
«Мастер и Маргарита» собрал миллиард. 
В чем причина популярности фильма - 
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Дьявольский 
успех

Когда на Украине наступит перелом

Продолжение на стр. 10 �Читайте на стр. 5 �

Денис КОРСАКОВ

8 февраля у замечательной 
актрисы день рождения.

ИЗ ВЕЧЕРНЕЙ ШКОЛЫ - 
В АНГЛИЙСКИЙ ОСОБНЯК

Странно сейчас об этом думать, но когда 
Ирине Муравьевой было 17, ее не взя-
ли ни в один московский актерский вуз. 
Везде она провалилась. Много лет спустя 
объясняла это полным отсутствием опыта: 
она ведь никогда не выступала в школьной 
самодеятельности, не выходила на сцену 
в драмкружке, только умела худо-бедно 
читать стихи вслух, «с выражением».

Ирина Муравьева 
в 75 лет - самая 
обаятельная 
и привлекательная

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Снарядный голод ВСУ, задержка «союзниками» 
денег для Киева и срыв мобилизации - приведет ли 
это все к капитуляции режима Зеленского?

«Мастер и Маргарита» собрал миллиард. 
В чем причина популярности фильма - 
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Виктория КУДАЕВА

В такой ситуации
может оказаться
каждый: семейная
пара купила квартиру,
а спустя годы
объявился
наследник бывшего владельца.

30-летние Ольга и Вяче слав Деменковы 
из Иркутска вместе уже 12 лет. После 
свадьбы ютились на съемных квартирах 

и от зарплаты к зарплате отклады-
вали на первоначальный взнос 
по ипотеке.

Ольга  - менеджер, Вячеслав - 
кавист, специалист по алкоголю в 
специализированных магазинах.

Нужную сумму собирали пять лет и в 
2020-м мечту исполнили: купили двушку 
в 40 квадратов.

- Продавцом выступала приятная на 
вид женщина, - рассказывает Ольга Де-
менкова. - Сказала, что сама приобрела 
эту квартиру буквально полгода назад, 
сделала ремонт, собиралась жить, но 
поменялись обстоятельства и стало да-
леко добираться до работы. Вариант нам 
понравился. Продавец предоставила пол-
ный пакет документов, в том числе справ-
ку, что других проживающих здесь нет.

В феврале 2021 года Деменковы от-
метили новоселье. Мебель и технику 
взяли в кредит. Потихоньку обживались, 
выплачивали заем и ипотеку.

Продолжение на стр. 7 �
Читайте на стр. 11  �

«Квартира больше не ваша» Сумей 
в такую погоду 
взбодриться 
без кофе
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

«Спрашивать надо 
в первую очередь с себя» 
Вячеслав Володин зарядил своей энергией 
не только Госдуму, но и союзный парламент - стр. 4
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Искусственный интеллект Алиса:
- Я бы выделила следующие открытия: 1. Разработка вакци-

ны от COVID-19: благодаря вакцине «Спутник V» мир получил 
возможность эффективно бороться с пандемией коронавиру-
са; 2. Советский ученый Игорь Курчатов и его команда внесли 
огромный вклад в разработку и создание ядерного оружия, а 
также развитие ядерной энергетики; 3. Российские ученые 
проводят важные исследования в Арктическом регионе, что 
позволяет лучше понимать климатические изменения и их 
влияние на окружающую среду.

Виталий ЗВЕРЕВ, советский и российский 
микробиолог, академик РАН:

- Мы сильно продвинулись в создании лекарств от рака. В 
России проводятся уникальные операции в урологии, на пред-
стательной железе. У нас большие достижения в определении 
генотипа новых бактерий. Это крайне важно при разработке 
новых лекарств.

Салават ЩЕРБАКОВ, народный художник, 
академик Российской академии художеств:

- Отвечу по-школьному: я горжусь таблицей Менделеева и 
нашим Циолковским. Это так удивительно, что самоучка смог 
предсказать развитие ракетной техники, что космос будет 
осваиваться через орбитальные станции.

Михаил РЫЖАКОВ, академик 
Российской академии образования:

- Физиолог Иван Павлов, создатель науки о высшей нерв-
ной деятельности, расширил наши представления о биоло-
гии. Открытия Жореса Алферова повысили эффективность 
солнечных батарей.

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы:
- Надо отдать должное русскому изобретателю XIX века 

Пафнутию Чебышеву. Он создал механизм приближения к 
прямолинейному движению. Сначала обосновал его матема-
тически, а потом и сделал во плоти. На Всемирной выставке 
в Париже 1878 года большим успехом пользовался первый 
в мире шагающий механизм, созданный как раз Чебышевым.

Анатолий КУДАКТИН, биолог-охотовед, 
академик Российской академии 
естественных наук:

- Владимир Вернадский сделал выдающееся открытие о 
биосфере и ноосфере. Мне кажется, это открытие еще не-
достаточно понятно, что биосфера постепенно переходит в 
ноосферу, в сферу разума. И мы еще не понимаем своего 
места в этой сфере. Надо этим заниматься, потому что от 
этого зависит выживание всего человечества, а не создавать 
новые атомные бомбы.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Наша Академия наук празднует 300-летие 
(читайте на стр. 6).

Какими открытиями 
российских ученых 
вы гордитесь?

Наталья ВАРСЕГОВА

Как скажется на ценах 
прекращение поставок 
тропических фрук-
тов из Эквадора 
и чем их мож-
но заменить.

С т а р ш е е 
поколение по-
мнит те времена, 
когда бананы были в дефиците. 
Если их вдруг «выбрасывали» (да, 
было такое понятие) на прилавки, 
в магазинах тут же выстраивались 
очереди. Продавщицы громогласно 
предупреждали: «По одной связ-
ке в руки!» Сейчас такое сложно 
представить. Бананы есть в любом 
магазине - бери сколько хочешь.

Однако с начала года у россий-
ских покупателей появился уже 
второй повод для беспокойства. В 
начале января из-за гражданского 
конфликта в Эквадоре, основной 
стране - экспортере бананов, пре-
зидент Нобоа ввел чрезвычайное 
положение на 60 дней, и это могло 
отразиться на поставках бананов 
в другие страны, включая Россию.

Сейчас - снова здравствуйте! С 
5 февраля Россельхознадзор 
приостановил поставки бана-
нов из Эквадора: «В связи с 
систематическими выявлениями 
в эквадорских бананах опасного 
карантинного для России и стран - 
членов ЕАЭС объекта - многоядная 
муха-горбатка (Megaselia scalaris 
(Loew))  - Россельхознадзор обра-
тился к министру сельского хо-
зяйства и животноводства Эк-
вадора г-ну Франклину Данило 

Паласиосу Маркесу с просьбой 
приостановить с 5 февраля сер-
тификацию бананов пяти эквадор-
ских экспортеров, допустивших 
наибольшее количество наруше-
ний (эти компании представляют 
около 30% эквадорского экспорта 
бананов в Россию. - Ред.)». Между 
прочим, совпали эти меры с заяв-
лением властей этой страны о том, 
что она готова передать оружие 
Украине.

- 90% бананов, которые можно 
купить в России, поступают из Эк-
вадора,  - говорит председатель 
правления Ассоциации экс-
пертов рынка ритейла Андрей 
Карпов.  - Отзыв сертификатов у 
конкретных поставщиков создаст 
сложности.

Директор ИА FruitNews Ири-
на Козий уверена, что проблемы 
возникнут, только если в черный 
список попадут новые эквадорские 
поставщики.

- Речь идет 
пока о части 

поставщиков, 
а их в Эквадоре 

несколько десят-
ков,  - поясняет Ирина 

Козий. - Если ограничение 
не расширят, то поставки 

бананов перераспределятся 
между другими экспортерами. 
Но они могут подорожать из-
за дополнительной логистики 
и бумажной нагрузки. А вот 
если ограничения расширят, то 

у российских потребителей будут 
сложности.

По словам эксперта, банан - все-
таки важная составляющая нашего 

рациона. Около 20  - 25% объема 
всех потребляемых фруктов зани-
мают именно бананы.

- Начать сотрудничество с други-
ми экспортерами в Эквадоре тоже 
будет непросто, - дополняет Андрей 
Карпов. - Это длительный процесс. А 
цена на бананы не может быть слиш-
ком высокой, иначе потребитель не 
будет их брать. В России бананы 
конкурируют с яблоками. Если пер-
вые дорожают, увеличивается спрос 
на вторые.

И все же без бананов Россия не 
останется. Пресс-служба Рос-
сельхознадзора сообщила, что 
освободившуюся нишу могут за-
нять фрукты из Индии.

Первая партия бананов из этой 
страны в Россию уже отправлена, 
следующая поставка запланиро-
вана до конца февраля текущего 
года. Далее объемы экспорта ин-
дийских бананов на российский 
рынок обещают наращивать.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Трудно не увидеть главное 
конкурентное преимущество 
яблок перед экзотическими 
фруктами - они у нас растут!

С бананов перейдем 
на яблоки

Юлия РЕУТОВА

Домохозяйка 
выиграла 
в лотерею почти 
50 миллионов 
рублей.

Анна из маленького го-
родка Забайкалья прове-
ряла свою удачливость в 
лотерее время от времени - 
выигрывала иногда 100 ру-
блей, иногда тысячу. И тут!..

- Я убеждала себя: кто-
то же становится мил-
лионером! Каждый день 
говорила: «Я выиграю, я 
выиграю».

Анна не сразу посмотре-
ла результаты розыгрыша. 
Зашла на сайт «Столото» 
и не поверила глазам. На-
брала номер дочки.

- Мама позвонила мне, 
плакала от радости. Сна-
чала она решила, что выи-
грала 49 тысяч. Потом мы 
пересчитали нули - оказа-
лось 49 миллионов! - рас-
сказывает Анастасия.

Таких денег мама Анна за 
свои 42 года никогда не ви-
дела. После смерти мужа 
осталась одна с младшим 

сыном - он инвалид с 
детства. ДЦП приковал 
его к постели на 20 лет.

- Мама ухаживает 
за братом. Когда был 
папа - купили кварти-
ру, могли себе что-то 
позволить. Сейчас 
мама живет только 
на социальные посо-
бия. Нигде не бывала, 
максимум, куда выез-
жала,  - в соседнюю 
Бурятию. Да еще мне 
помогает, берет вну-
ка. Ему полтора года. 
Я тоже помогаю чем 
могу, но и у меня до-
ходы совсем неболь-
шие, работаю мастером 
маникюра.

Формально победитель-
ницей стала именно Анаста-
сия, потому что на нее был 
зарегистрирован аккаунт 
на сайте лотереи (это да-
ет возможность покупать 
билеты в электронном ви-
де и тут же проверять их), 
поэтому за счастливым 

билетом в Москву отпра-
вилась она. 

Первый раз летала на 
самолете…

- Теперь в городе мы зна-
менитости - нам все звонят 
с поздравлениями, на ули-
це узнают.

Сейчас семья строит пла-
ны, как потратить огром-
ную сумму.

- Мама хочет купить 
загородный дом и от-
правиться на отдых. Так-
же поможет деньгами 
родственникам. Часть 
средств даст мне  - на 
ремонт в квартире и от-
крытие своей студии ма-
никюра, о которой я дав-
но мечтала, - поделилась 
Анастасия.
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«А потом мы 
пересчитали нули…»

Анастасия 
на вручении приза. 
Миллионы выиграть 

непросто. 
Но и над тем, 

как их потратить, 
придется поломать 

голову!
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Прогнозы дальнейшего развития 
ситуации на Украине > стр. 5.

Олег АДАМОВИЧ

И что нужно 
для моментального 
освобождения из тюрьмы.

Владимир Путин принял в 
Кремле председателя Верхов-
ного суда Вячеслава Лебедева.

- Верховный суд много де-
лает для решения открытости, 
доступности для наших граж-
дан органов судебной систе-
мы. Знаю, что развивается 
и электронная форма работы 
с гражданами, и в прошлом го-
ду, по-моему, около 9 миллио-
нов документов было подано 
в суды различных инстанций 
в электронном виде, - прези-
дент начал встречу с инноваций 
в работе судебной инстанции.

По традиции на таких встре-
чах сначала подводится общий 
итог работы наших судов, а по-
том Лебедев рассказывает об 
инициативах и пожеланиях.

Цифровизация вышла на пер-
вый план. В 2023 году статисти-
ка была такова:

� 500 тысяч дел рассмотрели 
по видеосвязи.

� Еще 500 - 600 тысяч дел 
идет по веб-конференциям.

� К системе ГАС «Право-
судие» вообще обратились 
11 миллиардов раз.

А вот что предлагает изме-
нить Верховный суд:

� Упростить признание че-
ловека банкротом. Лебедев по-
жаловался, что суды завалены 
этими делами.

- Мы нашли другой путь, 
который принимается все-
ми, - это упрощение про-
цедуры банкротства. То есть 
когда по согласию сторон бан-
кротство может проводиться 
и во внесудебном порядке, - 
рассказал он.

� Вторая идея касается аре-
ста женщин с малолетними 
детьми. Это предлагается во-
обще запретить, если в деле 
преступление небольшой тя-
жести.

- Содержание под стражей? - 
уточнил президент.

- Да, содержание под стра-
жей. А если речь идет о пре-
ступлениях средней тяжести, 
но ненасильственных (то, что 
касается меры пресечения), 
также мера пресечения в виде 
заключения под стражу не при-
меняется по этому законопро-
екту, - уточнил Лебедев.

� Третья инициатива касает-
ся больных заключенных. Вер-
ховный суд ратует за немедлен-
ное освобождение, если у него 
нашли тяжелое заболевание и 
суд постановил освободить.

Сейчас же от решения суда до 
реального выхода на волю про-
ходит не менее 15 дней - такой 
срок отведен для апелляции. 
И если прокуратура обжалует 
решение суда, то освобождение 
тяжелобольного человека мо-
жет быть отложено на месяцы.

Как поступать 
с банкротами

 � ПОВАНГУЕМ

Сбылось еще одно 
предсказание Жириновского: 

Выборов на Украине 
больше не будет
Иван ГРАЧЕВ

Это подтвердили 
на самом верху 
в Киеве.

Владимира Вольфовича уже 
можно назвать политической 
Вангой. А ведь многие хихикали 
в ведерко с пельменями, когда 
Жириновский в июле 2019-
го в эфире телешоу на кана-
ле «Россия» заявил какому-то 
украинскому политологу (пом-
ните, их зачем-то любили звать 
на наше ТВ):

- Зеленский  - последний 
президент Украины,  - громы-
хал ВВЖ. - Эти выборы (весны 
2019 года, на которых был из-
бран Зеленский. - Ред.) послед-
ние были. В 2024 году выборов 
у вас не будет. Потому что не 
будет страны «Украина»...

Впрочем, на самой Украине 
это предсказание могли не ви-
деть. Российские телеканалы 
там отключены еще в 2014-м. 
Иначе бы сделали все наобо-
рот - назло Жириновскому. Но 
пока повторяют все им напро-
роченное как под копирку.

Вот буквально 6 февраля 
2024-го глава Совета по нацбе-
зопасности и обороне (СНБО) 
Украины Алексей Данилов 
объяснил, почему Зеленский 
невыносим из офиса прези-
дента.

- Выборы можно провести 
только тогда, когда закончится 
военное положение, а для это-
го нам нужна победа, - заявил 
Данилов.

Дело в том, что выборы пре-
зидента на Украине должны 
были состояться одновремен-
но с Россией - весной 2024-го. 
Но Зеленский боится прои-
грать их более популярному 
главкому ВСУ Валерию За-
лужному. В итоге уже в мае 
Зеленский станет нелегитим-

ным. Узурпатором. Ведь по 
конституции Украины выборы 
можно переносить лишь в слу-
чае войны. А она Зеленским 
не объявлена. Украина офи-
циально НЕ в состоянии 
войны с Россией.

И, поскольку Данилов обе-
щает выборы лишь после побе-
ды Киева, можно считать, что 
Жириновский оказался прав. 
Выборов на Украине больше 
не будет.

ЧТО ЕЩЕ 
НАПРОРОЧИЛ ВВЖ

� В 2013 году:
«Там, где происходит револю-

ция, там руководители не самые 
умные. На Украине тоже будет 
революция. Потому что Януко-
вич думает об одном: как про-
дать себя подороже и кому».

� В 2014 году:
«Крым уже вернулся. Долж-

ны вернуться еще семь об-
ластей: Херсон, Николаев, 
Запорожье, Луганск, Днепропе-
тровск, Харьков, Одесса. Там, 
где абсолютно русское населе-
ние. Это земли, завоеванные 
нами у скифов, половцев, пече-
негов, турок. Никакого отноше-
ния к Украине они не имеют».

� За 3 месяца до СВО:
«Вы все почувствуете в 4 

часа утра 22 февраля. Я бы 
хотел, чтобы 2022 год был 
бы годом мирным, но я лю-
блю правду. Это будет год не 
мирный, когда Россия снова 
станет великой страной и все 
должны заткнуться и уважать 
нашу страну».

� В 2021 году - о будущем 
Европы и мира:

«Мы будем с Китаем, это наш 
сосед. Будет мощная торго-
вая война, которая, вероятно, 
перерастет в горячую. США 
падет. Китай победит. А мы 
останемся крупнейшим евро-
пейским государством».

 � НОВЫЕ ВЫЗОВЫ

Елена КРИВЯКИНА

Премьер Михаил 
Мишустин 
призвал внедрять 
российские 
разработки.

Рост экономики и до-
стижение национальных 
целей невозможны без 
масштабного внедрения 
передовых информацион-
ных технологий. Об этом 
заявил Михаил Мишу-
стин на сессии о реализа-
ции инициатив социально-

экономического развития 
в сферах цифровой транс-
формации и строитель-
ства.

Премьер отметил, что 
современные информа-
ционные технологии по-
зволяют упростить взаи-
модействие граждан и 
бизнеса с органами вла-
сти, повысить эффектив-
ность, снизить затраты 
как по времени, так и по 
стоимости. В электрон-
ный вид уже переве-
дены  все массовые 
социально значимые 

услуги. В 2023 году их 
оказали более чем 340 
млн раз. Онлайн можно 
оформить около 90% 
всех справок, соци-
альных льгот и посо-
бий.

Мишустин напомнил, 
что в 2023 году уровень 
достижения результа-
тов по всем цифровым 
инициативам составил 
100%. Одна из инициа-
тив - «Доступ в интернет». 
Сейчас 93% населенных 
пунктов, где проживают 
более двух тысяч чело-

век, обеспечены покры-
тием сетей четвертого 
поколения - LTЕ.

Благодаря стратегиче-
ской инициативе «Подго-
товка кадров для IT-от-
рас ли» более 250 тысяч 
школьников и студентов 
колледжей проходят бес-
платные курсы програм-
мирования, а на цифро-
вых кафедрах в вузах 
учатся почти 300 тысяч 
студентов. Более 86 ты-
сяч молодых людей полу-
чили здесь дополнитель-
ную IT-квалификацию.
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Вячеслав Лебедев 
не только отчитался 
о работе Верховного 

суда, но и предложил, 
как улучшить нашу 
судебную систему.

Возвращаемся на научную базу!

 � ФОТОФАКТ

Мэр Москвы Сергей Собянин (на 
фото с заместителем генерального 
директора ОАО «РЖД» Олегом Тони) 
открыл на Белорусском вокзале новый 
пассажирский вестибюль.

«Белорусский вокзал сегодня один 
из самых напряженных транспортных 
узлов, - сказал Собянин. - Здесь са-
мое интенсивное движение поездов - 
каждые 2,5 минуты приходят новые 
составы. Конечно, это потребовало 
переосмысления всей логистики и бла-
гоустройства территории вокзала».

Мэр уточнил, что теперь пересад-
ки пассажиров на другие поезда, в 
метро и наземный городской транс-
порт станут комфортнее, и выразил 
благодарность руководству РЖД за 
совместную работу. Пр
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Искусственный интеллект Алиса:
- Я бы выделила следующие открытия: 1. Разработка вакци-

ны от COVID-19: благодаря вакцине «Спутник V» мир получил 
возможность эффективно бороться с пандемией коронавиру-
са; 2. Советский ученый Игорь Курчатов и его команда внесли 
огромный вклад в разработку и создание ядерного оружия, а 
также развитие ядерной энергетики; 3. Российские ученые 
проводят важные исследования в Арктическом регионе, что 
позволяет лучше понимать климатические изменения и их 
влияние на окружающую среду.

Виталий ЗВЕРЕВ, советский и российский 
микробиолог, академик РАН:

- Мы сильно продвинулись в создании лекарств от рака. В 
России проводятся уникальные операции в урологии, на пред-
стательной железе. У нас большие достижения в определении 
генотипа новых бактерий. Это крайне важно при разработке 
новых лекарств.

Салават ЩЕРБАКОВ, народный художник, 
академик Российской академии художеств:

- Отвечу по-школьному: я горжусь таблицей Менделеева и 
нашим Циолковским. Это так удивительно, что самоучка смог 
предсказать развитие ракетной техники, что космос будет 
осваиваться через орбитальные станции.

Михаил РЫЖАКОВ, академик 
Российской академии образования:

- Физиолог Иван Павлов, создатель науки о высшей нерв-
ной деятельности, расширил наши представления о биоло-
гии. Открытия Жореса Алферова повысили эффективность 
солнечных батарей.

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы:
- Надо отдать должное русскому изобретателю XIX века 

Пафнутию Чебышеву. Он создал механизм приближения к 
прямолинейному движению. Сначала обосновал его матема-
тически, а потом и сделал во плоти. На Всемирной выставке 
в Париже 1878 года большим успехом пользовался первый 
в мире шагающий механизм, созданный как раз Чебышевым.

Анатолий КУДАКТИН, биолог-охотовед, 
академик Российской академии 
естественных наук:

- Владимир Вернадский сделал выдающееся открытие о 
биосфере и ноосфере. Мне кажется, это открытие еще не-
достаточно понятно, что биосфера постепенно переходит в 
ноосферу, в сферу разума. И мы еще не понимаем своего 
места в этой сфере. Надо этим заниматься, потому что от 
этого зависит выживание всего человечества, а не создавать 
новые атомные бомбы.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Наша Академия наук празднует 300-летие 
(читайте на стр. 6).

Какими открытиями 
российских ученых 
вы гордитесь?

Наталья ВАРСЕГОВА

Как скажется на ценах 
прекращение поставок 
тропических фрук-
тов из Эквадора 
и чем их мож-
но заменить.

С т а р ш е е 
поколение по-
мнит те времена, 
когда бананы были в дефиците. 
Если их вдруг «выбрасывали» (да, 
было такое понятие) на прилавки, 
в магазинах тут же выстраивались 
очереди. Продавщицы громогласно 
предупреждали: «По одной связ-
ке в руки!» Сейчас такое сложно 
представить. Бананы есть в любом 
магазине - бери сколько хочешь.

Однако с начала года у россий-
ских покупателей появился уже 
второй повод для беспокойства. В 
начале января из-за гражданского 
конфликта в Эквадоре, основной 
стране - экспортере бананов, пре-
зидент Нобоа ввел чрезвычайное 
положение на 60 дней, и это могло 
отразиться на поставках бананов 
в другие страны, включая Россию.

Сейчас - снова здравствуйте! С 
5 февраля Россельхознадзор 
приостановил поставки бана-
нов из Эквадора: «В связи с 
систематическими выявлениями 
в эквадорских бананах опасного 
карантинного для России и стран - 
членов ЕАЭС объекта - многоядная 
муха-горбатка (Megaselia scalaris 
(Loew))  - Россельхознадзор обра-
тился к министру сельского хо-
зяйства и животноводства Эк-
вадора г-ну Франклину Данило 

Паласиосу Маркесу с просьбой 
приостановить с 5 февраля сер-
тификацию бананов пяти эквадор-
ских экспортеров, допустивших 
наибольшее количество наруше-
ний (эти компании представляют 
около 30% эквадорского экспорта 
бананов в Россию. - Ред.)». Между 
прочим, совпали эти меры с заяв-
лением властей этой страны о том, 
что она готова передать оружие 
Украине.

- 90% бананов, которые можно 
купить в России, поступают из Эк-
вадора,  - говорит председатель 
правления Ассоциации экс-
пертов рынка ритейла Андрей 
Карпов.  - Отзыв сертификатов у 
конкретных поставщиков создаст 
сложности.

Директор ИА FruitNews Ири-
на Козий уверена, что проблемы 
возникнут, только если в черный 
список попадут новые эквадорские 
поставщики.

- Речь идет 
пока о части 

поставщиков, 
а их в Эквадоре 

несколько десят-
ков,  - поясняет Ирина 

Козий. - Если ограничение 
не расширят, то поставки 

бананов перераспределятся 
между другими экспортерами. 
Но они могут подорожать из-
за дополнительной логистики 
и бумажной нагрузки. А вот 
если ограничения расширят, то 

у российских потребителей будут 
сложности.

По словам эксперта, банан - все-
таки важная составляющая нашего 

рациона. Около 20  - 25% объема 
всех потребляемых фруктов зани-
мают именно бананы.

- Начать сотрудничество с други-
ми экспортерами в Эквадоре тоже 
будет непросто, - дополняет Андрей 
Карпов. - Это длительный процесс. А 
цена на бананы не может быть слиш-
ком высокой, иначе потребитель не 
будет их брать. В России бананы 
конкурируют с яблоками. Если пер-
вые дорожают, увеличивается спрос 
на вторые.

И все же без бананов Россия не 
останется. Пресс-служба Рос-
сельхознадзора сообщила, что 
освободившуюся нишу могут за-
нять фрукты из Индии.

Первая партия бананов из этой 
страны в Россию уже отправлена, 
следующая поставка запланиро-
вана до конца февраля текущего 
года. Далее объемы экспорта ин-
дийских бананов на российский 
рынок обещают наращивать.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

О
кс

ан
а 

ЗУ
ЙК

О
/ 

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Трудно не увидеть главное 
конкурентное преимущество 
яблок перед экзотическими 
фруктами - они у нас растут!

С бананов перейдем 
на яблоки

Юлия РЕУТОВА

Домохозяйка 
выиграла 
в лотерею почти 
50 миллионов 
рублей.

Анна из маленького го-
родка Забайкалья прове-
ряла свою удачливость в 
лотерее время от времени - 
выигрывала иногда 100 ру-
блей, иногда тысячу. И тут!..

- Я убеждала себя: кто-
то же становится мил-
лионером! Каждый день 
говорила: «Я выиграю, я 
выиграю».

Анна не сразу посмотре-
ла результаты розыгрыша. 
Зашла на сайт «Столото» 
и не поверила глазам. На-
брала номер дочки.

- Мама позвонила мне, 
плакала от радости. Сна-
чала она решила, что выи-
грала 49 тысяч. Потом мы 
пересчитали нули - оказа-
лось 49 миллионов! - рас-
сказывает Анастасия.

Таких денег мама Анна за 
свои 42 года никогда не ви-
дела. После смерти мужа 
осталась одна с младшим 

сыном - он инвалид с 
детства. ДЦП приковал 
его к постели на 20 лет.

- Мама ухаживает 
за братом. Когда был 
папа - купили кварти-
ру, могли себе что-то 
позволить. Сейчас 
мама живет только 
на социальные посо-
бия. Нигде не бывала, 
максимум, куда выез-
жала,  - в соседнюю 
Бурятию. Да еще мне 
помогает, берет вну-
ка. Ему полтора года. 
Я тоже помогаю чем 
могу, но и у меня до-
ходы совсем неболь-
шие, работаю мастером 
маникюра.

Формально победитель-
ницей стала именно Анаста-
сия, потому что на нее был 
зарегистрирован аккаунт 
на сайте лотереи (это да-
ет возможность покупать 
билеты в электронном ви-
де и тут же проверять их), 
поэтому за счастливым 

билетом в Москву отпра-
вилась она. 

Первый раз летала на 
самолете…

- Теперь в городе мы зна-
менитости - нам все звонят 
с поздравлениями, на ули-
це узнают.

Сейчас семья строит пла-
ны, как потратить огром-
ную сумму.

- Мама хочет купить 
загородный дом и от-
правиться на отдых. Так-
же поможет деньгами 
родственникам. Часть 
средств даст мне  - на 
ремонт в квартире и от-
крытие своей студии ма-
никюра, о которой я дав-
но мечтала, - поделилась 
Анастасия.
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 � ВОТ ЭТО ДА

«А потом мы 
пересчитали нули…»

Анастасия 
на вручении приза. 
Миллионы выиграть 

непросто. 
Но и над тем, 

как их потратить, 
придется поломать 

голову!
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Прогнозы дальнейшего развития 
ситуации на Украине > стр. 5.

Олег АДАМОВИЧ

И что нужно 
для моментального 
освобождения из тюрьмы.

Владимир Путин принял в 
Кремле председателя Верхов-
ного суда Вячеслава Лебедева.

- Верховный суд много де-
лает для решения открытости, 
доступности для наших граж-
дан органов судебной систе-
мы. Знаю, что развивается 
и электронная форма работы 
с гражданами, и в прошлом го-
ду, по-моему, около 9 миллио-
нов документов было подано 
в суды различных инстанций 
в электронном виде, - прези-
дент начал встречу с инноваций 
в работе судебной инстанции.

По традиции на таких встре-
чах сначала подводится общий 
итог работы наших судов, а по-
том Лебедев рассказывает об 
инициативах и пожеланиях.

Цифровизация вышла на пер-
вый план. В 2023 году статисти-
ка была такова:

� 500 тысяч дел рассмотрели 
по видеосвязи.

� Еще 500 - 600 тысяч дел 
идет по веб-конференциям.

� К системе ГАС «Право-
судие» вообще обратились 
11 миллиардов раз.

А вот что предлагает изме-
нить Верховный суд:

� Упростить признание че-
ловека банкротом. Лебедев по-
жаловался, что суды завалены 
этими делами.

- Мы нашли другой путь, 
который принимается все-
ми, - это упрощение про-
цедуры банкротства. То есть 
когда по согласию сторон бан-
кротство может проводиться 
и во внесудебном порядке, - 
рассказал он.

� Вторая идея касается аре-
ста женщин с малолетними 
детьми. Это предлагается во-
обще запретить, если в деле 
преступление небольшой тя-
жести.

- Содержание под стражей? - 
уточнил президент.

- Да, содержание под стра-
жей. А если речь идет о пре-
ступлениях средней тяжести, 
но ненасильственных (то, что 
касается меры пресечения), 
также мера пресечения в виде 
заключения под стражу не при-
меняется по этому законопро-
екту, - уточнил Лебедев.

� Третья инициатива касает-
ся больных заключенных. Вер-
ховный суд ратует за немедлен-
ное освобождение, если у него 
нашли тяжелое заболевание и 
суд постановил освободить.

Сейчас же от решения суда до 
реального выхода на волю про-
ходит не менее 15 дней - такой 
срок отведен для апелляции. 
И если прокуратура обжалует 
решение суда, то освобождение 
тяжелобольного человека мо-
жет быть отложено на месяцы.

Как поступать 
с банкротами

 � ПОВАНГУЕМ

Сбылось еще одно 
предсказание Жириновского: 

Выборов на Украине 
больше не будет
Иван ГРАЧЕВ

Это подтвердили 
на самом верху 
в Киеве.

Владимира Вольфовича уже 
можно назвать политической 
Вангой. А ведь многие хихикали 
в ведерко с пельменями, когда 
Жириновский в июле 2019-
го в эфире телешоу на кана-
ле «Россия» заявил какому-то 
украинскому политологу (пом-
ните, их зачем-то любили звать 
на наше ТВ):

- Зеленский  - последний 
президент Украины,  - громы-
хал ВВЖ. - Эти выборы (весны 
2019 года, на которых был из-
бран Зеленский. - Ред.) послед-
ние были. В 2024 году выборов 
у вас не будет. Потому что не 
будет страны «Украина»...

Впрочем, на самой Украине 
это предсказание могли не ви-
деть. Российские телеканалы 
там отключены еще в 2014-м. 
Иначе бы сделали все наобо-
рот - назло Жириновскому. Но 
пока повторяют все им напро-
роченное как под копирку.

Вот буквально 6 февраля 
2024-го глава Совета по нацбе-
зопасности и обороне (СНБО) 
Украины Алексей Данилов 
объяснил, почему Зеленский 
невыносим из офиса прези-
дента.

- Выборы можно провести 
только тогда, когда закончится 
военное положение, а для это-
го нам нужна победа, - заявил 
Данилов.

Дело в том, что выборы пре-
зидента на Украине должны 
были состояться одновремен-
но с Россией - весной 2024-го. 
Но Зеленский боится прои-
грать их более популярному 
главкому ВСУ Валерию За-
лужному. В итоге уже в мае 
Зеленский станет нелегитим-

ным. Узурпатором. Ведь по 
конституции Украины выборы 
можно переносить лишь в слу-
чае войны. А она Зеленским 
не объявлена. Украина офи-
циально НЕ в состоянии 
войны с Россией.

И, поскольку Данилов обе-
щает выборы лишь после побе-
ды Киева, можно считать, что 
Жириновский оказался прав. 
Выборов на Украине больше 
не будет.

ЧТО ЕЩЕ 
НАПРОРОЧИЛ ВВЖ

� В 2013 году:
«Там, где происходит револю-

ция, там руководители не самые 
умные. На Украине тоже будет 
революция. Потому что Януко-
вич думает об одном: как про-
дать себя подороже и кому».

� В 2014 году:
«Крым уже вернулся. Долж-

ны вернуться еще семь об-
ластей: Херсон, Николаев, 
Запорожье, Луганск, Днепропе-
тровск, Харьков, Одесса. Там, 
где абсолютно русское населе-
ние. Это земли, завоеванные 
нами у скифов, половцев, пече-
негов, турок. Никакого отноше-
ния к Украине они не имеют».

� За 3 месяца до СВО:
«Вы все почувствуете в 4 

часа утра 22 февраля. Я бы 
хотел, чтобы 2022 год был 
бы годом мирным, но я лю-
блю правду. Это будет год не 
мирный, когда Россия снова 
станет великой страной и все 
должны заткнуться и уважать 
нашу страну».

� В 2021 году - о будущем 
Европы и мира:

«Мы будем с Китаем, это наш 
сосед. Будет мощная торго-
вая война, которая, вероятно, 
перерастет в горячую. США 
падет. Китай победит. А мы 
останемся крупнейшим евро-
пейским государством».

 � НОВЫЕ ВЫЗОВЫ

Елена КРИВЯКИНА

Премьер Михаил 
Мишустин 
призвал внедрять 
российские 
разработки.

Рост экономики и до-
стижение национальных 
целей невозможны без 
масштабного внедрения 
передовых информацион-
ных технологий. Об этом 
заявил Михаил Мишу-
стин на сессии о реализа-
ции инициатив социально-

экономического развития 
в сферах цифровой транс-
формации и строитель-
ства.

Премьер отметил, что 
современные информа-
ционные технологии по-
зволяют упростить взаи-
модействие граждан и 
бизнеса с органами вла-
сти, повысить эффектив-
ность, снизить затраты 
как по времени, так и по 
стоимости. В электрон-
ный вид уже переве-
дены  все массовые 
социально значимые 

услуги. В 2023 году их 
оказали более чем 340 
млн раз. Онлайн можно 
оформить около 90% 
всех справок, соци-
альных льгот и посо-
бий.

Мишустин напомнил, 
что в 2023 году уровень 
достижения результа-
тов по всем цифровым 
инициативам составил 
100%. Одна из инициа-
тив - «Доступ в интернет». 
Сейчас 93% населенных 
пунктов, где проживают 
более двух тысяч чело-

век, обеспечены покры-
тием сетей четвертого 
поколения - LTЕ.

Благодаря стратегиче-
ской инициативе «Подго-
товка кадров для IT-от-
рас ли» более 250 тысяч 
школьников и студентов 
колледжей проходят бес-
платные курсы програм-
мирования, а на цифро-
вых кафедрах в вузах 
учатся почти 300 тысяч 
студентов. Более 86 ты-
сяч молодых людей полу-
чили здесь дополнитель-
ную IT-квалификацию.
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Вячеслав Лебедев 
не только отчитался 
о работе Верховного 

суда, но и предложил, 
как улучшить нашу 
судебную систему.

Возвращаемся на научную базу!

 � ФОТОФАКТ

Мэр Москвы Сергей Собянин (на 
фото с заместителем генерального 
директора ОАО «РЖД» Олегом Тони) 
открыл на Белорусском вокзале новый 
пассажирский вестибюль.

«Белорусский вокзал сегодня один 
из самых напряженных транспортных 
узлов, - сказал Собянин. - Здесь са-
мое интенсивное движение поездов - 
каждые 2,5 минуты приходят новые 
составы. Конечно, это потребовало 
переосмысления всей логистики и бла-
гоустройства территории вокзала».

Мэр уточнил, что теперь пересад-
ки пассажиров на другие поезда, в 
метро и наземный городской транс-
порт станут комфортнее, и выразил 
благодарность руководству РЖД за 
совместную работу. Пр
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Снарядный голод 
ВСУ, задержка 
«союзниками» 
денег для 
Киева и срыв 
мобилизации - 
приведет ли это все 
к капитуляции 
режима 
Зеленского?

«Сообщения с фронта 
показывают, что ситу-
ация там становится 
все более ужасной: ки-
евским силам времена-
ми приходится с тру-
дом сдерживать войска 
Москвы. Украине не хва-
тает артиллерийских 
снарядов и боеприпасов 
к ПВО», - бьет тревогу 
издание Bloomberg.

В последние меся-
цы западная пресса 
неожиданно в один 
голос начала пред-
вещать поражение 
Киева на фронте и не-
минуемое продвижение 
российских войск чуть ли 
не до границ НАТО. А зна-
чит, призывают политики и 
журналисты, Европа и США 
должны сделать все, чтобы 
этого не допустить.

Глава российского МИДа 
Сергей Лавров уже заметил, 
что на Западе все всё по-
нимают, но остановиться 
не могут: «И не только по 
соображениям престижа, 
который, они считают, по-
ставили на карту и не могут 
проиграть, а в том числе и 
с точки зрения экономиче-
ской выгоды».

Действительно, американ-
цы не стесняясь подчеркива-
ют, что для них конфликт на 
Украине - удачный бизнес. 
Вот слова госсекретаря США 
Блинкена: «Поддержка Укра-
ины - выгодная инвестиция 
в нашу собственную эконо-
мику, так как 90% выделен-
ных Киеву средств были по-
трачены внутри самих США 
и пошли на производство 
оружия. Благодаря этому в 
стране появились рабочие 
места».

А вот заявление сенатора 
Митта Ромни: «То, что мы 
тратим примерно 5% нашего 
оборонного бюджета на по-
мощь украинцам, это лучшее 
вложение в оборону нашей 
страны за всю историю! У 
нас нет человеческих потерь 
на Украине, а украинцы ге-
роически сражаются против 
России, ядерное оружие ко-
торой нацелено на нас».

Или сенатора Линдси Грэ-
ма: «Российская экономика 
разваливается, армия унич-

тожена. Это была хорошая 
инвестиция для американ-
ского народа».

ПОД КРИКИ 
«ВСЕ ПРОПАЛО, 
ПУТИН ПОБЕЖДАЕТ»

То есть, с одной стороны, 
в США больше не скрывают, 
что их желанная цель - раз-
рушить Россию. И деньги 
Украине выделялись исклю-
чительно ради этого. Но од-
новременно в успех Киева на 
поле боя в Вашингтоне (как 
и в Европе) верят все меньше 
и меньше. От заявлений вре-
мен «контрнаступа» о выходе 
на границы Украины 1991 
года не осталось и следа. О 
«зимнем наступлении» ВСУ, 
обещанном американскими 
генералами после провала 
летней кампании, уже ни-
кто не задумывается - укра-
инская армия начала строить 
линию обороны.

И в западной прессе все 
чаще проскакивает зрада - а 
может быть, начать перего-
воры, пока Путин не дошел 
до Польши?

И все это на фоне разно-
гласий в США между де-
мократами и республикан-
цами, из-за которых завис 
пакет американской помощи 
Киеву на $60 миллиардов. 
И затягивания Евросоюзом 
выделения Киеву своей по-
ловины «инвестиций в раз-
рушение России» - 50 милли-
ардов евро (их протолкнули 
со страшным скрипом под 
крики «Иначе все пропало - 
Путин побеждает»).

СКАЗАЛОСЬ ЛИ ЭТО 
НА ФРОНТЕ?

Увы, перебои с финанси-
рованием и поставками во-
оружений Украине не ска-
жутся сразу. Естественно, у 
Киева есть какой-то запас бо-
еприпасов. Но он не вечен. 
Эксперты оценивают уже 
имеющиеся арсеналы ВСУ 
примерно в 3 месяца актив-
ных боевых действий.

Но уже сейчас на некото-
рых участках заметно, что 
Украина серьезно экономит 
на артиллерии. Например, 
на Херсонском направлении 
или в районе Пятихаток.

На отдельных направлени-
ях полностью исчезли оско-
лочно-фугасные снаряды 
НАТО. Однако их заменили 
американские 155-миллиме-
тровые кассетные. Ощуще-
ние, что первые на западных 
складах закончились, а вто-
рые еще остались.

НА ЧТО ДЕЛАЕТ СТАВКУ 
РЕЖИМ ЗЕЛЕНСКОГО?

Киев, естественно, не те-
ряет надежду, что демократы 
с республиканцами в США 
договорятся. Ведь проло-
мили же евробюрократы 
сопротивление венгра Орба-
на и деньги выписали. При 
этом все прекрасно пони-
мают, что даже если завтра 
и Вашингтон отгрузит Ки-
еву самолет «зелени», это 
не значит, что послезавтра 
на них можно будет купить 
много-много железа. Его для 
начала надо произвести. А 
на покрытие военных ап-
петитов Украины сегодня у 
коллективного Запада нет 
столько производственных 
мощностей.

Имея это в уме, Зеленский 
и строит сейчас линию обо-
роны по всему фронту, ко-
пируя… российскую, о кото-
рую ВСУ вместе с танками и 

советниками НАТО сло-
мали зубы летом 2023-го.

При этом в перспекти-
ве Украина может стол-
кнуться не только со сна-
рядным голодом, но и с 
человеческим. Именно 
поэтому в Киеве сейчас 
пытаются как можно ско-
рее протащить новый за-
кон о мобилизации. Он, 
как капкан для украин-
цев, должен захлопнуть 
все пути уклонения от от-
правки на фронт, а глав-
ное - снизить возрастной 
ценз с 27 до 25 лет. Что 
даст возможность воен-
ным загнать в окопы еще 
десятки тысяч человек.

Правда, ждать серьез-
ной мотивации от пехо-
ты, которую набирают 
буквально «под дулом 
автомата», наивно. Но 
кого это волнует, когда 
идет сражение «до по-
следнего украинца».

Серьезного плана 
(кроме запуска стан-
ка для печати денег) на 
случай долгого отсут-
ствия вливаний с Запада 

у Украины нет. В условиях, 
когда твой бюджет полно-
стью зависит от помощи 
США и ЕС, скоро придется 
объяснять народу, где зар-
платы и пенсии. А ведь это 
не только старики, учителя, 
врачи и госаппарат. Оружие-
то для поддержания шаровар 
Киеву все равно будут под-
брасывать - с миру по нитке. 
Но вот захотят ли украинцы 
воевать бесплатно?

К ЧЕМУ ГОТОВИТЬСЯ 
МОСКВЕ

Нам, конечно, никак нельзя 
ориентироваться на западные 
заголовки и заявления аме-
риканских сенаторов. США 
много лет вполне успешно та-
щили на себе сразу несколько 
военных конфликтов в раз-
ных частях мира - с поставкой 
техники, оружия, огромными 
зарплатами военным и «коло-
ниальным» властям.

Вряд ли сегодняшнюю про-
буксовку антироссийских 
планов Запада можно на-
звать окончательным прова-
лом украинского проекта. Но 
временным его ослаблением 
нам надо воспользоваться на 
всю катушку, выжимая мак-
симум из появившихся пре-
имуществ на линии фронта 
(а они есть, точнее, добыты 
потом, кровью и великим 
терпением наших военных) 
и формируя условия для сво-
его продвижения вперед. С 
ракетами, бомбами и артил-
лерией у нас, в отличие от 
Киева, дела сейчас обстоят 
заметно лучше. С мотиваци-
ей - подавно.

Авторская программа 
военкора Александра 
Коца на Радио «КП» 

по четвергам в 19.00

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Залужный и Зеленский хоть и на одной стороне, 
но явно не вместе. Их конфликт не удалось 
скрыть даже иностранным спецслужбам. 
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Когда на Украине 
наступит перелом

Так называемые «зубы дракона» стали прочным кирпичом в стене российской обороны, которую 
ВСУ так и не смогли проломить. Если украинцы до них и добираются, то максимум, что могут, 
это пройтись пешком между этими «зубами» и понять, что их бронетехника здесь не пройдет.
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В окрестностях Донецка на-
граждают военнослужащих 
инженерно-саперного бата-
льона 1-го армейского корпу-
са, которые начали борьбу за 
независимость Донбасса еще в 
2014 году. Отмечают бойцов 
за накопившиеся заслуги, начи-
ная с освобождения Мариупо-
ля. А тут и повод отличный - 
323 года с момента создания 
инженерных войск. Еще Петр 
Великий создал Пушкарский 
приказ, а потом отделил от 
него минеров. Сейчас военные 
инженеры занимаются не 
только разминированием, но 
решают любые нестандарт-
ные задачи для армии.

СНАЧАЛА ИНЖЕНЕРЫ
Пока бойцы строятся, я рас-

спрашиваю офицера с позыв-
ным «Док» (так его называли 
потому, что всё умеет и знает: 
может и тонкости саперного 
дела доходчиво разъяснить, 
и медпомощь оказать).

Спрашиваю: «Чем занима-
ются инженеры?»

- Делаем понтонные пере-
правы, прокладываем дороги, 
но главное - проводим инже-
нерную разведку местности! - 
рассказывает «Док».

От обычной разведки она 
отличается тем, что инжене-
ров волнует не количество жи-
вой силы противника, а осо-
бенности ландшафта, дорог. 
Если впереди минное поле, 
про него нужно сначала узнать 
все (длину, что там зарыто), а 
затем пробить в нем путь для 
передвижения войск.

- Если дороги вообще нет, как 
вы ее прокладываете? - удивля-
юсь я. - Не потащишь же сюда 
каток и асфальто укладчик. А по 
пересеченной местности можно 
в такую грязь забраться...

- Проходим все пешком, - 
объясняет «Док». - Меряем 
грунт на заболоченность, на 
проходимость, ищем броды. 
На самых опасных участках 
делаем объезды и обходы.

- Получается, вам работать 
опаснее, чем бойцам на первой 
линии!

- Мы идем впереди всех. 
Чтобы первая линия суще-
ствовала, нужно, чтобы сна-
чала прошла инженерная раз-
ведка, - говорит «Док».

ТАКИЕ ВОТ ГРИБЫ
Представьте поле. Впереди 

враг, и он его простреливает. 
а еще и заминировал всем, 
чем только можно: под про-
тивотанковой миной стоит 
маленькая мина-ловушка, к 
ней прицеплена еще одна… 

Такая паутина ловушек и рас-
тяжек бывает очень замыс-
ловатой. Под слоем 
земли, листьев 
и льда их не 
видно. Пой-
дете вперед? 
Проложите 
на таком 
дорогу? А 
для инжене-
ров-саперов 
это обычная 
ситуация.

- Но как обнару-
жить мины, если не видно? - 
удивляюсь я.

- Если много раз встречал 
мину, то сразу ее замечаешь. 
Тут кустиком прикрыта, там 
кусок пластика выглядывает, 
пружинка блестит. Это похо-
же на поиск грибов, - смеют-
ся подошедшие саперы.

Я сразу представил бойцов, 
гуляющих с корзинами, пол-
ными мин, а саперный щуп 
действительно немного напо-
минает палку грибника.

Чтобы пробить дорогу для 
техники, нужно 6 человек. 
Идут в ряд. Каждый прове-
ряет свой участок шириной 
в метр. Если попадается про-
тивотанковая мина, ее сдер-
гивают веревкой с якорем-
кошкой: саперы отходят на 
безопасное расстояние (око-
ло 50 метров), прячутся и дер-
гают за нее. Если взрыва нет, 
значит, второй мины под ней 
не было. И так со всем подо-
зрительным, что встречается 
на пути - оружием, магазина-
ми и прочими заманчивыми 
трофеями.

УПРЯМЫЙ «ВИКИНГ»
Боец с позывным «Ви-

кинг» служит в подразделе-
нии с 2015 года. В 17-м по-
терял ногу. Был командиром 
отделения и вместе со своей 

группой попал под обстрел 
под Авдеевкой:

- Одну ногу пробило, вто-
рую вообще срезало, - вспо-
минает «Викинг». - Я уж ду-
мал, что всё… Страха не было. 
Наоборот, спокойно так ста-
ло. Но тут мои контуженные 
парни начали меня спасать.

Первым к 140-килограммо-
вому «Викингу» подскочил 
«Ярый» (в три раза меньший 
по габаритам).

- Командир раненый, без 
ног, на нас еще покрикивал, 
что и как делать, - вспоми-
нает он.

Одну ногу «Викингу» спас-
ли. Для второй сделали про-
тез. На нем он и вернулся в 
часть. Теперь обеспечивает 
связь. А когда в отпуске ездил 
с семьей в Санкт-Петербург 
на своем протезе поднялся 
на колоннаду Исаакиевского 
собора - 262 ступени.

ЗАКРЫВАЛИ ВЫХОД 
«АЗОВЦАМ»

Среди бойцов из ДНР очень 
популярен позывной «Грек» - 
здесь много ребят с гречески-
ми корнями. С одним таким 
разговорились.

- Записался добровольцем в 
начале СВО. Думал пацанам 
помочь пару-тройку недель, 
да и домой. А вот как полу-
чилось, - усмехается он.

Теперь на груди «Грека» ге-
оргиевский крест и медаль «За
освобождение Мариуполя».

Говорит, когда нацистов из 
«Азова» (запрещенного в Рос-
сии) заперли на «Азовстали», 
их саперной команде нужно 
было закрыть выход, чтобы 
те не сбежали. Минировали 
выходы, а те из подвалов кри-
чат, что собираются сдавать-
ся. Проходы разминировали. 
Потом нацисты передумыва-
ли, и всё начиналось сначала.

ОБЕЗВРЕДИЛ МИНУ 
В 10 МЕТРАХ ОТ ВРАГА

В располаге инженерно-
тактической группы «Ворон» 
того же батальона еще про-
должают вручать награды. А 
на столе уже разложены бу-
терброды, рыба. К последней 
подкрадывается вороватый и 
слегка облезлый рыжий кот 
по кличке Чубайс.

- Он у нас даже банки с ту-
шенкой открывает, - шутят 
бойцы. - Инженерный кот.

В отряде «Ворон» слу-
жит «Трунчик». Ему 28 лет, 
разведчик-сапер, командир 
взвода. Он мастер рассказы-
вать истории, а за время служ-
бы их накопилось много: и на 
штурм ходил, и пленных брал. 
Одного пленного вообще на 
палке несли, как охотничий 
трофей. А как нести? Носи-

лок нет. Сам идти не может, 
ранен. Оставить - погибнет. 
Обкололи обезболивающим, 
завернули в брезент, подвеси-
ли на палку и понесли.

А однажды штурмовали 
позицию: с дрона изучили 
местность, выдвинулись. До 
врага - 500 метров. Саперам 
нужно было пробить пешую 
дорожку для штурмовиков 
шириной всего метр. Про-
бивали два часа. Первым шел 
«Трунчик», снимал растяж-
ки, за ним напарник - следил, 
вдруг появится враг или нач-
нется стрельба. Третий сапер 
нес амуницию и вешки, кото-
рыми отмечали безопасный 
путь. Чуть поодаль - штур-
мовики.

И когда до цели оставалось 
15 метров, по рации сообщи-
ли, что противник начал ро-
тацию. На позицию зашли 
два новых солдата ВСУ, но… 
ничего не заметили. В 10 ме-
трах от их окопов «Трунчик» 
обнаружил взведенную «мон-
ку» на растяжке (очень опас-
ная мина - МОН-50 - бьет 
направленным взрывом на 
50 метров). Обезвредил ее и 
показал штурмовикам: путь 
свободен, в окопах двое.

Пока закреплялись на за-
нятых позициях, наступил 
вечер, саперам нужно воз-
вращаться, а рации сели - 
своим ничего не сообщишь. 
Пришлось идти назад с при-
вязанной к автомату белой 
тряпкой, чтобы не застрели-
ли. Свои-то свои, а вдруг в 
темноте не поймут.

НЕВЕЗУЧИЙ БРОНЕВИК
В другой раз украинцы зае-

хали на позицию на «Брэдли». 
Через три дня их выбили, но 
американская бронемашина 
застряла в серой зоне. Ута-
щить ее не получилось, по-
ле простреливалось, летали 
вражеские дроны. Расстояние 
до противника - 700 метров. 
Приняли решение - ликви-
дировать.

На задачу вышли перед 
рассветом, когда плохо ра-
ботают тепловизоры. Двести 
метров до машины «Трун-
чик» с товарищами ползли 3 
часа. Заложили взрывчатку, 
поставили таймер на 5 ми-
нут. За это время нужно было 
отойти как можно дальше. 
Проползли 100 метров в об-
ратную сторону и поняли: не 
успевают, сейчас взрыв раз-
несет «Брэдли» (на взрыв-
чатку не скупились) и их за-
денет. Встали во весь рост и 
побежали, не обращая вни-
мания на вражеские копте-
ры и снайперов. Добежали. 
Когда машина разлетелась 
на куски, противнику было 
не до них.

По совокупности всех по-
добных историй «Трунчик» 
получил георгиевский крест. 
Хотя слушаешь его, и кажет-
ся, что одного мало.

Правдивые истории 
из жизни инженеров-

саперов на передовой.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Чтобы не отрывать 
бойцов от работы, 

награждение провели прямо 
в полевых условиях.

грек, пират, крот - герои Мариуполя
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«Грек», «Пират» и «Крот» - 
звучит как сказочные персонажи, 

но эти парни побывали вовсе не в сказке - 
они освобождали Мариуполь от нацистов. 

И вот теперь их награды догнали своих героев.

Строили мосты, брали пленных, 
взрывали «Брэдли»
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Снарядный голод 
ВСУ, задержка 
«союзниками» 
денег для 
Киева и срыв 
мобилизации - 
приведет ли это все 
к капитуляции 
режима 
Зеленского?

«Сообщения с фронта 
показывают, что ситу-
ация там становится 
все более ужасной: ки-
евским силам времена-
ми приходится с тру-
дом сдерживать войска 
Москвы. Украине не хва-
тает артиллерийских 
снарядов и боеприпасов 
к ПВО», - бьет тревогу 
издание Bloomberg.

В последние меся-
цы западная пресса 
неожиданно в один 
голос начала пред-
вещать поражение 
Киева на фронте и не-
минуемое продвижение 
российских войск чуть ли 
не до границ НАТО. А зна-
чит, призывают политики и 
журналисты, Европа и США 
должны сделать все, чтобы 
этого не допустить.

Глава российского МИДа 
Сергей Лавров уже заметил, 
что на Западе все всё по-
нимают, но остановиться 
не могут: «И не только по 
соображениям престижа, 
который, они считают, по-
ставили на карту и не могут 
проиграть, а в том числе и 
с точки зрения экономиче-
ской выгоды».

Действительно, американ-
цы не стесняясь подчеркива-
ют, что для них конфликт на 
Украине - удачный бизнес. 
Вот слова госсекретаря США 
Блинкена: «Поддержка Укра-
ины - выгодная инвестиция 
в нашу собственную эконо-
мику, так как 90% выделен-
ных Киеву средств были по-
трачены внутри самих США 
и пошли на производство 
оружия. Благодаря этому в 
стране появились рабочие 
места».

А вот заявление сенатора 
Митта Ромни: «То, что мы 
тратим примерно 5% нашего 
оборонного бюджета на по-
мощь украинцам, это лучшее 
вложение в оборону нашей 
страны за всю историю! У 
нас нет человеческих потерь 
на Украине, а украинцы ге-
роически сражаются против 
России, ядерное оружие ко-
торой нацелено на нас».

Или сенатора Линдси Грэ-
ма: «Российская экономика 
разваливается, армия унич-

тожена. Это была хорошая 
инвестиция для американ-
ского народа».

ПОД КРИКИ 
«ВСЕ ПРОПАЛО, 
ПУТИН ПОБЕЖДАЕТ»

То есть, с одной стороны, 
в США больше не скрывают, 
что их желанная цель - раз-
рушить Россию. И деньги 
Украине выделялись исклю-
чительно ради этого. Но од-
новременно в успех Киева на 
поле боя в Вашингтоне (как 
и в Европе) верят все меньше 
и меньше. От заявлений вре-
мен «контрнаступа» о выходе 
на границы Украины 1991 
года не осталось и следа. О 
«зимнем наступлении» ВСУ, 
обещанном американскими 
генералами после провала 
летней кампании, уже ни-
кто не задумывается - укра-
инская армия начала строить 
линию обороны.

И в западной прессе все 
чаще проскакивает зрада - а 
может быть, начать перего-
воры, пока Путин не дошел 
до Польши?

И все это на фоне разно-
гласий в США между де-
мократами и республикан-
цами, из-за которых завис 
пакет американской помощи 
Киеву на $60 миллиардов. 
И затягивания Евросоюзом 
выделения Киеву своей по-
ловины «инвестиций в раз-
рушение России» - 50 милли-
ардов евро (их протолкнули 
со страшным скрипом под 
крики «Иначе все пропало - 
Путин побеждает»).

СКАЗАЛОСЬ ЛИ ЭТО 
НА ФРОНТЕ?

Увы, перебои с финанси-
рованием и поставками во-
оружений Украине не ска-
жутся сразу. Естественно, у 
Киева есть какой-то запас бо-
еприпасов. Но он не вечен. 
Эксперты оценивают уже 
имеющиеся арсеналы ВСУ 
примерно в 3 месяца актив-
ных боевых действий.

Но уже сейчас на некото-
рых участках заметно, что 
Украина серьезно экономит 
на артиллерии. Например, 
на Херсонском направлении 
или в районе Пятихаток.

На отдельных направлени-
ях полностью исчезли оско-
лочно-фугасные снаряды 
НАТО. Однако их заменили 
американские 155-миллиме-
тровые кассетные. Ощуще-
ние, что первые на западных 
складах закончились, а вто-
рые еще остались.

НА ЧТО ДЕЛАЕТ СТАВКУ 
РЕЖИМ ЗЕЛЕНСКОГО?

Киев, естественно, не те-
ряет надежду, что демократы 
с республиканцами в США 
договорятся. Ведь проло-
мили же евробюрократы 
сопротивление венгра Орба-
на и деньги выписали. При 
этом все прекрасно пони-
мают, что даже если завтра 
и Вашингтон отгрузит Ки-
еву самолет «зелени», это 
не значит, что послезавтра 
на них можно будет купить 
много-много железа. Его для 
начала надо произвести. А 
на покрытие военных ап-
петитов Украины сегодня у 
коллективного Запада нет 
столько производственных 
мощностей.

Имея это в уме, Зеленский 
и строит сейчас линию обо-
роны по всему фронту, ко-
пируя… российскую, о кото-
рую ВСУ вместе с танками и 

советниками НАТО сло-
мали зубы летом 2023-го.

При этом в перспекти-
ве Украина может стол-
кнуться не только со сна-
рядным голодом, но и с 
человеческим. Именно 
поэтому в Киеве сейчас 
пытаются как можно ско-
рее протащить новый за-
кон о мобилизации. Он, 
как капкан для украин-
цев, должен захлопнуть 
все пути уклонения от от-
правки на фронт, а глав-
ное - снизить возрастной 
ценз с 27 до 25 лет. Что 
даст возможность воен-
ным загнать в окопы еще 
десятки тысяч человек.

Правда, ждать серьез-
ной мотивации от пехо-
ты, которую набирают 
буквально «под дулом 
автомата», наивно. Но 
кого это волнует, когда 
идет сражение «до по-
следнего украинца».

Серьезного плана 
(кроме запуска стан-
ка для печати денег) на 
случай долгого отсут-
ствия вливаний с Запада 

у Украины нет. В условиях, 
когда твой бюджет полно-
стью зависит от помощи 
США и ЕС, скоро придется 
объяснять народу, где зар-
платы и пенсии. А ведь это 
не только старики, учителя, 
врачи и госаппарат. Оружие-
то для поддержания шаровар 
Киеву все равно будут под-
брасывать - с миру по нитке. 
Но вот захотят ли украинцы 
воевать бесплатно?

К ЧЕМУ ГОТОВИТЬСЯ 
МОСКВЕ

Нам, конечно, никак нельзя 
ориентироваться на западные 
заголовки и заявления аме-
риканских сенаторов. США 
много лет вполне успешно та-
щили на себе сразу несколько 
военных конфликтов в раз-
ных частях мира - с поставкой 
техники, оружия, огромными 
зарплатами военным и «коло-
ниальным» властям.

Вряд ли сегодняшнюю про-
буксовку антироссийских 
планов Запада можно на-
звать окончательным прова-
лом украинского проекта. Но 
временным его ослаблением 
нам надо воспользоваться на 
всю катушку, выжимая мак-
симум из появившихся пре-
имуществ на линии фронта 
(а они есть, точнее, добыты 
потом, кровью и великим 
терпением наших военных) 
и формируя условия для сво-
его продвижения вперед. С 
ракетами, бомбами и артил-
лерией у нас, в отличие от 
Киева, дела сейчас обстоят 
заметно лучше. С мотиваци-
ей - подавно.

Авторская программа 
военкора Александра 
Коца на Радио «КП» 

по четвергам в 19.00

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Залужный и Зеленский хоть и на одной стороне, 
но явно не вместе. Их конфликт не удалось 
скрыть даже иностранным спецслужбам. 
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советниками НАТО сло-
мали зубы летом 2023-го.

Когда на Украине 
наступит перелом

Так называемые «зубы дракона» стали прочным кирпичом в стене российской обороны, которую 
ВСУ так и не смогли проломить. Если украинцы до них и добираются, то максимум, что могут, 
это пройтись пешком между этими «зубами» и понять, что их бронетехника здесь не пройдет.
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В окрестностях Донецка на-
граждают военнослужащих 
инженерно-саперного бата-
льона 1-го армейского корпу-
са, которые начали борьбу за 
независимость Донбасса еще в 
2014 году. Отмечают бойцов 
за накопившиеся заслуги, начи-
ная с освобождения Мариупо-
ля. А тут и повод отличный - 
323 года с момента создания 
инженерных войск. Еще Петр 
Великий создал Пушкарский 
приказ, а потом отделил от 
него минеров. Сейчас военные 
инженеры занимаются не 
только разминированием, но 
решают любые нестандарт-
ные задачи для армии.

СНАЧАЛА ИНЖЕНЕРЫ
Пока бойцы строятся, я рас-

спрашиваю офицера с позыв-
ным «Док» (так его называли 
потому, что всё умеет и знает: 
может и тонкости саперного 
дела доходчиво разъяснить, 
и медпомощь оказать).

Спрашиваю: «Чем занима-
ются инженеры?»

- Делаем понтонные пере-
правы, прокладываем дороги, 
но главное - проводим инже-
нерную разведку местности! - 
рассказывает «Док».

От обычной разведки она 
отличается тем, что инжене-
ров волнует не количество жи-
вой силы противника, а осо-
бенности ландшафта, дорог. 
Если впереди минное поле, 
про него нужно сначала узнать 
все (длину, что там зарыто), а 
затем пробить в нем путь для 
передвижения войск.

- Если дороги вообще нет, как 
вы ее прокладываете? - удивля-
юсь я. - Не потащишь же сюда 
каток и асфальто укладчик. А по 
пересеченной местности можно 
в такую грязь забраться...

- Проходим все пешком, - 
объясняет «Док». - Меряем 
грунт на заболоченность, на 
проходимость, ищем броды. 
На самых опасных участках 
делаем объезды и обходы.

- Получается, вам работать 
опаснее, чем бойцам на первой 
линии!

- Мы идем впереди всех. 
Чтобы первая линия суще-
ствовала, нужно, чтобы сна-
чала прошла инженерная раз-
ведка, - говорит «Док».

ТАКИЕ ВОТ ГРИБЫ
Представьте поле. Впереди 

враг, и он его простреливает. 
а еще и заминировал всем, 
чем только можно: под про-
тивотанковой миной стоит 
маленькая мина-ловушка, к 
ней прицеплена еще одна… 

Такая паутина ловушек и рас-
тяжек бывает очень замыс-
ловатой. Под слоем 
земли, листьев 
и льда их не 
видно. Пой-
дете вперед? 
Проложите 
на таком 
дорогу? А 
для инжене-
ров-саперов 
это обычная 
ситуация.

- Но как обнару-
жить мины, если не видно? - 
удивляюсь я.

- Если много раз встречал 
мину, то сразу ее замечаешь. 
Тут кустиком прикрыта, там 
кусок пластика выглядывает, 
пружинка блестит. Это похо-
же на поиск грибов, - смеют-
ся подошедшие саперы.

Я сразу представил бойцов, 
гуляющих с корзинами, пол-
ными мин, а саперный щуп 
действительно немного напо-
минает палку грибника.

Чтобы пробить дорогу для 
техники, нужно 6 человек. 
Идут в ряд. Каждый прове-
ряет свой участок шириной 
в метр. Если попадается про-
тивотанковая мина, ее сдер-
гивают веревкой с якорем-
кошкой: саперы отходят на 
безопасное расстояние (око-
ло 50 метров), прячутся и дер-
гают за нее. Если взрыва нет, 
значит, второй мины под ней 
не было. И так со всем подо-
зрительным, что встречается 
на пути - оружием, магазина-
ми и прочими заманчивыми 
трофеями.

УПРЯМЫЙ «ВИКИНГ»
Боец с позывным «Ви-

кинг» служит в подразделе-
нии с 2015 года. В 17-м по-
терял ногу. Был командиром 
отделения и вместе со своей 

группой попал под обстрел 
под Авдеевкой:

- Одну ногу пробило, вто-
рую вообще срезало, - вспо-
минает «Викинг». - Я уж ду-
мал, что всё… Страха не было. 
Наоборот, спокойно так ста-
ло. Но тут мои контуженные 
парни начали меня спасать.

Первым к 140-килограммо-
вому «Викингу» подскочил 
«Ярый» (в три раза меньший 
по габаритам).

- Командир раненый, без 
ног, на нас еще покрикивал, 
что и как делать, - вспоми-
нает он.

Одну ногу «Викингу» спас-
ли. Для второй сделали про-
тез. На нем он и вернулся в 
часть. Теперь обеспечивает 
связь. А когда в отпуске ездил 
с семьей в Санкт-Петербург 
на своем протезе поднялся 
на колоннаду Исаакиевского 
собора - 262 ступени.

ЗАКРЫВАЛИ ВЫХОД 
«АЗОВЦАМ»

Среди бойцов из ДНР очень 
популярен позывной «Грек» - 
здесь много ребят с гречески-
ми корнями. С одним таким 
разговорились.

- Записался добровольцем в 
начале СВО. Думал пацанам 
помочь пару-тройку недель, 
да и домой. А вот как полу-
чилось, - усмехается он.

Теперь на груди «Грека» ге-
оргиевский крест и медаль «За
освобождение Мариуполя».

Говорит, когда нацистов из 
«Азова» (запрещенного в Рос-
сии) заперли на «Азовстали», 
их саперной команде нужно 
было закрыть выход, чтобы 
те не сбежали. Минировали 
выходы, а те из подвалов кри-
чат, что собираются сдавать-
ся. Проходы разминировали. 
Потом нацисты передумыва-
ли, и всё начиналось сначала.

ОБЕЗВРЕДИЛ МИНУ 
В 10 МЕТРАХ ОТ ВРАГА

В располаге инженерно-
тактической группы «Ворон» 
того же батальона еще про-
должают вручать награды. А 
на столе уже разложены бу-
терброды, рыба. К последней 
подкрадывается вороватый и 
слегка облезлый рыжий кот 
по кличке Чубайс.

- Он у нас даже банки с ту-
шенкой открывает, - шутят 
бойцы. - Инженерный кот.

В отряде «Ворон» слу-
жит «Трунчик». Ему 28 лет, 
разведчик-сапер, командир 
взвода. Он мастер рассказы-
вать истории, а за время служ-
бы их накопилось много: и на 
штурм ходил, и пленных брал. 
Одного пленного вообще на 
палке несли, как охотничий 
трофей. А как нести? Носи-

лок нет. Сам идти не может, 
ранен. Оставить - погибнет. 
Обкололи обезболивающим, 
завернули в брезент, подвеси-
ли на палку и понесли.

А однажды штурмовали 
позицию: с дрона изучили 
местность, выдвинулись. До 
врага - 500 метров. Саперам 
нужно было пробить пешую 
дорожку для штурмовиков 
шириной всего метр. Про-
бивали два часа. Первым шел 
«Трунчик», снимал растяж-
ки, за ним напарник - следил, 
вдруг появится враг или нач-
нется стрельба. Третий сапер 
нес амуницию и вешки, кото-
рыми отмечали безопасный 
путь. Чуть поодаль - штур-
мовики.

И когда до цели оставалось 
15 метров, по рации сообщи-
ли, что противник начал ро-
тацию. На позицию зашли 
два новых солдата ВСУ, но… 
ничего не заметили. В 10 ме-
трах от их окопов «Трунчик» 
обнаружил взведенную «мон-
ку» на растяжке (очень опас-
ная мина - МОН-50 - бьет 
направленным взрывом на 
50 метров). Обезвредил ее и 
показал штурмовикам: путь 
свободен, в окопах двое.

Пока закреплялись на за-
нятых позициях, наступил 
вечер, саперам нужно воз-
вращаться, а рации сели - 
своим ничего не сообщишь. 
Пришлось идти назад с при-
вязанной к автомату белой 
тряпкой, чтобы не застрели-
ли. Свои-то свои, а вдруг в 
темноте не поймут.

НЕВЕЗУЧИЙ БРОНЕВИК
В другой раз украинцы зае-

хали на позицию на «Брэдли». 
Через три дня их выбили, но 
американская бронемашина 
застряла в серой зоне. Ута-
щить ее не получилось, по-
ле простреливалось, летали 
вражеские дроны. Расстояние 
до противника - 700 метров. 
Приняли решение - ликви-
дировать.

На задачу вышли перед 
рассветом, когда плохо ра-
ботают тепловизоры. Двести 
метров до машины «Трун-
чик» с товарищами ползли 3 
часа. Заложили взрывчатку, 
поставили таймер на 5 ми-
нут. За это время нужно было 
отойти как можно дальше. 
Проползли 100 метров в об-
ратную сторону и поняли: не 
успевают, сейчас взрыв раз-
несет «Брэдли» (на взрыв-
чатку не скупились) и их за-
денет. Встали во весь рост и 
побежали, не обращая вни-
мания на вражеские копте-
ры и снайперов. Добежали. 
Когда машина разлетелась 
на куски, противнику было 
не до них.

По совокупности всех по-
добных историй «Трунчик» 
получил георгиевский крест. 
Хотя слушаешь его, и кажет-
ся, что одного мало.

Правдивые истории 
из жизни инженеров-

саперов на передовой.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Чтобы не отрывать 
бойцов от работы, 

награждение провели прямо 
в полевых условиях.

грек, пират, крот - герои Мариуполя
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«Грек», «Пират» и «Крот» - 
звучит как сказочные персонажи, 

но эти парни побывали вовсе не в сказке - 
они освобождали Мариуполь от нацистов. 

И вот теперь их награды догнали своих героев.

Строили мосты, брали пленных, 
взрывали «Брэдли»

07.02.2024

Россия
www.kp.ru

 07.02.2024 5



Москва
www.kp.ru

 07.02.2024 Особый случай

Окончание. 
Начало < стр. 1.

А через полтора года 
на пороге квартиры внезап-
но появился оперуполно-
моченный МВД. Спросил, 
на каких основаниях здесь 
живет семья. Супруги пред-
ставили документы, под-
тверждающие право соб-
ственности. Полицейский 
в ответ ошарашил: в квар-
тире прописан 60-летний 
Василий Вронин (имя из-
менено. - Ред.).

ПЕРЕПРОДАЛИ 
ЧЕТЫРЕ РАЗА

Что и как произошло, Де-
менковы узнать не смогли, 
а через два месяца получили 
повестку в суд. Их вызва-
ли  в качестве ответчиков 
по делу о незаконной про-
даже недвижимости. Ист-
цом выступал тот самый 
Вронин. 

Он требовал восстано-
вить право собственности 
и вернуть ему жилье, кото-
рое, по его словам, похити-
ли. Выяснилось, что он не-
сколько лет был на лечении 
(по решению суда, пробле-
мы с психикой), но оно 
окончено, и мужчина на-
мерен вернуться домой.

Ниточка за ниточкой Де-
менковы распутывали клу-
бок странностей и наконец 
дошли до истины. 

Оказалось, Василий не-
когда жил в спорной квар-
тире вместе с престарелой 
матерью. Жилплощадь была 
приватизирована в равных 
долях. В декабре 2012 года 
мужчина убил мать - ударил 
по голове, а затем утопил 
в ванне с кипятком.

- Женщина, которая 
и продала нам эту квар-
тиру, узнала об убийстве 
от соседей, поэтому и ре-
шила поскорее избавить-
ся, - говорит Ольга. - От нас 
информацию, конечно, 
утаила. В течение полу-
года после убийства, пока 
суд не принял  решение о 
принудительном лечении, 
Вронин  находился в сво-
ей квартире под подпиской 
о невыезде. На суде этот 
срок засчитали  как факти-
ческое признание наслед-
ства.

ОСТАЛИСЬ БЕЗ ЖИЛЬЯ, 
НО С ИПОТЕКОЙ

Супруги обратились 
к юристам. 

Они выяснили: несколько 
лет после убийства квартира 
пустовала. Видимо, об этом 
кто-то узнал и провернул не-
законную сделку. Впервые 
ее продали в 2020 году. Судя 
по документам, которые за-

регистрированы в Росрее-
стре, мать Вронина и ее сын 
участвовали в сделке! При-
чем на тот момент ее уже 
8 лет как не было на свете, 
а он - помещен в закрытую 
клинику. Сделку осуществи-
ли в присутствии нотариуса. 
Как? Кто? Почему? 

Вопросы без ответа.
- Первый покупатель че-

рез два месяца перепро-
дал квартиру женщине, 
а та - уже нашему продав-
цу. Мы стали четвертыми 
в этой цепочке.

Семья обратилась в поли-
цию с заявлением о мошен-
ничестве, но его отклонили, 
ведь в сделке между послед-
ним продавцом и Демен-
ковыми жульничества нет. 
На заседании суд признал 
право Вронина на 1/2 жил-
площади (его доли), те-
перь он может в ней жить 
или продать. По доле ма-
тери идут разбирательства. 
А все проведенные сделки 

автоматически стали недей-
ствительными. То есть Де-
менковым не принадлежит 
ничего.

- За ипотеку мы должны 
банку 2,8 миллиона ру-
блей, - вздыхает Ольга. - 
А больше 1,3 миллиона 
мы уже внесли.

Деменковы подали апел-
ляцию и обратились за по-
мощью в администрацию 
города. После того как Вро-
нин убил мать, по закону его 
должны были признать не-
достойным наследником, и 
на ее долю в квартире он пре-
тендовать не мог. А так как 
других родственников у жен-
щины нет, то ее доля должна 
была перейти в собственность 
администрации Иркутска. 

Однако власть свои права 
на выморочное имущество 
(наследственное имущество 
умершего гражданина, ко-
торое в предусмотренных 
законодательством случаях 
переходит в собственность 
муниципального образова-
ния. - Ред.) не заявила.

ПОЯВИЛАСЬ НАДЕЖДА
23 января Иркутский об-

ластной суд удовлетворил 
апелляционную жалобу - 
Деменковых признали до-
бросовестными покупате-
лями.

- Это решение суда дает 
нам хотя бы надежду, рань-
ше и ее не было. Это значит, 
что мы сможем побороться 
за свои права. А именно - 
претендовать на денежную 
компенсацию от государ-
ства. Ведь именно от чьей-
то вины или ошибки мы 
теперь остаемся на улице. 

Подготовила 
Виктория КУДАЕВА 

(«КП» - Иркутск»).

СОВЕТЫ ЮРИСТА
Роман КРАВЦОВ, юрист, 
член общественного 
совета при ГУ МВД России 
по Иркутской области:

Как узнать 
историю 
жилплощади

Выбирая квартиру на вто-
ричном рынке, покупате-

лям нужно постараться узнать 
ее историю. В первую очередь 
запросите выписку из  ЕГРН 
с основными характеристиками 
и данными о переходе прав. Она 
покажет, сколько у недвижимости 
собственников, как часто ее про-
давали и  есть ли  обременения. 
Конечно, получить данные о про-
шлых сделках без запроса соот-
ветствующих органов, как МВД, 
вряд ли получится, поэтому нужно 
тщательно проверить хотя бы ны-
нешнего продавца.

Рекомендую совершать сделки 
с  собственником недвижимости 
при его личном присутствии, а не 
через его представителя с нотари-
альной доверенностью. Конечно, 
бывают разные ситуации, напри-
мер, человек может находиться 
за границей или в другом городе. 
Тогда проверяйте подлинность его 
доверенности через специальный 
QR-код на сайте Федеральной нота-
риальной палаты. Кстати, у Росре-
естра тоже есть такой специальный 
сервис, через который можно удо-
стовериться в том, что продавец 
предоставил подлинную выписку 
из ЕГРН. Он доступен на официаль-
ном сайте ведомства.

Обратитесь в управляю-
щую компанию, чтобы по-

лучить информацию обо всех 
собственниках квартиры, по-
общайтесь с соседями, знают 
ли они их лично. До проведения 
сделки соберите максимум инфор-
мации о продавцах. Если встретить-
ся с ними невозможно, договари-
вайтесь о видеосвязи или вовсе 
сходите в ЗАГС и запросите инфор-
мацию, подтверждающую реальное 
существование этих людей.

Оплату при совершении 
сделки лучше осущест-

влять через банк, а не передавать 
наличными, так как расписки чаще 
всего составляются безграмотно. 
В банке же сохраняется информация 
о переводе средств, номера счетов 
и назначения платежей. В идеале 
при оформлении сделки обращаться 
за помощью к юристам. Особенно 
в сложных случаях, таких как уча-
стие маткапитала или обмен долями.

А чтобы с вашей недвижи-
мостью ничего подобного 

не произошло, подайте заявле-
ние в Росреестр о невозмож-
ности совершения каких-либо 
действий с вашей недвижимо-
стью, то есть государственной ре-
гистрации права без личного участия 
правообладателя. Это самый надеж-
ный способ защиты от мошенниче-
ских схем.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 Д
ем

ен
ко

вы
х

Ольга и Вячеслав теперь должны платить 
ипотеку за квартиру, которой у них нет.
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Обстановка 
в квартире 

скромная - денег 
у семьи мало.

«Квартира больше не ваша»

 � КОММЕНТАРИЙ РОСРЕЕСТРА

Почему так вышло?
- Регистрация первого перехода права собственности квартиры 

Деменковых была осуществлена на основании нотариально удо-
стоверенного договора купли-продажи, проверка достоверности 
которого по закону не проводится. Сомнений в подлинности пред-
ставленных документов у ведомства не возникло.

При этом для предоставления в МФЦ нотариально заверенного 
договора купли-продажи для переоформления права собственности 
в Росреестре нет необходимости в личном присутствии продавцов. 
Достаточно присутствия одного покупателя.

Заниженная стоимость - 
тоже повод 
для беспокойства. 
Если жилье ликвидное, 
ремонт хороший, а стоит 
гораздо ниже рыночной 
цены - тревожный знак.
Поведение продавца. 
Его неготовность 
подписать нотариальный 
отказ и отвечать 
на личные вопросы должна 
вызвать сомнения. Д
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ВАЖНО! ЧТО ДОЛЖНО 
НАСТОРОЖИТЬ
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Чем большее количество раз 
квартира выставлялась 

на продажу, тем выше риск 
того, что какая-то 

из сделок могла быть 
оформлена неверно.

Частая смена 
собственников 
недвижимости. 

Москва
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1761 год, 
Михаил Ломоносов
Михаил Васильевич Ломо-

носов - помор, ради знаний при-
шедший из Холмогор в Москву, получивший образование в Европе, 
стал академиком Петербургской академии наук и ученым-универсалом, 
нашим Леонардо да Винчи. Он занимался историей и филологией, 
геологией и физикой. Одно из главных открытий Ломоносова  - он 
первым увидел атмосферу Венеры!

Дело было 26 мая 1761 года, когда астрономы во всем мире наблю-
дали прохождение Венеры по диску Солнца. Это явление случается 
редко, и Ломоносов предложил охватить наблюдениями большую часть 
мира - чтобы уточнить орбиты и особенности движения планет. И это 
удалось! В XVIII веке, без интернета и вообще хоть сколько-нибудь 
быстрой связи более ста ученых в России, Европе, Индии, Китае 
одновременно смотрели в небо. У нас в стране главные наблюдения 
велись в Санкт-Петербурге, но также были организованы специальные 
экспедиции в Тобольск, Иркутск и Селенгинск в Бурятии.

Михаил Васильевич наблюдал за Венерой в своей петербургской 
усадьбе и увидел «светящийся ободок». «Планета Венера окружена 
знатною воздушною атмосферою, таковою (лишь бы не большею), 
какова обливается около нашего шара земного»,  - сделал вывод 
гений. И был абсолютно прав!
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Престиж Академии наук 
держится уже три века.

Круглая дата

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

8 февраля у ученых нашей страны юби-
лей - ровно 300 лет назад, в 1724 году, 
Петр I учредил Российскую академию 
наук. 

К этой дате иссле-
дователи Российского 
исторического общества 
создали сайт «Открытия 
Российской академии 
наук, изменившие мир». 
Мы собрали прорывные, 
но не слишком распиа-
ренные открытия, сде-
ланные в разные века от-
ечественными учеными.

1874 год, 
Александр Воейков

Странности погоды - едва ли не 
главная тема для разговоров этой 
зимой. Понять климат России и 
всей Евразии во многом помогло 
открытие русского климатолога 
и географа, члена-корреспон-
дента Петербургской академии 
наук Александра Ивановича 
Воейкова.

Климатическая или барометри-
ческая ось Воейкова - полоса вы-
сокого атмосферного давления, 
проходящая через Евразию от 
Байкала до Франции приблизи-
тельно вдоль 50-й параллели (на 
этой широте расположены, напри-
мер, Воронежская, Ростовская, 
Саратовская области, Республика 
Алтай, Бурятия).

Идею о существовании конти-
нентальной климатической оси 
Воейков сформулировал в 1874 
году в работе «Атмосферная цир-
куляция». Он впервые описал гре-
бень высокого давления, который 
зимой тянется из Азии в Европу. 
Позже в работе «Климаты земно-
го шара, в особенности России» 
Александр Иванович писал, что 
«зимой видно явление, которое 
можно назвать языком высокого 

давления в средних широтах, око-
ло 50 градусов, с уменьшением 
как к северу, так и к югу».

Открытая Воейковым климати-
ческая ось влияет на движение 
воздушных масс над всей Еврази-
ей, а значит, и на погоду в России 
и других странах. Сейчас с зим-
ней погодой, конечно, случаются 
всякие аномалии, но в норме над 
югом Сибири и Монголией образу-
ется мощный антициклон - область 
высокого атмосферного давле-
ния. И если трещат сибирские мо-
розы, это его рук дело. На запад 
же от этой области, словно длин-
ный язык, тянется ось Воейкова, 
хорошо развитая над территорией 
России и Казахстана, но заметная 
и над Европой. Ось еще называ-
ют ветроразделом: к северу от 
нее зимой чаще дуют западные и 
юго-западные ветра (циклоны, что 
приносят нам снегопады и метели, 
как раз летят оттуда), а к югу  - 
восточные и северо-восточные, 
несущие сухой и холодный кон-
тинентальный воздух.

Имя Воейкова носит Главная 
гео физическая обсерватория Рос-
гидромета в Санкт-Петербурге, 
где изучают современные изме-
нения климата.

1892 год, 
Дмитрий Ивановский
С азами вирусологии во время 

пандемии познакомился едва ли 
не каждый из нас. А основопо-
ложником этой науки был рос-
сийский микробиолог и физиолог 
Дмитрий Иосифович Иванов-
ский.

В 1892 году он опубликовал 
статью «О двух болезнях таба-
ка» - именно она сейчас счита-
ется отправной точкой развития 
вирусологии. Болезни растения 
Ивановский изучал в Крыму, а 
камеральные исследования про-
водил в Ботанической лабора-
тории академии наук в Петер-
бурге. Ученый доказал, что так 
называемая мозаичная болезнь 
табака заразна. В клетках табач-
ных листьев он нашел необычные 
кристаллические отложения, по-
хожие на тончайшие бесцветные 
пластинки. И предположил, что 
болезнь вызывает «какой-нибудь 
микроб». Причем невероятно жи-
вучий - он выдерживал и нагре-
вание, и 70-процентный спирт, и 
долгое хранение.

В 1939 году американский био-
химик, лауреат Нобелевской пре-
мии Уэнделл Мередит Стэнли 
выделил вирус табачной мозаики. 
И стало ясно, что Ивановский 
в свое время увидел, описал и 
зарисовал именно скопления ви-
русов! «Я считаю, что его отно-
шение к вирусам должно рассма-
триваться почти в том же свете, 
в каком мы видим отношение Па-
стера и Коха к бактериологии. 
Есть значительное основание 
считать Ивановского отцом но-
вой науки вирусологии», - писал 
Стэнли о своем русском коллеге.

1951 год, 
Артемий Арциховский
Берестяные грамоты - один из 

самых богатых и интересных ис-
точников о жизни в древнем Нов-
городе, да и во всей Древней Руси. 
Из них мы знаем, что новгородцы 
ели (икру и форель, например), 
с кем торговали и судились, как 
женились и учились. Есть грамо-
ты-жалобы, грамоты-детективы, 
грамоты - бухгалтерские отчеты и 
грамоты - школьные тетради. Пи-
сали их простые люди (получается, 
все они были грамотными!). И в них 
видна обычная повседневная жизнь. 
Первую берестяную грамоту летом 
1951 года нашла жительница Вели-

кого Новгорода Нина Акулова, 
участница археологических раско-
пок, которыми много лет руководил 
Артемий Арциховский. Артемий 
Арциховский, член-корреспондент 
РАН, основатель и руководитель 
Новгородской археологической экс-
педиции, создал методику изучения 
берестяных грамот. Он открыл, ис-
следовал и опубликовал около 500 
документов. А всего их известно 
сейчас более 900.

1955 год, Юрий Кнорозов
Майя - одна из интереснейших и загадочных 

древних цивилизаций мира. Она процветала со 
II тысячелетия до н. э. до XVI века. Потомки 
майя и сейчас живут в Мексике, Гватемале, 
Гондурасе. Расшифровать письменность майя 
столетиями не удавалось ни европейцам, ни 
американцам. Это сделал в середине 50-х мо-
лодой советский историк и лингвист Юрий 
Кнорозов! Благодаря собственному методу 
анализа он понял значения отдельных знаков-

иероглифов, слов и целых текстов и 
перевел на русский язык иерогли-
фические кодексы майя. Открытие 
стало сенсацией во всем мире. В 
Мексике Кнорозова наградили ор-
деном Ацтекского орла - высшей на-
градой для иностранцев, в Гватема-
ле - золотой медалью президента, а 

в СССР - Государственной премией.
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300 лет Российской академии наук:

Как русские поняли 
индейцев, открыли вирусы 
и нашли атмосферу у Венеры
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Климат Евразии

Берестяные 
грамоты

Расшифровка языка майя

Вирусы заразны

5  великих 
и при этом не самых 
известных открытий, 
сделанных нашими 
соотечественниками.

А ЧТО
СЕЙЧАС?

Сейчас, в XXI веке, Российская 
академия наук по-прежнему 
на острие науки. Ведет 
фундаментальные исследования 
в самых разных сферах, 
от ядерной физики до археологии. 
Президент РАН - 
Николай Красников, физик 
с мировым именем в области 
полупроводниковых приборов, 
микро- и наноэлектроники.

Вот Академия наук в цифрах:
• 13 отделений по разным областям науки составляют РАН, в том числе, например, 
отделения нанотехнологий и информационных технологий, 
глобальных проблем и международных отношений, медицинских 
и сельскохозяйственных наук.
• 3 региональных отделения - на Урале, в Сибири и на Дальнем Востоке.
• 500 научных институтов, исследовательских центров, 
обсерваторий и других научных организаций.
• 55 тысяч научных сотрудников работают в этих институтах.
• 2000 выдающихся ученых избраны академиками и членами-корреспондентами РАН.
• 439 иностранных членов из 55 стран входят в академию.
• 16 академиков получили Нобелевские премии, больше всего 
среди лауреатов физиков, 10 человек.
• 108 базовых школ РАН в 32 регионах России обучают 
25 тысяч талантливых детей.
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Ломоносов - 
наш да Винчи

«Комсомольская правда» от всего сердца 
поздравляет академию и всю российскую 

науку с этим славным юбилеем. 
Процветания и дальнейших свершений. Виват!

Юрий 
Кнорозов 
прочитал, 
о чем 
писали 
индейцы. 

Россия
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

А через полтора года 
на пороге квартиры внезап-
но появился оперуполно-
моченный МВД. Спросил, 
на каких основаниях здесь 
живет семья. Супруги пред-
ставили документы, под-
тверждающие право соб-
ственности. Полицейский 
в ответ ошарашил: в квар-
тире прописан 60-летний 
Василий Вронин (имя из-
менено. - Ред.).

ПЕРЕПРОДАЛИ 
ЧЕТЫРЕ РАЗА

Что и как произошло, Де-
менковы узнать не смогли, 
а через два месяца получили 
повестку в суд. Их вызва-
ли  в качестве ответчиков 
по делу о незаконной про-
даже недвижимости. Ист-
цом выступал тот самый 
Вронин. 

Он требовал восстано-
вить право собственности 
и вернуть ему жилье, кото-
рое, по его словам, похити-
ли. Выяснилось, что он не-
сколько лет был на лечении 
(по решению суда, пробле-
мы с психикой), но оно 
окончено, и мужчина на-
мерен вернуться домой.

Ниточка за ниточкой Де-
менковы распутывали клу-
бок странностей и наконец 
дошли до истины. 

Оказалось, Василий не-
когда жил в спорной квар-
тире вместе с престарелой 
матерью. Жилплощадь была 
приватизирована в равных 
долях. В декабре 2012 года 
мужчина убил мать - ударил 
по голове, а затем утопил 
в ванне с кипятком.

- Женщина, которая 
и продала нам эту квар-
тиру, узнала об убийстве 
от соседей, поэтому и ре-
шила поскорее избавить-
ся, - говорит Ольга. - От нас 
информацию, конечно, 
утаила. В течение полу-
года после убийства, пока 
суд не принял  решение о 
принудительном лечении, 
Вронин  находился в сво-
ей квартире под подпиской 
о невыезде. На суде этот 
срок засчитали  как факти-
ческое признание наслед-
ства.

ОСТАЛИСЬ БЕЗ ЖИЛЬЯ, 
НО С ИПОТЕКОЙ

Супруги обратились 
к юристам. 

Они выяснили: несколько 
лет после убийства квартира 
пустовала. Видимо, об этом 
кто-то узнал и провернул не-
законную сделку. Впервые 
ее продали в 2020 году. Судя 
по документам, которые за-

регистрированы в Росрее-
стре, мать Вронина и ее сын 
участвовали в сделке! При-
чем на тот момент ее уже 
8 лет как не было на свете, 
а он - помещен в закрытую 
клинику. Сделку осуществи-
ли в присутствии нотариуса. 
Как? Кто? Почему? 

Вопросы без ответа.
- Первый покупатель че-

рез два месяца перепро-
дал квартиру женщине, 
а та - уже нашему продав-
цу. Мы стали четвертыми 
в этой цепочке.

Семья обратилась в поли-
цию с заявлением о мошен-
ничестве, но его отклонили, 
ведь в сделке между послед-
ним продавцом и Демен-
ковыми жульничества нет. 
На заседании суд признал 
право Вронина на 1/2 жил-
площади (его доли), те-
перь он может в ней жить 
или продать. По доле ма-
тери идут разбирательства. 
А все проведенные сделки 

автоматически стали недей-
ствительными. То есть Де-
менковым не принадлежит 
ничего.

- За ипотеку мы должны 
банку 2,8 миллиона ру-
блей, - вздыхает Ольга. - 
А больше 1,3 миллиона 
мы уже внесли.

Деменковы подали апел-
ляцию и обратились за по-
мощью в администрацию 
города. После того как Вро-
нин убил мать, по закону его 
должны были признать не-
достойным наследником, и 
на ее долю в квартире он пре-
тендовать не мог. А так как 
других родственников у жен-
щины нет, то ее доля должна 
была перейти в собственность 
администрации Иркутска. 

Однако власть свои права 
на выморочное имущество 
(наследственное имущество 
умершего гражданина, ко-
торое в предусмотренных 
законодательством случаях 
переходит в собственность 
муниципального образова-
ния. - Ред.) не заявила.

ПОЯВИЛАСЬ НАДЕЖДА
23 января Иркутский об-

ластной суд удовлетворил 
апелляционную жалобу - 
Деменковых признали до-
бросовестными покупате-
лями.

- Это решение суда дает 
нам хотя бы надежду, рань-
ше и ее не было. Это значит, 
что мы сможем побороться 
за свои права. А именно - 
претендовать на денежную 
компенсацию от государ-
ства. Ведь именно от чьей-
то вины или ошибки мы 
теперь остаемся на улице. 

Подготовила 
Виктория КУДАЕВА 

(«КП» - Иркутск»).

СОВЕТЫ ЮРИСТА
Роман КРАВЦОВ, юрист, 
член общественного 
совета при ГУ МВД России 
по Иркутской области:

Как узнать 
историю 
жилплощади

Выбирая квартиру на вто-
ричном рынке, покупате-

лям нужно постараться узнать 
ее историю. В первую очередь 
запросите выписку из  ЕГРН 
с основными характеристиками 
и данными о переходе прав. Она 
покажет, сколько у недвижимости 
собственников, как часто ее про-
давали и  есть ли  обременения. 
Конечно, получить данные о про-
шлых сделках без запроса соот-
ветствующих органов, как МВД, 
вряд ли получится, поэтому нужно 
тщательно проверить хотя бы ны-
нешнего продавца.

Рекомендую совершать сделки 
с  собственником недвижимости 
при его личном присутствии, а не 
через его представителя с нотари-
альной доверенностью. Конечно, 
бывают разные ситуации, напри-
мер, человек может находиться 
за границей или в другом городе. 
Тогда проверяйте подлинность его 
доверенности через специальный 
QR-код на сайте Федеральной нота-
риальной палаты. Кстати, у Росре-
естра тоже есть такой специальный 
сервис, через который можно удо-
стовериться в том, что продавец 
предоставил подлинную выписку 
из ЕГРН. Он доступен на официаль-
ном сайте ведомства.

Обратитесь в управляю-
щую компанию, чтобы по-

лучить информацию обо всех 
собственниках квартиры, по-
общайтесь с соседями, знают 
ли они их лично. До проведения 
сделки соберите максимум инфор-
мации о продавцах. Если встретить-
ся с ними невозможно, договари-
вайтесь о видеосвязи или вовсе 
сходите в ЗАГС и запросите инфор-
мацию, подтверждающую реальное 
существование этих людей.

Оплату при совершении 
сделки лучше осущест-

влять через банк, а не передавать 
наличными, так как расписки чаще 
всего составляются безграмотно. 
В банке же сохраняется информация 
о переводе средств, номера счетов 
и назначения платежей. В идеале 
при оформлении сделки обращаться 
за помощью к юристам. Особенно 
в сложных случаях, таких как уча-
стие маткапитала или обмен долями.

А чтобы с вашей недвижи-
мостью ничего подобного 

не произошло, подайте заявле-
ние в Росреестр о невозмож-
ности совершения каких-либо 
действий с вашей недвижимо-
стью, то есть государственной ре-
гистрации права без личного участия 
правообладателя. Это самый надеж-
ный способ защиты от мошенниче-
ских схем.
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Ольга и Вячеслав теперь должны платить 
ипотеку за квартиру, которой у них нет.
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Обстановка 
в квартире 

скромная - денег 
у семьи мало.

«Квартира больше не ваша»

 � КОММЕНТАРИЙ РОСРЕЕСТРА

Почему так вышло?
- Регистрация первого перехода права собственности квартиры 

Деменковых была осуществлена на основании нотариально удо-
стоверенного договора купли-продажи, проверка достоверности 
которого по закону не проводится. Сомнений в подлинности пред-
ставленных документов у ведомства не возникло.

При этом для предоставления в МФЦ нотариально заверенного 
договора купли-продажи для переоформления права собственности 
в Росреестре нет необходимости в личном присутствии продавцов. 
Достаточно присутствия одного покупателя.

Заниженная стоимость - 
тоже повод 
для беспокойства. 
Если жилье ликвидное, 
ремонт хороший, а стоит 
гораздо ниже рыночной 
цены - тревожный знак.
Поведение продавца. 
Его неготовность 
подписать нотариальный 
отказ и отвечать 
на личные вопросы должна 
вызвать сомнения. Д
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ВАЖНО! ЧТО ДОЛЖНО 
НАСТОРОЖИТЬ
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Чем большее количество раз 
квартира выставлялась 

на продажу, тем выше риск 
того, что какая-то 

из сделок могла быть 
оформлена неверно.

Частая смена 
собственников 
недвижимости. 

Москва
www.kp.ru10

1761 год, 
Михаил Ломоносов
Михаил Васильевич Ломо-

носов - помор, ради знаний при-
шедший из Холмогор в Москву, получивший образование в Европе, 
стал академиком Петербургской академии наук и ученым-универсалом, 
нашим Леонардо да Винчи. Он занимался историей и филологией, 
геологией и физикой. Одно из главных открытий Ломоносова  - он 
первым увидел атмосферу Венеры!

Дело было 26 мая 1761 года, когда астрономы во всем мире наблю-
дали прохождение Венеры по диску Солнца. Это явление случается 
редко, и Ломоносов предложил охватить наблюдениями большую часть 
мира - чтобы уточнить орбиты и особенности движения планет. И это 
удалось! В XVIII веке, без интернета и вообще хоть сколько-нибудь 
быстрой связи более ста ученых в России, Европе, Индии, Китае 
одновременно смотрели в небо. У нас в стране главные наблюдения 
велись в Санкт-Петербурге, но также были организованы специальные 
экспедиции в Тобольск, Иркутск и Селенгинск в Бурятии.

Михаил Васильевич наблюдал за Венерой в своей петербургской 
усадьбе и увидел «светящийся ободок». «Планета Венера окружена 
знатною воздушною атмосферою, таковою (лишь бы не большею), 
какова обливается около нашего шара земного»,  - сделал вывод 
гений. И был абсолютно прав!

 07.02.2024 

Престиж Академии наук 
держится уже три века.

Круглая дата

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

8 февраля у ученых нашей страны юби-
лей - ровно 300 лет назад, в 1724 году, 
Петр I учредил Российскую академию 
наук. 

К этой дате иссле-
дователи Российского 
исторического общества 
создали сайт «Открытия 
Российской академии 
наук, изменившие мир». 
Мы собрали прорывные, 
но не слишком распиа-
ренные открытия, сде-
ланные в разные века от-
ечественными учеными.

1874 год, 
Александр Воейков

Странности погоды - едва ли не 
главная тема для разговоров этой 
зимой. Понять климат России и 
всей Евразии во многом помогло 
открытие русского климатолога 
и географа, члена-корреспон-
дента Петербургской академии 
наук Александра Ивановича 
Воейкова.

Климатическая или барометри-
ческая ось Воейкова - полоса вы-
сокого атмосферного давления, 
проходящая через Евразию от 
Байкала до Франции приблизи-
тельно вдоль 50-й параллели (на 
этой широте расположены, напри-
мер, Воронежская, Ростовская, 
Саратовская области, Республика 
Алтай, Бурятия).

Идею о существовании конти-
нентальной климатической оси 
Воейков сформулировал в 1874 
году в работе «Атмосферная цир-
куляция». Он впервые описал гре-
бень высокого давления, который 
зимой тянется из Азии в Европу. 
Позже в работе «Климаты земно-
го шара, в особенности России» 
Александр Иванович писал, что 
«зимой видно явление, которое 
можно назвать языком высокого 

давления в средних широтах, око-
ло 50 градусов, с уменьшением 
как к северу, так и к югу».

Открытая Воейковым климати-
ческая ось влияет на движение 
воздушных масс над всей Еврази-
ей, а значит, и на погоду в России 
и других странах. Сейчас с зим-
ней погодой, конечно, случаются 
всякие аномалии, но в норме над 
югом Сибири и Монголией образу-
ется мощный антициклон - область 
высокого атмосферного давле-
ния. И если трещат сибирские мо-
розы, это его рук дело. На запад 
же от этой области, словно длин-
ный язык, тянется ось Воейкова, 
хорошо развитая над территорией 
России и Казахстана, но заметная 
и над Европой. Ось еще называ-
ют ветроразделом: к северу от 
нее зимой чаще дуют западные и 
юго-западные ветра (циклоны, что 
приносят нам снегопады и метели, 
как раз летят оттуда), а к югу  - 
восточные и северо-восточные, 
несущие сухой и холодный кон-
тинентальный воздух.

Имя Воейкова носит Главная 
гео физическая обсерватория Рос-
гидромета в Санкт-Петербурге, 
где изучают современные изме-
нения климата.

1892 год, 
Дмитрий Ивановский
С азами вирусологии во время 

пандемии познакомился едва ли 
не каждый из нас. А основопо-
ложником этой науки был рос-
сийский микробиолог и физиолог 
Дмитрий Иосифович Иванов-
ский.

В 1892 году он опубликовал 
статью «О двух болезнях таба-
ка» - именно она сейчас счита-
ется отправной точкой развития 
вирусологии. Болезни растения 
Ивановский изучал в Крыму, а 
камеральные исследования про-
водил в Ботанической лабора-
тории академии наук в Петер-
бурге. Ученый доказал, что так 
называемая мозаичная болезнь 
табака заразна. В клетках табач-
ных листьев он нашел необычные 
кристаллические отложения, по-
хожие на тончайшие бесцветные 
пластинки. И предположил, что 
болезнь вызывает «какой-нибудь 
микроб». Причем невероятно жи-
вучий - он выдерживал и нагре-
вание, и 70-процентный спирт, и 
долгое хранение.

В 1939 году американский био-
химик, лауреат Нобелевской пре-
мии Уэнделл Мередит Стэнли 
выделил вирус табачной мозаики. 
И стало ясно, что Ивановский 
в свое время увидел, описал и 
зарисовал именно скопления ви-
русов! «Я считаю, что его отно-
шение к вирусам должно рассма-
триваться почти в том же свете, 
в каком мы видим отношение Па-
стера и Коха к бактериологии. 
Есть значительное основание 
считать Ивановского отцом но-
вой науки вирусологии», - писал 
Стэнли о своем русском коллеге.

1951 год, 
Артемий Арциховский
Берестяные грамоты - один из 

самых богатых и интересных ис-
точников о жизни в древнем Нов-
городе, да и во всей Древней Руси. 
Из них мы знаем, что новгородцы 
ели (икру и форель, например), 
с кем торговали и судились, как 
женились и учились. Есть грамо-
ты-жалобы, грамоты-детективы, 
грамоты - бухгалтерские отчеты и 
грамоты - школьные тетради. Пи-
сали их простые люди (получается, 
все они были грамотными!). И в них 
видна обычная повседневная жизнь. 
Первую берестяную грамоту летом 
1951 года нашла жительница Вели-

кого Новгорода Нина Акулова, 
участница археологических раско-
пок, которыми много лет руководил 
Артемий Арциховский. Артемий 
Арциховский, член-корреспондент 
РАН, основатель и руководитель 
Новгородской археологической экс-
педиции, создал методику изучения 
берестяных грамот. Он открыл, ис-
следовал и опубликовал около 500 
документов. А всего их известно 
сейчас более 900.

1955 год, Юрий Кнорозов
Майя - одна из интереснейших и загадочных 

древних цивилизаций мира. Она процветала со 
II тысячелетия до н. э. до XVI века. Потомки 
майя и сейчас живут в Мексике, Гватемале, 
Гондурасе. Расшифровать письменность майя 
столетиями не удавалось ни европейцам, ни 
американцам. Это сделал в середине 50-х мо-
лодой советский историк и лингвист Юрий 
Кнорозов! Благодаря собственному методу 
анализа он понял значения отдельных знаков-

иероглифов, слов и целых текстов и 
перевел на русский язык иерогли-
фические кодексы майя. Открытие 
стало сенсацией во всем мире. В 
Мексике Кнорозова наградили ор-
деном Ацтекского орла - высшей на-
градой для иностранцев, в Гватема-
ле - золотой медалью президента, а 

в СССР - Государственной премией.
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300 лет Российской академии наук:

Как русские поняли 
индейцев, открыли вирусы 
и нашли атмосферу у Венеры
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Климат Евразии

Берестяные 
грамоты

Расшифровка языка майя

Вирусы заразны

5  великих 
и при этом не самых 
известных открытий, 
сделанных нашими 
соотечественниками.

А ЧТО
СЕЙЧАС?

Сейчас, в XXI веке, Российская 
академия наук по-прежнему 
на острие науки. Ведет 
фундаментальные исследования 
в самых разных сферах, 
от ядерной физики до археологии. 
Президент РАН - 
Николай Красников, физик 
с мировым именем в области 
полупроводниковых приборов, 
микро- и наноэлектроники.

Вот Академия наук в цифрах:
• 13 отделений по разным областям науки составляют РАН, в том числе, например, 
отделения нанотехнологий и информационных технологий, 
глобальных проблем и международных отношений, медицинских 
и сельскохозяйственных наук.
• 3 региональных отделения - на Урале, в Сибири и на Дальнем Востоке.
• 500 научных институтов, исследовательских центров, 
обсерваторий и других научных организаций.
• 55 тысяч научных сотрудников работают в этих институтах.
• 2000 выдающихся ученых избраны академиками и членами-корреспондентами РАН.
• 439 иностранных членов из 55 стран входят в академию.
• 16 академиков получили Нобелевские премии, больше всего 
среди лауреатов физиков, 10 человек.
• 108 базовых школ РАН в 32 регионах России обучают 
25 тысяч талантливых детей.
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Ломоносов - 
наш да Винчи

«Комсомольская правда» от всего сердца 
поздравляет академию и всю российскую 

науку с этим славным юбилеем. 
Процветания и дальнейших свершений. Виват!

Юрий 
Кнорозов 
прочитал, 
о чем 
писали 
индейцы. 
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которых опухолях органов 
пищеварения.

- А как это работает?
- Под воздействием элек-

трических полей происхо-
дит изменение биохимиче-
ских процессов в клетках. 
При этом поля подобраны 
так, чтобы, проходя через 
весь мозг, вносили необра-
тимые изменения именно в 
опухолевые клетки (такие 
враги вычисляются за счет 
особенностей их жизнедея-
тельности. - Ред.).

ПРИВИВКИ ОТ РАКА 
УЖЕ СУЩЕСТВУЮТ?

- Когда говорят о противо-
раковых вакцинах, что име-
ется в виду?

- К числу профилакти-
ческих относятся вакци-
ны против определенных 
типов вируса папилломы 
человека (ВПЧ) и против 
хронического вирусного 
гепатита В. Доказано, что 
эти инфекции вызывают 
большинство видов рака 
шейки матки, причастны к 
возникновению рака голо-
вы и шеи, некоторых других 
опухолей (ВПЧ) и приво-
дят к развитию рака пече-
ни (гепатит В). Так что уже 
существующие прививки 
действительно позволяют 
многократно снизить угро-
зу некоторых видов рака.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ПРИГОВОР ОТМЕНЯЕТСЯ

- Если говорить о конкрет-
ных видах рака, то в лече-
нии каких опухолей удалось 
достичь наибольшего про-
гресса?

- На сегодня есть виды 
рака, которые успешно 
лечатся даже на поздних 

стадиях. Причем неко-
торые потрясающие успе-
хи появились еще в эпоху 
обычной химиотерапии. 
Например, острый лимфо-
бластный лейкоз (один из 
типов опухолей крови. - 
Ред.) - 80% полного изле-
чения. Лимфома Ходжки-
на - более 90% излечения. 
Герминогенные опухоли 
излечиваются тоже более 
чем в 90% случаев (это 
опухоли, которые разви-
ваются из первичных по-
ловых клеток человека - в 
яичках у мужчин или яич-
никах у женщин. - Ред.).

С появлением таргетных 
препаратов и иммунотера-
пии кардинально измени-
лась судьба больных раком 
легкого. Когда я пришел в 
профессию, при наличии 
метастазов такие пациен-
ты жили в среднем мень-
ше года. Более того, из-за 
низкой эффективности 
и высокой токсичности 
доступной тогда терапии 
многим из них даже не 
предлагали лечение опу-
холи, а проводили лишь 
терапию для облегчения 
симптомов. Сейчас при 
использовании современ-
ных препаратов все боль-

ше подобных пациентов 
живут 5 и более лет. При-
чем, применяя таргетную 
терапию, мы нередко ви-
дим «эффект Лазаря» (так в 
медицине называют ситуа-
ции, которые напоминают 
о воскрешении библейско-
го персонажа. По сути - 
возвращение к жизни па-
циента, который должен 
был умереть. - Ред.). Если у 
больного, даже самого тя-
желого, который раньше 
был бы вообще оставлен 
без лечения, есть мишень 
для таргетных препаратов, 
то эффект может быть про-
сто поразительным. Чело-
век спустя несколько дней 
поднимается, ему стано-
вится физически лучше, он 
может вести нормальный 
образ жизни.

- Такие лекарства входят 
в лечение по ОМС у нас в 
стране?

- Большинство таргетных 
препаратов - да. (По нацио-
нальному проекту «Здраво-
охранение», реализуемому 
по поручению Президента 
РФ. - Ред.)

- Мы видим, что в лече-
нии рака молочной железы 
(РМЖ) тоже большие успе-

хи, - продолжает доктор 
Жуков. - Когда я молодым 
врачом пришел в ордина-
туру, которая длилась два 
года, средняя продолжи-
тельность жизни больных 
с метастатическим РМЖ 
была меньше 2 лет. Сейчас 
же немало женщин с мета-
статическим РМЖ живут 
и по 10, 15 и больше лет, 
продолжая лечиться с хо-
рошей переносимостью, 
ведя нормальный образ 
жизни и видя, как растут 
их дети.

Есть очень серьезные 
успехи в лечении мелано-
мы, опухолей толстой киш-
ки, яичников и многих дру-
гих. Словом, прогресс есть 
практически везде. Хотя 
некоторые типы опухо-
лей по-прежнему остают-
ся большим вызовом для 
медицины. Они зачастую 
поздно обнаруживаются 
(подолгу не проявляют 
себя, сложно диагности-
руются) и плохо поддаются 
лечению. В частности, это 
рак поджелудочной, неко-
торые виды опухолей моз-
га. Но, конечно же, и при 
таких диагнозах не стоит 
опускать руки, т. к. лече-
ние, продлевающее жизнь, 
существует и при них.

Анна КУКАРЦЕВА

На выставке «Россия» 
в День здоровья министр 
здравоохранения РФ Ми-
хаил Мурашко назвал глав-
ные достижения россий-
ского здравоохранения за 
последние годы.

*73,5 года составляет про-
должительность жизни в Рос-
сии.

* В 3 раза сократилась 
смертность от повторных со-
судистых катастроф за четы-
ре года. Все это благодаря 
не только профилактике, но и 

созданию 750 центров 
и первичных отделений 
для оказания экстрен-
ной помощи при инфар-
ктах и инсультах.

* Российский 
«Спутник V» стал 
первой в мире 
вакциной для про-
филактики корона-
вируса

* Более 1000 оте 
чественных лекар-
ственных препара-
тов зарегистрировано 
только за последние 
два года.

Гиппократа

Ярослава ТАНЬКОВА

Ребенка, больного раком, 
пришлось вывозить из-под 
обстрелов в Макеевке.

Илья заболел острым миелобластным 
лейкозом в три года. Чтобы спасти его, 
пришлось ехать в Санкт-Петербург. Ког-
да выписывались, врачи напутствовали: 
«Никаких стрессов, иначе рак вернется!»

Не успела семья вернуться домой, в 
Макеевку Донецкой области, как во дворе 
разорвался снаряд. Илья забился в угол 
и плакал от ужаса. После этого родители 
в один день собрали вещи и увезли сына 
в маленький городок, в старенький дом, 
без отопления и горячей воды. Зато здесь 
не стреляют.

Но беды на этом не закончились. Рак 
обнаружили и у мамы мальчика...

- Вся наша жизнь - это решение задач со 
звездочкой, - вздыхает мама. - Не знаешь, 
то ли ребенка лечить, то ли себя, то ли 
снова бежать куда глаза глядят. 

Сейчас Илье срочно нужно пройти об-
следование, сдать анализы и заново прой-
ти вакцинацию, ведь трансплантация «об-
нулила» все сделанные когда-то прививки. 
После ТКМ и лечения у мальчика появи-
лось много проблем со здоровьем - брон-
хиальная астма, сильные аллергические 
реакции, неполадки с нервной системой и 
системой ЖКТ - все это надо лечить. Чтобы 
пройти обследование и сделать прививки, 
подходящие для детей, перенесших онко-
логию, нужно 100 000 рублей.

Пожалуйста, помогите собрать их!
(499) 250-02-44 Татьяна - коорди-

натор
Как помочь:

Пожертвовать через СМС, отправив со-
общение со словом ФОНД и (через пробел) 
суммой пожертвования на номер 3443. 
Например: «ФОНД 100».

Пожертвовать через интернет (через 
платежные системы Яндекс.Деньги, QIWI) - 
https://www.pomogi.org/help/ 

В назначении пожертвования не забудь-
те указать «Хурчак Илья».

Страница для перевода пожертвований 
с банковских карт: https://www.pomogi.
org/stories/hurchak_ilya/

Пожертвовать через банк
Благотворительный интернет-фонд По-

моги.Орг
ИНН 7702579448 КПП 770201001
Р/с № 40703810022000000423
Филиал «ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» Банка ВТБ 

ПАО г. Москва
Кор.счет № 30101810145250000411
БИК 044525411
Назначение: благотворительное пожерт-

вование для Хурчака Ильи.

 � ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ!

Кого спасать 
первым - маму 
или сына?
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Илья с мамой борются 
за жизнь.

 � ВМЕСТО ВЫВОДА

«Наша плата за эволюцию»
- Мы привыкли воспринимать рак как одно це-

лостное заболевание. Но сейчас уже очевидно: 
некие общие черты есть, но единого ключика, 
успешного метода лечения для всех видов опухо-
лей и даже для всех пациентов с одним и тем же 
типом опухоли подобрать не удастся, - говорит 
профессор Жуков. - Однако именно осознание 
этой индивидуальности опухолей и дало нам в ру-
ки современные эффективные инструменты для 

борьбы с ними. Хотя полностью избавиться от 
злокачественных новообразований человечеству 
вряд ли удастся. По сути, рак - наша расплата 
за эволюцию. Геном изменчив, что и обеспечи-
вает движение жизни вперед. Но при этом не-
избежно возникновение и «вредных» мутаций, 
накопление которых ведет к развитию опухолей.
К счастью, сегодня все больше видов опухолей 
удается брать под контроль, обнадеживает врач.

Пациенты возвращаются       к жизни, 
  как библейский       Лазарь

Певец Владимир Левкин 
сумел справиться 

с раком лимфатической 
системы 4-й степени.
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4 операции, 18 курсов 
химиотерапии перенесла 

Дарья Донцова. 
Но победила рак груди.

ЗНАМЕНИТОСТИ 
И 

РАК

Анастасия Заворотнюк 
уже много лет борется 

с глиобластомой - 
очень коварным 

видом рака, который 
за считаные месяцы 

может убить человека.
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Продолжительность 
жизни в России 
достигла исторического 
максимума: 73,5 года

 � КСТАТИ
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Анна ДОБРЮХА

4 февраля мы отметили Все-
мирный день борьбы против ра-
ка. Эта группа болезней (имен-
но так говорят сейчас ученые 
и врачи, см. далее) по сей день 
входит в число самых больших 
страхов человечества. Но ис-
следователи и практикующие 
онкологи с каждым годом все 
убедительнее доказы-
вают: нам нужно ра-
дикально менять свои 
представления о раке.

Какие перевороты 
совершила наука в по-
нимании природы опу-
холей, каких прорывов 
в лечении добилась 
медицина? Об этом 
«Комсомолка» пого-
ворила с профессором, 
д. м. н., руководителем 
отдела междисциплинарной 
онкологии НМИЦ ДГОИ им. 
Дмитрия Рогачева Минздрава 
России, членом правления Рос-
сийского общества клинической 
онкологии (RUSSCO) Николаем 
ЖУКОВЫМ.

ПОЧЕМУ МЫ 
ПРОПУСКАЕМ 
ОНКОСКРИНИНГИ

Каждый год нас зовут на он-
коскрининги. Они проводят-
ся бесплатно, по полису ОМС 
в рамках профосмотров или 
диспансеризации. Это про-
филактические обследования 
для выявления ранних при-
знаков самых распространен-
ных видов рака. Для каждого 
возраста, мужчин и женщин - 
свой набор анализов и других 
проверок: в зависимости от 
онкорисков, которые меня-
ются в течение жизни (все 
списки обследований - в разде-
ле «Здоровье» на KP.RU). Чем 
раньше обнаружен рак, тем 
лучше он лечится, не устают 
повторять врачи. Но, поло-
жа руку на сердце, ответьте: 
вы лично давно проходили 
онкоскрининг? Если нет, то 
почему? С этого мы и начали 
разговор с врачом, который 
более 25 лет изучает и лечит 
онкозаболевания.

- Николай Владимирович, 
чаще всего люди пропускают 
или откладывают обследова-
ния, способные обнаружить 
рак, по двум причинам. Пер-
вая - страх узнать о «смер-
тельном приговоре». Вто-
рая - боязнь самого лечения. 
Опасение, что оно будет на-
столько тяжелым, травмирую-
щим, что и жить не захочется. 
Какие аргументы в ответ на это 
есть у онкологов?

- Если кратко - за последние 
три десятка лет, совпавшие со 
временем моей «карьеры» в 
онкологии, многое радикаль-
но поменялось. Немало опу-
холей, которые были фаталь-
ными, сейчас успешно лечат 
на распространенных стадиях. 
Но даже в случаях, если изле-
чение пока невозможно, со-
временная терапия позволяет 
контролировать заболевание, 
значительно увеличивая про-
должительность жизни па-

циента. А сами методы 
борьбы с новообразо-
ваниями становятся все 
более щадящими. Мы 
уходим от калечащих 
операций, сокращают-
ся осложнения и тяже-
лые побочные эффекты 
лекарственного лече-
ния. Развивается реа-
билитация. При этом, 
конечно, я не буду кри-

вить душой и говорить, что ле-
чение рака - абсолютно легкий 
и безболезненный процесс. За 
спасение жизни придется «за-
платить» побочными явлени-
ями. Но они несопоставимо 
меньшее зло. Тем более что 
каждый прожитый год может 
приближать появление новых, 
более эффективных методов и 
лекарств.

ПРОРЫВЫ, ИЗМЕНИВШИЕ 
СУДЬБЫ ПАЦИЕНТОВ

Классическая триада ме-
тодов борьбы с опухолями 
осталась прежней: хирур-
гия, лучевая терапия и лекар-
ственное лечение. Последнее 
включает традиционную хи-
миотерапию и два более позд-
них направления, появление 
которых радикально поме-
няло судьбу пациентов с не-
которыми видами опухолей. 
В конце 90-х годов прошлого 
века были зарегистрированы 
первые лекарства, открывшие 
эру таргетной терапии.

- Это препараты, направ-
ленные на определенные 
мишени - так называемые 
сигнальные пути, ускоряю-
щие прогрессирование опу-
холи, - поясняет профессор 
Жуков. - Лекарства блоки-
руют стимулирующие меха-
низмы, тормозится деление 
и размножение раковых кле-
ток. Несмотря на уже доста-
точно долгий период прак-
тического использования, 

таргетная терапия еще не до-
стигла потолка, ей есть куда 
развиваться, появляются все 
новые препараты против раз-
личных подтипов опухолей.

Еще одно направление, 
совершившее революцию в 
лечении ряда онкозаболе-
ваний, - иммунотерапия. В 
2018 году Нобелевскую пре-
мию по физиологии и ме-
дицине присудили ученым 
Джеймсу Эллисону и Тасу-
ку Хондзё. Их эксперимен-
ты, которые проводились в 
конце XX и начале XXI века 
привели к открытию так на-
зываемых контрольных точек 
иммунитета. Это позволило 
разработать принципиаль-
но новое оружие для борьбы 
против рака, рассказывает 
доктор Жуков.

- Появились лекарства, 
снимающие блок, с помощью 
которого опухоли ускольза-
ют от иммунитета, посылая 
сигнал «не трогай меня, я 
свой». Иммунотерапевтиче-
ские препараты не позволяют 
опухолевым клеткам обма-

нуть иммунитет, чтобы вы-
жить. За счет этого удается 
успешно лечить некоторые 
виды онкозаболеваний, ко-
торые раньше были пригово-
ром, в том числе на поздних 
стадиях, при множественных 
метастазах.

УДАРИТЬ ПО ОПУХОЛИ 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВОМ

- Появилось еще одно пер-
спективное направление - ис-
пользование электрического 
тока, - рассказывает Николай 
Жуков. - Оно пришло из тера-
пии опухолей мозга. Использу-
ются специальные устройства, 
которые генерируют электри-
ческие поля с определенными 
характеристиками. Пациентам 
надевается шлем с электрода-
ми, через которые постоянно 
подается не травмирующий, 
безболезненный для человека 
ток. Исследования показали, 
что при глиобластомах, од-
ной из наиболее трудно под-
дающихся лечению опухолей 
мозга, такие электрические 
поля позволяют существенно 
улучшить результаты лечения. 
За рубежом этот метод сейчас 
входит в рекомендации по те-
рапии определенных видов 
опухолей мозга. Также изуча-
ется применение такого под-
хода при раке легкого и не-

Николай 
Жуков.
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- Сейчас робототехника достигла таких вы-
сот, что кажется: еще чуть-чуть, и от самых 
опасных болезней нас успешно начнут лечить 
«умные» микроскопические устройства, за-
пущенные в организм. Недавно, например, 
вышла научная статья, где испанские ученые 
обнародовали опыт применения нанороботов, 
работающих на мочевине - то есть они пере-
двигаются, реагируя с этим веществом. Со-
общается, что опухоль у подопытных мышей 
сократилась почти на 90%.

- Во-первых, еще очень далеко до подтвержде-
ния эффективности у человека - сейчас идут экс-
перименты на клеточных культурах, максимум на 
мышах. Во-вторых, диапазон применения наноро-
ботов крайне узкий - в приведенном исследовании, 
например, это был исключительно мочевой пузырь 

(они вводились в его полость). О введении препа-
ратов в кровь (откуда они могут быть доставлены 
в другие органы. - Ред.) речи не идет. По сути же, 
нанороботы - один из новых вариантов доставки су-
ществующих лекарств либо источников излучения (в 
исследовании был радиоактивный йод). И уж точно 
не стоит думать, что это специально обученные ма-
ленькие машинки, которые, как в фантастическом 
фильме, будут отлавливать опухолевые клетки и 
убивать их лазером.

Рак - это системное заболевание, и, чтобы окон-
чательно победить опухоль, нужно уничтожить все 
злокачественные клетки до последней. Представить, 
что какую-то машинку можно настроить так, что 
она проникнет абсолютно в любую ткань и догонит 
каждую опухолевую клетку, очень сложно. Думаю, 
это крайне маловероятно.
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БУДЬ В КУРСЕ
СИМПТОМОВ, 
ПРИ КОТОРЫХ НУЖНО 
БЕЗ ПРОМЕДЛЕНИЯ 
ОБРАТИТЬСЯ 
К ВРАЧУ

Кроме онкоскринингов 
врачи рекомендуют, 
не откладывая, 
обращаться 
к доктору при 
симптомах, которые 
могут сигналить 
о развитии опухоли. 
Подчеркнем: 
это вовсе не значит, 
что вам поставят 
онкологический 
диагноз, 
но провериться 
стоит.

• Появление 
припухлости, 
узлов и других 
новообразований 
на любых 
участках тела.
• Кашель, изменение 
голоса, осиплость, 
одышка, не проходящие 
более 3 недель.
• Появление крови 
в мокроте, моче,
 стуле, 
в перерыве 
между 
менструациями 
или после 
менопаузы.

• Ранки и повреждения 
на коже и слизистых, 
которые не заживают 
более 3 недель.
• Изменения родинок: 
потемнение, 
деформация, рост.
• Длительные 
нарушения работы 
кишечника (запоры, 
диарея) или мочевого 
пузыря.

6 

Высокие технологии 
помогают 

онкологам бороться 
с опасным недугом.

На что способны нанороботы
В ТЕМУ

Пациенты возвращаются       к жизни, 
  как библейский       Лазарь  как библейский       ЛазарьНаука и медицина 

переворачивают наши 

представления о раке.
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которых опухолях органов 
пищеварения.

- А как это работает?
- Под воздействием элек-

трических полей происхо-
дит изменение биохимиче-
ских процессов в клетках. 
При этом поля подобраны 
так, чтобы, проходя через 
весь мозг, вносили необра-
тимые изменения именно в 
опухолевые клетки (такие 
враги вычисляются за счет 
особенностей их жизнедея-
тельности. - Ред.).

ПРИВИВКИ ОТ РАКА 
УЖЕ СУЩЕСТВУЮТ?

- Когда говорят о противо-
раковых вакцинах, что име-
ется в виду?

- К числу профилакти-
ческих относятся вакци-
ны против определенных 
типов вируса папилломы 
человека (ВПЧ) и против 
хронического вирусного 
гепатита В. Доказано, что 
эти инфекции вызывают 
большинство видов рака 
шейки матки, причастны к 
возникновению рака голо-
вы и шеи, некоторых других 
опухолей (ВПЧ) и приво-
дят к развитию рака пече-
ни (гепатит В). Так что уже 
существующие прививки 
действительно позволяют 
многократно снизить угро-
зу некоторых видов рака.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ПРИГОВОР ОТМЕНЯЕТСЯ

- Если говорить о конкрет-
ных видах рака, то в лече-
нии каких опухолей удалось 
достичь наибольшего про-
гресса?

- На сегодня есть виды 
рака, которые успешно 
лечатся даже на поздних 

стадиях. Причем неко-
торые потрясающие успе-
хи появились еще в эпоху 
обычной химиотерапии. 
Например, острый лимфо-
бластный лейкоз (один из 
типов опухолей крови. - 
Ред.) - 80% полного изле-
чения. Лимфома Ходжки-
на - более 90% излечения. 
Герминогенные опухоли 
излечиваются тоже более 
чем в 90% случаев (это 
опухоли, которые разви-
ваются из первичных по-
ловых клеток человека - в 
яичках у мужчин или яич-
никах у женщин. - Ред.).

С появлением таргетных 
препаратов и иммунотера-
пии кардинально измени-
лась судьба больных раком 
легкого. Когда я пришел в 
профессию, при наличии 
метастазов такие пациен-
ты жили в среднем мень-
ше года. Более того, из-за 
низкой эффективности 
и высокой токсичности 
доступной тогда терапии 
многим из них даже не 
предлагали лечение опу-
холи, а проводили лишь 
терапию для облегчения 
симптомов. Сейчас при 
использовании современ-
ных препаратов все боль-

ше подобных пациентов 
живут 5 и более лет. При-
чем, применяя таргетную 
терапию, мы нередко ви-
дим «эффект Лазаря» (так в 
медицине называют ситуа-
ции, которые напоминают 
о воскрешении библейско-
го персонажа. По сути - 
возвращение к жизни па-
циента, который должен 
был умереть. - Ред.). Если у 
больного, даже самого тя-
желого, который раньше 
был бы вообще оставлен 
без лечения, есть мишень 
для таргетных препаратов, 
то эффект может быть про-
сто поразительным. Чело-
век спустя несколько дней 
поднимается, ему стано-
вится физически лучше, он 
может вести нормальный 
образ жизни.

- Такие лекарства входят 
в лечение по ОМС у нас в 
стране?

- Большинство таргетных 
препаратов - да. (По нацио-
нальному проекту «Здраво-
охранение», реализуемому 
по поручению Президента 
РФ. - Ред.)

- Мы видим, что в лече-
нии рака молочной железы 
(РМЖ) тоже большие успе-

хи, - продолжает доктор 
Жуков. - Когда я молодым 
врачом пришел в ордина-
туру, которая длилась два 
года, средняя продолжи-
тельность жизни больных 
с метастатическим РМЖ 
была меньше 2 лет. Сейчас 
же немало женщин с мета-
статическим РМЖ живут 
и по 10, 15 и больше лет, 
продолжая лечиться с хо-
рошей переносимостью, 
ведя нормальный образ 
жизни и видя, как растут 
их дети.

Есть очень серьезные 
успехи в лечении мелано-
мы, опухолей толстой киш-
ки, яичников и многих дру-
гих. Словом, прогресс есть 
практически везде. Хотя 
некоторые типы опухо-
лей по-прежнему остают-
ся большим вызовом для 
медицины. Они зачастую 
поздно обнаруживаются 
(подолгу не проявляют 
себя, сложно диагности-
руются) и плохо поддаются 
лечению. В частности, это 
рак поджелудочной, неко-
торые виды опухолей моз-
га. Но, конечно же, и при 
таких диагнозах не стоит 
опускать руки, т. к. лече-
ние, продлевающее жизнь, 
существует и при них.

Анна КУКАРЦЕВА

На выставке «Россия» 
в День здоровья министр 
здравоохранения РФ Ми-
хаил Мурашко назвал глав-
ные достижения россий-
ского здравоохранения за 
последние годы.

*73,5 года составляет про-
должительность жизни в Рос-
сии.

* В 3 раза сократилась 
смертность от повторных со-
судистых катастроф за четы-
ре года. Все это благодаря 
не только профилактике, но и 

созданию 750 центров 
и первичных отделений 
для оказания экстрен-
ной помощи при инфар-
ктах и инсультах.

* Российский 
«Спутник V» стал 
первой в мире 
вакциной для про-
филактики корона-
вируса

* Более 1000 оте 
чественных лекар-
ственных препара-
тов зарегистрировано 
только за последние 
два года.

Гиппократа

Ярослава ТАНЬКОВА

Ребенка, больного раком, 
пришлось вывозить из-под 
обстрелов в Макеевке.

Илья заболел острым миелобластным 
лейкозом в три года. Чтобы спасти его, 
пришлось ехать в Санкт-Петербург. Ког-
да выписывались, врачи напутствовали: 
«Никаких стрессов, иначе рак вернется!»

Не успела семья вернуться домой, в 
Макеевку Донецкой области, как во дворе 
разорвался снаряд. Илья забился в угол 
и плакал от ужаса. После этого родители 
в один день собрали вещи и увезли сына 
в маленький городок, в старенький дом, 
без отопления и горячей воды. Зато здесь 
не стреляют.

Но беды на этом не закончились. Рак 
обнаружили и у мамы мальчика...

- Вся наша жизнь - это решение задач со 
звездочкой, - вздыхает мама. - Не знаешь, 
то ли ребенка лечить, то ли себя, то ли 
снова бежать куда глаза глядят. 

Сейчас Илье срочно нужно пройти об-
следование, сдать анализы и заново прой-
ти вакцинацию, ведь трансплантация «об-
нулила» все сделанные когда-то прививки. 
После ТКМ и лечения у мальчика появи-
лось много проблем со здоровьем - брон-
хиальная астма, сильные аллергические 
реакции, неполадки с нервной системой и 
системой ЖКТ - все это надо лечить. Чтобы 
пройти обследование и сделать прививки, 
подходящие для детей, перенесших онко-
логию, нужно 100 000 рублей.

Пожалуйста, помогите собрать их!
(499) 250-02-44 Татьяна - коорди-

натор
Как помочь:

Пожертвовать через СМС, отправив со-
общение со словом ФОНД и (через пробел) 
суммой пожертвования на номер 3443. 
Например: «ФОНД 100».

Пожертвовать через интернет (через 
платежные системы Яндекс.Деньги, QIWI) - 
https://www.pomogi.org/help/ 

В назначении пожертвования не забудь-
те указать «Хурчак Илья».

Страница для перевода пожертвований 
с банковских карт: https://www.pomogi.
org/stories/hurchak_ilya/

Пожертвовать через банк
Благотворительный интернет-фонд По-

моги.Орг
ИНН 7702579448 КПП 770201001
Р/с № 40703810022000000423
Филиал «ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» Банка ВТБ 

ПАО г. Москва
Кор.счет № 30101810145250000411
БИК 044525411
Назначение: благотворительное пожерт-

вование для Хурчака Ильи.

 � ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ!

Кого спасать 
первым - маму 
или сына?

Ар
хи

в 
се

мь
и

Илья с мамой борются 
за жизнь.

 � ВМЕСТО ВЫВОДА

«Наша плата за эволюцию»
- Мы привыкли воспринимать рак как одно це-

лостное заболевание. Но сейчас уже очевидно: 
некие общие черты есть, но единого ключика, 
успешного метода лечения для всех видов опухо-
лей и даже для всех пациентов с одним и тем же 
типом опухоли подобрать не удастся, - говорит 
профессор Жуков. - Однако именно осознание 
этой индивидуальности опухолей и дало нам в ру-
ки современные эффективные инструменты для 

борьбы с ними. Хотя полностью избавиться от 
злокачественных новообразований человечеству 
вряд ли удастся. По сути, рак - наша расплата 
за эволюцию. Геном изменчив, что и обеспечи-
вает движение жизни вперед. Но при этом не-
избежно возникновение и «вредных» мутаций, 
накопление которых ведет к развитию опухолей.
К счастью, сегодня все больше видов опухолей 
удается брать под контроль, обнадеживает врач.

Пациенты возвращаются       к жизни, 
  как библейский       Лазарь

созданию 750 центров 
и первичных отделений 
для оказания экстрен-
ной помощи при инфар-

Певец Владимир Левкин 
сумел справиться 

с раком лимфатической 
системы 4-й степени.
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4 операции, 18 курсов 
химиотерапии перенесла 

Дарья Донцова. 
Но победила рак груди.

ЗНАМЕНИТОСТИ 
И 

РАК

Анастасия Заворотнюк 
уже много лет борется 

с глиобластомой - 
очень коварным 

видом рака, который 
за считаные месяцы 

может убить человека.
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Продолжительность 
жизни в России 
достигла исторического 
максимума: 73,5 года

 � КСТАТИ
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Анна ДОБРЮХА

4 февраля мы отметили Все-
мирный день борьбы против ра-
ка. Эта группа болезней (имен-
но так говорят сейчас ученые 
и врачи, см. далее) по сей день 
входит в число самых больших 
страхов человечества. Но ис-
следователи и практикующие 
онкологи с каждым годом все 
убедительнее доказы-
вают: нам нужно ра-
дикально менять свои 
представления о раке.

Какие перевороты 
совершила наука в по-
нимании природы опу-
холей, каких прорывов 
в лечении добилась 
медицина? Об этом 
«Комсомолка» пого-
ворила с профессором, 
д. м. н., руководителем 
отдела междисциплинарной 
онкологии НМИЦ ДГОИ им. 
Дмитрия Рогачева Минздрава 
России, членом правления Рос-
сийского общества клинической 
онкологии (RUSSCO) Николаем 
ЖУКОВЫМ.

ПОЧЕМУ МЫ 
ПРОПУСКАЕМ 
ОНКОСКРИНИНГИ

Каждый год нас зовут на он-
коскрининги. Они проводят-
ся бесплатно, по полису ОМС 
в рамках профосмотров или 
диспансеризации. Это про-
филактические обследования 
для выявления ранних при-
знаков самых распространен-
ных видов рака. Для каждого 
возраста, мужчин и женщин - 
свой набор анализов и других 
проверок: в зависимости от 
онкорисков, которые меня-
ются в течение жизни (все 
списки обследований - в разде-
ле «Здоровье» на KP.RU). Чем 
раньше обнаружен рак, тем 
лучше он лечится, не устают 
повторять врачи. Но, поло-
жа руку на сердце, ответьте: 
вы лично давно проходили 
онкоскрининг? Если нет, то 
почему? С этого мы и начали 
разговор с врачом, который 
более 25 лет изучает и лечит 
онкозаболевания.

- Николай Владимирович, 
чаще всего люди пропускают 
или откладывают обследова-
ния, способные обнаружить 
рак, по двум причинам. Пер-
вая - страх узнать о «смер-
тельном приговоре». Вто-
рая - боязнь самого лечения. 
Опасение, что оно будет на-
столько тяжелым, травмирую-
щим, что и жить не захочется. 
Какие аргументы в ответ на это 
есть у онкологов?

- Если кратко - за последние 
три десятка лет, совпавшие со 
временем моей «карьеры» в 
онкологии, многое радикаль-
но поменялось. Немало опу-
холей, которые были фаталь-
ными, сейчас успешно лечат 
на распространенных стадиях. 
Но даже в случаях, если изле-
чение пока невозможно, со-
временная терапия позволяет 
контролировать заболевание, 
значительно увеличивая про-
должительность жизни па-

циента. А сами методы 
борьбы с новообразо-
ваниями становятся все 
более щадящими. Мы 
уходим от калечащих 
операций, сокращают-
ся осложнения и тяже-
лые побочные эффекты 
лекарственного лече-
ния. Развивается реа-
билитация. При этом, 
конечно, я не буду кри-

вить душой и говорить, что ле-
чение рака - абсолютно легкий 
и безболезненный процесс. За 
спасение жизни придется «за-
платить» побочными явлени-
ями. Но они несопоставимо 
меньшее зло. Тем более что 
каждый прожитый год может 
приближать появление новых, 
более эффективных методов и 
лекарств.

ПРОРЫВЫ, ИЗМЕНИВШИЕ 
СУДЬБЫ ПАЦИЕНТОВ

Классическая триада ме-
тодов борьбы с опухолями 
осталась прежней: хирур-
гия, лучевая терапия и лекар-
ственное лечение. Последнее 
включает традиционную хи-
миотерапию и два более позд-
них направления, появление 
которых радикально поме-
няло судьбу пациентов с не-
которыми видами опухолей. 
В конце 90-х годов прошлого 
века были зарегистрированы 
первые лекарства, открывшие 
эру таргетной терапии.

- Это препараты, направ-
ленные на определенные 
мишени - так называемые 
сигнальные пути, ускоряю-
щие прогрессирование опу-
холи, - поясняет профессор 
Жуков. - Лекарства блоки-
руют стимулирующие меха-
низмы, тормозится деление 
и размножение раковых кле-
ток. Несмотря на уже доста-
точно долгий период прак-
тического использования, 

таргетная терапия еще не до-
стигла потолка, ей есть куда 
развиваться, появляются все 
новые препараты против раз-
личных подтипов опухолей.

Еще одно направление, 
совершившее революцию в 
лечении ряда онкозаболе-
ваний, - иммунотерапия. В 
2018 году Нобелевскую пре-
мию по физиологии и ме-
дицине присудили ученым 
Джеймсу Эллисону и Тасу-
ку Хондзё. Их эксперимен-
ты, которые проводились в 
конце XX и начале XXI века 
привели к открытию так на-
зываемых контрольных точек 
иммунитета. Это позволило 
разработать принципиаль-
но новое оружие для борьбы 
против рака, рассказывает 
доктор Жуков.

- Появились лекарства, 
снимающие блок, с помощью 
которого опухоли ускольза-
ют от иммунитета, посылая 
сигнал «не трогай меня, я 
свой». Иммунотерапевтиче-
ские препараты не позволяют 
опухолевым клеткам обма-

нуть иммунитет, чтобы вы-
жить. За счет этого удается 
успешно лечить некоторые 
виды онкозаболеваний, ко-
торые раньше были пригово-
ром, в том числе на поздних 
стадиях, при множественных 
метастазах.

УДАРИТЬ ПО ОПУХОЛИ 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВОМ

- Появилось еще одно пер-
спективное направление - ис-
пользование электрического 
тока, - рассказывает Николай 
Жуков. - Оно пришло из тера-
пии опухолей мозга. Использу-
ются специальные устройства, 
которые генерируют электри-
ческие поля с определенными 
характеристиками. Пациентам 
надевается шлем с электрода-
ми, через которые постоянно 
подается не травмирующий, 
безболезненный для человека 
ток. Исследования показали, 
что при глиобластомах, од-
ной из наиболее трудно под-
дающихся лечению опухолей 
мозга, такие электрические 
поля позволяют существенно 
улучшить результаты лечения. 
За рубежом этот метод сейчас 
входит в рекомендации по те-
рапии определенных видов 
опухолей мозга. Также изуча-
ется применение такого под-
хода при раке легкого и не-

Николай 
Жуков.

Ал
ек

се
й 

НА
СЫ

РО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

- Сейчас робототехника достигла таких вы-
сот, что кажется: еще чуть-чуть, и от самых 
опасных болезней нас успешно начнут лечить 
«умные» микроскопические устройства, за-
пущенные в организм. Недавно, например, 
вышла научная статья, где испанские ученые 
обнародовали опыт применения нанороботов, 
работающих на мочевине - то есть они пере-
двигаются, реагируя с этим веществом. Со-
общается, что опухоль у подопытных мышей 
сократилась почти на 90%.

- Во-первых, еще очень далеко до подтвержде-
ния эффективности у человека - сейчас идут экс-
перименты на клеточных культурах, максимум на 
мышах. Во-вторых, диапазон применения наноро-
ботов крайне узкий - в приведенном исследовании, 
например, это был исключительно мочевой пузырь 

(они вводились в его полость). О введении препа-
ратов в кровь (откуда они могут быть доставлены 
в другие органы. - Ред.) речи не идет. По сути же, 
нанороботы - один из новых вариантов доставки су-
ществующих лекарств либо источников излучения (в 
исследовании был радиоактивный йод). И уж точно 
не стоит думать, что это специально обученные ма-
ленькие машинки, которые, как в фантастическом 
фильме, будут отлавливать опухолевые клетки и 
убивать их лазером.

Рак - это системное заболевание, и, чтобы окон-
чательно победить опухоль, нужно уничтожить все 
злокачественные клетки до последней. Представить, 
что какую-то машинку можно настроить так, что 
она проникнет абсолютно в любую ткань и догонит 
каждую опухолевую клетку, очень сложно. Думаю, 
это крайне маловероятно.
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БУДЬ В КУРСЕ
СИМПТОМОВ, 
ПРИ КОТОРЫХ НУЖНО 
БЕЗ ПРОМЕДЛЕНИЯ 
ОБРАТИТЬСЯ 
К ВРАЧУ

Кроме онкоскринингов 
врачи рекомендуют, 
не откладывая, 
обращаться 
к доктору при 
симптомах, которые 
могут сигналить 
о развитии опухоли. 
Подчеркнем: 
это вовсе не значит, 
что вам поставят 
онкологический 
диагноз, 
но провериться 
стоит.

• Появление 
припухлости, 
узлов и других 
новообразований 
на любых 
участках тела.
• Кашель, изменение 
голоса, осиплость, 
одышка, не проходящие 
более 3 недель.
• Появление крови 
в мокроте, моче,
 стуле, 
в перерыве 
между 
менструациями 
или после 
менопаузы.

• Ранки и повреждения 
на коже и слизистых, 
которые не заживают 
более 3 недель.
• Изменения родинок: 
потемнение, 
деформация, рост.
• Длительные 
нарушения работы 
кишечника (запоры, 
диарея) или мочевого 
пузыря.

6 

Высокие технологии 
помогают 

онкологам бороться 
с опасным недугом.

На что способны нанороботы
В ТЕМУ

Пациенты возвращаются       к жизни, 
  как библейский       ЛазарьНаука и медицина 

переворачивают наши 

представления о раке.
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ЛАЙФХАК ОТ МЕДИКОВ
В телепрограмме 

«Жить здорово!» 
Елена Малышева 

и ее соведущий - кардиохирург 
Герман Гандельман делились таким 

способом победить внезапно 
навалившуюся не вовремя сонливость.

 Нужно выпить 
чашку черного 
кофе и лечь в постель. 
Примерно через 
20 - 30 минут из-за мочегонного 
эффекта напитка вы пробудитесь, 
не успев провалиться в фазу 
глубокого сна. Такая короткая 
дрема здорово освежает. 
При этом падать в объятия 
Морфея на 45 - 60 минут 
нефизиологично (лучше уж 1,5 часа, 
если необходим долгий сон). 
По будильнику 
вы проснетесь, конечно. 
Но с тяжелой головой и без сил.

Сомнологи предупреждают: 
сиеста должна закончиться 
не позже 16 часов, чтобы 
не сбить ночные биоритмы.

А эти способы борьбы с сонли-
востью на рабочем месте дают 
эксперты телеканала «Доктор».

� Не голодайте, но не на-
едайтесь до отвала.

Обедайте умеренно. Например, 
белковый перекус: орехи (букваль-
но горсточка) или куриная грудка 
(150 граммов - порция примерно с 
ладонь без пальцев). Этого недо-
статочно, чтобы испытать чувство 
сытости, от которого тянет в сон, 
но хватит, чтобы взбодриться.

� Отвернитесь от вечерне-
го окна.

При этом искусственный свет в 
комнате должен быть максималь-
ным. Так вы сможете обмануть 
мозг, который решил лечь спать 
с наступлением вечерней темно-
ты, и остановить выработку ме-
латонина.

� Решите головоломку или 
ребус.

Можно разгадать кроссворд в 
телефоне. А можно попробовать 
нарисовать квадрат или звезду 
одновременно обеими руками. По-
ломайте голову, переключитесь с 
рутины на что-то необычное, тогда 
рабочие задачи будут казаться 
проще.

� Пишите от руки.
На время выключите компью-

тер и телефон, распечатайте нуж-
ные документы и работайте в них 
вручную. Отсутствие излучения от 
монитора создаст для мозга иллю-
зию смены вида деятельности и 
поможет снова сконцентрировать-
ся и перестать «выключаться».

� Съешьте дольку шокола-
да.

«Всего 20 - 30 граммов в день 
(а это примерно 5 квадратиков 
из плитки) помогают справиться 
со стрессом и увеличивают вы-
работку эндорфинов, веществ, 
которые «приподнимают» настрое-
ние. А благодаря теобромину и 
кофеину дарят пусть небольшое, 
но порой отчаянно необходимое 
чувство бодрости», - рассказывала 
нам наш эксперт, врач-диетолог 
Людмила Денисенко.

Врачи признают только темный 
шоколад, в остальных видах (за 
исключением горького) слишком 
много сахара и неполезного жира.

� Походите по коридорам.
Еще один вид смены деятель-

ности. В идеале, конечно, еще 
бы приседания и отжимания по-
делать. Но это если есть возмож-
ность. А так просто прогуляйтесь.

Музыку 
погромче 
и нюхнуть 
нашатыря

Доктор биологических на-
ук, профессор Вячеслав Ду-
бынин публикует в своем 
телеграм-канале отрывок из 
книги «Мозг и его потреб-
ности 2.0»:

«В середине XX века стали 
изучать ретикулярные ядра 
моста (образование, тяну-
щееся вдоль всей оси ствола 
головного мозга. - Ред.). Фи-
зиологи увидели: нейроны 
этой области реагировали на 
звук, свет, прикосновения, 
запахи. Возбуждение сум-
мируется там, а дальше уже 
отростки этих клеток рас-
ходятся по всей ЦНС - от 

коры больших полушарий 
до спинного мозга - и задают 
ее тонус.

Благодаря такому принци-
пу организации мы, напри-
мер, просыпаемся от любого 
сильного сенсорного сигна-
ла. Не важно, будильник ли 
зазвонил, кто-то нас потряс 
за плечо, затекла и потеря-
ла чувствительность рука, 
захотелось в туалет - мозг 
способен включиться, если 
необходимо. Ретикулярные 
ядра моста «выдернут» нас 
из сонного состояния, и со-
ответственно все в нервной 

системе и организме сразу 
заработает активнее».

То есть, если вы хотите 
проснуться, а мозг никак не 
«заводится», нужно добавить 
сенсорных сигналов, говорит 
автор. Свет сделать поярче, 
музыку - погромче. Можно 
еще съесть что-нибудь эда-
кое, чтобы организм «вздрог-
нул». Например, нечто с со-
усом васаби. Нашатырный 
спирт недаром нюхают в 
заторможенном, полуобмо-
рочном состоянии. Вдохнули 
такую «бодрость» - раз! - все 
встрепенулось.

По зиме - без депрессий

Анна КУКАРЦЕВА

Да-да, мы все знаем - чтобы 
не засыпать целый день, надо 
спать достаточно, правильно 
питаться, отказавшись от 
фастфуда и вредного 
сладкого. И, конеч-
но, делать зарядку 
и заниматься спор-
том. Но порой 
энергии нет даже 
на самую малость, 
какой уж тут спорт. 
А работать-то надо. 
Специально для вас 
мы собрали советы вра-
чей, которыми они делятся в 
своих блогах. Попробуйте, мо-
жет, и вам что-то поможет.

Кофе натощак не вредит 
желудку, а острая еда 

помогает бороться с болью: 
гастроэнтеролог разоблачил 

мифы о питании на сайте KP.RU

«Привычка быть здоровым»
Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в сауну 

и почему занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения на стуле? 
Иногда кажется, что человек ведет здоровый образ жизни, но с точки зрения 
врачей - ровно наоборот. Инфаркты и инсульты не случаются внезапно.

Кардиолог, кандидат медицинских наук Наталья Гаврилюк дает простые, но 
эффективные рекомендации, как избежать болезней сердца и сосудов. Автор 
анализирует множество бытовых привычек, разъясняя, что важно, а что не 
принесет пользы здоровью.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Бодрись и пой
Что делать, 

если хмурой 
зимой 

не хватает 
энергии.

Мы привыкли пить кофе по утрам, но наш по-
стоянный эксперт, д. м. н., врач-эндокринолог 
Зухра Павлова предупреждает: эта привычка 
не так безобидна, как мы думаем. 

Кофе ухудшает всасывание полезных веществ, 
микронутриентов из пищи. Поэтому пить этот на-
питок лучше спустя 1 - 1,5 часа после завтрака. 
Тогда от него и бодрости будет больше. «Одна-две 
чашки кофе в день (без сахара и молока) через 
час после приема пищи и лекарств  - это очень 
хорошая история. Только обязательно запивай-
те кофе водой, чтобы избежать обезвоживания. 
Тогда будет сплошная польза»,  - рекомендует 
Зухра Павлова.

Есть еще одно но: кофе хоть и бодрит, но орга-
низм к этому привыкает. Нам кажется, что если мы 
выпьем кофе больше, то будем более активными. 
Но чем больше кофе за день, тем хуже: получаем 
эффект «йо-йо» - взбодрился на пять минут, а потом 
резко устал еще больше.

Чем его заменить, рекомендуют эксперты Рос-
потребнадзора:

� Какао, горячий шоколад.
Заряжают бодростью, усиливают теплообмен. 

Недаром так приятно посидеть холодным вече-
ром с чашкой горячего какао. И главное - в нем 
тоже есть кофеин и, что еще лучше, теобромин, 
который тоже бодрит.

� Коктейль «Крепкий орешек».
Для укрепления иммунитета и повышения бодро-

сти лучше всего пить с утра витаминный смузи. 
Очистите от кожуры 2 киви, половину лимона 

и апельсин, насыпьте треть стакана миндаля. 
Чтобы было не слишком кисло, добавьте лож-
ку меда. Этот смузи богат витамином С и бета-
каротином, укрепляющими иммунитет и борющи-
мися с инфекциями. А миндаль содержит много 
цинка, усиливающего защитные функции орга-
низма.

� Ну и самый очевидный вариант: пробовать с 
утра разные виды чая - мате, черный с апельси-
ном, крепчайший пуэр. Организм будет удивлен 
многообразием и взбодрится быстрее, чем от 
привычной чашки кофе.

Когда дремота одолела днем

Чем заменить кофе

- Хозяин, 
может, 

ты за меня 
на прогулку 
сходишь?

• Витамин D - уровень
 должен быть 
не менее 20 нг/мл 
(50 нмоль/л).
• Ферритин - белок, 
который показывает усваиваемость 
железа в организме 
и указывает на анемию - в норме 
уровень ферритина составляет 
15 - 200 мкг/л. Также для определения 
железодецифитной анемии 
дополнительно смотрят железо 
в сыворотке, общий белок.
 И, конечно, гемоглобин в общем 
клиническом анализе крови. В целом 
общий анализ крови необходим всегда 
для оценки состояния организма.
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ЗНАЙ
ЧТО ПРОВЕРИТЬ, 
ЕСЛИ УСТАЛОСТЬ 
НЕПОБЕДИМА

Если усталость с утра 
постоянная, то необходимо 
проверить, нет ли в организме 
каких-то дефицитов. 
Поможет анализ крови. 

Что смотреть:

• Не помешает 
знать уровень 

гормонов 
щитовидной 

железы (ТТГ, Т4 свободный). 
Интерпретировать результаты 

должен лечащий врач!
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И ее никуда не принима-
ли два года подряд! При-
шлось устроиться на работу 
в библиотеку Строитель-
ного института, перепеча-
тывать там каталоги. А на 
третий год поступить в дра-
матическую студию при 
Центральном детском теа-
тре. По окончании кото-
рой «дали даже не диплом, 
а бумажку-удостоверение, 
что я - артистка театра…»

В этом самом Цен-
тральном детском театре 
(сейчас он стал РАМТ) 
Муравьева потом и ра-
ботала, выступая в от-
чаянно неблагодарных 
ролях разных зайчиков 
и бегемотиков. Потом, 
впрочем, ей стали доста-
ваться роли солиднее, 
вплоть до Шекспира 
(в «Двенадцатой но-
чи» она играла Вио-
лу и Себастьяна). Не 
исключено, что опыт 
работы в детском 
театре помог ей не-
сколько лет спустя, 
когда она стала ве-
дущей «Будильни-
ка», одной из са-
мых популярных 
советских пере-
дач для детей.

В 1973 году 
Ирина впервые 
снялась в кино. Точ-
нее, в сериале: он назывался 
«Разные люди» и повествовал 
об учащихся вечерней школы. 
Ныне он намертво забыт, - и 
все же Ирине досталась цен-
тральная роль в одной из семи 
серий (она изображала маля-
ра Зинаиду Багляеву), и ее за 
один вечер узнала вся стра-
на. В следующем году вышел 
детектив «Чисто английское 
убийство» - его, наоборот, до 
сих пор регулярно крутят по 
телевизору. Вот только роль 
была не самой яркой и к тому 
же зачем-то переозвученной 
актрисой Аллой Будницкой.

«РАСЧЕТЛИВАЯ 
И БЕСПРИНЦИПНАЯ 

СТЕРВА»
Настоящая слава, ко-

нечно, пришла с фильмом 
Владимира Меньшова «Мо-
сква слезам не верит». Ку-
да Муравьева попала самым 
банальным образом: 
ей прислали сценарий, 
пригласили на про-
бы, а потом утвердили. 
Во время съемок Ири-
на Вадимовна не была 
уверена, что ее героиня 
понравится зрителям: 
ей показали фрагмент 
одной из сцен, и она по-
думала: «Боже, какой 
ужас. Какая я тут про-
тивная, наглая, отврати-
тельная!» И уж, конечно, 

трудно было предположить, 
что реплики ее «расчетли-
вой и беспринципной стер-
вы» Людмилы - «С бумагой 
в стране напряженка» или 
«Не учите меня жить, лучше 
помогите материально» - на 
долгие годы уйдут в народ.

После «Москвы…» она сы-
грала в драме Татьяны Лиоз-
новой «Мы, нижеподписав-
шиеся». А потом Лиознова 
захотела поработать с ней еще 
раз и утвердила на главную 
роль в музыкальном фильме 
«Карнавал». Это уже был на-
стоящий бенефис. Практи-
чески никто из зрителей не 
обратил внимания на то, что 
актрисе во время съемок бы-
ло за тридцать, а играла она 
18-летнюю наивную девчон-
ку. И никто не заметил, что 
вместо нее в картине поет 
Жанна Рождественская (тем 
более после премьеры саунд-
трек «Карнавала» вышел на 
пластинке, изданной фирмой 

«Мелодия», и там уже Мура-
вьева сама пела «Позвони 
мне, позвони»).

В интервью актриса потом 
говорила: «В жизни я вовсе 
не похожа на Нину. Я корен-
ная москвичка, абсолютно 
домашняя девочка. Хорошо 
училась и столицу покорять 
не стремилась. Более того, 
в жизни никуда из дому не 
уезжала. Мне никогда не хо-
телось чего-то добиваться. Я 
не лидер, а скорее ведомая».

«НЕ ДЛЯ ЭТОГО 
Я ПОШЛА 
В АРТИСТКИ!»

Режиссер Геральд Бе-
жанов несколько раз об-

ращался к Ирине Мура-
вьевой со сценарием «Самой 

обаятельной и привлекатель-
ной». Она наотрез отказыва-
лась сниматься. Много лет 
спустя рассказывала: «В тот 
момент мне хотелось Досто-
евского, Толстого, Чехова. А 
здесь… В конструкторском 
бюро кто-то в кого-то влю-
бился, потом не влюбился, 
потом кто-то кого-то доби-
вался… Пинг-понг… Ерунда 
какая-то! Меня уговорили с 

трудом. Они появлялись в са-
мых необыкновенных местах. 
Я шла в театр, около театра 
стояли двое: «Надо сыграть 
эту роль!» Как-то зашла в Дом 
кино, а около лестницы сно-
ва это двое стоят. Я прямо в 
голос рассмеялась, мы рас-
смеялись все». В конце кон-
цов Бежанов послал к ней 
директора картины Галину 
Белинскую. Той Муравьева 
тоже отказала с порога. Но 
муж актрисы, посмотрев на 
Галину, сказал: «Ира, да со-
глашайся. Видишь, как де-
вушка тебя уговаривает?»

Съемки фильма шли не так-
то просто. Геральд Бежанов 
настаивал, чтобы перед каме-

рой все было в точности так, 
как в сценарии, и на корню 
пресекал любые попытки 
актеров импровизировать. 
«Добивался от нас точного 
следования каждой запятой, 
и это не образ, - каждой за-
пятой! Абдулов чуть не сошел 
с ума на этих съемках: для не-
го главное - импровизация, 
а здесь ему крылья оборвали 
и всего застегнули на молнию. 
Он воевал, он кричал, крас-
нел, но ему мягко говорили: 
«Не надо!»

Изматывающая война с ак-
терами не прошла даром и для 
самого Геральда Бежанова. 
Татьяна Васильева, взбешен-
ная его требованиями, посре-
ди съемок взяла и перекраси-
ла волосы в рыжий цвет. Для 
Бежанова это стало ударом, а 
съемочная группа еще и на-
чала над ним подшучивать. 
В результате режиссер свалил-
ся с микроинфарктом и месяц 
провел в больнице…

Но с Ириной Муравьевой 
проблем у Бежанова не бы-
ло - она оказалась идеально 
послушной. Похоже, просто 
решила спокойно доиграть 
свою роль, чтобы на следую-
щий день после окончания 
съемок забыть о них, как о 
страшном сне. Вот только за-
быть не получилось: «Самую 
обаятельную и привлекатель-
ную» в прокате посмотрели 
44,9 миллиона человек, она 
стала самой кассовой карти-
ной 1985 года (и самой кас-
совой в биографии Муравье-
вой после «Москва слезам не 
верит»). К актрисе постоян-
но подходили и начинали 
говорить о ленте, которую 
она из принципа отказалась 
даже смотреть! «При упоми-
нании этого фильма я сразу 
покрывалась краской, мне 
было жутко стыдно и нелов-
ко. Не для этого нужно ис-
кусство, не для этого я пошла 
в артистки!»

Только много лет спустя, 
когда картину в очередной 
раз показывали по телевизо-
ру, Муравьева решилась с ней 
ознакомиться. «И посмотрела 
с полным восторгом. Потому 
что это тоже такая микроприт-
ча, все равно что-то хорошее, 
полезное, светлое, доброе. 
То, что и нужно людям».

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

Юбилей
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1979 г. «Москва слезам не верит». В этом фильме 
Ирина Муравьева сыграла одну из самых ярких 

своих ролей. На фото с Верой Алентовой. 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU

Вя
че

сл
ав

 П
РО

КО
Ф

ЬЕ
В/

ТА
СС

Ирина МУРАВЬЕВА:

Когда при мне упоминали фильм 
«Самая обаятельная и привлекательная», 
я заливалась краской от стыда!

С 1993 
года Ирина 
Вадимовна 

служит 
в Малом 
театре.
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1981 г. Фильм «Карнавал» стал бенефисом актрисы.
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ЛАЙФХАК ОТ МЕДИКОВ
В телепрограмме 

«Жить здорово!» 
Елена Малышева 

и ее соведущий - кардиохирург 
Герман Гандельман делились таким 

способом победить внезапно 
навалившуюся не вовремя сонливость.

 Нужно выпить 
чашку черного 
кофе и лечь в постель. 
Примерно через 
20 - 30 минут из-за мочегонного 
эффекта напитка вы пробудитесь, 
не успев провалиться в фазу 
глубокого сна. Такая короткая 
дрема здорово освежает. 
При этом падать в объятия 
Морфея на 45 - 60 минут 
нефизиологично (лучше уж 1,5 часа, 
если необходим долгий сон). 
По будильнику 
вы проснетесь, конечно. 
Но с тяжелой головой и без сил.

Сомнологи предупреждают: 
сиеста должна закончиться 
не позже 16 часов, чтобы 
не сбить ночные биоритмы.

А эти способы борьбы с сонли-
востью на рабочем месте дают 
эксперты телеканала «Доктор».

� Не голодайте, но не на-
едайтесь до отвала.

Обедайте умеренно. Например, 
белковый перекус: орехи (букваль-
но горсточка) или куриная грудка 
(150 граммов - порция примерно с 
ладонь без пальцев). Этого недо-
статочно, чтобы испытать чувство 
сытости, от которого тянет в сон, 
но хватит, чтобы взбодриться.

� Отвернитесь от вечерне-
го окна.

При этом искусственный свет в 
комнате должен быть максималь-
ным. Так вы сможете обмануть 
мозг, который решил лечь спать 
с наступлением вечерней темно-
ты, и остановить выработку ме-
латонина.

� Решите головоломку или 
ребус.

Можно разгадать кроссворд в 
телефоне. А можно попробовать 
нарисовать квадрат или звезду 
одновременно обеими руками. По-
ломайте голову, переключитесь с 
рутины на что-то необычное, тогда 
рабочие задачи будут казаться 
проще.

� Пишите от руки.
На время выключите компью-

тер и телефон, распечатайте нуж-
ные документы и работайте в них 
вручную. Отсутствие излучения от 
монитора создаст для мозга иллю-
зию смены вида деятельности и 
поможет снова сконцентрировать-
ся и перестать «выключаться».

� Съешьте дольку шокола-
да.

«Всего 20 - 30 граммов в день 
(а это примерно 5 квадратиков 
из плитки) помогают справиться 
со стрессом и увеличивают вы-
работку эндорфинов, веществ, 
которые «приподнимают» настрое-
ние. А благодаря теобромину и 
кофеину дарят пусть небольшое, 
но порой отчаянно необходимое 
чувство бодрости», - рассказывала 
нам наш эксперт, врач-диетолог 
Людмила Денисенко.

Врачи признают только темный 
шоколад, в остальных видах (за 
исключением горького) слишком 
много сахара и неполезного жира.

� Походите по коридорам.
Еще один вид смены деятель-

ности. В идеале, конечно, еще 
бы приседания и отжимания по-
делать. Но это если есть возмож-
ность. А так просто прогуляйтесь.

Музыку 
погромче 
и нюхнуть 
нашатыря

Доктор биологических на-
ук, профессор Вячеслав Ду-
бынин публикует в своем 
телеграм-канале отрывок из 
книги «Мозг и его потреб-
ности 2.0»:

«В середине XX века стали 
изучать ретикулярные ядра 
моста (образование, тяну-
щееся вдоль всей оси ствола 
головного мозга. - Ред.). Фи-
зиологи увидели: нейроны 
этой области реагировали на 
звук, свет, прикосновения, 
запахи. Возбуждение сум-
мируется там, а дальше уже 
отростки этих клеток рас-
ходятся по всей ЦНС - от 

коры больших полушарий 
до спинного мозга - и задают 
ее тонус.

Благодаря такому принци-
пу организации мы, напри-
мер, просыпаемся от любого 
сильного сенсорного сигна-
ла. Не важно, будильник ли 
зазвонил, кто-то нас потряс 
за плечо, затекла и потеря-
ла чувствительность рука, 
захотелось в туалет - мозг 
способен включиться, если 
необходимо. Ретикулярные 
ядра моста «выдернут» нас 
из сонного состояния, и со-
ответственно все в нервной 

системе и организме сразу 
заработает активнее».

То есть, если вы хотите 
проснуться, а мозг никак не 
«заводится», нужно добавить 
сенсорных сигналов, говорит 
автор. Свет сделать поярче, 
музыку - погромче. Можно 
еще съесть что-нибудь эда-
кое, чтобы организм «вздрог-
нул». Например, нечто с со-
усом васаби. Нашатырный 
спирт недаром нюхают в 
заторможенном, полуобмо-
рочном состоянии. Вдохнули 
такую «бодрость» - раз! - все 
встрепенулось.

По зиме - без депрессий

Анна КУКАРЦЕВА

Да-да, мы все знаем - чтобы 
не засыпать целый день, надо 
спать достаточно, правильно 
питаться, отказавшись от 
фастфуда и вредного 
сладкого. И, конеч-
но, делать зарядку 
и заниматься спор-
том. Но порой 
энергии нет даже 
на самую малость, 
какой уж тут спорт. 
А работать-то надо. 
Специально для вас 
мы собрали советы вра-
чей, которыми они делятся в 
своих блогах. Попробуйте, мо-
жет, и вам что-то поможет.

Кофе натощак не вредит 
желудку, а острая еда 

помогает бороться с болью: 
гастроэнтеролог разоблачил 

мифы о питании на сайте KP.RU

«Привычка быть здоровым»
Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в сауну 

и почему занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения на стуле? 
Иногда кажется, что человек ведет здоровый образ жизни, но с точки зрения 
врачей - ровно наоборот. Инфаркты и инсульты не случаются внезапно.

Кардиолог, кандидат медицинских наук Наталья Гаврилюк дает простые, но 
эффективные рекомендации, как избежать болезней сердца и сосудов. Автор 
анализирует множество бытовых привычек, разъясняя, что важно, а что не 
принесет пользы здоровью.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Бодрись и пой
Что делать, 

если хмурой 
зимой 

не хватает 
энергии.

Мы привыкли пить кофе по утрам, но наш по-
стоянный эксперт, д. м. н., врач-эндокринолог 
Зухра Павлова предупреждает: эта привычка 
не так безобидна, как мы думаем. 

Кофе ухудшает всасывание полезных веществ, 
микронутриентов из пищи. Поэтому пить этот на-
питок лучше спустя 1 - 1,5 часа после завтрака. 
Тогда от него и бодрости будет больше. «Одна-две 
чашки кофе в день (без сахара и молока) через 
час после приема пищи и лекарств  - это очень 
хорошая история. Только обязательно запивай-
те кофе водой, чтобы избежать обезвоживания. 
Тогда будет сплошная польза»,  - рекомендует 
Зухра Павлова.

Есть еще одно но: кофе хоть и бодрит, но орга-
низм к этому привыкает. Нам кажется, что если мы 
выпьем кофе больше, то будем более активными. 
Но чем больше кофе за день, тем хуже: получаем 
эффект «йо-йо» - взбодрился на пять минут, а потом 
резко устал еще больше.

Чем его заменить, рекомендуют эксперты Рос-
потребнадзора:

� Какао, горячий шоколад.
Заряжают бодростью, усиливают теплообмен. 

Недаром так приятно посидеть холодным вече-
ром с чашкой горячего какао. И главное - в нем 
тоже есть кофеин и, что еще лучше, теобромин, 
который тоже бодрит.

� Коктейль «Крепкий орешек».
Для укрепления иммунитета и повышения бодро-

сти лучше всего пить с утра витаминный смузи. 
Очистите от кожуры 2 киви, половину лимона 

и апельсин, насыпьте треть стакана миндаля. 
Чтобы было не слишком кисло, добавьте лож-
ку меда. Этот смузи богат витамином С и бета-
каротином, укрепляющими иммунитет и борющи-
мися с инфекциями. А миндаль содержит много 
цинка, усиливающего защитные функции орга-
низма.

� Ну и самый очевидный вариант: пробовать с 
утра разные виды чая - мате, черный с апельси-
ном, крепчайший пуэр. Организм будет удивлен 
многообразием и взбодрится быстрее, чем от 
привычной чашки кофе.

Когда дремота одолела днем

Чем заменить кофе

- Хозяин, 
может, 

ты за меня 
на прогулку 
сходишь?

• Витамин D - уровень
 должен быть 
не менее 20 нг/мл 
(50 нмоль/л).
• Ферритин - белок, 
который показывает усваиваемость 
железа в организме 
и указывает на анемию - в норме 
уровень ферритина составляет 
15 - 200 мкг/л. Также для определения 
железодецифитной анемии 
дополнительно смотрят железо 
в сыворотке, общий белок.
 И, конечно, гемоглобин в общем 
клиническом анализе крови. В целом 
общий анализ крови необходим всегда 
для оценки состояния организма.
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ЗНАЙ
ЧТО ПРОВЕРИТЬ, 
ЕСЛИ УСТАЛОСТЬ 
НЕПОБЕДИМА

Если усталость с утра 
постоянная, то необходимо 
проверить, нет ли в организме 
каких-то дефицитов. 
Поможет анализ крови. 

Что смотреть:

• Не помешает 
знать уровень 

гормонов 
щитовидной 

железы (ТТГ, Т4 свободный). 
Интерпретировать результаты 

должен лечащий врач!
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И ее никуда не принима-
ли два года подряд! При-
шлось устроиться на работу 
в библиотеку Строитель-
ного института, перепеча-
тывать там каталоги. А на 
третий год поступить в дра-
матическую студию при 
Центральном детском теа-
тре. По окончании кото-
рой «дали даже не диплом, 
а бумажку-удостоверение, 
что я - артистка театра…»

В этом самом Цен-
тральном детском театре 
(сейчас он стал РАМТ) 
Муравьева потом и ра-
ботала, выступая в от-
чаянно неблагодарных 
ролях разных зайчиков 
и бегемотиков. Потом, 
впрочем, ей стали доста-
ваться роли солиднее, 
вплоть до Шекспира 
(в «Двенадцатой но-
чи» она играла Вио-
лу и Себастьяна). Не 
исключено, что опыт 
работы в детском 
театре помог ей не-
сколько лет спустя, 
когда она стала ве-
дущей «Будильни-
ка», одной из са-
мых популярных 
советских пере-
дач для детей.

В 1973 году 
Ирина впервые 
снялась в кино. Точ-
нее, в сериале: он назывался 
«Разные люди» и повествовал 
об учащихся вечерней школы. 
Ныне он намертво забыт, - и 
все же Ирине досталась цен-
тральная роль в одной из семи 
серий (она изображала маля-
ра Зинаиду Багляеву), и ее за 
один вечер узнала вся стра-
на. В следующем году вышел 
детектив «Чисто английское 
убийство» - его, наоборот, до 
сих пор регулярно крутят по 
телевизору. Вот только роль 
была не самой яркой и к тому 
же зачем-то переозвученной 
актрисой Аллой Будницкой.

«РАСЧЕТЛИВАЯ 
И БЕСПРИНЦИПНАЯ 

СТЕРВА»
Настоящая слава, ко-

нечно, пришла с фильмом 
Владимира Меньшова «Мо-
сква слезам не верит». Ку-
да Муравьева попала самым 
банальным образом: 
ей прислали сценарий, 
пригласили на про-
бы, а потом утвердили. 
Во время съемок Ири-
на Вадимовна не была 
уверена, что ее героиня 
понравится зрителям: 
ей показали фрагмент 
одной из сцен, и она по-
думала: «Боже, какой 
ужас. Какая я тут про-
тивная, наглая, отврати-
тельная!» И уж, конечно, 

трудно было предположить, 
что реплики ее «расчетли-
вой и беспринципной стер-
вы» Людмилы - «С бумагой 
в стране напряженка» или 
«Не учите меня жить, лучше 
помогите материально» - на 
долгие годы уйдут в народ.

После «Москвы…» она сы-
грала в драме Татьяны Лиоз-
новой «Мы, нижеподписав-
шиеся». А потом Лиознова 
захотела поработать с ней еще 
раз и утвердила на главную 
роль в музыкальном фильме 
«Карнавал». Это уже был на-
стоящий бенефис. Практи-
чески никто из зрителей не 
обратил внимания на то, что 
актрисе во время съемок бы-
ло за тридцать, а играла она 
18-летнюю наивную девчон-
ку. И никто не заметил, что 
вместо нее в картине поет 
Жанна Рождественская (тем 
более после премьеры саунд-
трек «Карнавала» вышел на 
пластинке, изданной фирмой 

«Мелодия», и там уже Мура-
вьева сама пела «Позвони 
мне, позвони»).

В интервью актриса потом 
говорила: «В жизни я вовсе 
не похожа на Нину. Я корен-
ная москвичка, абсолютно 
домашняя девочка. Хорошо 
училась и столицу покорять 
не стремилась. Более того, 
в жизни никуда из дому не 
уезжала. Мне никогда не хо-
телось чего-то добиваться. Я 
не лидер, а скорее ведомая».

«НЕ ДЛЯ ЭТОГО 
Я ПОШЛА 
В АРТИСТКИ!»

Режиссер Геральд Бе-
жанов несколько раз об-

ращался к Ирине Мура-
вьевой со сценарием «Самой 

обаятельной и привлекатель-
ной». Она наотрез отказыва-
лась сниматься. Много лет 
спустя рассказывала: «В тот 
момент мне хотелось Досто-
евского, Толстого, Чехова. А 
здесь… В конструкторском 
бюро кто-то в кого-то влю-
бился, потом не влюбился, 
потом кто-то кого-то доби-
вался… Пинг-понг… Ерунда 
какая-то! Меня уговорили с 

трудом. Они появлялись в са-
мых необыкновенных местах. 
Я шла в театр, около театра 
стояли двое: «Надо сыграть 
эту роль!» Как-то зашла в Дом 
кино, а около лестницы сно-
ва это двое стоят. Я прямо в 
голос рассмеялась, мы рас-
смеялись все». В конце кон-
цов Бежанов послал к ней 
директора картины Галину 
Белинскую. Той Муравьева 
тоже отказала с порога. Но 
муж актрисы, посмотрев на 
Галину, сказал: «Ира, да со-
глашайся. Видишь, как де-
вушка тебя уговаривает?»

Съемки фильма шли не так-
то просто. Геральд Бежанов 
настаивал, чтобы перед каме-

рой все было в точности так, 
как в сценарии, и на корню 
пресекал любые попытки 
актеров импровизировать. 
«Добивался от нас точного 
следования каждой запятой, 
и это не образ, - каждой за-
пятой! Абдулов чуть не сошел 
с ума на этих съемках: для не-
го главное - импровизация, 
а здесь ему крылья оборвали 
и всего застегнули на молнию. 
Он воевал, он кричал, крас-
нел, но ему мягко говорили: 
«Не надо!»

Изматывающая война с ак-
терами не прошла даром и для 
самого Геральда Бежанова. 
Татьяна Васильева, взбешен-
ная его требованиями, посре-
ди съемок взяла и перекраси-
ла волосы в рыжий цвет. Для 
Бежанова это стало ударом, а 
съемочная группа еще и на-
чала над ним подшучивать. 
В результате режиссер свалил-
ся с микроинфарктом и месяц 
провел в больнице…

Но с Ириной Муравьевой 
проблем у Бежанова не бы-
ло - она оказалась идеально 
послушной. Похоже, просто 
решила спокойно доиграть 
свою роль, чтобы на следую-
щий день после окончания 
съемок забыть о них, как о 
страшном сне. Вот только за-
быть не получилось: «Самую 
обаятельную и привлекатель-
ную» в прокате посмотрели 
44,9 миллиона человек, она 
стала самой кассовой карти-
ной 1985 года (и самой кас-
совой в биографии Муравье-
вой после «Москва слезам не 
верит»). К актрисе постоян-
но подходили и начинали 
говорить о ленте, которую 
она из принципа отказалась 
даже смотреть! «При упоми-
нании этого фильма я сразу 
покрывалась краской, мне 
было жутко стыдно и нелов-
ко. Не для этого нужно ис-
кусство, не для этого я пошла 
в артистки!»

Только много лет спустя, 
когда картину в очередной 
раз показывали по телевизо-
ру, Муравьева решилась с ней 
ознакомиться. «И посмотрела 
с полным восторгом. Потому 
что это тоже такая микроприт-
ча, все равно что-то хорошее, 
полезное, светлое, доброе. 
То, что и нужно людям».

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

Юбилей
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1979 г. «Москва слезам не верит». В этом фильме 
Ирина Муравьева сыграла одну из самых ярких 

своих ролей. На фото с Верой Алентовой. 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU
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Ирина МУРАВЬЕВА:

Когда при мне упоминали фильм 
«Самая обаятельная и привлекательная», 
я заливалась краской от стыда!

С 1993 
года Ирина 
Вадимовна 

служит 
в Малом 
театре.
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1981 г. Фильм «Карнавал» стал бенефисом актрисы.
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Борис МЕРКУШЕВ 
(«КП» - Пермь»)

В новогодние каникулы я ре-
шил навести порядок в компью-
тере и телефоне: прибраться 
на рабочем столе, удалить все 
ненужное, разобрать по пап-
кам скачанные книги, докумен-
ты и приложения, разложить 
по архивам фото и видео. На-
деялся, что управлюсь за пару 
вечеров, но справиться с ги-
габайтами цифрового мусора 
оказалось не так уж просто. 
Вместе с IT-специалистом 
разбирались, как правильно и 
быстро очистить память, где 
спрятаны файлы, которые за-
нимают огромное количество 
места. Зачем нужна архивация 
и какие облачные хранилища 
выгоднее использовать.

Избавляемся 
от цифрового 
хлама в гаджетах

Хотите 
выбрать 
недорогой, 
но надежный смартфон? 
Или интересуетесь 
новинками фототехники? 
Смотрите обзоры 
на сайте в разделе 
«Выбор экспертов»

Хранить свои данные бесплатно можно в Телеграме или ВКонтакте. ВКон-
такте это называется «сохраненные сообщения». В шапке поиска по сообщениям 
вам нужно написать «Избранное» - откроются сообщения, которые вы можете 
отправлять самому себе. Сюда вы можете сохранять любые файлы без ограни-
чений. В Телеграме можно проделать то же самое или создать приватный канал 
и использовать его как резервную копию для любых своих файлов. И тоже без 
ограничений по гигабайтам. Ваши данные будут храниться на серверах этих 
мессенджеров в целости и сохранности неограниченное количество времени.

- Сейчас есть куча программ, которые обещают в два 
клика не только почистить телефон от ненужного мусора, 
но и в разы ускорить работу вашего гаджета, - говорит Анна 
Вихарева. - На деле же можно спокойно обходиться без них.

Некоторые приложения для очистки памяти и вовсе могут 
быть опасны. Специалисты Роскачества протестировали 
ряд приложений и пришли к выводу, что, помимо навяз-
чивой рекламы, некоторые приложения просят доступ к 
контактам, управлению звонками и геолокации. Такие за-
просы могут являться признаками «шпионских программ» и 
использоваться как для кражи ваших данных, в том числе 
паролей от банковских карт, так и для рассылки спама с 
вашего телефона.

Если чистить телефон вам по каким-то причинам не хо-
чется, на помощь придут облачные хранилища. Речь не 
только об «облаках» от Гугл, Яндекса или Мейла. Их сейчас 
в большом разнообразии предлагают и телеоператоры, и 
даже банки. Бесплатно увеличить память от 5 до 15 гига-
байт можно за подписку - месячную или годовую.

- Если речь идет о подписке, то, как только вы перестае-
те платить, размер «облака» сокращается до исходного, 
и в течение определенного времени данные удаляются, - 
говорит Вихарева. - А с зарубежными сервисами из-за по-
следних событий могут возникнуть сложности при оплате. 
Мой совет на сегодняшний день - пользоваться российскими 
сервисами.

КЭШ, КЫШ!
После компьюте-

ра я засел за телефон. Са-
мый простой способ его по-
чистить запрограммирован 
в настройках. Если зайти в 
раздел «хранилище», сама 
система покажет, чем занята 
память: фото, видео, аудио. 
Останется выбрать, какие 
приложения уже неактуаль-
ны и их можно удалить. Пап-
ки с фото и видео я просто 
перенес на жесткий диск.

Далее чистим кэш. По су-
ти, это небольшой супербы-
стрый ящик памяти, где хра-
нится информация, которую 
вы использовали - заходили 
на сайты, смотрели ролики, 
скачивали приложения. Вре-
мя от времени его нужно 
чистить. В том же разделе 
«память» нужно кликнуть на 
«приложения», там увидите 

строку «очистить кэш». В 
айфонах кнопка «очистить 
кэш» находится во вкладке 
«использование памяти».

«ПОЖИРАТЕЛИ 
ПАМЯТИ»

Данные прило-
жений  - это все, что нако-
пилось за время работы с 
ними. Если очистить дан-
ные браузера, удалятся все 
истории, закладки и паро-
ли. Очистка данных очень 
важна для мессенджеров, 
они настоящие «пожиратели 
памяти». В первую очередь 
это касается Telegram, Viber 
и WhatsApp. Все картинки, 
видео, фото и документы, 
которые вы просмотрели в 
мессенджерах, по умолча-
нию сохраняются в памяти 
телефона, в отличие от того 
же ВКонтакте.

ЗАВОДИМ НОВУЮ 
ПРИВЫЧКУ

Порядок в компьютере я не 
наводил несколько лет, и за это 
время он превратился в свалку. 
Чего стоит только рабочий стол, 
заваленный фотографиями, до-
кументами и ярлыками так, что 
не видно даже заставки экрана.

IT-специалисты считают, что 
30% файлов на рабочем столе 
компьютера никогда вам не 
пригодятся. А во время чистки 
содержимое некоторых файлов 
способно вас сильно удивить.

Я, например, оторопел, обна-
ружив папку «бразильская поп-
ка». Не помню, чтобы скачивал 
контент 18+. На всякий случай 
выключил звук на колонках - в 
соседней комнате играли дети. 
Но ролик оказался всего лишь 
уроком танцев, который когда-
то просила скачать жена. Папку 
я переместил в корзину - жена 
тренировки давно забросила. И 
извлек для себя первый урок - 
каждый день удалять хотя бы 
один ненужный файл.

ПРАВИЛО 
ТРЕХ ПАПОК

- У каждого на компьютере 
есть файлы, которые уже не 
нужны, но удалить их не подни-
мается рука, - говорит специа-
лист в сфере IT-технологий Анна 
Вихарева. - Электронные чеки, 

скриншоты с когда-то важной 
информацией, забавные ста-
рые видео. Чтобы понять, при-
годится ли вам все это, можно 
воспользоваться правилом трех 
папок. Суть такая: вы создаете 
на рабочем столе три папки. В 
первую отправляете файлы, ко-
торые не пригождались больше 
недели, во вторую - минимум 
месяц, в третью - не востребо-
ванные уже полгода. Именно 
третью папку раз в полгода вы 
можете смело чистить без за-
зрения совести.

«ВЫНОСИТЕ МУСОР» 
ИЗ КОМПА

- Как часто ты удаляешь фай-
лы из корзины? - спросил я кол-
легу для чистоты эксперимен-
та. Коллега оказалась из одной 
лодки: с момента покупки ноу-
та три года назад корзину она 
не чистила ни разу. Но файлы 
в корзине - это мусор, который 
засоряет компьютер и занима-
ет память. Его надо «выносить» 
хотя бы раз в три месяца.

Программ по очистке самого 
содержимого компьютера очень 
много. Некоторые не просто 
удаляют ненужные файлы, но 
и ускоряют работу процессора.

Обычным пользователям 
айтишники советуют исполь-
зовать CCleaner, EasyCleaner и 
Wise Registry Cleaner. Они авто-

матически найдут и удалят ду-
бликаты документов, потенци-
ально опасные файлы, исправят 
системные ошибки и повысят 
производительность компью-
тера. Кстати, сами программы 
места занимают немного - до 
100 мегабайт.

НЕ ЗАВИСАЙТЕ, 
РАЗГЛЯДЫВАЯ ФОТО

Дальше я перешел к разбору 
архива. Сначала тупо предавал-
ся ностальгическим воспоми-
наниям, разглядывая фото и 
видео лохматых годов. Это са-
мое сложное - не зависать над 
каждым кадром, быстро удаляя 
неудачные, размытые и повтор-
ные фотки.

Самый простой способ упо-
рядочить ваши фотографии и 
видеозаписи - купить внешний 
жесткий диск (стоит около 5 ты-
сяч рублей). Создать папки по 
годам или другим разделам, 
удобным вам. Другой вариант - 
разбить жесткий диск на части и 
использовать каждую для фото, 
видео и фильмов. Подробную 
инструкцию по разделению 
жесткого диска можно найти в 
интернете, но айтишники не со-
ветуют делать это самостоятель-
но. Малейшая ошибка может 
привести к серьезным послед-
ствиям. Лучше воспользоваться 
помощью специалиста.

Простые советы - 
чистим память 
в компьютере 

и телефоне 
и не удаляем 

ничего важного.
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Компьютер

Смартфон

БДИ!

Программы для чистки 
телефона могут воровать данные

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

А бесплатные хранилища есть?

           • Telegram - «Настройки» - «Данные и память» -   
               «Использование памяти» - «Очистить кэш».
• Viber - «Еще» - «Настройки» - «Память» - «Очистить кэш».
• WhatsApp - «Настройки» - «Данные и хранилище» - 
«Управление хранилищем» - «Просмотр и удаление объектов».

КАК ПОЧИСТИТЬ

ЧТОБЫ ПАМЯТЬ БОЛЬШЕ НЕ ЗАСОРЯЛАСЬ
Можно воспользоваться 
удобной настройкой, 
которая позволит 
отключить автозагрузку 
или выборочно 
отметить файлы, 
которые вы хотите 
автоматически 
сохранять на телефон.

• Telegram - «Настройки» - «Данные 
и память» - «Автозагурзка медиа».
• Viber - «Еще» - «Настройки» - 
«Мультимедиа» - «Автозагузка 
контента»
• WhatsApp - «Настройки» - 
«Данные и хранилище» - 
«Управление хранилищем» - 
«Автозагурзка медиа».

                Вы продолжите получать все файлы, но, чтобы   
                просмотреть те, которые вам действительно 
необходимы, нужно кликнуть и дождаться загрузки. 
Если не нажимать на файл, он не будет загружаться. 
В некоторых мессенджерах можно установить лимит хранения 
всех загруженных файлов - от недели до бесконечности.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Наташа так быстро убега-
ла от маньяка, что уже на 
втором круге догнала его и 
напала сзади.

� � �
-  У вас фальшивый 

пас порт!
- Но как вы это опреде-

лили, мистер Холмс?
- У вас там фото кра-

сивое.
� � �

Два реаниматолога ве-
зут каталку с пациентом, 
навстречу терапевт:

- Жив?
- Еще нет!

� � �
По просьбе погранич-

ных собак установлено 
еще несколько погра-
ничных столбов.

� � �
Очень толстый вор-фор то-

ч ник ворует шторы, горшки 
с цветами и кошек.

� � �
Мало кто знает, что 

у самой умной в лесу 
совы в дупле на полке 

стоит маленькая хру-
стальная статуэтка 
Друзя. 

� � �
- А почему пишут ког-

да Л. Толстой, а когда 
А. Толстой?

- Что непонятно, Леша 
или Алеша. Кому как нра-
вится…

� � �
- Все твои методы вос-

питания, папа, ведут в 
тупик...

- Не в тупик, сын, а в 
угол.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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(495) 777-02-82
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Кого из царей Изра-
иля сыграл в кино Ри-
чард Гир? 7. Избранник 
кобылы. 9. «У каждой 
боли своя ...». 10. Ми-
ровой актер ... Швар-
ценеггер. 11. Попугай 
с Антильских островов. 
12. У кого из народных 
артистов СССР прямо 
дома стояли станки, по-
скольку он увлекался 
токарной и слесарной 
работой? 13. Атрибут 
парной. 15. Сонная от-
решенность. 19. Уско-
ритель шара в бильярде. 
20. Эталон жадности. 
23. Сиделец на проход-
ной 25. Бодалки лося. 
26. Прогулочная ... на 
корабле. 27. Теннисист 
Новак Джокович. 28. 
Кум сказочной Лисы. 
29. Белодушка для зоо-
лога.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 

В каком штате родилась 
Хилари Суонк? 2. Жи-
тели страны, которых 
за глаза в шутку назы-
вают бульбашами. 3. 
«Корень жизни». 5. Ка-
кая культовая усадьба 
возникла через двести 
лет после упоминания 
в документах пустоши 
Обрамково? 6. Кто за-
прягает, прежде чем 
«нукать»? 8. Главный 
жанр для Эзопа. 14. 
Кто из оскароносных 
актеров при рождении 
носил имя Кришна 
Пандит Бханджи? 15. 
Дымовая, но не труба. 
16. Чем правит эмир из 
комедии «Вкус халвы»? 
17. Рассуждения болту-
шек. 18. Зверь, устойчи-
вый к змеиному яду. 21. 
Племя самых малень-
ких пигмеев на земле. 
22. Укрытие для кузне-
чиков. 24. Овощное.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Давид. 7. Жеребец. 9. Правда. 10. Арнольд. 11. Ама-
зон. 12. Остужев. 13. Веник. 15. Забытье. 19. Кий. 20. 
Жмот. 23. Вахтер. 25. Рога. 26. Палуба. 27. Серб. 28. 
Волк. 29. Куница. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Небраска. 2. 
Белорусы. 3. Женьшень. 5. Абрамцево. 6. Извозчик. 8. 
Басня. 14. Кингсли. 15. Завеса. 16. Бухара. 17. Треп. 
18. Еж. 21. Мбути. 22. Трава. 24. Рагу.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Я люблю стиль 
oversize, когда вещь 

нарочно велика, будто с 
чужого плеча. Но у него 

есть свои законы, соблюдая 
которые мы остаемся в рамках 

жанра. Главное - большой объем 
должен подчеркивать хрупкость 

героини.

Дарья ПРОКОПЬЕВА, 
Магнитогорск:

- Вся моя жизнь 
связана с искусством 
и танцем. С пяти лет я 

на сцене под софитами 
и вспышками камер. 

Сейчас я передаю свои 
знания детям, мечтающим 

покорять сцену уже в 
роли профессионального 

танцовщика.

ночью днем
Калининград  -1 0  0… +2

Советск  -3… -1  0… +1

Балтийск  0… +1  +1… +2
Правдинск  -2… -1  0… +2
Светлогорск  0… +1  +1… +2

• Прогноз погоды на завтра,
8 февраля.

Давление - 750 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 87 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
легкий, 2-3 м/с

Восход - 8.15
Закат - 17.29

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Сергей БОГРОВ,
Александр КАТЕРУША

Алгоритм электронной 
очереди для фур на пункте 
пропуска в Чернышевском 
будет доработан совместно 
с перевозчиками.

В Калининграде состоялось сове-
щание по вопросам системы элек-
тронного резервирования даты и вре-
мени подъезда к пунктам пропуска 
для грузовых транспортных средств.

СОХРАНЯЕТСЯ НАПРЯЖЕННОСТЬ
В нем приняли участие замести-

тель председателя правительства Ка-
лининградской области Александр 
Рольбинов, представители Минтран-
са России, Росгранстроя, Калинин-
градской областной таможни, погра-
ничного управления ФСБ России по 
Калининградской области, аппарата 
полномочного представителя по за-
щите прав предпринимателей в Ка-
лининградской области, Северо-За-
падной транспортной прокуратуры, 
а также инициативная группа пере-
возчиков. Об этом сообщает пресс-
служба регионального правительства.

- Ситуация с ограничением про-
пуска на литовской стороне остается 
напряженной. Число желающих пере-
сечь границу кратно превышает про-
пускные возможности, искусственно 
сдерживаемые литовской стороной. 
Отставание от зарезервированного 
времени увеличивается, - констати-
ровали участники встречи.

Александр Рольбинов подчеркнул, 
что губернатором поставлена задача 
сделать процедуру прохождения гра-
ницы более комфортной и снизить 

издержки калининградских перевоз-
чиков, обеспечить должный порядок 
и контроль при формировании оче-
редности проезда грузовиков к пункту 
пропуска.

Представители Минтранса России 
и Росгранстроя акцентировали, что 
транспортная доступность региона 
является одним из приоритетных 
вопросов. Федеральные ведомства 
готовы идти навстречу калининград-
скому бизнесу и доработать систему 
электронной очереди.

ГЛУБИНА БРОНИРОВАНИЯ
Одним из решений для улучшения 

ситуации с 3 февраля с 10.00 выда-
ча бронирований в терминале само-
обслуживания будет организована 
не только на текущие сутки, но и на 
следующие 15 дней.

Таким образом, ночное бронирова-
ние отменяется, перевозчики могут 
приехать в любое время. Если схема 
покажет свою эффективность, глу-
бина бронирования будет увеличена.

Также совместно с федеральными 
ведомствами будет прорабатывать-
ся вопрос получения брони на элек-

тронную очередь после таможенного 
оформления.

По итогам совещания принято ре-
шение в ближайшее время совместно 
с калининградскими перевозчиками, 
техническими специалистами Рос-
гранстроя, представителями Мин-
транса России и правительства Ка-
лининградской области завершить 
доработку алгоритма для улучше-
ния качества электронного брони-
рования и процедуры прохождения 
границы.

P.S. В Калининградской об-
ласти на границе с Лит-

вой остается напряженной ситуация 
с очередями из фур. Как рассказали в 
пресс-службе Калининградской об-
ластной таможни, в понедельник, 5 
февраля, с 11.00 до 19.00 литовская 
сторона приняла всего 3 грузовика. 
По данным на 9 утра 6 февраля, на 
погранпереходе «Чернышевское» за 
сутки на выезд из Российской Феде-
рации было оформлено 80 больше-
грузов, на въезд - 84 фуры. Выезда 
в Литву ожидает 60 грузовиков. На 
нейтральной полосе еще 25 фур.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

«Оборонлогистика»:
Грузы могут задерживать из-за штормов и льда
Сергей БОГРОВ

В начале февраля в Калининград мо-
гут задерживать грузы из портов Санкт-
Петербург и Усть-Луга из-за штормовой 
погоды и тяжелой ледовой обстановки. 
Как сообщает «Оборонлогистика», «Рос-

морпорт» привлек для сопровождения су-
хогрузов 12 ледоколов.

- Железнодорожные паромы, работаю-
щие на линии Усть-Луга - Балтийск, имеют 
высокий ледовый класс, который позво-
ляет им осуществлять самостоятельное 
плавание без ледокольной проводки, - по-

яснили в пресс-службе «Оборонлогисти-
ки».  - Сухогрузы «Спарта», «Спарта II» и 
«Пижма», работающие на контейнерной 
линии Санкт-Петербург - Калининград, так-
же имеют ледовый класс, но в акватории 
Большого порта Санкт-Петербург следуют 
в сопровождении ледоколов.

Александр КАТЕРУША,
Сергей БОГРОВ

С таким вопросом обратились 
к калининградцам.

Горожане признались, что больше всего 
денег тратят на продукты питания. Основ-
ными траты на еду назвали 76% калинин-
градцев. На втором месте - коммунальные 
платежи, на третьем - выплаты по креди-
там. Таковы результаты свежего опроса 
SuperJob. При этом самыми дорогими по-
купками горожане назвали гаджеты, одеж-
ду и путешествия.

Тем временем стали известны результа-
ты еще одного исследования. По данным 
РИА «Новости», Калининградская область 
сохранила место среди регионов-лидеров 
с самыми крупными банковскими вкладами 
населения. Как выяснилось, в среднем на 
депозитах калининградцев накопилось бо-
лее 318 тысяч рублей. Это 13-й показатель 
среди всех субъектов РФ.

В среднем по стране объем вкладов на-
селения в банках составляет 346,6 тысячи 
рублей.

Возглавила список Москва: жители сто-
лицы оказались заметно богаче остальных 
россиян (1,35 млн руб.) На второй строчке 
- Санкт-Петербург (679,4 тыс.). Замыкает 
лидирующую тройку Ненецкий автономный 
округ - 648,1 тыс. рублей.

Практически пусты счета жителей Ин-
гушетии (22,1 тыс. рублей), Чечни (27,6 
тыс. рублей) и Дагестана (45 тыс. рублей).

По соотношению вкладов и доходов 
Калининградская область уступает лишь 
Москве и Санкт-Петербургу. Специалисты 
подсчитали, что средние вклады в области 
составляют почти девять среднемесячных 
доходов.

Среда
7 февраля · 2024

Калининградскую 
«Балтику» покинул 
Ян Казаев

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ СБЕРЕЖЕНИЯ

На что вы 
тратите денег 
больше всего?
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Надо позаботиться 
и о финансовой подушке 

безопасности.

Как большегрузам пройти 
границу без издержек

Число желающих пересечь границу кратно превышает пропускные 
возможности, искусственно сдерживаемые литовской стороной.
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 2 138,58
 РУБ.

1 071,84
РУБ.

3 091,44 
 РУБ.

КОМПЛЕКТ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Александр КАТЕРУША

В Калининграде в Цен-
тре обслуживания граждан 
временно прекращен лич-
ный прием. Как сообщает 
пресс-служба областного 

правительства, с 6 февра-
ля закрыт на ремонт вход в 
центр на ул. Дмитрия Дон-
ского, 1.

Пока прием граждан не 
проводят. Если же необ-
ходимо направить обра-

щение, то возможно это 
сделать так:  или в элек-
тронном виде через интер-
нет-приемную губернатора 
на сайте gov39.ru, или по 
адресу: 236007, г. Кали-
нинград, ул. Д. Донского, 1.

Вера ГРИНВИЧ

На минувшей неделе грипп 
выявлен у 130 заболевших 
взрослых и детей.

Нарастающим итогом с начала периода 
подъема заболеваемости в Калининградской 
области лабораторно подтвержден 841 слу-
чай гриппа, в том числе 302 среди детей.

- С целью ограничения распространения 
инфекции, сохранения здоровья детей вре-
менно приостановлены занятия в 50 клас-
сах 25 школ и 15 группах 6 дошкольных 
учреждений, - отметили в региональном 
Роспотребнадзоре.

В целом на минувшей неделе 6993 чело-
века обратились за медицинской помощью 
с симптомами острых респираторных инфек-
ций. Это на 10% меньше, чем на предыду-
щей неделе. Снижение числа заболевших 
отмечено во всех возрастных группах, наи-
большее - среди взрослых (на 15%).

За неделю грипп лабораторно подтверж-
ден у 130 заболевших, только 6 из них 
ранее были привиты против гриппа. Пре-
обладающим остается грипп A H3N2.

ШТАММЫ ИЗУЧЕНЫ
В ведомстве отметили что ситуация по 

гриппу и ОРВИ находится под контролем.
- Эпидемическая ситуация характеризу-

ется одновременной циркуляцией вирусов 
гриппа и негриппозных вирусов. Циркули-

рующие штаммы вирусов гриппа не новые, 
хорошо изучены и по своим характеристи-
кам схожи с представленными в составе 
вакцин. Именно поэтому если человек при-
вит, он либо не заболеет, либо переболеет 
в легкой форме.

ГЕНОВАРИАНТ ОМИКРОН
Что касается коронавируса, то здесь 

также наблюдается снижение числа за-
ражений.

- Коронавирусная инфекция выявлена 
у 198 человек, в том числе у 31 ребенка 
до 18 лет. Интенсивный показатель со-
ставил 19,3 на 100 тысяч населения, что 
на 11,5% меньше предыдущей недели. В 
97,5% случаев коронавирусная инфекция 
протекает в виде респираторной инфекции 
без поражения легких. Преобладающим 
остается геновариант омикрон, - говорится 
в отчете Роспотребнадзора.

НЕЛИШНЯЯ ПРОФИЛАКТИКА 
Также специалисты напоминают: в сезон 

подъема заболеваемости важно соблюдать 
меры профилактики:

 ✓  чаще мыть руки,
 ✓  проветривать помещения,
 ✓  дезинфицировать гаджеты и рабочие 

поверхности,
 ✓  избегать контактов с людьми, имеющи-

ми признаки заболевания,
 ✓  важно не заниматься самолечением 

и обращаться за медицинской помощью.

В Калининграде 
приостановлены 
занятия в 50 классах
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 ■ АКТУАЛЬНО

Внимание, фейк!
Сергей БОГРОВ

В мессенджере Telegram 
появился анонимный канал, 
автор которого грозит 
расправиться с детьми 
в калининградских школах.

Угрозы публиковали в адрес нескольких 
образовательных учреждений.

Как сообщили в пресс-службе региональ-
ного правительства, эти сообщения - фейк.

- Много вопросов поступает про аноним-
ный телеграм-канал, где пишут об угрозах. 
Подобного рода информацию, безусловно, 

всегда проверяют компетентные органы. 
Вместе с тем в данном случае мы, несо-
мненно, имеем дело с попыткой посеять 
панику в регионе. Это, безусловно, фейк, 
- сообщил глава пресс-службы прави-
тельства Калининградской области 
Дмитрий Лысков. 

Жителей области просят не поддаваться 
панике, а также не распространять непро-
веренную информацию! За намеренные 
вбросы подобных фейков предусмотрена 
ответственность.

В администрации Калининграда подчер-
кнули, что все занятия в учебных заведе-
ниях проходят в штатном режиме.

 ■ ПОДДЕРЖКА

Когда вернулся 
домой…
Вера ГРИНВИЧ

В фонде «Защитники 
Отечества» открываются 
группы психологической 
поддержки для участников 
СВО и их близких.

Встречи с военнослужащими будут про-
ходить каждый вторник с 15.30 до 17.30, 
а встречи для их родных, близких - по 
средам с 15.30 до 17.30. Об этом сооб-
щается в телеграм-канале «Стресс Тревога 
Помощь» (модерируют этот телеграм-ка-
нал врачи Калининградской областной 
психиатрической больницы № 1. - Ред.).

- Участие в военных действиях - крайне 
стрессовая ситуация, которая не проходит 
без следа для человека, его личности и фи-
зического здоровья, - говорится в сообще-
нии. - Находясь в зоне боевых действий, 
человек мобилизует свои внутренние силы 
и приспосабливается к ситуации так или 

иначе. При возвращении домой, к мирной 
жизни, последствия столь сильного стрес-
са «догоняют» и проявляются в самых раз-
ных формах. Происходит своеобразный 
откат: человек на войне чувствовал себя 
лучше, чем в мирной жизни. Такое со-
стояние называется посттравматическое 
стрессовое расстройство, то есть это от-
даленные нормальные реакции организма 
на ненормальную ситуацию. Справляться 
со всеми этими проявлениями необходимо 
(«само», как правило, не проходит). Здесь 
важен комплексный подход.

Предварительная запись в группы 
по телефону 640-453.
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- Одноклассники заболели, у нас теперь школа дома. Центр обслуживания
граждан закрыт на ремонт 

ВНИМАНИЕ!
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Александр КАТЕРУША

Незащищенные 
участки берега 
сильно пострадали.

В Калининградской 
области продолжают 
подводить итоги про-
шедших штормов. Ра-
нее сообщалось, что 
серьезно пострадали 
пляжи Зеленоградска 
и Куршской косы. Се-
рьезно разрушен берег 
и в других населенных 
пунктах.

Как сообщает «Балт-
берегозащита», на по-
бережье в районе Ку-
ликово, Заостровья, 
Пионерского, Рыб-
ного, Светлогорска и 
Отрадного почти пол-
ностью смыты пля-
жи. Зафиксированы 
локальные размывы 
до двух метров на не-
защищенных участках 
берега с обрушением 
деревьев.

Более того, от ударов 
волн повреждены лест-
ничные спуски в Пио-

нерском и Заостровье.
Отмечается, что защи-

щенные участки берега - 
в стабильном состоянии 
и без разрушений.

Кстати, намыв пляжа 
в Светлогорске подо-
рожал до 15 миллиар-
дов рублей. Распоря-
жение правительства 
Калининградской об-
ласти опубликовано на 
официальном интер-
нет-портале правовой 
информации. Согласно 
документу протяжен-
ность пляжеудержи-
вающих сооружений в 
районе Светлогорска и 
поселка Отрадное со-
ставит 4,5 км. Завер-
шить строительство 
планируют в 2027 году. 
Заказчиком выступает 
«Балтберегозащита». Ра-
боты финансируются из 
регионального бюджета.

Калининград 07.02.2024
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В Пионерском и Светлогорске 
почти полностью смыло пляжи

Морское побережье на протяженных участках выглядит примерно так.

 ■ СОВЕТ ДА ЛЮБОВЬ

Заключить брак… 
в Зеленоградске
Сергей БОГРОВ

К этому стремятся 
влюбленные из разных 
регионов России.

Зеленоградск не только попу-
лярный среди россиян ку-
рорт. И не только город 
трудо устроенных котов 
(как всей страной со-
хранили рабочее 
место в одном из 
магазинов для 
кота Сергея - чи-
тайте на сайте 
kp.ru). Еще и го-
род, который вы-
бирают влюблен-
ные. По крайней 
мере, именно здесь 
желают зарегистри-
ровать свой союз па-
ры из разных угол-
ков России.

По данным админи-
страции Зеленоград-
ска, романтическую 

церемонию в ЗАГСе приморского горо-
да выбрали молодожены Москвы, Санкт-
Петербурга, Архангельска, Мурманска, 
Обнинска, Воронежа, Рязани, Петроза-
водска, Лангепаса. 

- В зеленоградском отделе ЗАГС с начала 
года получили 84 заявления о за-

ключении брака. Интересно, 
что 27 заявлений написа-

ли будущие молодоже-
ны, проживающие в 

Калининградской 
области, а 57 за-
явлений поступило 
из других городов 
России, - сообща-
ет ГТРК «Калинин-
град».

Добавим, 2024 
год объявлен в Рос-

сии Годом семьи. По 
данным регионально-
го правительства, в 
настоящее время в 
области проживает  
260 тысяч семей, из 
них 180 тысяч - се-
мьи с детьми.

Правительство Калининградской области.

 ■ ПРОГНОЗ

До вечера среды будет 
шуметь «Ольга»
Вера ГРИНВИЧ

Когда верстался номер, 
калининградцев снова пре-
дупредили об усилении ве-
тра. 

- За счет нарастания бари-
ческого градиента в регио-

не в зоне влияния циклона 
«Ольга» ожидается усиление 
западного ветра, - рассказа-
ли авторы телеграм-канала 
«Погода и метеоявления в 
Калининградской области».

Только утром  7 февраля 
ветер сменится на северо-

западный и северный и нач-
нет постепенно ослабевать, 
однако вплоть до полудня 
в порывах будет достигать 
14-19 м/с.

- Полное ослабление ветра 
ожидается в вечерние часы 
среды, - отметили синоптики.

 ■ РЫНОК ТРУДА

Требуются кадровики, водители 
и няни
Вера ГРИНВИЧ

Спрос на новых работников 
за месяц вырос на 40%.

За месяц в Калининградской области на 
40% вырос спрос на новых работников. Са-
мыми востребованными стали специалисты 
в сфере подбора персонала, транспорта и 
обслуживания. Об этом сообщает пресс-
служба сервиса hh.ru.

За последние 30 дней местные рабо-
тодатели разместили почти 7 тысяч но-
вых вакансий. По данным экспертов, в 
регионе вырос спрос на кадровиков и HR-
специалистов (+144% новых рабочих мест), 
курьеров, водителей и логистов (+98%), а 
также официантов, нянь, сиделок и кухон-
ных рабочих (+93%). Кроме того, местным 
компаниям требуются специалисты в сфе-

ре культуры и искусства (+57%), рабочий 
персонал (+73%) и строители (+53%).

Эксперты также уточнили, что кадровый 
дефицит вынуждает работодателей повы-
шать зарплаты в вакансиях. По сравнению 
с началом 2023 года предлагаемый доход 
вырос на десять тысяч рублей.

- Медианная предлагаемая зарплата в 
регионе сейчас доходит до 45 830 рублей, 
- подчеркивают эксперты.

Во время официального открытия 
Года семьи в нашей области 

на сцене Дома искусств 
обручальными кольцами 

обменялись Дмитрий и Галина 
Крицковы. Необычная церемония 

прошла 2 февраля.

Даже отделы кадров переживают 
нехватку персонала.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 

Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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Николай ЛИТВИНОВ

Международный 
турнир по мини-
футболу прошел 
в Калининграде уже 
в шестой раз в истории.

С таким размахом, как в этот 
раз, «Зимний мяч АВТОТОР» 
не проходил никогда прежде. 
Футбольные баталии на протя-
жении двух дней подряд кипе-
ли под сводами Дворца спорта 
«АВТОТОР-Арена», куда съехались 
40 школьных и 52 взрослые ко-
манды. Международный статус 
турниру придали участники из Бе-
лоруссии, Вьетнама, Гвинеи, Танза-
нии и других стран. Всего на поле 
вышли больше 1 000 (!) игроков 
самых разных возрастов. А всего 
посетителями Дворца спорта «АВ-
ТОТОР-Арена» в эти два дня стали 
более 8 тысяч человек.

Соревнования были приурочены 
к празднованию 30-летия созда-
ния компании АВТОТОР, которое 
отмечается в этом году. Почетным 
гостем церемонии открытия стала 
вице-премьер правительства Ка-
лининградской области, министр 
спорта нашего региона Наталья 
Ищенко. Она зачитала обращение 
к участникам и организаторам 
турнира от министра спорта РФ 
Олега Матыцина, который отме-
тил, что нынешние соревнования 
«являются отличным примером 
общественной инициативы по раз-
витию детского, массового спор-
та и продвижению идей здорового 
образа жизни».

- За последние годы компания 
АВТОТОР стала не просто парт-
нером, но и настоящим другом 
калининградского спорта, - под-
твердила Наталья Ищенко. - АВТО-
ТОР и лично Владимир Иванович 
Щербаков очень многое делают 
для развития и детско-юношеско-
го, и корпоративного, и массового 
спорта. Не побоюсь сказать, что 
«Зимний мяч АВТОТОР» - это самый 
массовый турнир, который прово-
дится в Калининградской области, 
и он объединяет здесь людей абсо-
лютно разных профессий. Спасибо 
всем за эту включенность! 

ЧЕМПИОНСКИЙ УРОВЕНЬ
Гвоздем программы стал при-

езд экс-игроков сборной России 
Руслана Нигматуллина, Дмитрия 
Аленичева и Егора Титова. В до-
полнительном представлении го-
сти точно не нуждались, ведь в 
общей копилке всех троих - 13 
титулов чемпиона России, победа 
в Лиге чемпионов и бесчислен-
ное количество других личных и 
командных наград.

В воскресенье легенды футбола 
устроили неформальное общение 
с юными футболистами и их роди-
телями. Несмотря на то, что фойе 
«АВТОТОР-Арены» едва вмести-
ло всех желающих увидеть звезд 
своими глазами, никто не ушел 
без автографа и фото на память. 

Эмоции у ребят захлестывали 
через край.

- Я всем троим руку пожал, те-
перь ее месяц мыть не буду, - вос-
хищенно рассказывал друзьям 
один футболистов из школы № 9.

Сверстники, кажется, и не 
подумали в этом усомниться. 

Подписывая фотокарточ-
ки, мэтры футбола успе-
вали еще и отвечать на 
вопросы из зала. Гостей 
спрашивали о том, с чего 
они начинали, кого счита-
ют лучшими партнерами и 
наставниками, какой матч 
в длинной карьере запом-
нился больше всего и мно-
гом-многом другом.

- Ребятам мы желаем само-
го главного - любите футбол. И 
тогда однажды вы будете играть 
не только за «Балтику», но и за 
национальную сборную, - напут-
ствовал подрастающее поколение 
Дмитрий Аленичев. - Знаю многих 
из тех, кто когда-то брал у меня ав-
тограф, а сейчас играет в хорошей 
команде. Хотелось бы, чтобы такие 
мероприятия проходили как можно 
чаще. Отдельно выражаю свое 
восхищение Владимиру Ивановичу 
Щербакову, который вложил свои 
собственные средства в этот фан-
тастический спортивный объект. 
Так же спасибо организаторам за 
приглашение, за то, что мы сутки 
провели в этом прекрасном го-
роде, побывали на этом манеже!

- По-хорошему завидую кали-
нинградским детишкам. Хочется, 
чтобы в каждом регионе такие 
площадки были, - поддержал Рус-
лан Нигматуллин. - Арена выглядит 
круто и очень масштабно!

Автограф-сессией участие звезд 
в турнире вовсе не ограничилось. 
Руслан Нигматуллин, Дмитрий Але-
ничев и Егор Титов показали, что 
по-прежнему находятся в отлич-
ной спортивной форме. Каждый из 
них собрал свою команду из юных 
участников «Зимнего мяча», после 
чего коллективы провели товари-
щеские матчи друг с другом. Ре-
бята получили возможность выйти 
на одно поле вместе с кумирами 
миллионов! 

Один из самых красивых голов 
в этом звездном мини-турнире 
забил 10-летний Илья Костин из 
детской команды «АВТОТОР». Мяч 

в ворота команды Титова он от-
правил после эффектного паса-
заброса от самого Нигматуллина.

- Очень здорово получилось, 
- делился впечатлениями Илья. 
- Перед началом игры Руслан 
Каримович сказал нам просто 
наслаждаться игрой. Так мы и 
сделали.

МОМЕНТ ТРИУМФА
При всей праздничной ат-
мосфере, которая царила 
на «АВТОТОР-Арене», спор-
тивные страсти тоже буше-
вали нешуточные. И дет-
ские, и взрослые команды 
в каждом матче бились 
по-настоящему, не щадя 
ни себя, ни соперников. 
Несколько раз судьям при-

шлось даже доставать крас-
ные карточки - настолько не-

примиримой получалась борьба 
на поле. Впрочем, после финаль-
ного свистка все традиционно за-
вершалось рукопожатиями.

- Мне сразу несколько парней 
из других команд говорили, что 
организация нашего турнира как 
в Лиге чемпионов. Приятно играть 
на таком манеже, - подвел итог 
футболист автоторовской сбор-
ной Александр Царев. - Для меня 
особенный момент - конечно же, 
приезд звезд. Я, на самом деле, 
стеснительный человек и рад, 
что удалось оказаться рядом и 
даже немного пообщаться с та-
кими именитыми футболистами. 
Поблагодарил Дмитрия Аленичева 
за мое детство.

Если говорить о результатах, 
то в «старшем» дивизионе в этом 
году победителями «Зимнего мяча 
АВТОТОР» стали игроки судостро-
ительного завода «Янтарь». Среди 

школьников победу отпраздно-
вала команда калининградской 
гимназии № 40. Причем для это-
го учебного заведения нынешний 
успех стал уже третьим за все 
время проведения турнира. 

- У нас очень сильные ребята, 
многие из них занимаются фут-
болом в различных спортшколах 
города, - раскрыла секрет учитель 
физической культуры гимназии 
Ольга Сазонова. - Накануне к нам 
приходили наши мальчишки, ко-
торые выиграли «Зимний мяч» в 
прошлый раз, помогали мне перед 
играми, напутствие давали. По-
том у нас двое из команды - Глеб 
Баландин и Артем Селиванов - 
успели сыграть в матчах со звез-
дами. Они так выкладывались, что 
я боялась, что потом не останется 
сил хорошо выступить в нашем 
школьном финале! Но, к счастью, 
все получилось. Для них, конечно, 
это впечатления на всю жизнь. 
В качестве поощрения мы раз-
решили всем в понедельник не 
идти на уроки. 

Ценные призы по окончании тур-
нира получили не только футбо-
листы, но и болельщики. В розы-
грыше участвовали все, кто в эти 
дни приехал на «АВТОТОР-Арену». 
Счастливчики отправились домой 
с ценными подарками от компании 
АВТОТОР и партнеров турнира. 
Самые удачливые выиграли игро-
вую приставку, планшет, умную 
колонку, смартфон, велосипед и 
главный приз - футбольный мяч 
с автографами знаменитых фут-
болистов.

Зрителей ждал и еще один 
подарок. Руслан Нигматуллин 
выступил на сцене с авторским 
DJ-сетом, который именитый вра-
тарь сыграл лично.

«Зимний мяч АВТОТОР - 2024»:

Легенды на поле, эмоции на трибунах
и море призов

Партнеры проведения турнира: 
 ✓ «Энерготрансбанк»
 ✓ Компания «Синтек»
 ✓  Музей-ресторан «Дом тех-
ники»

 ✓  Развлекательный комплекс 
«Эпицентр»

 ✓  Сеть магазинов «Планета 
Спорт»

 ✓  Спортивно-экипировочный 
центр «Илан Спорт»

 ✓ «Билайн»
 ✓ «Ростелеком»
 ✓ Компания «ITcom»

 ✓  Благотворительный детский 
центр «Верю в чудо»

 ✓ Группа компаний «СОХО»
 ✓  Группа компаний «За Родину»
 ✓ БФУ им. И. Канта
 ✓  Координационный центр под-
держки добровольчества (во-
лонтерства) и НКО Калинин-
градской области

 ✓ Музей Мирового океана
 ✓  Кафедральный собор Кали-
нинграда на острове Канта

 ✓  Стеклодувная мастерская 

Repin Glass Studio
 ✓ Компания «Новик»
 ✓  Компания «Балтмарсинвест»
 ✓  Дилерский центр «Динамика 
Калининград»

 ✓  Дилерский центр «Тринити 
Трейд»

 ✓  Компания «Инженеры Бал-
тики»

 ✓ Компания «Промсервис»
 ✓ Компания «Энергомикс»
 ✓  Компания «КДС Монтаж»
 ✓  Компания «Строй стандарт»

Всего в матчах приняли 
участие больше 

1 000 (!) игроков самых 
разных возрастов.

Звезды футбола 
с радостью 

фотографировались 
с ребятами и раздавали 

автографы.

Среди школьников победителем стала 
команда гимназии № 40.
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Борис МЕРКУШЕВ 
(«КП» - Пермь»)

В новогодние каникулы я ре-
шил навести порядок в компью-
тере и телефоне: прибраться 
на рабочем столе, удалить все 
ненужное, разобрать по пап-
кам скачанные книги, докумен-
ты и приложения, разложить 
по архивам фото и видео. На-
деялся, что управлюсь за пару 
вечеров, но справиться с ги-
габайтами цифрового мусора 
оказалось не так уж просто. 
Вместе с IT-специалистом 
разбирались, как правильно и 
быстро очистить память, где 
спрятаны файлы, которые за-
нимают огромное количество 
места. Зачем нужна архивация 
и какие облачные хранилища 
выгоднее использовать.

Избавляемся 
от цифрового 
хлама в гаджетах

Хотите 
выбрать 
недорогой, 
но надежный смартфон? 
Или интересуетесь 
новинками фототехники? 
Смотрите обзоры 
на сайте в разделе 
«Выбор экспертов»

Хранить свои данные бесплатно можно в Телеграме или ВКонтакте. ВКон-
такте это называется «сохраненные сообщения». В шапке поиска по сообщениям 
вам нужно написать «Избранное» - откроются сообщения, которые вы можете 
отправлять самому себе. Сюда вы можете сохранять любые файлы без ограни-
чений. В Телеграме можно проделать то же самое или создать приватный канал 
и использовать его как резервную копию для любых своих файлов. И тоже без 
ограничений по гигабайтам. Ваши данные будут храниться на серверах этих 
мессенджеров в целости и сохранности неограниченное количество времени.

- Сейчас есть куча программ, которые обещают в два 
клика не только почистить телефон от ненужного мусора, 
но и в разы ускорить работу вашего гаджета, - говорит Анна 
Вихарева. - На деле же можно спокойно обходиться без них.

Некоторые приложения для очистки памяти и вовсе могут 
быть опасны. Специалисты Роскачества протестировали 
ряд приложений и пришли к выводу, что, помимо навяз-
чивой рекламы, некоторые приложения просят доступ к 
контактам, управлению звонками и геолокации. Такие за-
просы могут являться признаками «шпионских программ» и 
использоваться как для кражи ваших данных, в том числе 
паролей от банковских карт, так и для рассылки спама с 
вашего телефона.

Если чистить телефон вам по каким-то причинам не хо-
чется, на помощь придут облачные хранилища. Речь не 
только об «облаках» от Гугл, Яндекса или Мейла. Их сейчас 
в большом разнообразии предлагают и телеоператоры, и 
даже банки. Бесплатно увеличить память от 5 до 15 гига-
байт можно за подписку - месячную или годовую.

- Если речь идет о подписке, то, как только вы перестае-
те платить, размер «облака» сокращается до исходного, 
и в течение определенного времени данные удаляются, - 
говорит Вихарева. - А с зарубежными сервисами из-за по-
следних событий могут возникнуть сложности при оплате. 
Мой совет на сегодняшний день - пользоваться российскими 
сервисами.

КЭШ, КЫШ!
После компьюте-

ра я засел за телефон. Са-
мый простой способ его по-
чистить запрограммирован 
в настройках. Если зайти в 
раздел «хранилище», сама 
система покажет, чем занята 
память: фото, видео, аудио. 
Останется выбрать, какие 
приложения уже неактуаль-
ны и их можно удалить. Пап-
ки с фото и видео я просто 
перенес на жесткий диск.

Далее чистим кэш. По су-
ти, это небольшой супербы-
стрый ящик памяти, где хра-
нится информация, которую 
вы использовали - заходили 
на сайты, смотрели ролики, 
скачивали приложения. Вре-
мя от времени его нужно 
чистить. В том же разделе 
«память» нужно кликнуть на 
«приложения», там увидите 

строку «очистить кэш». В 
айфонах кнопка «очистить 
кэш» находится во вкладке 
«использование памяти».

«ПОЖИРАТЕЛИ 
ПАМЯТИ»

Данные прило-
жений  - это все, что нако-
пилось за время работы с 
ними. Если очистить дан-
ные браузера, удалятся все 
истории, закладки и паро-
ли. Очистка данных очень 
важна для мессенджеров, 
они настоящие «пожиратели 
памяти». В первую очередь 
это касается Telegram, Viber 
и WhatsApp. Все картинки, 
видео, фото и документы, 
которые вы просмотрели в 
мессенджерах, по умолча-
нию сохраняются в памяти 
телефона, в отличие от того 
же ВКонтакте.

ЗАВОДИМ НОВУЮ 
ПРИВЫЧКУ

Порядок в компьютере я не 
наводил несколько лет, и за это 
время он превратился в свалку. 
Чего стоит только рабочий стол, 
заваленный фотографиями, до-
кументами и ярлыками так, что 
не видно даже заставки экрана.

IT-специалисты считают, что 
30% файлов на рабочем столе 
компьютера никогда вам не 
пригодятся. А во время чистки 
содержимое некоторых файлов 
способно вас сильно удивить.

Я, например, оторопел, обна-
ружив папку «бразильская поп-
ка». Не помню, чтобы скачивал 
контент 18+. На всякий случай 
выключил звук на колонках - в 
соседней комнате играли дети. 
Но ролик оказался всего лишь 
уроком танцев, который когда-
то просила скачать жена. Папку 
я переместил в корзину - жена 
тренировки давно забросила. И 
извлек для себя первый урок - 
каждый день удалять хотя бы 
один ненужный файл.

ПРАВИЛО 
ТРЕХ ПАПОК

- У каждого на компьютере 
есть файлы, которые уже не 
нужны, но удалить их не подни-
мается рука, - говорит специа-
лист в сфере IT-технологий Анна 
Вихарева. - Электронные чеки, 

скриншоты с когда-то важной 
информацией, забавные ста-
рые видео. Чтобы понять, при-
годится ли вам все это, можно 
воспользоваться правилом трех 
папок. Суть такая: вы создаете 
на рабочем столе три папки. В 
первую отправляете файлы, ко-
торые не пригождались больше 
недели, во вторую - минимум 
месяц, в третью - не востребо-
ванные уже полгода. Именно 
третью папку раз в полгода вы 
можете смело чистить без за-
зрения совести.

«ВЫНОСИТЕ МУСОР» 
ИЗ КОМПА

- Как часто ты удаляешь фай-
лы из корзины? - спросил я кол-
легу для чистоты эксперимен-
та. Коллега оказалась из одной 
лодки: с момента покупки ноу-
та три года назад корзину она 
не чистила ни разу. Но файлы 
в корзине - это мусор, который 
засоряет компьютер и занима-
ет память. Его надо «выносить» 
хотя бы раз в три месяца.

Программ по очистке самого 
содержимого компьютера очень 
много. Некоторые не просто 
удаляют ненужные файлы, но 
и ускоряют работу процессора.

Обычным пользователям 
айтишники советуют исполь-
зовать CCleaner, EasyCleaner и 
Wise Registry Cleaner. Они авто-

матически найдут и удалят ду-
бликаты документов, потенци-
ально опасные файлы, исправят 
системные ошибки и повысят 
производительность компью-
тера. Кстати, сами программы 
места занимают немного - до 
100 мегабайт.

НЕ ЗАВИСАЙТЕ, 
РАЗГЛЯДЫВАЯ ФОТО

Дальше я перешел к разбору 
архива. Сначала тупо предавал-
ся ностальгическим воспоми-
наниям, разглядывая фото и 
видео лохматых годов. Это са-
мое сложное - не зависать над 
каждым кадром, быстро удаляя 
неудачные, размытые и повтор-
ные фотки.

Самый простой способ упо-
рядочить ваши фотографии и 
видеозаписи - купить внешний 
жесткий диск (стоит около 5 ты-
сяч рублей). Создать папки по 
годам или другим разделам, 
удобным вам. Другой вариант - 
разбить жесткий диск на части и 
использовать каждую для фото, 
видео и фильмов. Подробную 
инструкцию по разделению 
жесткого диска можно найти в 
интернете, но айтишники не со-
ветуют делать это самостоятель-
но. Малейшая ошибка может 
привести к серьезным послед-
ствиям. Лучше воспользоваться 
помощью специалиста.

Простые советы - 
чистим память 
в компьютере 

и телефоне 
и не удаляем 

ничего важного.
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Компьютер

Смартфон

БДИ!

Программы для чистки 
телефона могут воровать данные

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

А бесплатные хранилища есть?

           • Telegram - «Настройки» - «Данные и память» -   
               «Использование памяти» - «Очистить кэш».
• Viber - «Еще» - «Настройки» - «Память» - «Очистить кэш».
• WhatsApp - «Настройки» - «Данные и хранилище» - 
«Управление хранилищем» - «Просмотр и удаление объектов».

КАК ПОЧИСТИТЬ

ЧТОБЫ ПАМЯТЬ БОЛЬШЕ НЕ ЗАСОРЯЛАСЬ
Можно воспользоваться 
удобной настройкой, 
которая позволит 
отключить автозагрузку 
или выборочно 
отметить файлы, 
которые вы хотите 
автоматически 
сохранять на телефон.

• Telegram - «Настройки» - «Данные 
и память» - «Автозагурзка медиа».
• Viber - «Еще» - «Настройки» - 
«Мультимедиа» - «Автозагузка 
контента»
• WhatsApp - «Настройки» - 
«Данные и хранилище» - 
«Управление хранилищем» - 
«Автозагурзка медиа».

                Вы продолжите получать все файлы, но, чтобы   
                просмотреть те, которые вам действительно 
необходимы, нужно кликнуть и дождаться загрузки. 
Если не нажимать на файл, он не будет загружаться. 
В некоторых мессенджерах можно установить лимит хранения 
всех загруженных файлов - от недели до бесконечности.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

16 Россия
www.kp.ru
07.02.2024 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Наташа так быстро убега-
ла от маньяка, что уже на 
втором круге догнала его и 
напала сзади.

� � �
-  У вас фальшивый 

пас порт!
- Но как вы это опреде-

лили, мистер Холмс?
- У вас там фото кра-

сивое.
� � �

Два реаниматолога ве-
зут каталку с пациентом, 
навстречу терапевт:

- Жив?
- Еще нет!

� � �
По просьбе погранич-

ных собак установлено 
еще несколько погра-
ничных столбов.

� � �
Очень толстый вор-фор то-

ч ник ворует шторы, горшки 
с цветами и кошек.

� � �
Мало кто знает, что 

у самой умной в лесу 
совы в дупле на полке 

стоит маленькая хру-
стальная статуэтка 
Друзя. 

� � �
- А почему пишут ког-

да Л. Толстой, а когда 
А. Толстой?

- Что непонятно, Леша 
или Алеша. Кому как нра-
вится…

� � �
- Все твои методы вос-

питания, папа, ведут в 
тупик...

- Не в тупик, сын, а в 
угол.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
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на KP.RU
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Голосуйте 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Кого из царей Изра-
иля сыграл в кино Ри-
чард Гир? 7. Избранник 
кобылы. 9. «У каждой 
боли своя ...». 10. Ми-
ровой актер ... Швар-
ценеггер. 11. Попугай 
с Антильских островов. 
12. У кого из народных 
артистов СССР прямо 
дома стояли станки, по-
скольку он увлекался 
токарной и слесарной 
работой? 13. Атрибут 
парной. 15. Сонная от-
решенность. 19. Уско-
ритель шара в бильярде. 
20. Эталон жадности. 
23. Сиделец на проход-
ной 25. Бодалки лося. 
26. Прогулочная ... на 
корабле. 27. Теннисист 
Новак Джокович. 28. 
Кум сказочной Лисы. 
29. Белодушка для зоо-
лога.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 

В каком штате родилась 
Хилари Суонк? 2. Жи-
тели страны, которых 
за глаза в шутку назы-
вают бульбашами. 3. 
«Корень жизни». 5. Ка-
кая культовая усадьба 
возникла через двести 
лет после упоминания 
в документах пустоши 
Обрамково? 6. Кто за-
прягает, прежде чем 
«нукать»? 8. Главный 
жанр для Эзопа. 14. 
Кто из оскароносных 
актеров при рождении 
носил имя Кришна 
Пандит Бханджи? 15. 
Дымовая, но не труба. 
16. Чем правит эмир из 
комедии «Вкус халвы»? 
17. Рассуждения болту-
шек. 18. Зверь, устойчи-
вый к змеиному яду. 21. 
Племя самых малень-
ких пигмеев на земле. 
22. Укрытие для кузне-
чиков. 24. Овощное.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Давид. 7. Жеребец. 9. Правда. 10. Арнольд. 11. Ама-
зон. 12. Остужев. 13. Веник. 15. Забытье. 19. Кий. 20. 
Жмот. 23. Вахтер. 25. Рога. 26. Палуба. 27. Серб. 28. 
Волк. 29. Куница. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Небраска. 2. 
Белорусы. 3. Женьшень. 5. Абрамцево. 6. Извозчик. 8. 
Басня. 14. Кингсли. 15. Завеса. 16. Бухара. 17. Треп. 
18. Еж. 21. Мбути. 22. Трава. 24. Рагу.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Я люблю стиль 
oversize, когда вещь 

нарочно велика, будто с 
чужого плеча. Но у него 

есть свои законы, соблюдая 
которые мы остаемся в рамках 

жанра. Главное - большой объем 
должен подчеркивать хрупкость 

героини.

Дарья ПРОКОПЬЕВА, 
Магнитогорск:

- Вся моя жизнь связана 
с искусством и танцем. 

С пяти лет я на сцене 
подсофитами и вспышками 

камер. Сейчас я передаю 
свои знания детям, 

мечтающим покорять 
сцену уже в роли 

профессионального 
танцовщика.
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 Ярослав КОРОБАТОВ

О том, как широка страна 
моя родная, знает с рождения 
каждый россиянин. Поэто-
му сама мысль, что каких-то 
природных ресурсов может 
не быть в России, просто не 
укладывается в голове. Да, 
порой может не хватать яиц, 
соли и спичек. Но уж пуш-
нины, древесины, угля, мо-
рей, рек и т. д. всегда было в 
изобилии. И все-таки долгое 
время считалось, что в Рос-
сии нет динозавров, точнее, 
их ископаемых останков. И 
это обидно.

Визитной карточкой Се-
верной Америки считается 
тираннозавр - самый страш-
ный хищник, когда либо 

попиравший ногами зем-
лю. Германия гордится тем, 
что является единственной 
страной в мире, где находят 
археоптериксов - летающих 
динозавров. А ситуацию в 
нашей стране выдающийся 
палеонтолог Чарльз Марш 
обрисовал во время визита в 
Москву и Петербург следую-
щим образом: «Что касается 
динозавров России, то они, 
как и змеи Ирландии, при-
мечательны тем, что их не 
существует».

Это мнение долгое время 
господствовало в научных 
кругах и уязвляло ученых. 
Но в 1917-м на берегах Аму-
ра геологи наткнулись на за-
хоронение древних костей, 
набрали 65 пудов разноо-
бразных останков и привез-
ли в Москву. Там палеонтолог 
Анатолий Рябинин собрал из 
этого пазла скелет динозав-
ра и назвал его манчжуро-
завр амурский. В 1920 году 
первого русского динозавра 

выставили в Музее Геоло-
гического комитета. Одна-
ко, когда специалисты вни-
мательно изучили зверя, то 
пришли к выводу, что скелет 
собран из костей разных ви-
дов динозавров. А главным 
образом состоит из гипса - из 
него отливали недостающие 
кости, в результате злые язы-
ки прозвали получившуюся 
химеру «гипсозавром».

Однако прошло время, и 
оказалось, что Россия яв-
ляется родиной не только 
слонов (привет мамонтам!), 
но и такого количества ди-
нозавров, которых хватит 
на собственный суверенный 
парк Юрского периода. Ос-
новная масса исследований 
была сделана совсем недав-
но, в последние 20 - 30 лет. 
Но и этого хватило, чтобы 
российские находки пере-
вернули устоявшиеся пред-
ставления о том, как выгля-
дели динозавры. Вот самые 
яркие открытия.

Мезозойская 
мадонна 

с младенцем
Кто это: речь идет о сибирском псит-

такозавре, его еще называют динозавр-
попугай за довольно экзотический вид - 

внушительный клюв, экстравагантный наряд 
из перьев на хвосте. Это самый распространенный 
российский динозавр. Ученые нашли восемь целых 
скелетов этих животных. Они были небольшого 
размера, весили около 30 килограммов, а длина 

тела до 170 - 185 сантиметров. Часто находят большие захоронения 
детенышей динозавров-попугаев, поэтому ученые предположили, что 
у животных было что-то вроде яслей для малышей. Пситтакозавры 
были травоядными, на них нападали хищники, и детеныши нуждались 
в защите. Пситтакозавру установлен памятник в деревне Шестако-
во  - там открыто одно из крупнейших в России местонахождений 
ископаемых динозавров. Скульптор изобразил динозавра-попугая 
с малышом, поэтому местные жители окрестили композицию «Ме-
зозойская мадонна с младенцем». Считается, что мама-динозавр с 
ребенком символизируют семейные ценности.

Где обитал: Очень много находок сделано в Кемеровской обла-
сти неподалеку от деревни Шестаково - она носит титул российской 
столицы динозавров.

Гигантский 
«лебедь» 
из Амурской 

области

Кто это: красивое назва-
ние олоротитан (гигантский лебедь) придумала 

супруга палеонтолога Юрия Болотского. Она обратила внимание 
на длинную изящную шею утконосого динозавра, состоящую из 18 
позвонков. У ближайших родственников олоротитана шея короче как 
минимум на два позвонка. Длина ящера достигала 10 метров, он мог 
передвигаться как на двух, так и на четырех ногах. Отличительная 
черта олоротитана - массивный вырост в форме гребня на голове. 
Видимо, таким образом динозавр-трубач общался с сородичами и 
искал себе подружку.

Где обитал: Почти полный скелет олоротитана был обнаружен не-
подалеку от села Кундур при строительстве дороги Чита - Хабаровск. 
Три полевых сезона с 1999 по 2002 год понадобилось ученым, чтобы 
бережно извлечь кости из раскопа. Но в итоге был получен самый 
полный скелет, когда-либо найденный за пределами Северной Америки.

Земляк Ильича - волгатитан симбирский
Кто это: гигантский растительноядный динозавр, принадлежащий группе завро-

подов. По расчетам, его вес составлял примерно 17 тонн.
Где обитал: Найден в 80-х годах прошлого века на 

обрывистом берегу Волги, недалеко от поселка 
Сланцевый Рудник, в 5 километрах от Улья-
новска (в прошлом Симбирска - отсюда и 
название). Несколько лет ушло на то, чтобы извлечь 7 гигантских позвонков 
динозавра, еще несколько десятков лет находка изучалась. В итоге только в 
2018 году появилось описание диковинного зверя.

Кто это: хищный динозавр, предок одного из самых страш-
ных хищников всех времен и народов  - тираннозавра. Того 
самого великого и ужасного 
из фильма «Парк Юрского 
периода». Тираннозавр до-
стигал в длину 13 метров 
и весил около 9 тонн. По 
сравнению с ним килеск выглядел доволь-
но скромно: длина тела 3 - 3,5 метра, вес 
около 700 килограммов. Но нельзя забывать, 
что прародителя и ужасного потомка разделяли 
примерно 100 миллионов лет эволюции. Свое на-

звание русский «прадед» тираннозавра получил от хакасского 
слова «килеск» - «ящерица».

Где обитал: Найден в 2007 году в районе Березовского уголь-
ного карьера рядом с городом Шары-

пово (Красноярский край). Од-
нако, по мнению ученых, 
килеск мог резвиться не 
только в Сибири, но и на 

территории Подмосковья и Ленин-
градской области. Относительно 
рядом, в Норвегии, также находи-
ли фрагменты костей килеска.

Кто это: растительноядный динозавр - самый ценный вклад России в ми-
ровую палеонтологию. Ученые обнаружили не только кости, но и отпечатки 
мягких тканей с кожным покровом. Так выяснилось, что тело динозавра было 
почти полностью покрыто перьями. А чешуя, в которой традиционно художни-
ки изображают динозавров, сохранялась только на хвосте и ногах. 
Это уникальное открытие по двум причинам. Во-первых, это самый 
древний пернатый динозавр в мире. А во-вторых, эта находка вкупе с 
другой - из Китая (там нашли другой вид пер-
натых динозавров, с которым они разошлись 
довольно давно) позволила предположить, что 
и предки этих животных еще 240 миллионов 
лет назад тоже были пернатыми существами. 
А значит, перья у динозавров появились не 
под занавес эпохи своего господства (счита-
лось, что перья отрастили лишь некоторые 
виды всего 90 миллионов лет назад), а это 
их натуральный природный внешний облик.

Где обитал: Найден в 2011 году в балке 
Кулинда в Читинской области.

Топ-5 ископаемых 

животных, 
которые водились 

на территории 
нашей страны.
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ВОПРОС - 

РЕБРОМ
ГДЕ ПРЯТАЛИСЬ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
ИСКОПАЕМЫЕ ЯЩЕРЫ?

Несмотря на огромные размеры страны, у нас 
открыто только 12 российских динозавров. 
В то время как в мире их насчитывается 
несколько тысяч. По словам одного из ведущих 
отечественных палеонтологов профессора 
СпБГУ Александра АВЕРЬЯНОВА, 
это объясняется несколькими факторами. 

Во-первых, европейская часть страны в течение 
всего мелового и юрского периода была покрыта 
морями. Существовали только небольшие 
островки суши, где обитали динозавры. 
Их находят даже в Подмосковье, например, 
в Коломенском районе в карьере Пески найдены 
зубы древних хищников. Но таких 
местонахождений очень немного. 

В большом количестве обитали 
динозавры в Сибири и на Дальнем 
Востоке, но там все заросло 
тайгой, где искать - непонятно. 

Находки появляются, как правило, 
во время прокладывания 
дорог или крупного строительства.
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Пернатый динозавр кулиндадромей

ки изображают динозавров, сохранялась только на хвосте и ногах. 
Это уникальное открытие по двум причинам. Во-первых, это самый 

168 
миллионов 
лет назад

Килеск - предок героя из фильма «Парк Юрского периода»2

территории Подмосковья и Ленин-
градской области. Относительно 
рядом, в Норвегии, также находи-
ли фрагменты костей килеска.
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167 - 165 
миллионов 
лет назад

из перьев на хвосте. Это самый распространенный 
российский динозавр. Ученые нашли восемь целых 
скелетов этих животных. Они были небольшого 
размера, весили около 30 килограммов, а длина 

129 - 130 
миллионов 
лет назад

4

5

ние олоротитан (гигантский лебедь) придумала 

70 миллионов 
лет назад

130 
миллионов 
лет назад

Клуб любознательных

Русские динозавры: 
у них особенная стать
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ШЕФ. МУЖСКАЯ 

РАБОТА. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 СПЕЦБАТ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.35 Сегодня.
23.00 СПЕЦБАТ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.55 СПЕЦИАЛИСТ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Катя оказывается в плену у 
торговца «живым товаром» 
Боры. Продажу девушек тот 
превратил в шоу с боями 
без правил. Дмитрий видит 
Кемаля в компании с Борой 
и хочет вступить с ним в 
бой, но его внезапно оста-
навливает... Боцман. 
Оказывается, Боцман при-
хватил с собой часть денег 
из банка.

02.15 КОДЕКС ЧЕСТИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.50 УГРО. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
В городе происходят три 
одинаковых убийства. Все 
пострадавшие - мужчины, а 
места преступления - подъез-
ды, в которых проживали 
жертвы. Во всех случаях у 
жертв проломлен череп, и 
все они упали с «высоты соб-
ственного роста». К счастью, 
последней жертве удалось 
выжить. Имя пострадавшего 
следователям сообщает его 
жена.

02.50 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ВЕЛИКАЯ. ЗОЛОТОЙ 

ВЕК. СЕРИАЛ. (12+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 10 лет со дня открытия 

Олимпийских игр в Сочи. 
Жаркие. Зимние. Твои. 
(12+)

00.00 Подкаст.Лаб. Психика. 
(16+)

00.45 Подкаст.Лаб. Пусть не 
говорят, пусть читают. 
(16+)

01.30 Подкаст.Лаб. 
Обязательно к прочте-
нию. (16+)

02.00 Новости.

09.40 Валентина Толкунова. 
Половины счастья мне не 
надо... Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50, 01.50 АНАТОМИЯ 

УБИЙСТВА. СМЕРТЬ НА 
ЗЕЛЕНОМ ОСТРОВЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40, 04.20 Мой герой. 
Людмила Зайцева. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 СМЕРТЬ В ОБЪЕКТИВЕ. 

ПРОКЛЯТИЕ ПАМЯТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Молодые вдовы. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.05 ПОТЕРЯННЫЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Хроники московского 

быта. Кино для Сталина. 
(12+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.50 Дорогие товарищи. 

Хлопковое дело. 
Док. фильм. (16+)

00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Герои и жертвы холод-

ной войны.
03.20 Москва резиновая. 

(16+)

08.25 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.15 ЧЕРЕПАШКИ-НИНДЗЯ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.15 ЛОШАДЬ ЧАРЛИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

13.00 ДЕТИ ШПИОНОВ-4. 
АРМАГЕДДОН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

14.45 НАЧАТЬ СНАЧАЛА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

17.05 КОТОСТРОФА. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 КОТОСТРОФА. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 КОТОСТРОФА. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.30 КОТОСТРОФА. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.00 БЕЛОСНЕЖКА. МЕСТЬ 
ГНОМОВ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

22.00 ЛЮБОВЬ ПО ТУ 
СТОРОНУ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Безработный актер, чья 
жизнь широким шагом идет 
под откос, попадает в ава-
рию, и его душа покидает 
тело. На том свете ангел 
говорит, что в рай его не 
пустят, пока он не полюбит. 
Но каково это - искать 
любовь среди призраков... 

00.35 ТРУДНЫЕ ПОДРОСТКИ. 
СЕРИАЛ. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

04.40, 01.00, 03.00 Пятница 

News. (16+)

05.20 Гастротур-2. (16+)

06.20 Секреты на кухне. 

(16+)

07.20 Пробный переезд. (16+)

08.20, 09.20, 12.30, 13.30, 

14.30, 15.40, 16.50 На 

ножах. (16+)

10.30 Мастер-кондитер. (16+)

18.00, 21.00 Молодые ножи. 

(16+)

19.40 Молодые ножи-2. (16+)

22.40 Черный список. (16+)

23.00 БЕЛАЯ ЛЕНТА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.30 В дикой природе с 

Беаром Гриллсом. 

Док. фильм. (18+)

02.10, 02.30 Гонка жизни. 

Док. фильм. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 23.00 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.15 Телетеатр. Классика.
11.10 Цвет времени.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.45, 13.05, 13.25, 23.15, 23.35, 

23.55 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.45 Случай Понтекорво. 

Док. фильм.
14.30 Завтра не умрет никогда. 

Самая красивая энергия. 
Док. фильм.

15.15 Острова. Сергей Мартинсон.
16.15 Библейский сюжет.
16.45 Мастера фортепианного 

искусства. Сергей 
Давыдченко.

17.30 Забытое ремесло. 
Дворецкий. Док. фильм.

17.45, 01.10 Башня. Так жили 
поэты... Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Первый Университет. 

Док. фильм.
19.45 Абсолютный слух.
20.25 Власть факта.
21.10 НА ВСЮ ОСТАВШУЮСЯ 

ЖИЗНЬ... ХУД. ФИЛЬМ.
22.15 Завтра не умрет никогда. 

Век композитов. Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.00 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 Я, РОБОТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.05 Смотреть всем! (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 БАНДА ЧИКАГО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Муз-ТВ Чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Зима. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.30 Хиты по-русски. 

(16+)
12.00 Кто следующий? (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.20 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
21.00 Шоубиз по понятиям: 

романтика шансона. 
(16+)

23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30, 08.40 МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.35, 10.35, 11.35 
МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.30, 13.00 МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

14.00, 15.00 МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10, 00.20, 01.05 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

01.40, 02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.55 ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

07.02.2024

ФЭНТЕЗИ США - Канада, 2012

СРЕДА, 20.00

«БЕЛОСНЕЖКА. МЕСТЬ ГНОМОВ» (12+)

Злая Королева, 
мечтающая выйти замуж 
за красивого и богатого 
Принца, выдворяет из 
дворца Белоснежку и 
берет власть в свои 
руки. Но милая девушка 
не погибла в темном 
дремучем лесу, а 
связалась с бандой 
гномов-разбойников. 
Вместе они отомстят 
злодейке!

Режиссер - Тарсем 
Сингх.

В главных ролях: 
Джулия Робертс, 
Лили Коллинз, Арми 
Хаммер.

ФАНТАСТИКА США - Германия, 2004

СРЕДА, 19.00

«Я, РОБОТ» (12+)

Действие фильма происходит в буду-
щем (2035 г.), где роботы являются 
обычными помощниками человека. 
Главный герой - полицейский, «не перева-
ривающий» роботов, - расследует дело об 
убийстве, в которое оказывается вовле-
чен робот.

Речь идет о возможном нарушении 
«Закона о роботах» (робот никогда не 
поднимет руки на человека), что в принци-
пе невозможно. Ситуация близка к ката-
строфической: если машины могут нару-
шать этот закон, то уже ничто не остано-
вит их от захвата контроля над людьми, 
тем более что человечество уже давно 
стало полностью зависимо от роботов…

Режиссер - Алекс Пройас.
В главных ролях: Уилл Смит, 

Бриджет Мойнэхэн, Алан Тьюдик.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Обезьянник - Знак - Лилия - Распутин - Подхалимство - Тина - Пермь - Саркофаг - Роберт - Набросок - Гомер - Муар - Пар 
- Иномарка - Фонтан - Гексаэдр - Сайт - Кляр - Труп - Треп - Форнебю - Нилов - Тоту - Акула - Риск - Шлюз - Кусачки - Титан - Орфа - Лепет - «Нант».

ПО ВЕРТИКАЛИ: Побег - Пансионат - Ордер - Морфей - Бармен - Кавун - Зелье - Трал - Яство - Терренкур - Наст - Туша - Клоп - Пазл - Зять - Факт - «Красин» - Гаур - 
Нрав - Било - Кюве - Ухо - Авантюрин - Фосфор - Код - Снег - Кава - Пакет.
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«СПРАШИВАТЬ НАДО 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ С СЕБЯ»
Вячеслав Володин зарядил 
своей энергией не только 
Госдуму, но и союзный 
парламент
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В России столько жилья, сколько сейчас, 
не строили даже в СССР

ЖЕСТЬ КАК ОНА ЕСТЬ
Белорусы поставляют 
металл на рынок РФ

ВСУ ЗАДОНАТИЛ - 
ИМУЩЕСТВО УТРАТИЛ
Предатели лишатся 
денег, активов и званий

МНЕ БЫ СЫГРАТЬ 
НОВУЮ РОЛЬ В КИНО
Татьяна Пилецкая 
в 95 выходит на сцену 
и бегает на каблуках

Распространяется бесплатно

8

А ДОМА ЛУЧШЕ!
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИУРОВНЕ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Регионы активно укреп-
ляют и расширяют связи  
с братской страной.

МОРЕ ЗАДАЧ
Для Владимира Солодова 

это был первый визит в Си-
неокую в качестве главы даль-
невосточного региона.

- Первый, но очень надеюсь, 
что не последний, хоть рас-
стояние и неблизкое, - улыб-
нулся белорусский лидер, - вы, 
кстати, правильно сказали: 
«Если едешь к хорошим лю-
дям, расстояние уменьшает-
ся». Географическая отдален-
ность Камчатки от Беларуси 
не должна препятствовать 
дружбе, сотрудничеству и ре-
шению разноплановых задач.

А задач этих - как Охотское 
море, которое омывает Кам-
чатку. Одна из самых мас-
штабных задумок - возведе-
ние на шельфе Пенжинской 
приливной электростанции. 
К ее созданию могут вполне 

подключиться белорусские 
специалисты:

- Определенные компетен-
ции у нас есть. Если мы вам 
пригодимся в плане проекти-
рования и строительства, бу-
дем рады участвовать в этом 
знаковом строительстве,  - 
сказал лидер РБ.

РЫБКА УЖЕ  
НЕ ЗОЛОТАЯ
Камчатка - бесценная кла-

довая морепродуктов. И это 
еще одна перспективная тема 
для взаимодействия.

- Будет очень правильно 
и выгодно, если мы попробу-
ем и здесь наладить сотрудни-
чество в этой сфере, - считает 
Александр Лукашенко.

По его словам, бывая на 
Дальнем Востоке, он часто 
интересовался темой постав-
ки в Беларусь даров моря из 
таких отдаленных регионов:

- Мне все в один голос го-
ворят, что можно добывать, 
продавать, закупать где-то 
поближе. Но нам хотелось 

бы, чтобы мы попробовали 
поставлять от вас такую про-
дукцию. У нас в этом плане 
большой дефицит.

И предложил, чтобы специ-
алисты проработали вопрос 
прямых поставок рыбной про-
дукции с Камчатки без уча-
стия ненужных посредников, 

что неминуемо скажется на 
ее цене в магазинах - поде-
шевеет.

Перерабатывающие произ-
водства можно создать непо-
средственно в Беларуси:

- Если это будет выгод-
но - можно попробовать. Мы 
обеспечим самый благопри-

ятный режим для работы 
и  поставки вашей продукции 
в любую точку, куда вам будет 
удобно. Тем более что у нас 
инвестиции добросовестного 
бизнеса надежно защищены 
государством. Сами захотите 
что-то здесь построить - ока-
жем соответствующую под-
держку.

ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
Среди перспективных сфер 

сотрудничества, представля-
ющих взаимный интерес, - аг-
ропромышленный комплекс.

- С учетом ваших планов 
по увеличению самообеспе-
ченности Камчатки молоком 
и мясом мы готовы предоста-
вить нужное оборудование 
для сельскохозяйственных 
и молочно-товарных комплек-
сов. Мы имеем богатый опыт 
по созданию производств 
молочной продукции, в том 
числе детского питания. Сло-
вом, Владимир Викторович, 
мы готовы обсудить любые 
вопросы, которые вас инте-
ресуют, и принять решение. 
Если вас интересуют какие-
то предприятия - все двери 
открыты, на все заводы, фа-
брики. Посмотрите, что вам 
понравится, мы готовы вам 
подставить плечо и сотруд-
ничать с вами взаимно - по-
купать и продавать, - резюми-
ровал Александр Лукашенко.

Александр ЛУКАШЕНКО - губернатору Камчатского края:

 ■ Обеспечивают продовольственную безопасность в Зим-
бабве.

Помните, как год назад Александр Лукашенко побывал в Зимбабве 
и подарил Эммерсону Мнангагве трактор «Беларус» для личного 
подсобного хозяйства? Президент Зимбабве в ответ передал чучело 
африканского льва.

- Хочу поблагодарить американцев и весь западный мир за то, что 
они ввели против нас санкции. В противном случае на этом огромном 
поле стояли бы не белорусские тракторы, а американские и немец-
кие, - сказал тогда глава РБ.

И пообещал помочь зимбабвийцам, которым было нечем сажать 
и убирать урожай. В стране острая нехватка продовольствия, не-
доедают миллионы.

Беларусь уже поставила на территорию у реки Лимпопо больше 1,8 
тысячи тракторов и 80 зерноуборочных комбайнов. В ближайшие годы 
привезут еще три с лишним тысячи сельскохозяйственных машин.

 ■ Глава РБ поздравил с юбилеем спи-
кера Госдумы, Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России.

- Присущая вам целеустремленность, 
ваши глубокие знания и умение работать 
с полной отдачей способствуют успешно-
му решению важных задач в сфере зако-
нотворчества, отстаиванию национальных 
интересов на наиболее трудных и ответ-
ственных направлениях государственной 
политики, - говорится в правительственной 
телеграмме.

По мнению главы государства, Вячес-
лав Володин  - убежденный сторонник 
белорусско-российской интеграции, ее по-
ступательного развития на благо двух брат-

ских стран и народов:
- Под вашим опытным руководством 

эффективно расширяется межпарламент-
ское сотрудничество в рамках Союзно-
го государства и Организации Договора 
о коллективной безопасности. Призна-
тельны за поддержку и содействие про-
дуктивной реализации инициатив РБ на 
этих авторитетных площадках в двусто-
роннем и многостороннем форматах. 
Александр Лукашенко пожелал Предсе-
дателю ПС доброго здоровья, счастья, не-
иссякаемой жизненной энергии и новых 
профессиональных свершений.

О работе Вячеслава Володина  
в союзном парламенте -  

на стр. 4.

 ■ Тон общей работе задают ма-
шиностроители.

РОДНАЯ ЗАГРАНИЦА
Брянская область, в отличие от Кам-

чатки, ближайший сосед Беларуси. За 
околицей, по-народному говоря. И взаи-
мовыгодные завязки с Синеокой давние 
и прочные.

- Еще с советских времен у нас самые 
теплые и дружеские, добрые, братские 
отношения. Слава богу, что мы не на-
чертили границу, через которую на-
до проходить и создавать неудобства 
для наших людей, как это случилось 
с Польшей, странами Балтии, еще  
хуже - с Украиной, - сказал Александр 
Лукашенко на встрече с губернато-
ром Брянщины Александром Бого-
мазом.

Президент напомнил о другом бли-
жайшем соседе - Черниговской области:

- На границе трех республик всегда 

царил дух добрососедства, дружбы 
и  сотрудничества. - Сейчас все наобо-
рот, к глубокому нашему сожалению. 
В этой ситуации белорусы абсолютно 
солидарны с вами, сопереживают, го-
товы помочь всем, чем только можем.

РАВНЕНИЕ  
НА ФЛАГМАНОВ
В основе решения и нынешних, и воз-

можных будущих проблем, по его сло-
вам, лежит экономика:

- Как говорили в советские времена: 
есть экономика, производство - и пар-
тийная, и комсомольская, и профсо-
юзная работа добавятся. Так оно есть 
и сейчас.

В 2020 году ставилась задача под-
нять товарооборот Беларуси и Брян-
ской области до одного миллиарда 
в долларовом эквиваленте:

- В прошлом году мы немножко сни-
зили темпы по разным причинам. Но 
теперь полны решимости восстановить 
эту цифру. Миллиард далеко не пре-
дельный показатель. Главный резерв - 
реализация крупных кооперационных 
промышленных проектов.

Пример - сотрудничество белорус-
ских машиностроительных флагманов 
«Амкодора» и «Гомсельмаша», орга-
низовавших в соседнем российском 
регионе свои производства.

- Мы готовы дальше развивать дан-
ный опыт, включая создание в Брян-
ской области других предприятий по 
изготовлению техники, материалов, 
оборудования - всего, что вам понра-
вится и мы сможем предложить, - обо-
значил перспективы Александр Лука-
шенко.

Отличные возможности открывает 

и  сотрудничество в строительной от-
расли. И такой опыт уже есть:

- Вы хорошо знаете, как работают 
белорусские специалисты. В прошлом 
году реализован инвестпроект по стро-
ительству шестнадцатиэтажного жило-
го дома в Брянске. Если вас устраива-
ют наши строители, мы будем с вами 
в этом плане и дальше сотрудничать. 
Знаю по переговорам с Президентом 
России - огромные задачи стоят в стро-
ительстве. От дорог до строительства 
культурных, промышленных объектов, 
в том числе и прежде всего жилья.

Беларусь, по словам Александра Лу-
кашенко, готова подключится к реа-
лизации самых масштабных проек-
тов. Тем более что это выгодно, как 
показал опыт сотрудничества в этой 
сфере с другими российскими регио-
нами.

ВЫ ПРИЕХАЛИ К САМЫМ НАДЕЖНЫМ 
ДЛЯ РОССИЯН ЛЮДЯМ

МИЛЛИАРД - ДАЛЕКО НЕ ПРЕДЕЛ ТОВАРООБОРОТ

НА НИВЕ СОТРУДНИЧЕСТВА

«БЕЛАРУСЫ» ПАШУТ В АФРИКЕ
К ДЕЛУ ТОЛЬКО С ПОЛНОЙ ОТДАЧЕЙ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Руководителям 
субъектов РФ 
Александр Лукашенко 
предложил усилить 
кооперацию.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Специальная во-
енная операция по-
казала, что у нашего 
общества прочная 
основа, а вся «пена» 
постепенно смыва-
ется.

На встрече со сво-
ими доверенными 
лицами в качестве 
кандидата в прези-
денты тема СВО была  
одной из главных. 
И конечно, жуткий по 
цинизму и жестокости 
эпизод с уничтожени-
ем ВСУ российского 
самолета с украин-
скими военноплен-
ными.

- Самолет сбит, это 
уже установлено точ-

но, американской 
системой Patriot. 
Экспертиза уже уста-
новила. Это преступле-
ние в любом случае, - 
заявил президент. - Мы 
настаиваем на том, 
чтобы было проведе-
но международное 
расследование. Же-
лающих из междуна-
родных организаций 
нет. Вот я официально, 
пользуясь случаем, го-
ворю: мы просим при-
слать международных 
экспертов и провести 
этот анализ.

Россия не станет 
прекращать обмены 
пленными:

- У нас соотношение 
людей, которые нахо-
дятся в России, и на-
ших ребят, которые 

находятся на Украи-
не,  - один к десяти. 
Может, даже больше, 
у нас тысячи, у них 
несколько десятков.  
Но мы все равно сво-
их ребят будем заби- 
рать.

Еще вопрос из зала: 
где пройдет та самая 
линия демилитаризо-
ванной зоны, после 
чего мирные жители 
в Донецке, Белгороде, 
других приграничных 
районах смогут нако-
нец чувствовать себя 
спокойно?

- Эта линия должна 
быть на таком уда-
лении от нашей тер-
ритории, которая бы 
обеспечила безопас-
ность, имею в виду 
дальнобойные орудия, 
иностранного прежде 
всего производства, 
которые украинские 
власти применяют 
для обстрела мирных 
городов. Ал

ек
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Владимир ПУТИН - о сбитом 
самолете с пленными:

 ■ К 2030 году уро-
вень жизни в новых 
регионах должен до-
стигнуть общерос-
сийского.

Необходимые предпо-
сылки для этого есть, го-
ворилось на заседании 
президента с правитель-
ством.

- В целом социально-
экономическое разви-
тие и интеграция в вос-
соединенных регионах 
набрали хороший темп, - 
заявил глава государ-
ства.  - На регулярной 

основе выплачиваются 
пенсии, пособия, реа-
лизуются другие меры 
социальной поддержки. 
Ими уже охвачено более 
двух миллионов чело-
век, а к следующему го-
ду такие выплаты будут 
получать порядка трех 
миллионов. Постепен-
но восстанавливается 
экономика, в том числе 
промышленность, ин-
дустрия. Возобновили 
работу свыше полуто-
ра сотен предприятий 
машиностроения, ме-
таллургии, горнодобы-

чи, других важнейших 
отраслей. Налажена 
поддержка аграриев, 
действуют банки и ма-
газины. Что касается 
банков, то просил бы 
обратить внимание на-
ших коллег из крупных 
финансовых организа-
ций. Они нас услышат 
наверняка. Бояться не-
чего. Все и так,  - то, 
чего боялись раньше, 
санкций, - все уже слу-
чилось. Что бояться-то? 
Надо заходить на эти 
территории и активно 
там работать.

 ■ Владимир Путин побывал в го-
стях у семьи тульских врачей.

- Полина, не пугайся, они хорошие, до-
брые, не обидят тебя, - с улыбкой обра-
тился Владимир Путин к четырехлетней 
девчушке, испуганно жавшейся к маме.

В гости к семье тульских врачей Ярос-
лава и Альбины Швецовых президент 
приехал вместе с губернатором Алек-
сеем Дюминым. Пригласил глава семей-
ства, когда президент осматривал новый 
суперсовременный онкоцентр.

Швецовы переехали в Тулу из Орла. 
Власти им предоставили коттедж в от-
дельном поселке.

Владимир Путин заглянул из коридора 
в детскую.

- Да вы проходите, - предложила хозяй-
ка дома.

- Не-не, не пойду туда в ботинках. Слу-

шай, а как здорово у тебя здесь, - осмо-
трел он уютную комнату, набитую мягки-
ми игрушками.

- Вот вам зайчик за Победу! - вручила 
плюшевого зверя Полина. Гость ей явно 
понравился.

Владимир Путин, у которого у самого 
внуки, не остался в долгу - преподнес ей 
детский компьютер и большого белого 
медведя.

- Здравствуй, Полина, - закивал голо-
вой мишка, говоря голосом президента, 
и помахал ей лапой. Девочка тут же при-
строила косолапого на самую видную 
полку. И, вдохнув побольше воздуха, про-
читала стихотворение про Родину. А по-
том станцевала.

- Здорово! - похлопал ей президент.
После чего настало время подкрепить-

ся. На столе в просторной кухне гостей 
ждал чай и яблочная пастила.

 ■ Российские зенитки 
нарасхват.

В Тулу Владимир Путин 
приехал не только для 
знакомства с новым он-
коцентром - вручил учреж-
денный по его указу ор-
ден «За доблестный труд» 
коллективу НПО «Сплав», 
которое производит леген-
дарные системы залпово-
го огня «Град», «Ураган», 
«Смерч», «Торнадо».

- Наше новейшее воо-
ружение явно всех пре-
восходит. Это очевидный 
факт. Наши зенитные ком-
плексы «Панцирь», кото-
рые также делают у вас 
в Туле, на международных 
рынках вооружения - на-
расхват, как горячие пи-
рожки, только давай, - рас-

сказал российский лидер 
на встрече с заводчана-
ми и активистами форума 
«Все для Победы», про-
ходившего в городе ору-
жейников.

Медики из Донецка рас-
сказали, как ВСУ охотятся 
на врачей скорой помощи, 
которые приезжают спа-
сать людей из-под обстре-
лов.

- ВСУ превратились 
в террористическую ор-
ганизацию. Стреляют по 
машинам скорой помощи. 
Что же это такое, как не 
неонацизм, - заметил пре-
зидент.

Крымчанин Кирилл 
Беспалов всегда верил, 
что полуостров вернется 
на Родину:

- И когда началась СВО, 

я не мог остаться в сто-
роне, как и любой патри-
от, любой русский. На 
передовую здоровье не 
позволяет. Решил возить 
для парней грузы на своей 
машине.

- Если бы я не был уве-
рен, что и в Крыму, и на 
всей территории нашей 
огромной Родины - пода-
вляющее большинство на-
ших граждан думают так, 
как вы, я бы ничего не стал 
делать и в Крыму, - отве-
тил Владимир Путин. - Но 
я был уверен, что и крым-
чане, и вся Россия хотят 
возвращения на Родину. 
Мне больно сейчас об этом 
говорить, но когда наши 
подразделения из Харь-
ковской области отошли, 
мы же знаем, что творили 
эти подонки. Только неона-
цисты так могут поступать.

 ■ Глава государства спел с ре-
бятами гимн страны.

Самые амбициозные школьники 
и студенты собрались в Москве на 
ВДНХ. Чтобы встретиться с ними, 
на выставку «Россия» приехал Вла-
димир Путин, именно он был ини-
циатором создания молодежного 
«Движения первых».

По пути в зал президент осмотрел 
стенд VK. Его попросили расписать-
ся на символе популярной соцсети - 
собаке. Российский лидер оставил 
свой автограф и в шутку дорисовал 
собаке нос и усы.

Появление президента зал - три 
тысячи ребят и девчонок из разных 
уголков страны - встретил оглуши-
тельной овацией. Владимир Путин 
поблагодарил активистов за помощь 
участникам спецоперации и жителям 
в новых регионах:

- Три миллиона писем только за 
прошлый год вы направили нашим 
бойцам на передовую, людям, кото-
рые себя не жалеют, не щадят себя, 

защищая интересы Родины. Собра-
ли четыреста тысяч книг для своих 
сверстников и направили в Донбасс 
и Новороссию. Это все совершенно 
конкретные, абсолютно осязаемые 
вещи.

Детям важно чувствовать под-
держку взрослых.

- И ваши наставники, и ваши ро-
дители - они были и будут с вами 
всегда. Мне очень хочется сказать 
им слова благодарности. Но будет 
лучше, если мы с вами сделаем это 
вместе. На счет «три». Вдохнули. 
Раз. Два. Три!

- Спа-си-бо! - грянул хором много-
тысячный зал.

Ребята на сцене спонтанно нача-
ли петь гимн России. Зал подхва-
тил. Президент тоже пел, а потом 
держал микрофон для одного из со-
листов. Парнишка запомнит это на 
всю жизнь. Ну действительно, кто из 
артистов, даже из самых заслужен-
ных, может похвастаться, что ему во 
время выступления ассистировал 
глава государства.

РЫВОКБАНКАМ НЕЧЕГО БОЯТЬСЯ

ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД ДЕРЗАЙТЕ, ЮНЫЕ

ГОРЯЧИЙ «СПЛАВ»

«ВОТ ВАМ ЗАЙЧИК!» ПО�СЕМЕЙНОМУ

ЭТО ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ

Маленькой Полине было что 
рассказать Владимиру Путину.

ЩИТ И МЕЧ

Владимир Путин своим 
указом наградил Предсе-
дателя Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России, спикера 
Госдумы Вячеслава Во-
лодина орденом «За за-
слуги перед Отечеством» 
I степени. 

- За большой вклад 
в укрепление российской 
государственности, раз-
витие парламентаризма 
и многолетнюю добросо-
вестную работу, - говорит-

ся в документе, подписан-
ном президентом страны.

Ранее, в 2006 году, Вя-
чеслава Володина награж-
дали этим орденом,   но 
IV степени, «за большой 
вклад в законотворческую 
деятельность и  много-
летнюю добросовестную 
службу». Орден III  сте-
пени получил в 2012 го-
ду - в должности первого 
замглавы Администрации 
Президента.

Также заслуги Вячеслава 

Володина перед страной 
отмечены Орденом Поче-
та, Орденом Дружбы.

Еще одну награду в день 
60-летия спикер ПС полу-
чил от Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла:  
церковный орден Алексан-
дра Невского I степени. 

- Во внимание к ваше-
му вкладу в развитие 
церковно-государственных 
отношений, - говорится 
в поздравительной теле-
грамме.

ЗА ВЫДАЮЩИЕСЯ ЗАСЛУГИ НАГРАДА
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 ■ Регионы активно укреп-
ляют и расширяют связи  
с братской страной.

МОРЕ ЗАДАЧ
Для Владимира Солодова 

это был первый визит в Си-
неокую в качестве главы даль-
невосточного региона.

- Первый, но очень надеюсь, 
что не последний, хоть рас-
стояние и неблизкое, - улыб-
нулся белорусский лидер, - вы, 
кстати, правильно сказали: 
«Если едешь к хорошим лю-
дям, расстояние уменьшает-
ся». Географическая отдален-
ность Камчатки от Беларуси 
не должна препятствовать 
дружбе, сотрудничеству и ре-
шению разноплановых задач.

А задач этих - как Охотское 
море, которое омывает Кам-
чатку. Одна из самых мас-
штабных задумок - возведе-
ние на шельфе Пенжинской 
приливной электростанции. 
К ее созданию могут вполне 

подключиться белорусские 
специалисты:

- Определенные компетен-
ции у нас есть. Если мы вам 
пригодимся в плане проекти-
рования и строительства, бу-
дем рады участвовать в этом 
знаковом строительстве,  - 
сказал лидер РБ.

РЫБКА УЖЕ  
НЕ ЗОЛОТАЯ
Камчатка - бесценная кла-

довая морепродуктов. И это 
еще одна перспективная тема 
для взаимодействия.

- Будет очень правильно 
и выгодно, если мы попробу-
ем и здесь наладить сотрудни-
чество в этой сфере, - считает 
Александр Лукашенко.

По его словам, бывая на 
Дальнем Востоке, он часто 
интересовался темой постав-
ки в Беларусь даров моря из 
таких отдаленных регионов:

- Мне все в один голос го-
ворят, что можно добывать, 
продавать, закупать где-то 
поближе. Но нам хотелось 

бы, чтобы мы попробовали 
поставлять от вас такую про-
дукцию. У нас в этом плане 
большой дефицит.

И предложил, чтобы специ-
алисты проработали вопрос 
прямых поставок рыбной про-
дукции с Камчатки без уча-
стия ненужных посредников, 

что неминуемо скажется на 
ее цене в магазинах - поде-
шевеет.

Перерабатывающие произ-
водства можно создать непо-
средственно в Беларуси:

- Если это будет выгод-
но - можно попробовать. Мы 
обеспечим самый благопри-

ятный режим для работы 
и  поставки вашей продукции 
в любую точку, куда вам будет 
удобно. Тем более что у нас 
инвестиции добросовестного 
бизнеса надежно защищены 
государством. Сами захотите 
что-то здесь построить - ока-
жем соответствующую под-
держку.

ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
Среди перспективных сфер 

сотрудничества, представля-
ющих взаимный интерес, - аг-
ропромышленный комплекс.

- С учетом ваших планов 
по увеличению самообеспе-
ченности Камчатки молоком 
и мясом мы готовы предоста-
вить нужное оборудование 
для сельскохозяйственных 
и молочно-товарных комплек-
сов. Мы имеем богатый опыт 
по созданию производств 
молочной продукции, в том 
числе детского питания. Сло-
вом, Владимир Викторович, 
мы готовы обсудить любые 
вопросы, которые вас инте-
ресуют, и принять решение. 
Если вас интересуют какие-
то предприятия - все двери 
открыты, на все заводы, фа-
брики. Посмотрите, что вам 
понравится, мы готовы вам 
подставить плечо и сотруд-
ничать с вами взаимно - по-
купать и продавать, - резюми-
ровал Александр Лукашенко.

Александр ЛУКАШЕНКО - губернатору Камчатского края:

 ■ Обеспечивают продовольственную безопасность в Зим-
бабве.

Помните, как год назад Александр Лукашенко побывал в Зимбабве 
и подарил Эммерсону Мнангагве трактор «Беларус» для личного 
подсобного хозяйства? Президент Зимбабве в ответ передал чучело 
африканского льва.

- Хочу поблагодарить американцев и весь западный мир за то, что 
они ввели против нас санкции. В противном случае на этом огромном 
поле стояли бы не белорусские тракторы, а американские и немец-
кие, - сказал тогда глава РБ.

И пообещал помочь зимбабвийцам, которым было нечем сажать 
и убирать урожай. В стране острая нехватка продовольствия, не-
доедают миллионы.

Беларусь уже поставила на территорию у реки Лимпопо больше 1,8 
тысячи тракторов и 80 зерноуборочных комбайнов. В ближайшие годы 
привезут еще три с лишним тысячи сельскохозяйственных машин.

 ■ Глава РБ поздравил с юбилеем спи-
кера Госдумы, Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России.

- Присущая вам целеустремленность, 
ваши глубокие знания и умение работать 
с полной отдачей способствуют успешно-
му решению важных задач в сфере зако-
нотворчества, отстаиванию национальных 
интересов на наиболее трудных и ответ-
ственных направлениях государственной 
политики, - говорится в правительственной 
телеграмме.

По мнению главы государства, Вячес-
лав Володин  - убежденный сторонник 
белорусско-российской интеграции, ее по-
ступательного развития на благо двух брат-

ских стран и народов:
- Под вашим опытным руководством 

эффективно расширяется межпарламент-
ское сотрудничество в рамках Союзно-
го государства и Организации Договора 
о коллективной безопасности. Призна-
тельны за поддержку и содействие про-
дуктивной реализации инициатив РБ на 
этих авторитетных площадках в двусто-
роннем и многостороннем форматах. 
Александр Лукашенко пожелал Предсе-
дателю ПС доброго здоровья, счастья, не-
иссякаемой жизненной энергии и новых 
профессиональных свершений.

О работе Вячеслава Володина  
в союзном парламенте -  

на стр. 4.

 ■ Тон общей работе задают ма-
шиностроители.

РОДНАЯ ЗАГРАНИЦА
Брянская область, в отличие от Кам-

чатки, ближайший сосед Беларуси. За 
околицей, по-народному говоря. И взаи-
мовыгодные завязки с Синеокой давние 
и прочные.

- Еще с советских времен у нас самые 
теплые и дружеские, добрые, братские 
отношения. Слава богу, что мы не на-
чертили границу, через которую на-
до проходить и создавать неудобства 
для наших людей, как это случилось 
с Польшей, странами Балтии, еще  
хуже - с Украиной, - сказал Александр 
Лукашенко на встрече с губернато-
ром Брянщины Александром Бого-
мазом.

Президент напомнил о другом бли-
жайшем соседе - Черниговской области:

- На границе трех республик всегда 

царил дух добрососедства, дружбы 
и  сотрудничества. - Сейчас все наобо-
рот, к глубокому нашему сожалению. 
В этой ситуации белорусы абсолютно 
солидарны с вами, сопереживают, го-
товы помочь всем, чем только можем.

РАВНЕНИЕ  
НА ФЛАГМАНОВ
В основе решения и нынешних, и воз-

можных будущих проблем, по его сло-
вам, лежит экономика:

- Как говорили в советские времена: 
есть экономика, производство - и пар-
тийная, и комсомольская, и профсо-
юзная работа добавятся. Так оно есть 
и сейчас.

В 2020 году ставилась задача под-
нять товарооборот Беларуси и Брян-
ской области до одного миллиарда 
в долларовом эквиваленте:

- В прошлом году мы немножко сни-
зили темпы по разным причинам. Но 
теперь полны решимости восстановить 
эту цифру. Миллиард далеко не пре-
дельный показатель. Главный резерв - 
реализация крупных кооперационных 
промышленных проектов.

Пример - сотрудничество белорус-
ских машиностроительных флагманов 
«Амкодора» и «Гомсельмаша», орга-
низовавших в соседнем российском 
регионе свои производства.

- Мы готовы дальше развивать дан-
ный опыт, включая создание в Брян-
ской области других предприятий по 
изготовлению техники, материалов, 
оборудования - всего, что вам понра-
вится и мы сможем предложить, - обо-
значил перспективы Александр Лука-
шенко.

Отличные возможности открывает 

и  сотрудничество в строительной от-
расли. И такой опыт уже есть:

- Вы хорошо знаете, как работают 
белорусские специалисты. В прошлом 
году реализован инвестпроект по стро-
ительству шестнадцатиэтажного жило-
го дома в Брянске. Если вас устраива-
ют наши строители, мы будем с вами 
в этом плане и дальше сотрудничать. 
Знаю по переговорам с Президентом 
России - огромные задачи стоят в стро-
ительстве. От дорог до строительства 
культурных, промышленных объектов, 
в том числе и прежде всего жилья.

Беларусь, по словам Александра Лу-
кашенко, готова подключится к реа-
лизации самых масштабных проек-
тов. Тем более что это выгодно, как 
показал опыт сотрудничества в этой 
сфере с другими российскими регио-
нами.

ВЫ ПРИЕХАЛИ К САМЫМ НАДЕЖНЫМ 
ДЛЯ РОССИЯН ЛЮДЯМ

МИЛЛИАРД - ДАЛЕКО НЕ ПРЕДЕЛ ТОВАРООБОРОТ

НА НИВЕ СОТРУДНИЧЕСТВА

«БЕЛАРУСЫ» ПАШУТ В АФРИКЕ
К ДЕЛУ ТОЛЬКО С ПОЛНОЙ ОТДАЧЕЙ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Руководителям 
субъектов РФ 
Александр Лукашенко 
предложил усилить 
кооперацию.
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 ■ Специальная во-
енная операция по-
казала, что у нашего 
общества прочная 
основа, а вся «пена» 
постепенно смыва-
ется.

На встрече со сво-
ими доверенными 
лицами в качестве 
кандидата в прези-
денты тема СВО была  
одной из главных. 
И конечно, жуткий по 
цинизму и жестокости 
эпизод с уничтожени-
ем ВСУ российского 
самолета с украин-
скими военноплен-
ными.

- Самолет сбит, это 
уже установлено точ-

но, американской 
системой Patriot. 
Экспертиза уже уста-
новила. Это преступле-
ние в любом случае, - 
заявил президент. - Мы 
настаиваем на том, 
чтобы было проведе-
но международное 
расследование. Же-
лающих из междуна-
родных организаций 
нет. Вот я официально, 
пользуясь случаем, го-
ворю: мы просим при-
слать международных 
экспертов и провести 
этот анализ.

Россия не станет 
прекращать обмены 
пленными:

- У нас соотношение 
людей, которые нахо-
дятся в России, и на-
ших ребят, которые 

находятся на Украи-
не,  - один к десяти. 
Может, даже больше, 
у нас тысячи, у них 
несколько десятков.  
Но мы все равно сво-
их ребят будем заби- 
рать.

Еще вопрос из зала: 
где пройдет та самая 
линия демилитаризо-
ванной зоны, после 
чего мирные жители 
в Донецке, Белгороде, 
других приграничных 
районах смогут нако-
нец чувствовать себя 
спокойно?

- Эта линия должна 
быть на таком уда-
лении от нашей тер-
ритории, которая бы 
обеспечила безопас-
ность, имею в виду 
дальнобойные орудия, 
иностранного прежде 
всего производства, 
которые украинские 
власти применяют 
для обстрела мирных 
городов. Ал
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Владимир ПУТИН - о сбитом 
самолете с пленными:

 ■ К 2030 году уро-
вень жизни в новых 
регионах должен до-
стигнуть общерос-
сийского.

Необходимые предпо-
сылки для этого есть, го-
ворилось на заседании 
президента с правитель-
ством.

- В целом социально-
экономическое разви-
тие и интеграция в вос-
соединенных регионах 
набрали хороший темп, - 
заявил глава государ-
ства.  - На регулярной 

основе выплачиваются 
пенсии, пособия, реа-
лизуются другие меры 
социальной поддержки. 
Ими уже охвачено более 
двух миллионов чело-
век, а к следующему го-
ду такие выплаты будут 
получать порядка трех 
миллионов. Постепен-
но восстанавливается 
экономика, в том числе 
промышленность, ин-
дустрия. Возобновили 
работу свыше полуто-
ра сотен предприятий 
машиностроения, ме-
таллургии, горнодобы-

чи, других важнейших 
отраслей. Налажена 
поддержка аграриев, 
действуют банки и ма-
газины. Что касается 
банков, то просил бы 
обратить внимание на-
ших коллег из крупных 
финансовых организа-
ций. Они нас услышат 
наверняка. Бояться не-
чего. Все и так,  - то, 
чего боялись раньше, 
санкций, - все уже слу-
чилось. Что бояться-то? 
Надо заходить на эти 
территории и активно 
там работать.

 ■ Владимир Путин побывал в го-
стях у семьи тульских врачей.

- Полина, не пугайся, они хорошие, до-
брые, не обидят тебя, - с улыбкой обра-
тился Владимир Путин к четырехлетней 
девчушке, испуганно жавшейся к маме.

В гости к семье тульских врачей Ярос-
лава и Альбины Швецовых президент 
приехал вместе с губернатором Алек-
сеем Дюминым. Пригласил глава семей-
ства, когда президент осматривал новый 
суперсовременный онкоцентр.

Швецовы переехали в Тулу из Орла. 
Власти им предоставили коттедж в от-
дельном поселке.

Владимир Путин заглянул из коридора 
в детскую.

- Да вы проходите, - предложила хозяй-
ка дома.

- Не-не, не пойду туда в ботинках. Слу-

шай, а как здорово у тебя здесь, - осмо-
трел он уютную комнату, набитую мягки-
ми игрушками.

- Вот вам зайчик за Победу! - вручила 
плюшевого зверя Полина. Гость ей явно 
понравился.

Владимир Путин, у которого у самого 
внуки, не остался в долгу - преподнес ей 
детский компьютер и большого белого 
медведя.

- Здравствуй, Полина, - закивал голо-
вой мишка, говоря голосом президента, 
и помахал ей лапой. Девочка тут же при-
строила косолапого на самую видную 
полку. И, вдохнув побольше воздуха, про-
читала стихотворение про Родину. А по-
том станцевала.

- Здорово! - похлопал ей президент.
После чего настало время подкрепить-

ся. На столе в просторной кухне гостей 
ждал чай и яблочная пастила.

 ■ Российские зенитки 
нарасхват.

В Тулу Владимир Путин 
приехал не только для 
знакомства с новым он-
коцентром - вручил учреж-
денный по его указу ор-
ден «За доблестный труд» 
коллективу НПО «Сплав», 
которое производит леген-
дарные системы залпово-
го огня «Град», «Ураган», 
«Смерч», «Торнадо».

- Наше новейшее воо-
ружение явно всех пре-
восходит. Это очевидный 
факт. Наши зенитные ком-
плексы «Панцирь», кото-
рые также делают у вас 
в Туле, на международных 
рынках вооружения - на-
расхват, как горячие пи-
рожки, только давай, - рас-

сказал российский лидер 
на встрече с заводчана-
ми и активистами форума 
«Все для Победы», про-
ходившего в городе ору-
жейников.

Медики из Донецка рас-
сказали, как ВСУ охотятся 
на врачей скорой помощи, 
которые приезжают спа-
сать людей из-под обстре-
лов.

- ВСУ превратились 
в террористическую ор-
ганизацию. Стреляют по 
машинам скорой помощи. 
Что же это такое, как не 
неонацизм, - заметил пре-
зидент.

Крымчанин Кирилл 
Беспалов всегда верил, 
что полуостров вернется 
на Родину:

- И когда началась СВО, 

я не мог остаться в сто-
роне, как и любой патри-
от, любой русский. На 
передовую здоровье не 
позволяет. Решил возить 
для парней грузы на своей 
машине.

- Если бы я не был уве-
рен, что и в Крыму, и на 
всей территории нашей 
огромной Родины - пода-
вляющее большинство на-
ших граждан думают так, 
как вы, я бы ничего не стал 
делать и в Крыму, - отве-
тил Владимир Путин. - Но 
я был уверен, что и крым-
чане, и вся Россия хотят 
возвращения на Родину. 
Мне больно сейчас об этом 
говорить, но когда наши 
подразделения из Харь-
ковской области отошли, 
мы же знаем, что творили 
эти подонки. Только неона-
цисты так могут поступать.

 ■ Глава государства спел с ре-
бятами гимн страны.

Самые амбициозные школьники 
и студенты собрались в Москве на 
ВДНХ. Чтобы встретиться с ними, 
на выставку «Россия» приехал Вла-
димир Путин, именно он был ини-
циатором создания молодежного 
«Движения первых».

По пути в зал президент осмотрел 
стенд VK. Его попросили расписать-
ся на символе популярной соцсети - 
собаке. Российский лидер оставил 
свой автограф и в шутку дорисовал 
собаке нос и усы.

Появление президента зал - три 
тысячи ребят и девчонок из разных 
уголков страны - встретил оглуши-
тельной овацией. Владимир Путин 
поблагодарил активистов за помощь 
участникам спецоперации и жителям 
в новых регионах:

- Три миллиона писем только за 
прошлый год вы направили нашим 
бойцам на передовую, людям, кото-
рые себя не жалеют, не щадят себя, 

защищая интересы Родины. Собра-
ли четыреста тысяч книг для своих 
сверстников и направили в Донбасс 
и Новороссию. Это все совершенно 
конкретные, абсолютно осязаемые 
вещи.

Детям важно чувствовать под-
держку взрослых.

- И ваши наставники, и ваши ро-
дители - они были и будут с вами 
всегда. Мне очень хочется сказать 
им слова благодарности. Но будет 
лучше, если мы с вами сделаем это 
вместе. На счет «три». Вдохнули. 
Раз. Два. Три!

- Спа-си-бо! - грянул хором много-
тысячный зал.

Ребята на сцене спонтанно нача-
ли петь гимн России. Зал подхва-
тил. Президент тоже пел, а потом 
держал микрофон для одного из со-
листов. Парнишка запомнит это на 
всю жизнь. Ну действительно, кто из 
артистов, даже из самых заслужен-
ных, может похвастаться, что ему во 
время выступления ассистировал 
глава государства.

РЫВОКБАНКАМ НЕЧЕГО БОЯТЬСЯ

ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД ДЕРЗАЙТЕ, ЮНЫЕ

ГОРЯЧИЙ «СПЛАВ»

«ВОТ ВАМ ЗАЙЧИК!» ПО�СЕМЕЙНОМУ

ЭТО ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ

Маленькой Полине было что 
рассказать Владимиру Путину.

ЩИТ И МЕЧ

Владимир Путин своим 
указом наградил Предсе-
дателя Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России, спикера 
Госдумы Вячеслава Во-
лодина орденом «За за-
слуги перед Отечеством» 
I степени. 

- За большой вклад 
в укрепление российской 
государственности, раз-
витие парламентаризма 
и многолетнюю добросо-
вестную работу, - говорит-

ся в документе, подписан-
ном президентом страны.

Ранее, в 2006 году, Вя-
чеслава Володина награж-
дали этим орденом,   но 
IV степени, «за большой 
вклад в законотворческую 
деятельность и  много-
летнюю добросовестную 
службу». Орден III  сте-
пени получил в 2012 го-
ду - в должности первого 
замглавы Администрации 
Президента.

Также заслуги Вячеслава 

Володина перед страной 
отмечены Орденом Поче-
та, Орденом Дружбы.

Еще одну награду в день 
60-летия спикер ПС полу-
чил от Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла:  
церковный орден Алексан-
дра Невского I степени. 

- Во внимание к ваше-
му вкладу в развитие 
церковно-государственных 
отношений, - говорится 
в поздравительной теле-
грамме.

ЗА ВЫДАЮЩИЕСЯ ЗАСЛУГИ НАГРАДА

7 - 13 февраля / 2024 / № 5
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзных проектов в соци-
альной сфере и здравоохране-
нии станет еще больше.

РАБОТА КИПИТ
Нижний Новгород встре-

тил союзных парламентариев 
легким морозцем. Но это ка-
салось только погоды, градус 
российско-белорусского сотруд-
ничества никто понижать не 
собирался. Скорее наоборот.

Комиссия Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохране-
нию - одна из самых активных. 
Об этом можно судить даже по 
числу мероприятий, которые 
она курирует. Подводя итоги 
прошлого года, заместитель 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Елена Богдан рас-
сказала, что по линии комис-
сии должны были выполнить 
восемь мероприятий на 580 
миллионов российских рублей. 
Кассовое исполнение по всем 
проектам почти идеальное  - 
96,55 процента. На лечение де-
тей из районов, пострадавших 
от аварии в Чернобыле, ветера-
нов и инвалидов Великой Оте-
чественной войны, к которым 
теперь добавились и участники 
СВО, и граждан наших стран 
с использованием протонной 
терапии. После долгого пере-
рыва снова прошел фестиваль 
«Творчество юных». Он сменил 
анапскую прописку на москов-
скую, и удалось сэкономить на 
логистике. Для учащихся в ДНР 
и ЛНР оснастили классы, купи-
ли машины, интерактивные до-

ски, двести ноутбуков. В этом 
году продолжат привозить гу-
манитарную помощь.

Новый год только начал-
ся, а проекты уже вовсю фи-
нансируют. Генеральный 
директор Федерального 
научно-клинического цен-
тра радиологии и онкологии 
Юрий Удалов пояснил, что бук-
вально накануне заседания ко-
миссии продлили программу 
протонной терапии, и первые 
шесть пациентов уже начали 
лечиться в Димитровграде. В 
прошлом году курс там прошли 
по 32 больных из России и Бе-
ларуси. На этот год запланиро-
вано 76 пациентов, а на 2025-й 
уже сто. Курс очень эффектив-
ный - у девяноста процентов 
онкобольных положительная 
динамика и ремиссия.

ПЕНСИОНЕРАМ - 
ПОЧЕТ И УВАЖЕНИЕ
Мероприятия есть для граж-

дан всех возрастов. Сейчас ра-
ботают над союзным слетом 
граждан старшего поколения 
«Мы - за активное долголетие» 
для пенсионеров, волонтеров, 
членов Совета пожилых граж-
дан. Белорусы предлагают про-

вести его в сентябре 2025 года 
в Витебске. Союзные парламен-
тарии предложили проект до-
работать.

- Мероприятие нужно, чтобы 
изучить лучшие практики на-
ших стран в этой сфере. Какие 
новшества появились, как их 
внедрять. Это не фестиваль, мы 
работаем с профессионалами и 
говорим о том, как сделать так, 
чтобы наши пенсионеры оста-
вались молодыми не только в 
65 лет, но и в 75, и в более стар-
шем возрасте. В активностях 
задействовали лишь малень-
кую категорию пенсионеров, а 
надо ее расширить, - отметила 
председатель Комиссии ПС 
по труду, социальной полити-
ке и здравоохранению Елена 
Афанасьева.

В этом году в Могилеве дол-
жен пройти и Фестиваль твор-
чества инвалидов «Вместе мы 
сможем больше». Его проводят 
раз в два года и, увы, со скри-
пом. В последний раз органи-
зовали в 2022 году, во многом 
усилиями членов комиссии. 
Сейчас они хотят, чтобы фести-
валь устраивали каждый год, но 
пока сталкиваются с непонима-
нием минкультов двух стран.

ЗДОРОВО ЖИВЕМ

Елена АФАНАСЬЕВА, пред-
седатель Комиссии ПС по 
труду, социальной политике и здравоохранению:

- Уникальное пространство Союзного государства 
дает человеку возможности для развития.

Любой молодой человек или девушка могут сво-
бодно жить и работать в Беларуси и России. Им га-
рантированы все социальные права. Пенсионное 
обеспечение, медицинское обслуживание. То есть на 
уровне законодательства мы практически все вопросы 

урегулировали. Об этом люди должны знать, чтобы спокойно передви-
гаться по огромному пространству Союзного государства.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению:

- Работаем над повышением качества жизни людей. 
А для того чтобы она была качественной, очень важ-
но, насколько здоров народ. У нас в Беларуси 2024-й 
объявили Годом качества, в России - Годом семьи. И мы 
прекрасно знаем, насколько сможем обеспечить себя 
оборудованием, технологиями. И у нас есть возмож-
ность это все разработать самим.

 ■ Россиян приглашают на 
конкурс в Молодечно и на 
«Дожинки».

В этом году у Нижнего Нов-
города - важная миссия. Город 
избрали культурной столицей 
России. Если у нас такое по-
четное звание присваивают 
впервые, то в Беларуси это 
уже традиция. В 2024 году культурной 
столицей республики стали Белыничи.

Союзные парламентарии предложили 
поддержать эти конкурсы и с 2025-го 
проводить акцию «Культурные столицы 
Союзного государства».

- Дело не в значках и красивых зна-
менах, такие инициативы стимулиру-
ют социально-экономическое развитие 
наших стран, - уверен член Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 

и здравоохранению Николай 
Новичков.

Решили и дальше раскручи-
вать клубок культурных связей 
с сябрами: устраивать, напри-
мер, молодежные обмены. Одна 
группа едет в Брестскую кре-
пость, а другая в обратном на-
правлении - в Нижегородский 
кремль.

Член Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике 
и здравоохранению 
Людмила Кананович 
пригласила нижего-
родцев на фестива-
ли тружеников села 
«Дожинки» и Нацио-
нальной белорусской 
песни и поэзии в Мо-
лодечно.
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 ■ Нижний Новгород 
и   РБ расширяют со-
трудничество.

К пункту назначения 
меня вез «МиНиН». Вну-
три  - тепло и комфортно. 
Российско-белорусский 
трамвай, который произво-
дят в шестидесяти киломе-
трах от Нижнего Новгорода 
в городе Ворсма, стал на-
глядным примером сотруд-
ничества региона с сябрами. 
(Название и сложилось из 
сочетания «Минск + Ниж-
ний Новгород» и как дань 
уважения местному купцу, 
национальному герою Рос-
сии, возглавившему народ-
ное ополчение, которое сме-
ло интервентов в Смутное 
время. - Ред.). Таких трам-
ваев выпустили десять, а 
планируют поставить еще 
тридцать вагонов. Линейку 
городского транспорта по-
полнили и электробусы под 
тем же названием.

«МиНиН», конечно, сим-
вол сотрудничества, но да-
леко не единственный. По 
словам министра между-
народных и  межрегио-

нальных связей Нижего-
родской области Ольги 
Гусевой, больше тысячи 
местных компаний экспор-
тируют свою продукцию 
в   Беларусь, а шестьсот 
предприятий заняты им-
портом из Синеокой: это 
и автокомпоненты, и меди-
цинские препараты, и сель-
хозтехника.

- Белорусские товары 
всегда отличного качества и 
пользуются популярностью 
у нижегородцев, - призна-
лась Ольга Гусева.

Нижний  - единствен-
ный российский регион, у 
которого есть свое пред-
ставительство в Минске. 
В этом году в городе долж-
ны открыть и  белорусское 
генконсульство. В  Ниже-
городской области есть 
и единственная в России 
трехлетняя программа по 
развитию межрегионально-
го сотрудничества, уже за-
ключили 35 побратимских 
договоров с Синеокой. Ко-
личество перерастает в ка-
чество. В следующем году 
Форум регионов Беларуси 
и России пройдет в Нижнем 
Новгороде, в этом его при-
нимает Витебская область.

РЕГИОНЫДОГОВОРИЛИСЬ 
ПО-КРУПНОМУ

Российско-белорусский 
трамвай не только 
комфортный, 
но и очень красивый.

На лечение детей из районов, пострадавших 
от аварии в Чернобыле, средств не жалеют.

Товарооборот 
Нижегородской 

области 
и Синеокой

(в долларах США)

2005

2011

2022

2023

267 миллионов

678,3 миллиона

720 миллионов

больше 1 миллиарда
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 ■ Вячеслав Володин своей 
энергией зарядил не толь-
ко Госдуму, но и союзный 
парламент.

ВЕРНОСТЬ ДЕВИЗУ
Председателю Парламент-

ского Собрания Вячеславу 
Володину 4 февраля 2024 
года исполнилось шесть-
десят лет. Что о нем мож-
но сказать? Выдающийся 
государственный деятель. 
Тяжеловес. Профессионал. 
Союзный законодательный 
орган возглавляет больше 
семи лет. За эти годы ПС 
здорово, говоря спортив-
ным языком, прибавило. 
Темп работе парламентари-
ев задает непосредственно 
спикер. Человек дела, прин-
ципиальный и бескомпро-
миссный - таков его стиль. 
«У политиков отпусков не 
бывает»,  - повторял он не 
раз. И сам неизменно сле-
дует этому девизу. Поража-
ешься, как он все успевает. 
Возглавлять Госдуму РФ, 
которую он своей энергией 
вывел из состояния сонного 
царства, когда законопро-
екты годами пылились без 
рассмотрения, и превратил 
в динамичный государствен-
ный механизм. И с таким же 
успехом, продуктивным эф-
фектом руководит союзным 
парламентом России и Бела-
руси. Темп, темп, темп. Вре-
мя не ждет. Засучить рука-
ва и активизировать работу 
ПС он призвал практически 
с ходу, возглавив его:

- Парламентам двух стран 
необходимо расширить фор-
маты совместной работы, 
которые позволят сделать ее 
более динамичной. Работа 
комиссий должна стать бо-
лее эффективной, нацелен-
ной на результат, - заявил 
он на заседании Совета ПС 
в Минске.

Результат - вот ключевое 
слово. И он был достигнут.

НЕИСЧЕРПАЕМЫЙ 
РЕСУРС
Объем работы парламента-

риям предстоял действитель-
но огромный. 28 союзных 
программ, утвержденных 
Владимиром Путиным 
и Александром Лукашен-
ко, требовали оператив-
ной разработки и утверж-
дения больше четырехсот 
нормативно-правовых актов. 
Для прежней организации 
ПС задача казалась неподъ-
емной. Вячеслав Володин 
предложил усовершенство-
вать структуру, чтобы она со-
ответствовала задачам дня. 
Увеличить число профиль-
ных комиссий. Включить со-
юзных депутатов в составы 
межведомственных рабочих 
групп по гармонизации за-
конодательства в отраслях 
экономики.

- Это позволит подключить 
депутатский корпус к разра-

ботке решений, но главное - 
видеть перспективы развития 
той или иной сферы зако-
нодательства. Белорусско-
российские отношения носят 
взаимовыгодный и доброже-
лательный характер. Надо 
сделать все, чтобы парламент 
Союзного государства, дру-
гие структуры работали на 
конечный результат, чтобы 
люди это почувствовали. Это 
касается экономики, социаль-
ных прав и других вопросов, 
что однозначно сделает наши 
страны сильнее и повысит ка-
чество жизни граждан, - обо-
значил ключевые задачи Вя-
чеслав Володин.

В итоге 28 союзных про-
грамм выполнили за два го-
да. Понятно, что без законо-
дательной базы, оперативно 
заложенной депутатами бла-
годаря стратегическим ини-
циативам спикера, это было 
бы невозможно.

Ответственность за дело - 
еще одна черта Володина-
политика. Он никогда не 
пеняет на какие-то внешние 
обстоятельства. И такого же 
подхода предлагает всегда 
придерживаться депутатам:

- Нам крайне важно спра-
шивать в первую очередь с се-
бя, для того чтобы решались 
вопросы жителей России и 
Беларуси. И в этом - неисчер-

паемый ресурс парламент-
ского взаимодействия. Тем 
более мы говорим о создании 
нашего общего дома - Союз-
ного государства.

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
На Россию и Беларусь се-

годня оказывается беспреце-
дентное давление со стороны 
Запада. Предпринимаются 
попытки разобщить наши 
страны. Надо ли объяснять, 
какое значение в такой исто-
рически переломной ситуа-
ции имеет единство депу-
татов наших стран. И это 
единство - непоколебимо.

- Жизнь показала,  - на-
помнил спикер, - как важно 
быть вместе, чувствовать 
плечо друг друга, укреплять 
единство в рамках Союзного 
государства, чтобы противо-
действовать недружествен-
ной политике европейских 
государств и США.

Стоять плечом к плечу нам 
помогает в том числе и об-
щая история. Когда в годы 
Великой Отечественной во-
йны наши деды и прадеды 
в едином строю отражали 
натиск, а затем и громили 
врага, стремившегося не про-
сто разорвать, а уничтожить 
наши страны. О  событиях 
тех грозных лет напомина-
ют обелиски и монументы в 

разных уголках РФ и РБ. Их 
сохранение - задача из задач. 
И здесь именно Вячеслав Во-
лодин выступил с важнейшей 
инициативой:

- У нас,  - обратился он к 
парламентариям, - есть то 
общее, что мы с вами должны 
сохранять. Давайте в рамках 
бюджета СГ проработаем во-
просы, связанные с береж-
ным отношением к воинским 
захоронениям, мемориалам. 
Они все требуют ухода, ре-
монта. Пускай это будет то 
направление, за которое де-
путаты возьмут на себя от-
ветственность. И тогда вос-
становим то, что годами не 
благоустраивалось или во-
обще оказалось забыто.

Депутаты дружно поддер-
жали инициативу. И без 
раскачки взялись за дело. 
Сформировали перечень во-
енных мемориалов и памят-
ных мест в РФ и РБ, которые 
требуют деятельного внима-
ния в первую очередь. Не ис-
ключено, что в последующем 
на этой базе появится целая 
совместная программа. Ведь 
память о прошлом - не про-
сто дань нашей общей исто-
рии, но и обращение к моло-
дежи, тем, кому предстоит 
строить и укреплять Союзное 
государство. Чтобы знали и 
помнили.

«СПРАШИВАТЬ НАДО  
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ С СЕБЯ»

Вячеслав ВОЛОДИН:
- Лидеры Европейского союза, приняв 

решение о выделении нацистскому киев-
скому режиму пятидесяти миллиардов ев-
ро, обрекают свои страны на все большие 
проблемы. Это спусковой крючок, который 
приведет в движение политические про-
цессы в Евросоюзе.

Деньги из бюджета ЕС потратят на раз-
жигание войны, вместо того чтобы на-
править их на помощь гражданам Европы 
и  решение внутренних проблем. В Бель-
гии, Греции, Италии, Литве, Нидерландах, 
Польше, Португалии, Румынии, Франции 

и  Германии тяжелая ситуация в сельском 
хозяйстве: из-за роста цен на топливо 
и  сокращения субсидий тысячи фермеров 
проводят забастовки и протесты.

В прошлом году количество банкротств 
в Германии выросло на четверть, а во 
Франции закрылось рекордное за послед-
ние шесть лет число компаний.

Политика уничтожения экономики Ев-
ропы отвечает только интересам Ва-
шингтона. Закрывающиеся европейские 
предприятия переезжают в Соединенные 
Штаты.

Можно предвидеть, чем все это закон-

чится. По данным соцопросов, 76 про-
центов немцев недовольны работой пра-
вительства Шольца. Во Франции рейтинг 
Макрона упал до 24 процентов - самого 
низкого уровня поддержки. Руководство 
Евросоюза и государств, входящих в его 
состав, безответственно в принятии ре-
шений, действует вопреки национальным 
интересам.

В этой ситуации неизбежен приход 
к  власти новых лидеров европейских 
стран и депутатов Европарламента, ко-
торые будут решать внутренние проблемы 
и бороться за благополучие европейцев.

В ЕВРОПЕ НАЖАЛИ НА СПУСКОВОЙ КРЮЧОК СКАЗАНО

Владимир Андрейченко и Вячеслав Володин посещают важные для наших стран предприятия.  
С руководством «Белвеста» они обсудили поддержку легкой промышленности в рамках Союзного  
государства.

 ■ Работа на российско-
белорусском треке занима-
ет огромное место в графике 
Председателя Парламентско-
го Cобрания. 

Лишь в прошлом году почти де-
сяток только крупных мероприя-
тий. Так, 16 мая встретился в Мо-
скве с министром иностранных 
дел РБ Сергеем Алейником, 
а уже на следующий день приле-
тел с рабочим визитом в Минск, 
где участвовал в ПА ОДКБ и встре-
тился с Александром Лукашенко.  
В середине июня, опять в Белару-
си, в Витебске, провел сессию ПС. 
В  сентябре заседание ПС прошло 
уже в Пскове. В декабре провел 
в Москве очередную сессию ПС.

Насыщенность не удивляет. 
Должность обязывает, с одной 
стороны. С другой - ситуация в ми-
ре требует нашей сплоченности и 
развития интеграции по всем на-
правлениям. Но раньше мы видели 
много примеров, когда и самые 
суровые обстоятельства не могли 
заставить политиков хоть как-то 
начать шевелиться. Сами собой 
просятся слова о роли личности 
в истории. Будем скромнее, обой-
демся без лишней патетики. И все-
таки нашим странам, признаемся, 
повезло, что в  такое непростое 
время союзный парламент воз-
главляет Вячеслав Володин.

В Парламентском Собрании 
сейчас диалог возможен с лю-
бым собеседником. А с друзьями 
и союзниками из Беларуси можно 
откровенно обсудить любой во-
прос на тему интеграции и прий-
ти к консенсусу. Неудивительно, 
что с председателем Палаты 
представителей Национально-
го собрания Республики Бела-
русь, его первым заместителем  
в ПС Владимиром Андрейчен-
ко у Вячеслава Володина теплые, 
дружеские отношения. Взаимо-
отношения первых лиц, как учит 
история, неизменно сказывают-
ся на совместной работе. А здесь 
у российских и белорусских пар-
ламентариев полный консенсус. 
Потому что строим общий дом - 
Союзное государство. А он будет 
крепким, только когда есть согла-
сие. Иного не дано.

МОСКВА � МИНСК

КРЕПКИЙ 
ФУНДАМЕНТ 
ИНТЕГРАЦИИ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзных проектов в соци-
альной сфере и здравоохране-
нии станет еще больше.

РАБОТА КИПИТ
Нижний Новгород встре-

тил союзных парламентариев 
легким морозцем. Но это ка-
салось только погоды, градус 
российско-белорусского сотруд-
ничества никто понижать не 
собирался. Скорее наоборот.

Комиссия Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохране-
нию - одна из самых активных. 
Об этом можно судить даже по 
числу мероприятий, которые 
она курирует. Подводя итоги 
прошлого года, заместитель 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Елена Богдан рас-
сказала, что по линии комис-
сии должны были выполнить 
восемь мероприятий на 580 
миллионов российских рублей. 
Кассовое исполнение по всем 
проектам почти идеальное  - 
96,55 процента. На лечение де-
тей из районов, пострадавших 
от аварии в Чернобыле, ветера-
нов и инвалидов Великой Оте-
чественной войны, к которым 
теперь добавились и участники 
СВО, и граждан наших стран 
с использованием протонной 
терапии. После долгого пере-
рыва снова прошел фестиваль 
«Творчество юных». Он сменил 
анапскую прописку на москов-
скую, и удалось сэкономить на 
логистике. Для учащихся в ДНР 
и ЛНР оснастили классы, купи-
ли машины, интерактивные до-

ски, двести ноутбуков. В этом 
году продолжат привозить гу-
манитарную помощь.

Новый год только начал-
ся, а проекты уже вовсю фи-
нансируют. Генеральный 
директор Федерального 
научно-клинического цен-
тра радиологии и онкологии 
Юрий Удалов пояснил, что бук-
вально накануне заседания ко-
миссии продлили программу 
протонной терапии, и первые 
шесть пациентов уже начали 
лечиться в Димитровграде. В 
прошлом году курс там прошли 
по 32 больных из России и Бе-
ларуси. На этот год запланиро-
вано 76 пациентов, а на 2025-й 
уже сто. Курс очень эффектив-
ный - у девяноста процентов 
онкобольных положительная 
динамика и ремиссия.

ПЕНСИОНЕРАМ - 
ПОЧЕТ И УВАЖЕНИЕ
Мероприятия есть для граж-

дан всех возрастов. Сейчас ра-
ботают над союзным слетом 
граждан старшего поколения 
«Мы - за активное долголетие» 
для пенсионеров, волонтеров, 
членов Совета пожилых граж-
дан. Белорусы предлагают про-

вести его в сентябре 2025 года 
в Витебске. Союзные парламен-
тарии предложили проект до-
работать.

- Мероприятие нужно, чтобы 
изучить лучшие практики на-
ших стран в этой сфере. Какие 
новшества появились, как их 
внедрять. Это не фестиваль, мы 
работаем с профессионалами и 
говорим о том, как сделать так, 
чтобы наши пенсионеры оста-
вались молодыми не только в 
65 лет, но и в 75, и в более стар-
шем возрасте. В активностях 
задействовали лишь малень-
кую категорию пенсионеров, а 
надо ее расширить, - отметила 
председатель Комиссии ПС 
по труду, социальной полити-
ке и здравоохранению Елена 
Афанасьева.

В этом году в Могилеве дол-
жен пройти и Фестиваль твор-
чества инвалидов «Вместе мы 
сможем больше». Его проводят 
раз в два года и, увы, со скри-
пом. В последний раз органи-
зовали в 2022 году, во многом 
усилиями членов комиссии. 
Сейчас они хотят, чтобы фести-
валь устраивали каждый год, но 
пока сталкиваются с непонима-
нием минкультов двух стран.

ЗДОРОВО ЖИВЕМ

Елена АФАНАСЬЕВА, пред-
седатель Комиссии ПС по 
труду, социальной политике и здравоохранению:

- Уникальное пространство Союзного государства 
дает человеку возможности для развития.

Любой молодой человек или девушка могут сво-
бодно жить и работать в Беларуси и России. Им га-
рантированы все социальные права. Пенсионное 
обеспечение, медицинское обслуживание. То есть на 
уровне законодательства мы практически все вопросы 

урегулировали. Об этом люди должны знать, чтобы спокойно передви-
гаться по огромному пространству Союзного государства.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению:

- Работаем над повышением качества жизни людей. 
А для того чтобы она была качественной, очень важ-
но, насколько здоров народ. У нас в Беларуси 2024-й 
объявили Годом качества, в России - Годом семьи. И мы 
прекрасно знаем, насколько сможем обеспечить себя 
оборудованием, технологиями. И у нас есть возмож-
ность это все разработать самим.

 ■ Россиян приглашают на 
конкурс в Молодечно и на 
«Дожинки».

В этом году у Нижнего Нов-
города - важная миссия. Город 
избрали культурной столицей 
России. Если у нас такое по-
четное звание присваивают 
впервые, то в Беларуси это 
уже традиция. В 2024 году культурной 
столицей республики стали Белыничи.

Союзные парламентарии предложили 
поддержать эти конкурсы и с 2025-го 
проводить акцию «Культурные столицы 
Союзного государства».

- Дело не в значках и красивых зна-
менах, такие инициативы стимулиру-
ют социально-экономическое развитие 
наших стран, - уверен член Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 

и здравоохранению Николай 
Новичков.

Решили и дальше раскручи-
вать клубок культурных связей 
с сябрами: устраивать, напри-
мер, молодежные обмены. Одна 
группа едет в Брестскую кре-
пость, а другая в обратном на-
правлении - в Нижегородский 
кремль.

Член Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике 
и здравоохранению 
Людмила Кананович 
пригласила нижего-
родцев на фестива-
ли тружеников села 
«Дожинки» и Нацио-
нальной белорусской 
песни и поэзии в Мо-
лодечно.
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 ■ Нижний Новгород 
и   РБ расширяют со-
трудничество.

К пункту назначения 
меня вез «МиНиН». Вну-
три  - тепло и комфортно. 
Российско-белорусский 
трамвай, который произво-
дят в шестидесяти киломе-
трах от Нижнего Новгорода 
в городе Ворсма, стал на-
глядным примером сотруд-
ничества региона с сябрами. 
(Название и сложилось из 
сочетания «Минск + Ниж-
ний Новгород» и как дань 
уважения местному купцу, 
национальному герою Рос-
сии, возглавившему народ-
ное ополчение, которое сме-
ло интервентов в Смутное 
время. - Ред.). Таких трам-
ваев выпустили десять, а 
планируют поставить еще 
тридцать вагонов. Линейку 
городского транспорта по-
полнили и электробусы под 
тем же названием.

«МиНиН», конечно, сим-
вол сотрудничества, но да-
леко не единственный. По 
словам министра между-
народных и  межрегио-

нальных связей Нижего-
родской области Ольги 
Гусевой, больше тысячи 
местных компаний экспор-
тируют свою продукцию 
в   Беларусь, а шестьсот 
предприятий заняты им-
портом из Синеокой: это 
и автокомпоненты, и меди-
цинские препараты, и сель-
хозтехника.

- Белорусские товары 
всегда отличного качества и 
пользуются популярностью 
у нижегородцев, - призна-
лась Ольга Гусева.

Нижний  - единствен-
ный российский регион, у 
которого есть свое пред-
ставительство в Минске. 
В этом году в городе долж-
ны открыть и  белорусское 
генконсульство. В  Ниже-
городской области есть 
и единственная в России 
трехлетняя программа по 
развитию межрегионально-
го сотрудничества, уже за-
ключили 35 побратимских 
договоров с Синеокой. Ко-
личество перерастает в ка-
чество. В следующем году 
Форум регионов Беларуси 
и России пройдет в Нижнем 
Новгороде, в этом его при-
нимает Витебская область.

РЕГИОНЫДОГОВОРИЛИСЬ 
ПО-КРУПНОМУ

Российско-белорусский 
трамвай не только 
комфортный, 
но и очень красивый.

На лечение детей из районов, пострадавших 
от аварии в Чернобыле, средств не жалеют.

Товарооборот 
Нижегородской 

области 
и Синеокой

(в долларах США)

2005

2011

2022

2023

267 миллионов

678,3 миллиона

720 миллионов

больше 1 миллиарда
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 ■ Вячеслав Володин своей 
энергией зарядил не толь-
ко Госдуму, но и союзный 
парламент.

ВЕРНОСТЬ ДЕВИЗУ
Председателю Парламент-

ского Собрания Вячеславу 
Володину 4 февраля 2024 
года исполнилось шесть-
десят лет. Что о нем мож-
но сказать? Выдающийся 
государственный деятель. 
Тяжеловес. Профессионал. 
Союзный законодательный 
орган возглавляет больше 
семи лет. За эти годы ПС 
здорово, говоря спортив-
ным языком, прибавило. 
Темп работе парламентари-
ев задает непосредственно 
спикер. Человек дела, прин-
ципиальный и бескомпро-
миссный - таков его стиль. 
«У политиков отпусков не 
бывает»,  - повторял он не 
раз. И сам неизменно сле-
дует этому девизу. Поража-
ешься, как он все успевает. 
Возглавлять Госдуму РФ, 
которую он своей энергией 
вывел из состояния сонного 
царства, когда законопро-
екты годами пылились без 
рассмотрения, и превратил 
в динамичный государствен-
ный механизм. И с таким же 
успехом, продуктивным эф-
фектом руководит союзным 
парламентом России и Бела-
руси. Темп, темп, темп. Вре-
мя не ждет. Засучить рука-
ва и активизировать работу 
ПС он призвал практически 
с ходу, возглавив его:

- Парламентам двух стран 
необходимо расширить фор-
маты совместной работы, 
которые позволят сделать ее 
более динамичной. Работа 
комиссий должна стать бо-
лее эффективной, нацелен-
ной на результат, - заявил 
он на заседании Совета ПС 
в Минске.

Результат - вот ключевое 
слово. И он был достигнут.

НЕИСЧЕРПАЕМЫЙ 
РЕСУРС
Объем работы парламента-

риям предстоял действитель-
но огромный. 28 союзных 
программ, утвержденных 
Владимиром Путиным 
и Александром Лукашен-
ко, требовали оператив-
ной разработки и утверж-
дения больше четырехсот 
нормативно-правовых актов. 
Для прежней организации 
ПС задача казалась неподъ-
емной. Вячеслав Володин 
предложил усовершенство-
вать структуру, чтобы она со-
ответствовала задачам дня. 
Увеличить число профиль-
ных комиссий. Включить со-
юзных депутатов в составы 
межведомственных рабочих 
групп по гармонизации за-
конодательства в отраслях 
экономики.

- Это позволит подключить 
депутатский корпус к разра-

ботке решений, но главное - 
видеть перспективы развития 
той или иной сферы зако-
нодательства. Белорусско-
российские отношения носят 
взаимовыгодный и доброже-
лательный характер. Надо 
сделать все, чтобы парламент 
Союзного государства, дру-
гие структуры работали на 
конечный результат, чтобы 
люди это почувствовали. Это 
касается экономики, социаль-
ных прав и других вопросов, 
что однозначно сделает наши 
страны сильнее и повысит ка-
чество жизни граждан, - обо-
значил ключевые задачи Вя-
чеслав Володин.

В итоге 28 союзных про-
грамм выполнили за два го-
да. Понятно, что без законо-
дательной базы, оперативно 
заложенной депутатами бла-
годаря стратегическим ини-
циативам спикера, это было 
бы невозможно.

Ответственность за дело - 
еще одна черта Володина-
политика. Он никогда не 
пеняет на какие-то внешние 
обстоятельства. И такого же 
подхода предлагает всегда 
придерживаться депутатам:

- Нам крайне важно спра-
шивать в первую очередь с се-
бя, для того чтобы решались 
вопросы жителей России и 
Беларуси. И в этом - неисчер-

паемый ресурс парламент-
ского взаимодействия. Тем 
более мы говорим о создании 
нашего общего дома - Союз-
ного государства.

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
На Россию и Беларусь се-

годня оказывается беспреце-
дентное давление со стороны 
Запада. Предпринимаются 
попытки разобщить наши 
страны. Надо ли объяснять, 
какое значение в такой исто-
рически переломной ситуа-
ции имеет единство депу-
татов наших стран. И это 
единство - непоколебимо.

- Жизнь показала,  - на-
помнил спикер, - как важно 
быть вместе, чувствовать 
плечо друг друга, укреплять 
единство в рамках Союзного 
государства, чтобы противо-
действовать недружествен-
ной политике европейских 
государств и США.

Стоять плечом к плечу нам 
помогает в том числе и об-
щая история. Когда в годы 
Великой Отечественной во-
йны наши деды и прадеды 
в едином строю отражали 
натиск, а затем и громили 
врага, стремившегося не про-
сто разорвать, а уничтожить 
наши страны. О  событиях 
тех грозных лет напомина-
ют обелиски и монументы в 

разных уголках РФ и РБ. Их 
сохранение - задача из задач. 
И здесь именно Вячеслав Во-
лодин выступил с важнейшей 
инициативой:

- У нас,  - обратился он к 
парламентариям, - есть то 
общее, что мы с вами должны 
сохранять. Давайте в рамках 
бюджета СГ проработаем во-
просы, связанные с береж-
ным отношением к воинским 
захоронениям, мемориалам. 
Они все требуют ухода, ре-
монта. Пускай это будет то 
направление, за которое де-
путаты возьмут на себя от-
ветственность. И тогда вос-
становим то, что годами не 
благоустраивалось или во-
обще оказалось забыто.

Депутаты дружно поддер-
жали инициативу. И без 
раскачки взялись за дело. 
Сформировали перечень во-
енных мемориалов и памят-
ных мест в РФ и РБ, которые 
требуют деятельного внима-
ния в первую очередь. Не ис-
ключено, что в последующем 
на этой базе появится целая 
совместная программа. Ведь 
память о прошлом - не про-
сто дань нашей общей исто-
рии, но и обращение к моло-
дежи, тем, кому предстоит 
строить и укреплять Союзное 
государство. Чтобы знали и 
помнили.

«СПРАШИВАТЬ НАДО  
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ С СЕБЯ»

Вячеслав ВОЛОДИН:
- Лидеры Европейского союза, приняв 

решение о выделении нацистскому киев-
скому режиму пятидесяти миллиардов ев-
ро, обрекают свои страны на все большие 
проблемы. Это спусковой крючок, который 
приведет в движение политические про-
цессы в Евросоюзе.

Деньги из бюджета ЕС потратят на раз-
жигание войны, вместо того чтобы на-
править их на помощь гражданам Европы 
и  решение внутренних проблем. В Бель-
гии, Греции, Италии, Литве, Нидерландах, 
Польше, Португалии, Румынии, Франции 

и  Германии тяжелая ситуация в сельском 
хозяйстве: из-за роста цен на топливо 
и  сокращения субсидий тысячи фермеров 
проводят забастовки и протесты.

В прошлом году количество банкротств 
в Германии выросло на четверть, а во 
Франции закрылось рекордное за послед-
ние шесть лет число компаний.

Политика уничтожения экономики Ев-
ропы отвечает только интересам Ва-
шингтона. Закрывающиеся европейские 
предприятия переезжают в Соединенные 
Штаты.

Можно предвидеть, чем все это закон-

чится. По данным соцопросов, 76 про-
центов немцев недовольны работой пра-
вительства Шольца. Во Франции рейтинг 
Макрона упал до 24 процентов - самого 
низкого уровня поддержки. Руководство 
Евросоюза и государств, входящих в его 
состав, безответственно в принятии ре-
шений, действует вопреки национальным 
интересам.

В этой ситуации неизбежен приход 
к  власти новых лидеров европейских 
стран и депутатов Европарламента, ко-
торые будут решать внутренние проблемы 
и бороться за благополучие европейцев.

В ЕВРОПЕ НАЖАЛИ НА СПУСКОВОЙ КРЮЧОК СКАЗАНО

Владимир Андрейченко и Вячеслав Володин посещают важные для наших стран предприятия.  
С руководством «Белвеста» они обсудили поддержку легкой промышленности в рамках Союзного  
государства.

 ■ Работа на российско-
белорусском треке занима-
ет огромное место в графике 
Председателя Парламентско-
го Cобрания. 

Лишь в прошлом году почти де-
сяток только крупных мероприя-
тий. Так, 16 мая встретился в Мо-
скве с министром иностранных 
дел РБ Сергеем Алейником, 
а уже на следующий день приле-
тел с рабочим визитом в Минск, 
где участвовал в ПА ОДКБ и встре-
тился с Александром Лукашенко.  
В середине июня, опять в Белару-
си, в Витебске, провел сессию ПС. 
В  сентябре заседание ПС прошло 
уже в Пскове. В декабре провел 
в Москве очередную сессию ПС.

Насыщенность не удивляет. 
Должность обязывает, с одной 
стороны. С другой - ситуация в ми-
ре требует нашей сплоченности и 
развития интеграции по всем на-
правлениям. Но раньше мы видели 
много примеров, когда и самые 
суровые обстоятельства не могли 
заставить политиков хоть как-то 
начать шевелиться. Сами собой 
просятся слова о роли личности 
в истории. Будем скромнее, обой-
демся без лишней патетики. И все-
таки нашим странам, признаемся, 
повезло, что в  такое непростое 
время союзный парламент воз-
главляет Вячеслав Володин.

В Парламентском Собрании 
сейчас диалог возможен с лю-
бым собеседником. А с друзьями 
и союзниками из Беларуси можно 
откровенно обсудить любой во-
прос на тему интеграции и прий-
ти к консенсусу. Неудивительно, 
что с председателем Палаты 
представителей Национально-
го собрания Республики Бела-
русь, его первым заместителем  
в ПС Владимиром Андрейчен-
ко у Вячеслава Володина теплые, 
дружеские отношения. Взаимо-
отношения первых лиц, как учит 
история, неизменно сказывают-
ся на совместной работе. А здесь 
у российских и белорусских пар-
ламентариев полный консенсус. 
Потому что строим общий дом - 
Союзное государство. А он будет 
крепким, только когда есть согла-
сие. Иного не дано.

МОСКВА � МИНСК

КРЕПКИЙ 
ФУНДАМЕНТ 
ИНТЕГРАЦИИ
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 ■ Международный суд ООН 
отказался признать Россию 
государством-агрессором, а ДНР 
и ЛНР - террористическими орга-
низациями.

СБОЙ ПОРОЧНОЙ 
СИСТЕМЫ
Удивительная вещь  - Междуна-

родный суд ООН встал на сторону 
России. Не секрет, что подавляющее 
большинство подобных структур под 
контролем США. Америка самая бога-
тая страна и денег дает больше дру-
гих. А кто девушку кормит… Но здесь 
произошел сбой системы.

Суд рассмотрел запрос Украины,  ко-
торый она подала еще до спецопе-
рации - в 2017 году. Киев обвинял 
Москву в дискриминации крымских 
татар и украинцев в Крыму. А так-
же потребовал компенсации за по-
луостров и чтобы Россию признали 
государством-агрессором.

Казалось бы, после 22 февраля 2022 
года шансы на удовлетворение любо-
го русофобского запроса резко воз-
росли. Вспомним возмутительный, 
хотя и ни на что не влияющий вер-
дикт Международного уголовного 
суда в Гааге, который выдал ордер на 
арест Владимира Путина. И за что?! 
За эвакуацию детей Донбасса из зо-
ны боевых действий в пансионаты 
и санатории России! Кстати, тот же 

суд трусливо отменил свой же вер-
дикт о расследовании американских 
преступлений в  Афганистане, когда 
Вашингтон пригрозил ему санкциями. 
Сейчас все иначе.

РЕСТАВРАЦИЯ - 
КАТАСТРОФА?
Суд ООН признал, что жители Кры-

ма имеют доступ к образованию на 
крымско-татарском и украинском 
языках. Никакого ущемления прав 
в отношении украинцев и крымских 
татар не существует. Россия действует 
на территории полуострова в стро-
гом соответствии с Международной 
конвенцией о ликвидации всех форм 
расовой дискриминации. Черным по 
белому.

Украина также попыталась оспо-
рить признание Меджлиса крымско-
татарского народа экстремистской 
организацией, но и это не вышло. 
Официальным представителем крым-
ских татар на полуострове остается 
Курултай, а его никто не запрещал.

В потугах навредить России украин-
ские горе-юристы попытались выдать 
за российское преступление… рестав-
рацию Ханского дворца в Бахчисарае. 
Судьи не нашли в себе силы поддер-
жать такую глупость. А российский 
МИД прокомментировал бредовые 
обвинения так: «Реставрация оказа-
лась вовсе не «культурной катастро-
фой», как это подавали украинские 
представители, а необходимой мерой 

по устранению последствий халат-
ности властей, которые довели этот 
памятник истории и культуры до по-
луразрушенного состояния».

Но самым болезненным для Украи-
ны стал отказ признать ДНР и ЛНР 
террористическими организациями, 
а Россию - агрессором. Все требования 
Киева о компенсации отвергнуты.

ДОБРОВОЛЬНЫЙ ВЫБОР
Чтобы подсластить пилюлю, Между-

народный суд ООН обратил внимание, 
что количество школ, где обучают на 
вышеупомянутых языках, резко со-
кратилось. А это все-таки нарушение, 
нехорошо, мол.

- Достаточно спорное суждение, - 
прокомментировал российский 

МИД, - особенно если учесть вывод 
суда, что выбор крымчан обучаться 
на русском языке был сугубо добро-
вольным. Неужели российские власти 
должны были насильно «затаскивать» 
детей в украинские школы? Так или 
иначе, всем желающим и далее предо-
ставят возможность учиться на укра-
инском языке в соответствии с дей-
ствующим законодательством.

Разумеется, работу с судом, кото-
рый повел себя «неправильно» с точки 
зрения США, проведут. Аналитики не 
исключают, что он в качестве оправда-
ния вынужден будет постановить, что 
и Украина в Донбассе тоже никаких 
преступлений не совершала. Но по-
ка здравый смысл и международное 
право торжествуют.

 ■ Нелюди из ВСУ атако-
вали одно из самых по-
пулярных мест у жителей 
Лисичанска.

Луганский Лисичанск в тра-
уре. Американская ракета 
«Хаймарс» унесла жизни 
28 человек, среди них бере-
менная женщина и ребенок. 
Может, это ошибка? Может, 
целились в военный объект, 
а произошла «досадная» на-
кладка? Ничего подобного. 
Нет рядом никаких складов с 
оружием, заводов, казарм. Би-
ли целенаправленно по пекар-
не и ресторану - здесь всегда 
были люди.

Лисичанск довольно дале-
ко от линии соприкосновения, 

и российские войска взяли его 
практически без разрушений. 
Бежавший враг теперь созна-
тельно мстит тем, кто принял 
Россию и налаживает мирную 
жизнь со всеми ее радостями, 
как, например, замечательные 
торты, которые делали в этой 
пекарне.

Для режима Зеленского все, 
кто остался с Россией, - измен-
ники, недочеловеки, которых 
не жалко. Как и украинские 
пленные, которые были в рос-
сийском Ил-76, сбитом амери-
канскими ракетами «Пэтриот». 
Когда нет других успехов, Киев 
просто убивает мирных жите-
лей бывшей Украины, ведь это 
сделать легче всего. Будьте вы 
прокляты!

 ■ Губернатор посоветовал Байдену 
брать пример с Президента России.

Техас - один из самых влиятельных амери-
канских штатов. Энергетические ресурсы - 
нефть, газ, возобновляемые источники энер-
гии. Вторая по величине экономика в стране. 
38 голосов выборщиков, которые могут решить 
исход президентской кампании (больше толь-
ко у Калифорнии - 55). И вот этот ключевой 

штат продолжает бунтовать. Губернатор Грег 
Эббот в эфире «Фокс Ньюс» неожиданно для 
многих сравнил американского президента 
с российским. Упомянув миграционный кри-
зис, он заявил:

- Если бы только Джо Байден занимался на-
стоящими внутренними проблемами страны 
и  не пытался играть с Путиным, у которого ему 
следовало бы поучиться работать в интересах 
своих граждан, тогда все было бы иначе.

 ■ США обрушили ра-
кетный дождь на Сирию 
и Ирак.

ДЕСЯТКИ ЖЕРТВ
Пять дней американцы жда-

ли, чтобы отомстить за атаку 
на военную базу США в Иор-
дании, в результате которой 
погибли трое военных и около 
сорока ранено. Американцы 
уверяют, что дрон запустили 
проиранские боевики. В ответ 
янки поразили 85 целей иран-
ского Корпуса стражей ислам-
ской революции и связанных 
с ним формирований.

- Наш ответ начался сегод-
ня, - заявил Джо Байден. - Он 
продолжится, когда и где мы 
выберем. Соединенные Шта-
ты не стремятся к конфликту 
на Ближнем Востоке или где-
либо еще в мире. Но пусть все, 
кто может намереваться при-
чинить нам вред, знают: если 
вы навредите американцу, мы 
ответим.

Координатор Совета нацио-

нальной безопасности Джон 
Кирби пояснил:

- Эти цели тщательно отби-
рали, чтобы избежать гибели 
мирных граждан.

Но жертвы среди мирных 
жителей были, и они исчис-
ляются десятками. При этом 
министр обороны Ллойд Остин 
предупредил, что «это только 
начало». 

РАЗРУШЕНИЕ  
И ХАОС
МИД России осудил амери-

канские удары по Ираку и  Си-
рии.

- Авиаудары специально рас-
считаны на дальнейшее раз-
жигание конфликта, - заявила 
официальный представитель 
ведомства Мария Захарова. - 
Вашингтон, уверовав в свою 
безнаказанность, продолжа-
ет сеять разрушения и хаос 
на  Ближнем Востоке. США 
целенаправленно пытаются 
втянуть в конфликт крупней-
шие страны региона.

Сомнения в том, что эти 
удары напугают противников 
США, высказывают и в самой 
стране.

- Они решили не бить по 
Ирану, - обращает внимание 
генерал-лейтенант США в от-
ставке Кит Келлог. - То есть 
мы ударили по второстепенным 
целям, а главную не трогаем. 
И  при этом надеемся, что иран-
цы скажут: ладно, мы больше 
не будем этим заниматься. Но 
это же неправда.

Действительно, проиранские 
хуситы уже пригрозили США, 
что если те не перестанут бить 
по объектам Йемена (местно-
му аэропорту тоже досталось), 
они взорвут оптоволоконный 
кабель, который проложен по 
дну Красного моря. Он питает 
коммуникационные каналы, 
связывающие Европу, Афри-
ку и Ближний Восток. Если его 
вывести из строя, это ударит по 
глобальным финансовым рын-
кам. Последствия даже трудно 
себе представить.

«АГЕНТ КРЕМЛЯ» В ТЕХАСЕ ДЕБАТЫ

НЕ ОШИБКА, А ТЕРАКТ

ИМПЕРИЯ НАНОСИТ ОТВЕТНЫЙ УДАР КРИЗИС
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Стихийный мемориал 
на месте взрыва.

На выпад хамский у нас есть 
красавец-дворец Ханский!

ФАШИЗМ
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 ■ Синеокая привлекает российского 
туриста: добраться легко, языково-
го барьера нет и можно без проблем 
оплатить покупку картой.

КРОВНЫЕ УЗЫ
Где еще, как не в Смоленске, почти 

на границе с Беларусью, говорить о ту-
ризме. В Союзном государстве этот го-
род - знаковый, и все благодаря геогра-
фическому положению. Расположен он 
посередине между двумя столицами. 
Трасса М1, проходящая мимо, - главный 
транспортный коридор между нашими 
странами. И трафик по ней весьма ожив-
ленный. Едешь в Минск из Москвы, а то 
и с Урала или из Сибири, мимо него ни-
как не проскочишь. А еще 105 лет назад 
именно в Смоленске объявили о созда-
нии БССР - такие исторические узы ни-
чем не разорвать.

- У каждой третьей семьи в Беларуси 
есть родные из наших краев. Есть преце-
денты, когда собственник бизнеса в  на-
шей области живет в соседней стране. 
В прошлом году к нам приехали больше 
пятидесяти тысяч белорусских туристов. 
Смоляне тоже любят соседское гостепри-
имство и с удовольствием ездят в  гости, 
а в приграничных районах  - так вообще 
живут одной семьей, - рассказал смо-
ленский губернатор Василий Анохин 
на парламентских слушаниях «Разви-
тие сотрудничества в сфере туристской 
деятельности в рамках Союзного госу-
дарства».

А раз так, нужно создать в Смоленске 
первый туристско-информационный 
центр СГ - Союзный Дом.

- Эту инициативу поддержали и ми-
нистр экономического развития России, 
и Министерство экономики Беларуси. 
У нас должен быть выставочный кон-
тактный центр для обмена актуальной 
информацией о наших странах и регио-
нах, чтобы популяризировать нашу куль-
туру, - заявил глава региона.

ОКНО В БЕЛАРУСЬ
Замглавы Минэкономразвития Дми-

трий Вольвач уверен, что этот проект 
состоится и станет окном в Беларусь для 
разных регионов. Как и наоборот. Спрос 
велик, и он растет. Например, за первые 
шесть месяцев прошлого года россияне 
совершили 419 тысяч поездок в Сине-
окую - почти столько же, сколько за весь 
2022-й.

- Этому поспособствовало отсутствие 
языкового барьера, возможность совер-
шать безналичные оплаты картой «Мир» 
и свобода перемещения между нашими 
странами, - отметил он.

Дмитрий Вольвач напомнил, что ту-
ризму много уделили внимания в 28 
союзных программах (одна программа 
целиком посвящена отрасли, и она была 
полностью выполнена), не забудут про 
него и в течение следующих трех лет.

Увеличение турпотока невозможно без 
улучшения логистики, считает замести-
тель министра спорта и туризма Бела-
руси Олег Андрейчик. И с ним сложно 
поспорить. Тут дело постепенно сдвигает-
ся с мертвой точки. Из Беларуси (аэропор-
тов Минска и Гомеля) самолеты летают 
уже в четырнадцать российских городов, 
а скоро добавится еще и Махачкала (до 
пандемии таких точек на карте было все-
го девять), между странами курсируют 
26 пассажирских поездов, развивается 
регулярное автобусное сообщение.

- Нужно признать туристический поток 
между Россией и Беларусью внутрен-
ним, - считает член Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и ту-
ризму Антон Ткачев. - Операторы, за-
нимающиеся «выездным» туризмом, 
обязаны платить повышенный взнос 
финансовой гарантии. Для внутренне-
го туризма взнос - пятьсот тысяч рублей. 
Для внешнего - пятьдесят миллионов. 
Разница более чем ощутима!

ТОНКИЕ МОМЕНТЫ
И это не единственные ухабы на пути 

туриста. Хотя и ратифицировано двумя 
странами, но так пока и не заработало 
Соглашение о взаимном признании виз. 
А ведь какая классная вещь - туристам из 
других государств нужно поставить лишь 
один штамп в паспорт, чтобы посетить 
сразу две страны. Но слишком много тех-
нических моментов, которые приходится 

сглаживать разным ведомствам. Сейчас 
речь идет о запуске соглашения с 2025 
года. А пока, как заметил председатель 
Комиссии ПС по молодежной поли-
тике, спорту и туризму Артем Туров, 
гостям, вместо того чтобы лететь с ве-
терком по трассе М1, для попадания из 
России в Синеокую приходится делать 
крюк через Псков и другие пропускные 
точки, где есть пункты пограничного 
контроля. А это не только туристы, но 
и грузоперевозчики.

Ждут с нетерпением, по его словам, 
жители приграничья решения вопроса 
со страховкой авто в Беларуси. Мини-
мальный срок ее действия для россиян 
сократили с пятнадцати суток до пяти, 
но пока страховщики из Синеокой таких 
карт не получили. А значит, водителям 
приходится и дальше переплачивать, 
ведь в основном люди едут на два-три 
дня.

Еще один тонкий вопрос - стоимость 
путевки в белорусские санатории для 
россиян на десять-пятнадцать процентов 
выше, чем для сябров (хотя надо при-
знать, что цена все равно привлекатель-
на, отсюда и спрос). Но если у нас, у жи-
телей от Бреста до Владивостока, единые 
права, то это выглядит немного странно. 
Сябры объясняют такую разницу допол-
нительными тратами на рекламу.

Артем ТУРОВ, председатель Ко-
миссии ПС по молодежной полити-
ке, спорту и туризму:

- Сегодня важно говорить 
и о межрайонном транспорт-
ном сообщении, где большие 
возможности для работы. 
Пока транспортных потоков 
недостаточно. Вопрос на 
контроле у союзных парла-
ментариев.

РЖД на наш запрос уже 
отреагировала: вновь запу-
стили поезд Смоленск - Санкт-Петер-
бург, который идет через Рудню и Ви-
тебск.

Что касается авиасообщения, по-
явление межрегиональных рейсов, 

не завязанных на больших 
хабах, позволяет гражданам 
Беларуси и России напрямую 
путешествовать в отдален-
ные регионы наших стран. 
Есть несколько авиакомпа-
ний, которые ушли в этот 
сегмент. Благодаря государ-
ственной поддержке и субси-
диям они могут привлекать 
авиатуристов. Как известно, 

региональные аэропорты Беларуси 
используют эту возможность для пере-
возок пассажиров в авиагавани Рос-

сии. Это перспективное направление, 
которое дает возможность создавать 
новые маршруты, новые туристиче-
ские продукты.

Дмитрий БАСКОВ, член 
Комиссии ПС:

- В Союзном государстве не-
обходимо больше уделять вни-
мания развитию молодежного 
туризма, в том числе патрио-
тического. Если сегодня не 
посвящать новое поколение 
в историю, которую пережи-
ли наши страны, в том числе 
в годы Великой Отечественной войны, 

если мы не передадим ему нашу исто-
рическую память, просто потеряем то, 
что имеем.

В наших странах очень 
много мест, которые с удо-
вольствием посещает на-
ша молодежь. И в условиях 
не обоснованного внешнего 
давления появляются жела-
ние и  возможность, чтобы 
увидеть и понять лучше свою 
страну, посетить много заме-
чательных мест, на которые 

мы раньше не обращали внимания.

 ■ Среди новых направле-
ний - спортивное.

Важная часть слушаний - 
презентации регионов. Тем 
более что турист нынче пошел 
импульсивный. В том плане, 
что восемь из десяти человек 
покупают путевки в послед-
ний момент. А значит, клюют 
на нестандартные ходы.

Псков снял яркое видео 
о  красотах и исторических 
памятниках города и обла-
сти. «Посмотрел его. И сразу 
захотелось поехать», - при-
знался один из участников 
мероприятия. Заместитель 
председателя Брянской 
области Владимир Пронин 
угостил всех местным лечеб-
ным чаем: мол, приезжайте, 
угощайтесь.

Брест гордится Беловеж-
ской пущей и крепостью. 
Витебск представил свое 
культурное лицо: музеи и фе-
стиваль «Славянский базар». 
Еще одна областная фишка - 
обширная сеть здравниц.

- Готовы ли вы принять 
у себя, например, участников 
СВО на реабилитацию? - по-
интересовался у представите-
ля Витебщины Артем Туров.

Они ответили, что никаких 
проблем с этим не должно 
возникнуть.

Участники семинара пред-
ложили развивать детский 
и  молодежный туризм, 
как в пат риотическом, так 
и в учебном направлении, 
а  также маршруты по ме-
стам воинской славы. Среди 
новых направлений - спор-
тивный туризм. Хоккейный 
клуб «Славутич» из Смолен-
ска со следующего сезона 
хочет заявиться в белорус-
скую Экстралигу. Вслед за 
хоккеистами подтянутся и бо-
лельщики.
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ВСЕ ВКЛЮЧЕНО
Вот уж в чем можно быть 
уверенным, отправляясь 
к сябрам, - накормят  досыта.
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 ■ Международный суд ООН 
отказался признать Россию 
государством-агрессором, а ДНР 
и ЛНР - террористическими орга-
низациями.

СБОЙ ПОРОЧНОЙ 
СИСТЕМЫ
Удивительная вещь  - Междуна-

родный суд ООН встал на сторону 
России. Не секрет, что подавляющее 
большинство подобных структур под 
контролем США. Америка самая бога-
тая страна и денег дает больше дру-
гих. А кто девушку кормит… Но здесь 
произошел сбой системы.

Суд рассмотрел запрос Украины,  ко-
торый она подала еще до спецопе-
рации - в 2017 году. Киев обвинял 
Москву в дискриминации крымских 
татар и украинцев в Крыму. А так-
же потребовал компенсации за по-
луостров и чтобы Россию признали 
государством-агрессором.

Казалось бы, после 22 февраля 2022 
года шансы на удовлетворение любо-
го русофобского запроса резко воз-
росли. Вспомним возмутительный, 
хотя и ни на что не влияющий вер-
дикт Международного уголовного 
суда в Гааге, который выдал ордер на 
арест Владимира Путина. И за что?! 
За эвакуацию детей Донбасса из зо-
ны боевых действий в пансионаты 
и санатории России! Кстати, тот же 

суд трусливо отменил свой же вер-
дикт о расследовании американских 
преступлений в  Афганистане, когда 
Вашингтон пригрозил ему санкциями. 
Сейчас все иначе.

РЕСТАВРАЦИЯ - 
КАТАСТРОФА?
Суд ООН признал, что жители Кры-

ма имеют доступ к образованию на 
крымско-татарском и украинском 
языках. Никакого ущемления прав 
в отношении украинцев и крымских 
татар не существует. Россия действует 
на территории полуострова в стро-
гом соответствии с Международной 
конвенцией о ликвидации всех форм 
расовой дискриминации. Черным по 
белому.

Украина также попыталась оспо-
рить признание Меджлиса крымско-
татарского народа экстремистской 
организацией, но и это не вышло. 
Официальным представителем крым-
ских татар на полуострове остается 
Курултай, а его никто не запрещал.

В потугах навредить России украин-
ские горе-юристы попытались выдать 
за российское преступление… рестав-
рацию Ханского дворца в Бахчисарае. 
Судьи не нашли в себе силы поддер-
жать такую глупость. А российский 
МИД прокомментировал бредовые 
обвинения так: «Реставрация оказа-
лась вовсе не «культурной катастро-
фой», как это подавали украинские 
представители, а необходимой мерой 

по устранению последствий халат-
ности властей, которые довели этот 
памятник истории и культуры до по-
луразрушенного состояния».

Но самым болезненным для Украи-
ны стал отказ признать ДНР и ЛНР 
террористическими организациями, 
а Россию - агрессором. Все требования 
Киева о компенсации отвергнуты.

ДОБРОВОЛЬНЫЙ ВЫБОР
Чтобы подсластить пилюлю, Между-

народный суд ООН обратил внимание, 
что количество школ, где обучают на 
вышеупомянутых языках, резко со-
кратилось. А это все-таки нарушение, 
нехорошо, мол.

- Достаточно спорное суждение, - 
прокомментировал российский 

МИД, - особенно если учесть вывод 
суда, что выбор крымчан обучаться 
на русском языке был сугубо добро-
вольным. Неужели российские власти 
должны были насильно «затаскивать» 
детей в украинские школы? Так или 
иначе, всем желающим и далее предо-
ставят возможность учиться на укра-
инском языке в соответствии с дей-
ствующим законодательством.

Разумеется, работу с судом, кото-
рый повел себя «неправильно» с точки 
зрения США, проведут. Аналитики не 
исключают, что он в качестве оправда-
ния вынужден будет постановить, что 
и Украина в Донбассе тоже никаких 
преступлений не совершала. Но по-
ка здравый смысл и международное 
право торжествуют.

 ■ Нелюди из ВСУ атако-
вали одно из самых по-
пулярных мест у жителей 
Лисичанска.

Луганский Лисичанск в тра-
уре. Американская ракета 
«Хаймарс» унесла жизни 
28 человек, среди них бере-
менная женщина и ребенок. 
Может, это ошибка? Может, 
целились в военный объект, 
а произошла «досадная» на-
кладка? Ничего подобного. 
Нет рядом никаких складов с 
оружием, заводов, казарм. Би-
ли целенаправленно по пекар-
не и ресторану - здесь всегда 
были люди.

Лисичанск довольно дале-
ко от линии соприкосновения, 

и российские войска взяли его 
практически без разрушений. 
Бежавший враг теперь созна-
тельно мстит тем, кто принял 
Россию и налаживает мирную 
жизнь со всеми ее радостями, 
как, например, замечательные 
торты, которые делали в этой 
пекарне.

Для режима Зеленского все, 
кто остался с Россией, - измен-
ники, недочеловеки, которых 
не жалко. Как и украинские 
пленные, которые были в рос-
сийском Ил-76, сбитом амери-
канскими ракетами «Пэтриот». 
Когда нет других успехов, Киев 
просто убивает мирных жите-
лей бывшей Украины, ведь это 
сделать легче всего. Будьте вы 
прокляты!

 ■ Губернатор посоветовал Байдену 
брать пример с Президента России.

Техас - один из самых влиятельных амери-
канских штатов. Энергетические ресурсы - 
нефть, газ, возобновляемые источники энер-
гии. Вторая по величине экономика в стране. 
38 голосов выборщиков, которые могут решить 
исход президентской кампании (больше толь-
ко у Калифорнии - 55). И вот этот ключевой 

штат продолжает бунтовать. Губернатор Грег 
Эббот в эфире «Фокс Ньюс» неожиданно для 
многих сравнил американского президента 
с российским. Упомянув миграционный кри-
зис, он заявил:

- Если бы только Джо Байден занимался на-
стоящими внутренними проблемами страны 
и  не пытался играть с Путиным, у которого ему 
следовало бы поучиться работать в интересах 
своих граждан, тогда все было бы иначе.

 ■ США обрушили ра-
кетный дождь на Сирию 
и Ирак.

ДЕСЯТКИ ЖЕРТВ
Пять дней американцы жда-

ли, чтобы отомстить за атаку 
на военную базу США в Иор-
дании, в результате которой 
погибли трое военных и около 
сорока ранено. Американцы 
уверяют, что дрон запустили 
проиранские боевики. В ответ 
янки поразили 85 целей иран-
ского Корпуса стражей ислам-
ской революции и связанных 
с ним формирований.

- Наш ответ начался сегод-
ня, - заявил Джо Байден. - Он 
продолжится, когда и где мы 
выберем. Соединенные Шта-
ты не стремятся к конфликту 
на Ближнем Востоке или где-
либо еще в мире. Но пусть все, 
кто может намереваться при-
чинить нам вред, знают: если 
вы навредите американцу, мы 
ответим.

Координатор Совета нацио-

нальной безопасности Джон 
Кирби пояснил:

- Эти цели тщательно отби-
рали, чтобы избежать гибели 
мирных граждан.

Но жертвы среди мирных 
жителей были, и они исчис-
ляются десятками. При этом 
министр обороны Ллойд Остин 
предупредил, что «это только 
начало». 

РАЗРУШЕНИЕ  
И ХАОС
МИД России осудил амери-

канские удары по Ираку и  Си-
рии.

- Авиаудары специально рас-
считаны на дальнейшее раз-
жигание конфликта, - заявила 
официальный представитель 
ведомства Мария Захарова. - 
Вашингтон, уверовав в свою 
безнаказанность, продолжа-
ет сеять разрушения и хаос 
на  Ближнем Востоке. США 
целенаправленно пытаются 
втянуть в конфликт крупней-
шие страны региона.

Сомнения в том, что эти 
удары напугают противников 
США, высказывают и в самой 
стране.

- Они решили не бить по 
Ирану, - обращает внимание 
генерал-лейтенант США в от-
ставке Кит Келлог. - То есть 
мы ударили по второстепенным 
целям, а главную не трогаем. 
И  при этом надеемся, что иран-
цы скажут: ладно, мы больше 
не будем этим заниматься. Но 
это же неправда.

Действительно, проиранские 
хуситы уже пригрозили США, 
что если те не перестанут бить 
по объектам Йемена (местно-
му аэропорту тоже досталось), 
они взорвут оптоволоконный 
кабель, который проложен по 
дну Красного моря. Он питает 
коммуникационные каналы, 
связывающие Европу, Афри-
ку и Ближний Восток. Если его 
вывести из строя, это ударит по 
глобальным финансовым рын-
кам. Последствия даже трудно 
себе представить.

«АГЕНТ КРЕМЛЯ» В ТЕХАСЕ ДЕБАТЫ

НЕ ОШИБКА, А ТЕРАКТ

ИМПЕРИЯ НАНОСИТ ОТВЕТНЫЙ УДАР КРИЗИС
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Стихийный мемориал 
на месте взрыва.

На выпад хамский у нас есть 
красавец-дворец Ханский!
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Синеокая привлекает российского 
туриста: добраться легко, языково-
го барьера нет и можно без проблем 
оплатить покупку картой.

КРОВНЫЕ УЗЫ
Где еще, как не в Смоленске, почти 

на границе с Беларусью, говорить о ту-
ризме. В Союзном государстве этот го-
род - знаковый, и все благодаря геогра-
фическому положению. Расположен он 
посередине между двумя столицами. 
Трасса М1, проходящая мимо, - главный 
транспортный коридор между нашими 
странами. И трафик по ней весьма ожив-
ленный. Едешь в Минск из Москвы, а то 
и с Урала или из Сибири, мимо него ни-
как не проскочишь. А еще 105 лет назад 
именно в Смоленске объявили о созда-
нии БССР - такие исторические узы ни-
чем не разорвать.

- У каждой третьей семьи в Беларуси 
есть родные из наших краев. Есть преце-
денты, когда собственник бизнеса в  на-
шей области живет в соседней стране. 
В прошлом году к нам приехали больше 
пятидесяти тысяч белорусских туристов. 
Смоляне тоже любят соседское гостепри-
имство и с удовольствием ездят в  гости, 
а в приграничных районах  - так вообще 
живут одной семьей, - рассказал смо-
ленский губернатор Василий Анохин 
на парламентских слушаниях «Разви-
тие сотрудничества в сфере туристской 
деятельности в рамках Союзного госу-
дарства».

А раз так, нужно создать в Смоленске 
первый туристско-информационный 
центр СГ - Союзный Дом.

- Эту инициативу поддержали и ми-
нистр экономического развития России, 
и Министерство экономики Беларуси. 
У нас должен быть выставочный кон-
тактный центр для обмена актуальной 
информацией о наших странах и регио-
нах, чтобы популяризировать нашу куль-
туру, - заявил глава региона.

ОКНО В БЕЛАРУСЬ
Замглавы Минэкономразвития Дми-

трий Вольвач уверен, что этот проект 
состоится и станет окном в Беларусь для 
разных регионов. Как и наоборот. Спрос 
велик, и он растет. Например, за первые 
шесть месяцев прошлого года россияне 
совершили 419 тысяч поездок в Сине-
окую - почти столько же, сколько за весь 
2022-й.

- Этому поспособствовало отсутствие 
языкового барьера, возможность совер-
шать безналичные оплаты картой «Мир» 
и свобода перемещения между нашими 
странами, - отметил он.

Дмитрий Вольвач напомнил, что ту-
ризму много уделили внимания в 28 
союзных программах (одна программа 
целиком посвящена отрасли, и она была 
полностью выполнена), не забудут про 
него и в течение следующих трех лет.

Увеличение турпотока невозможно без 
улучшения логистики, считает замести-
тель министра спорта и туризма Бела-
руси Олег Андрейчик. И с ним сложно 
поспорить. Тут дело постепенно сдвигает-
ся с мертвой точки. Из Беларуси (аэропор-
тов Минска и Гомеля) самолеты летают 
уже в четырнадцать российских городов, 
а скоро добавится еще и Махачкала (до 
пандемии таких точек на карте было все-
го девять), между странами курсируют 
26 пассажирских поездов, развивается 
регулярное автобусное сообщение.

- Нужно признать туристический поток 
между Россией и Беларусью внутрен-
ним, - считает член Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и ту-
ризму Антон Ткачев. - Операторы, за-
нимающиеся «выездным» туризмом, 
обязаны платить повышенный взнос 
финансовой гарантии. Для внутренне-
го туризма взнос - пятьсот тысяч рублей. 
Для внешнего - пятьдесят миллионов. 
Разница более чем ощутима!

ТОНКИЕ МОМЕНТЫ
И это не единственные ухабы на пути 

туриста. Хотя и ратифицировано двумя 
странами, но так пока и не заработало 
Соглашение о взаимном признании виз. 
А ведь какая классная вещь - туристам из 
других государств нужно поставить лишь 
один штамп в паспорт, чтобы посетить 
сразу две страны. Но слишком много тех-
нических моментов, которые приходится 

сглаживать разным ведомствам. Сейчас 
речь идет о запуске соглашения с 2025 
года. А пока, как заметил председатель 
Комиссии ПС по молодежной поли-
тике, спорту и туризму Артем Туров, 
гостям, вместо того чтобы лететь с ве-
терком по трассе М1, для попадания из 
России в Синеокую приходится делать 
крюк через Псков и другие пропускные 
точки, где есть пункты пограничного 
контроля. А это не только туристы, но 
и грузоперевозчики.

Ждут с нетерпением, по его словам, 
жители приграничья решения вопроса 
со страховкой авто в Беларуси. Мини-
мальный срок ее действия для россиян 
сократили с пятнадцати суток до пяти, 
но пока страховщики из Синеокой таких 
карт не получили. А значит, водителям 
приходится и дальше переплачивать, 
ведь в основном люди едут на два-три 
дня.

Еще один тонкий вопрос - стоимость 
путевки в белорусские санатории для 
россиян на десять-пятнадцать процентов 
выше, чем для сябров (хотя надо при-
знать, что цена все равно привлекатель-
на, отсюда и спрос). Но если у нас, у жи-
телей от Бреста до Владивостока, единые 
права, то это выглядит немного странно. 
Сябры объясняют такую разницу допол-
нительными тратами на рекламу.

Артем ТУРОВ, председатель Ко-
миссии ПС по молодежной полити-
ке, спорту и туризму:

- Сегодня важно говорить 
и о межрайонном транспорт-
ном сообщении, где большие 
возможности для работы. 
Пока транспортных потоков 
недостаточно. Вопрос на 
контроле у союзных парла-
ментариев.

РЖД на наш запрос уже 
отреагировала: вновь запу-
стили поезд Смоленск - Санкт-Петер-
бург, который идет через Рудню и Ви-
тебск.

Что касается авиасообщения, по-
явление межрегиональных рейсов, 

не завязанных на больших 
хабах, позволяет гражданам 
Беларуси и России напрямую 
путешествовать в отдален-
ные регионы наших стран. 
Есть несколько авиакомпа-
ний, которые ушли в этот 
сегмент. Благодаря государ-
ственной поддержке и субси-
диям они могут привлекать 
авиатуристов. Как известно, 

региональные аэропорты Беларуси 
используют эту возможность для пере-
возок пассажиров в авиагавани Рос-

сии. Это перспективное направление, 
которое дает возможность создавать 
новые маршруты, новые туристиче-
ские продукты.

Дмитрий БАСКОВ, член 
Комиссии ПС:

- В Союзном государстве не-
обходимо больше уделять вни-
мания развитию молодежного 
туризма, в том числе патрио-
тического. Если сегодня не 
посвящать новое поколение 
в историю, которую пережи-
ли наши страны, в том числе 
в годы Великой Отечественной войны, 

если мы не передадим ему нашу исто-
рическую память, просто потеряем то, 
что имеем.

В наших странах очень 
много мест, которые с удо-
вольствием посещает на-
ша молодежь. И в условиях 
не обоснованного внешнего 
давления появляются жела-
ние и  возможность, чтобы 
увидеть и понять лучше свою 
страну, посетить много заме-
чательных мест, на которые 

мы раньше не обращали внимания.

 ■ Среди новых направле-
ний - спортивное.

Важная часть слушаний - 
презентации регионов. Тем 
более что турист нынче пошел 
импульсивный. В том плане, 
что восемь из десяти человек 
покупают путевки в послед-
ний момент. А значит, клюют 
на нестандартные ходы.

Псков снял яркое видео 
о  красотах и исторических 
памятниках города и обла-
сти. «Посмотрел его. И сразу 
захотелось поехать», - при-
знался один из участников 
мероприятия. Заместитель 
председателя Брянской 
области Владимир Пронин 
угостил всех местным лечеб-
ным чаем: мол, приезжайте, 
угощайтесь.

Брест гордится Беловеж-
ской пущей и крепостью. 
Витебск представил свое 
культурное лицо: музеи и фе-
стиваль «Славянский базар». 
Еще одна областная фишка - 
обширная сеть здравниц.

- Готовы ли вы принять 
у себя, например, участников 
СВО на реабилитацию? - по-
интересовался у представите-
ля Витебщины Артем Туров.

Они ответили, что никаких 
проблем с этим не должно 
возникнуть.

Участники семинара пред-
ложили развивать детский 
и  молодежный туризм, 
как в пат риотическом, так 
и в учебном направлении, 
а  также маршруты по ме-
стам воинской славы. Среди 
новых направлений - спор-
тивный туризм. Хоккейный 
клуб «Славутич» из Смолен-
ска со следующего сезона 
хочет заявиться в белорус-
скую Экстралигу. Вслед за 
хоккеистами подтянутся и бо-
лельщики.
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ВСЕ ВКЛЮЧЕНО
Вот уж в чем можно быть 
уверенным, отправляясь 
к сябрам, - накормят  досыта.
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Денис КРАВЧЕНКО, заместитель 
председателя Комиссии ПС по эко-
номической политике:

- За строительство в нашей стране 
отвечает мощная профес-
сиональная и компетентная 
связка в лице вице-премьера 
Марата Хуснуллина и мини-
стра строительства и ЖКХ 
Ирека Файзуллина, резуль-
татом работы которой стала 
прекрасная эффективная си-
стема взаимодействия всех 
ответственных за строитель-
ство сторон. От строителей до-
рожного полотна, которые формируют 
прилегающую инфраструктуру, до про-
ектировщиков, технических заказчиков 
и подрядчиков.

Кроме того, государство создало 
большое количество стимулирующих 
мер. Они позволяют семьям, в особен-
ности с детьми, покупать жилье, поль-
зуясь льготами от государства, которые 
снижают процентную ставку по ипотеке 
и тем самым дополнительно стимулиру-
ют застройщиков вкладываться в новые 
проекты.

Стоит еще сказать, что опережаю-

щие темпы строительства жилья по 
всей стране - это один из краеугольных 

камней привлечения и сохра-
нения профессиональных ка-
дров, в особенности инженер-
ных, и специалистов рабочих 
профессий в наших регионах. 
В  разрезе государственной по-
литики по стимулированию раз-
вития регионов, а также всеоб-
щего тренда на урбанизацию, 
на развитие крупных агломера-
ций, возведения жилья стано-

вится мощным фактором укрепления 
человеческого потенциала. Уже сейчас 
видим и количественный, и качествен-
ный рост проектов в разных регионах 
страны. К примеру, новые жилые ком-
плексы в Екатеринбурге вполне могут 
соперничать с московскими по уровню 
комфорта.

Высокий уровень импортозамещения, 
запрос людей на собственное жилье, 
а также устойчивая бюджетная обе-
спеченность отрасли - предпосылки 
к тому, что высокие темпы строитель-
ства сохранятся.

 ■ Белорусские специалисты уже 
давно работают по российским 
стандартам.

В России достаточно квалифициро-
ванных строителей, но белорусские 
специалисты все равно очень вос-
требованы. Строят сябры в России от 
Калининграда до Дальнего Востока. 
На Сахалине они под ключ построили 
агрогородок Корсаковский: пятьдесят 
коттеджей, а рядом - коровник. В Кали-
нинградской области возводят жилые 
дома силами «Брестжилстроя», в Кур-
ской - «Мозырского ДСК», а в Брян-
ской - «Гомельским ДСК». Все домо-
строительные комбинаты в Синеокой 
уже перестроились под российские 
стандарты.

Калужская область давно превра-
тилась в ударную стройплощадку для 
белорусских компаний. Двести тысяч 
квадратных метров сябры возвели 
в  регионе, еще шестьдесят тысяч ква-
дратов на подходе. Самый большой 
квартал, «Веснушки», появится в об-
ластном центре - больше тридцати до-

мов. Тут в планах и торговый комплекс, 
и даже церковь.

Бросишь взгляд на карту - это не толь-
ко Калуга, но и Балабаново, и Обнинск, 
и Медынь. Внешне новостройки отли-
чаются от окружающих кварталов - не 
серые многоэтажки, а разноцветные до-
мики. Еще один плюс - районы выбрали 
зеленые. Строят быстро, качественно 
и из своих материалов.

В Воронежской области реализуют 
три проекта на общую сумму почти 
семь миллиардов российских рублей. 
В Лушниковке скоро появится экопосе-
лок «Белорусский квартал» из сорока 
домов.

Когда у губернатора Воронежской 
области Александра Гусева спросили, 
почему выбирают белорусов в качестве 
партнеров, он озвучил две причины:

- Для нас было важно показать, в том 
числе нашим строителям, что есть та-
кие организации, которые даже в слож-
ных условиях никогда не теряются, всег-
да делают в срок и очень качественно. 
Уверенность в том, что все исполнят, - 
первая причина. А вторая - то, что мы 
хотим наши партнерские, экономиче-
ские связи укреплять.

vk
.c

om
/d

en
is

.k
ra

vc
he

nk
o

КОМПЕТЕНТНО

ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЙ 
АРГУМЕНТ

ГАРАНТИЯ КАЧЕСТВА АРЕНДУЙ И В УС НЕ ДУЙ
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В РБ военным, медикам, педа-
гогам предлагают съемное жи-
лье, а тем, кто улучшает демогра-
фию - льготы.

ДОСТУПНЫЕ КРЕДИТЫ
Новые рекорды по сделкам купли-

продажи устанавливают практически 
каждый месяц. Сейчас популярность 
набирает вторичка, но не убитые хру-
щевки, а свежие дома, которым по 
пять-десять лет. Оформил документы, 
получил ключи - и можно заезжать.

- Свежих предложений очень мно-
го. Только в прошлом году в столице 
совершили восемнадцать тысяч сде-
лок купли-продажи недвижимости на 
вторичном рынке. Плюс количество 
строящихся домов постепенно сокра-
щается. При этом свободных квартир 
в них заметно меньше, а те, что есть, 
поднимаются в цене по мере роста до-
мов, - рассказал о тенденциях Андрей 
Чернышев, заместитель начальни-
ка отдела консалтинга и аналитики 
одного из столичных агентств не-
движимости.

Поддерживают продажи и доступные 
кредиты, которыми пользуются больше 
35 процентов покупателей вторички 
и свыше шестидесяти процентов тех, 
кто выбирает новостройки. Учитывая 
тот факт, что с начала прошлого го-
да в стране не раз снижалась ставка 
рефинансирования, а сейчас она 9,5 
процента годовых, займы на покупку 
жилья многим по карману.

Спрос  на «неквартирную» жизнь 
растет. В первом полугодии 2023 года 
в Беларуси построили 870,9 тыся-
чи квадратных метров до-
мов - это поч-
ти половина 
от общего 
в в о д а 
ж и л ь я . 
Сегодня 
купить землю можно 
на вторичном рынке 
или через аукцион, 
а нуждающимся и 
многодетным семьям 
выделяют участки. Вот 
все и ринулись возво-
дить свои дома.

Да и обустроить пустые 
комнаты стало проще. 
С нового года Беларусбанк 
запустил кредит «На родныя 
тавары». На три года всего лишь 
под четыре процента годовых мож-
но купить мебель, холодильники, 

стиральные, кухонные, посудомоеч-
ные машины, микроволновки, плитку 
и утварь от белорусских производи-
телей. В  результате только за три не-
дели на полезные «хотелки» выдали 
больше пятнадцати миллионов бело-
русских рублей.

ТЕПЛО ОТ РОЗЕТКИ
Собственные квадратные метры по 

карману не всем. Один из вариантов 
решения проблемы - аренда. Но не 
у частника, а у государства. Спрос рас-
тет. Только в Минской области на одно 
объявление - около тридцати - пятиде-
сяти желающих. В 2024 году в Белару-
си планируют построить пятьсот тысяч 
квадратных метров съемного жилья.

Ключи от недорогой однушки, двуш-
ки или трешки в первую очередь по-
лучают военные, врачи, учителя, моло-
дые специалисты, судьи, спортсмены. 
Договор заключают на пять лет с воз-
можностью продления. Главное - не 
мешать соседям, платить вовремя и не 
портить имущество.

Еще один тренд - электродома. За-
пуск БелАЭС не только укрепляет 
энергетическую безопасность стра-
ны, но и делает жизнь на местах более 
комфортной. Плюсы электроновостро-
ек: за окном похолодало - настроил 
нужный режим и подобрал оптималь-
ную температуру. Да и готовить, при-
нимать душ стало проще и удобней.

- Например, в Слонимском микро-
районе на улице Евфросинии Полоцкой 
собираются построить 21 дом, - рас-

сказал Геннадий 
Хомич, предсе-

датель Сло-
нимского рай-
исполкома.  - 

Н о в о с т р о й к и 
рассчитаны на 4,7 тысячи 

человек. Во всех домах для отопления, 
подогрева воды будет электричество, 
в квартирах - электроплиты.

Лишь в прошлом году здесь выросло 
три многоквартирных 

электродома. Полу-
чили квартиры 168 
военных,  25 моло-
дых специалистов 

соцсферы.

 ■ Больше пяти тысяч квартир для многодетных семей - на под-
ходе.

Семьям, в которых воспитывают больше трех детей, предлагают льготное 
кредитование, участки под индивидуальное строительство, продвижение 
в очереди на квартиру.

Подспорьем стала и программа «Семейный капитал». С 1 января выпла-
ты выросли до 31 480 белорусских рублей. Получить деньги семья может за 
каждого третьего и следующего ребенка.

Средства можно снять с депозита, когда ребенок становится совершенно-
летним. Но забрать деньги раньше разрешат, если кому-то в семье срочно 
понадобится медпомощь, нужно будет оплатить учебу или переехать в про-
сторное жилье. На 1 января 2024 года для многодетных семей открыли 
133 795 депозитных счетов. На досрочную «разморозку» уже подали больше 
восьмидесяти тысяч заявлений. Из них около 66 тысяч связаны с решением 
квартирного вопроса.

КАРАПУЗЫ - НЕ ОБУЗА ПОДДЕРЖКА

БелТА

Счастливчикам остается только 
дождаться заветного ключа.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Многоэтажки в России 
растут как грибы. Таких тем-
пов не было со времен СССР.

У меня недалеко от дома 
лет пятнадцать, а то и боль-
ше, стояла огороженная пло-
щадка. На заборе долго висел 
плакат, что тут что-то долж-
ны построить. Со временем 
плакат истрепался и выцвел, 
а потом и вовсе исчез. Терри-
тория заросла травой по по-
яс. А полтора года назад на 
площадке неожиданно появи-
лась техника, закипела жизнь. 
И  сейчас уже вырос дом. Еще 
два элитных проекта по со-
седству стартовали незадолго 
до февраля 2022-го. Казалось 
бы, их могут заморозить, но 
они тоже выходят на финиш-
ную прямую. Потихоньку про-
ходит и реновация в Москве. 
Причем это столичное ноу-хау 
подхватили по всей стране.

РАЙОНЫ-КВАРТАЛЫ
«Не кочегары мы, не плот-

ники, но сожалений горьких 
нет как нет, а мы монтажники-
высотники». Привет из про-
шлого, из фильма «Высота» 
1957 года, сейчас звучит осо-
бенно актуально. Это же было 
как раз начало строительного 
бума в СССР, когда в стране 
начали массово строить хру-
щевки, переселяя людей из 

коммуналок. Вот и сейчас 
можно говорить о цифрах 
в строительстве, сравнимых 
с  теми временами, когда у нас 
была одна большая страна. 
Как заявил российский вице-
премьер Марат Хуснуллин, 
в  прошлом году возвели 110,1 
миллиона квадратных метров 
жилья, что на 7,5 процента 
больше результата 2022 года. 
Прогресс и по многоквартир-
ному жилью, и индивидуаль-
ному. Президент Владимир 
Путин поставил задачу «удер-
жать рекордную планку», 
а к 2030 году поднять ее до 
120 миллионов квадратов.

Россия превратилась в боль-
шую стройку. При этом рынок 
становится более сбалансиро-
ванным. Активность не только 
в Москве и Санкт-Петербурге, 
но и по всей стране. Один из 
регионов-лидеров - Якутия, 
там ввели свыше семисот ты-
сяч квадратов, больше мил-
лиона - в Приморье. И отрасль 
как локомотив тянет за собой 
остальные: от металлургии до 
химии. Хотя псевдоэксперты 
два года назад прогнозирова-
ли ее коллапс, впрочем, как 
и всей нашей экономике, во 
многом из-за санкций и по-
дорожания материалов, ин-
женерии и логистики. А оно 
вон как вышло.

- Объемы жилищного стро-
ительства в стране действи-
тельно значительные. А чего 

тут удивляться? Для отрасли 
фактически создали режим 
максимального благоприят-
ствования и поддержки в по-
следние годы, и это не могло 
сказаться на результатах,  - 
считает вице-президент Рос-
сийской гильдии риэлторов 
Олег Самойлов.

ИПОТЕКА 
ПОВЫШАЕТ СПРОС
Международные санкции 

если и притормозили, но не 
остановили развитие отрасли. 
Доля импорта в жилищном 
строительстве еще до февраля 
2022 года была невелика. По 
разным оценкам, использова-
ли порядка 90 - 95 процентов 
российских материалов. Ко-
нечно, показатель снижается, 
если речь идет о премиальных 
жилых комплексах, но и там 
ситуация меняется. Сейчас 
в России активно развивает-
ся собственное производство, 
создают новые логистические 
цепочки.

Цены на жилье, увы, тоже 
растут. Но спрос на него под-
держивала ипотека. В услови-
ях высокой ключевой ставки, 
которую устанавливает ЦБ, 
льготные ипотечные про-
граммы стали самым защи-
щенным от турбулентности 
механизмом. Ведь ставки по 
ним сохраняют на доступном 
уровне. Наиболее популярны 
льготная ипотека на ново-
стройки под восемь процен-
тов и семейная - под шесть. 
Действие обеих программ 
продлили до 1 июля 2024 го-

да. И как минимум семейную, 
по словам Владимира Путина, 
сохранят и дальше. Кроме то-
го, по программе дальнево-
сточной ипотеки заемщики 
могут рассчитывать на кредит 
по ставке до двух процентов 
годовых. Сельская ипотека 
позволяет взять средства на 
строительство или покупку 
жилого дома по ставке до 
трех процентов. Сотрудники 
IT-компаний могут восполь-
зоваться льготным кредитом  
под пять процентов.

Другое дело, что за этим 
прорывом нарастают и про-
блемы, которые уже заявили 
о  себе в полный рост. К со-
жалению, есть и рекордные 
цифры по нереализованному 
жилью за прошлый год - боль-
ше сорока процентов.

ПРОБЛЕМЫ РОСТА
- В классической экономике 

такая проблема называется 
кризисом перепроизводства, 
который усугубляется тем, 
что главный драйвер спроса, 
успешно работавший послед-
ние годы, - программа льгот-
ной ипотеки на новостройки - 
фактически прекращена. Об 
этом не заявлено, но так как 
изменились условия (объем 
максимального кредита со-
кратили вдвое, а размер пер-
воначального взноса повыси-
ли), она постепенно сходит на 
нет. А ведь льготная ипотека 

порой обеспечивала до вось-
мидесяти процентов спроса 
в стране и особенно хорошо 
работала на самых крупных 
рынках: в Москве и Санкт-
Петербурге, - констатирует 
Олег Самойлов.

По семейной ипотеке пока 
изменений не произошло, но 
таких объемов спроса она не 
обеспечит. Слишком много 
дополнительных требований 
для заемщиков.

Но поскольку процесс стро-
ительства не одномоментный, 
а проектов запустили много, 
и в 2024 году их еще реали-
зуют. Проще построить, чем 
бросить посередине. Но опять 
же, спрос, по мнению вице-
президента Российской гиль-
дии риэлторов, эти объемы 
вряд ли переварит.

- Даже несмотря на это, 
сильного снижения цен на 
жилье я не ожидаю. В нем, 
кроме покупателей, больше 
никто не заинтересован, - уве-
рен Олег Самойлов. - И тому 
есть масса объяснений, на-
чиная с банальной себестои-
мости и заканчивая тем, что 
у застройщиков руки связаны 
проектным финансировани-
ем со стороны банков. И эти 
параметры, если есть желание 
поменять, надо с ними согла-
совывать. А банки не всегда 
готовы идти навстречу. По-
скольку опасаются банкрот-
ства застройщиков. 

 ■ В новых регионах за три года возведут 
сотни зданий.

Когда наши войска освободили Мариуполь, 
там более-менее уцелело около пятисот домов 
из пяти-шести тысяч. Сейчас город не узнать. 
Работа кипит круглосуточно, по-стахановски. 
Ремонтируют дома, проводят капитальный ре-
монт: вставляют окна, проводят тепло, благо-
устраивают подъезды. Стараются восстановить 
все, что можно: жилье, инфраструктуру, со-
циальные объекты. И так во всех новых рос-

сийских регионах, где позволяет обстановка. 
Для желающих приобрести жилье действует 
льготная ипотека - под два процента.

В первом полугодии 2023 года построили 
двадцать многоквартирных домов, восста-
новили больше двух тысяч. На Арабатской 
стрелке в Геническом районе вообще строят 
новый город.

В 2024 - 2026 годах планируют ввести в экс-
плуатацию порядка миллиона квадратных ме-
тров жилья в новых регионах. Больше полови-
ны - шестьсот тысяч квадратов - в Мариуполе.

ПОДОШЛИ ПО-СТАХАНОВСКИ УДАРНЫМ ТЕМПОМ
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КВАДРАТНЫЙ БУМ

Яркие фасады зданий украсили 
города по всей стране.
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Денис КРАВЧЕНКО, заместитель 
председателя Комиссии ПС по эко-
номической политике:

- За строительство в нашей стране 
отвечает мощная профес-
сиональная и компетентная 
связка в лице вице-премьера 
Марата Хуснуллина и мини-
стра строительства и ЖКХ 
Ирека Файзуллина, резуль-
татом работы которой стала 
прекрасная эффективная си-
стема взаимодействия всех 
ответственных за строитель-
ство сторон. От строителей до-
рожного полотна, которые формируют 
прилегающую инфраструктуру, до про-
ектировщиков, технических заказчиков 
и подрядчиков.

Кроме того, государство создало 
большое количество стимулирующих 
мер. Они позволяют семьям, в особен-
ности с детьми, покупать жилье, поль-
зуясь льготами от государства, которые 
снижают процентную ставку по ипотеке 
и тем самым дополнительно стимулиру-
ют застройщиков вкладываться в новые 
проекты.

Стоит еще сказать, что опережаю-

щие темпы строительства жилья по 
всей стране - это один из краеугольных 

камней привлечения и сохра-
нения профессиональных ка-
дров, в особенности инженер-
ных, и специалистов рабочих 
профессий в наших регионах. 
В  разрезе государственной по-
литики по стимулированию раз-
вития регионов, а также всеоб-
щего тренда на урбанизацию, 
на развитие крупных агломера-
ций, возведения жилья стано-

вится мощным фактором укрепления 
человеческого потенциала. Уже сейчас 
видим и количественный, и качествен-
ный рост проектов в разных регионах 
страны. К примеру, новые жилые ком-
плексы в Екатеринбурге вполне могут 
соперничать с московскими по уровню 
комфорта.

Высокий уровень импортозамещения, 
запрос людей на собственное жилье, 
а также устойчивая бюджетная обе-
спеченность отрасли - предпосылки 
к тому, что высокие темпы строитель-
ства сохранятся.

 ■ Белорусские специалисты уже 
давно работают по российским 
стандартам.

В России достаточно квалифициро-
ванных строителей, но белорусские 
специалисты все равно очень вос-
требованы. Строят сябры в России от 
Калининграда до Дальнего Востока. 
На Сахалине они под ключ построили 
агрогородок Корсаковский: пятьдесят 
коттеджей, а рядом - коровник. В Кали-
нинградской области возводят жилые 
дома силами «Брестжилстроя», в Кур-
ской - «Мозырского ДСК», а в Брян-
ской - «Гомельским ДСК». Все домо-
строительные комбинаты в Синеокой 
уже перестроились под российские 
стандарты.

Калужская область давно превра-
тилась в ударную стройплощадку для 
белорусских компаний. Двести тысяч 
квадратных метров сябры возвели 
в  регионе, еще шестьдесят тысяч ква-
дратов на подходе. Самый большой 
квартал, «Веснушки», появится в об-
ластном центре - больше тридцати до-

мов. Тут в планах и торговый комплекс, 
и даже церковь.

Бросишь взгляд на карту - это не толь-
ко Калуга, но и Балабаново, и Обнинск, 
и Медынь. Внешне новостройки отли-
чаются от окружающих кварталов - не 
серые многоэтажки, а разноцветные до-
мики. Еще один плюс - районы выбрали 
зеленые. Строят быстро, качественно 
и из своих материалов.

В Воронежской области реализуют 
три проекта на общую сумму почти 
семь миллиардов российских рублей. 
В Лушниковке скоро появится экопосе-
лок «Белорусский квартал» из сорока 
домов.

Когда у губернатора Воронежской 
области Александра Гусева спросили, 
почему выбирают белорусов в качестве 
партнеров, он озвучил две причины:

- Для нас было важно показать, в том 
числе нашим строителям, что есть та-
кие организации, которые даже в слож-
ных условиях никогда не теряются, всег-
да делают в срок и очень качественно. 
Уверенность в том, что все исполнят, - 
первая причина. А вторая - то, что мы 
хотим наши партнерские, экономиче-
ские связи укреплять.

vk
.c

om
/d

en
is

.k
ra

vc
he

nk
o

КОМПЕТЕНТНО

ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЙ 
АРГУМЕНТ

ГАРАНТИЯ КАЧЕСТВА АРЕНДУЙ И В УС НЕ ДУЙ
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В РБ военным, медикам, педа-
гогам предлагают съемное жи-
лье, а тем, кто улучшает демогра-
фию - льготы.

ДОСТУПНЫЕ КРЕДИТЫ
Новые рекорды по сделкам купли-

продажи устанавливают практически 
каждый месяц. Сейчас популярность 
набирает вторичка, но не убитые хру-
щевки, а свежие дома, которым по 
пять-десять лет. Оформил документы, 
получил ключи - и можно заезжать.

- Свежих предложений очень мно-
го. Только в прошлом году в столице 
совершили восемнадцать тысяч сде-
лок купли-продажи недвижимости на 
вторичном рынке. Плюс количество 
строящихся домов постепенно сокра-
щается. При этом свободных квартир 
в них заметно меньше, а те, что есть, 
поднимаются в цене по мере роста до-
мов, - рассказал о тенденциях Андрей 
Чернышев, заместитель начальни-
ка отдела консалтинга и аналитики 
одного из столичных агентств не-
движимости.

Поддерживают продажи и доступные 
кредиты, которыми пользуются больше 
35 процентов покупателей вторички 
и свыше шестидесяти процентов тех, 
кто выбирает новостройки. Учитывая 
тот факт, что с начала прошлого го-
да в стране не раз снижалась ставка 
рефинансирования, а сейчас она 9,5 
процента годовых, займы на покупку 
жилья многим по карману.

Спрос  на «неквартирную» жизнь 
растет. В первом полугодии 2023 года 
в Беларуси построили 870,9 тыся-
чи квадратных метров до-
мов - это поч-
ти половина 
от общего 
в в о д а 
ж и л ь я . 
Сегодня 
купить землю можно 
на вторичном рынке 
или через аукцион, 
а нуждающимся и 
многодетным семьям 
выделяют участки. Вот 
все и ринулись возво-
дить свои дома.

Да и обустроить пустые 
комнаты стало проще. 
С нового года Беларусбанк 
запустил кредит «На родныя 
тавары». На три года всего лишь 
под четыре процента годовых мож-
но купить мебель, холодильники, 

стиральные, кухонные, посудомоеч-
ные машины, микроволновки, плитку 
и утварь от белорусских производи-
телей. В  результате только за три не-
дели на полезные «хотелки» выдали 
больше пятнадцати миллионов бело-
русских рублей.

ТЕПЛО ОТ РОЗЕТКИ
Собственные квадратные метры по 

карману не всем. Один из вариантов 
решения проблемы - аренда. Но не 
у частника, а у государства. Спрос рас-
тет. Только в Минской области на одно 
объявление - около тридцати - пятиде-
сяти желающих. В 2024 году в Белару-
си планируют построить пятьсот тысяч 
квадратных метров съемного жилья.

Ключи от недорогой однушки, двуш-
ки или трешки в первую очередь по-
лучают военные, врачи, учителя, моло-
дые специалисты, судьи, спортсмены. 
Договор заключают на пять лет с воз-
можностью продления. Главное - не 
мешать соседям, платить вовремя и не 
портить имущество.

Еще один тренд - электродома. За-
пуск БелАЭС не только укрепляет 
энергетическую безопасность стра-
ны, но и делает жизнь на местах более 
комфортной. Плюсы электроновостро-
ек: за окном похолодало - настроил 
нужный режим и подобрал оптималь-
ную температуру. Да и готовить, при-
нимать душ стало проще и удобней.

- Например, в Слонимском микро-
районе на улице Евфросинии Полоцкой 
собираются построить 21 дом, - рас-

сказал Геннадий 
Хомич, предсе-

датель Сло-
нимского рай-
исполкома.  - 

Н о в о с т р о й к и 
рассчитаны на 4,7 тысячи 

человек. Во всех домах для отопления, 
подогрева воды будет электричество, 
в квартирах - электроплиты.

Лишь в прошлом году здесь выросло 
три многоквартирных 

электродома. Полу-
чили квартиры 168 
военных,  25 моло-
дых специалистов 

соцсферы.

 ■ Больше пяти тысяч квартир для многодетных семей - на под-
ходе.

Семьям, в которых воспитывают больше трех детей, предлагают льготное 
кредитование, участки под индивидуальное строительство, продвижение 
в очереди на квартиру.

Подспорьем стала и программа «Семейный капитал». С 1 января выпла-
ты выросли до 31 480 белорусских рублей. Получить деньги семья может за 
каждого третьего и следующего ребенка.

Средства можно снять с депозита, когда ребенок становится совершенно-
летним. Но забрать деньги раньше разрешат, если кому-то в семье срочно 
понадобится медпомощь, нужно будет оплатить учебу или переехать в про-
сторное жилье. На 1 января 2024 года для многодетных семей открыли 
133 795 депозитных счетов. На досрочную «разморозку» уже подали больше 
восьмидесяти тысяч заявлений. Из них около 66 тысяч связаны с решением 
квартирного вопроса.

КАРАПУЗЫ - НЕ ОБУЗА ПОДДЕРЖКА

БелТА

Счастливчикам остается только 
дождаться заветного ключа.
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 ■ Многоэтажки в России 
растут как грибы. Таких тем-
пов не было со времен СССР.

У меня недалеко от дома 
лет пятнадцать, а то и боль-
ше, стояла огороженная пло-
щадка. На заборе долго висел 
плакат, что тут что-то долж-
ны построить. Со временем 
плакат истрепался и выцвел, 
а потом и вовсе исчез. Терри-
тория заросла травой по по-
яс. А полтора года назад на 
площадке неожиданно появи-
лась техника, закипела жизнь. 
И  сейчас уже вырос дом. Еще 
два элитных проекта по со-
седству стартовали незадолго 
до февраля 2022-го. Казалось 
бы, их могут заморозить, но 
они тоже выходят на финиш-
ную прямую. Потихоньку про-
ходит и реновация в Москве. 
Причем это столичное ноу-хау 
подхватили по всей стране.

РАЙОНЫ-КВАРТАЛЫ
«Не кочегары мы, не плот-

ники, но сожалений горьких 
нет как нет, а мы монтажники-
высотники». Привет из про-
шлого, из фильма «Высота» 
1957 года, сейчас звучит осо-
бенно актуально. Это же было 
как раз начало строительного 
бума в СССР, когда в стране 
начали массово строить хру-
щевки, переселяя людей из 

коммуналок. Вот и сейчас 
можно говорить о цифрах 
в строительстве, сравнимых 
с  теми временами, когда у нас 
была одна большая страна. 
Как заявил российский вице-
премьер Марат Хуснуллин, 
в  прошлом году возвели 110,1 
миллиона квадратных метров 
жилья, что на 7,5 процента 
больше результата 2022 года. 
Прогресс и по многоквартир-
ному жилью, и индивидуаль-
ному. Президент Владимир 
Путин поставил задачу «удер-
жать рекордную планку», 
а к 2030 году поднять ее до 
120 миллионов квадратов.

Россия превратилась в боль-
шую стройку. При этом рынок 
становится более сбалансиро-
ванным. Активность не только 
в Москве и Санкт-Петербурге, 
но и по всей стране. Один из 
регионов-лидеров - Якутия, 
там ввели свыше семисот ты-
сяч квадратов, больше мил-
лиона - в Приморье. И отрасль 
как локомотив тянет за собой 
остальные: от металлургии до 
химии. Хотя псевдоэксперты 
два года назад прогнозирова-
ли ее коллапс, впрочем, как 
и всей нашей экономике, во 
многом из-за санкций и по-
дорожания материалов, ин-
женерии и логистики. А оно 
вон как вышло.

- Объемы жилищного стро-
ительства в стране действи-
тельно значительные. А чего 

тут удивляться? Для отрасли 
фактически создали режим 
максимального благоприят-
ствования и поддержки в по-
следние годы, и это не могло 
сказаться на результатах,  - 
считает вице-президент Рос-
сийской гильдии риэлторов 
Олег Самойлов.

ИПОТЕКА 
ПОВЫШАЕТ СПРОС
Международные санкции 

если и притормозили, но не 
остановили развитие отрасли. 
Доля импорта в жилищном 
строительстве еще до февраля 
2022 года была невелика. По 
разным оценкам, использова-
ли порядка 90 - 95 процентов 
российских материалов. Ко-
нечно, показатель снижается, 
если речь идет о премиальных 
жилых комплексах, но и там 
ситуация меняется. Сейчас 
в России активно развивает-
ся собственное производство, 
создают новые логистические 
цепочки.

Цены на жилье, увы, тоже 
растут. Но спрос на него под-
держивала ипотека. В услови-
ях высокой ключевой ставки, 
которую устанавливает ЦБ, 
льготные ипотечные про-
граммы стали самым защи-
щенным от турбулентности 
механизмом. Ведь ставки по 
ним сохраняют на доступном 
уровне. Наиболее популярны 
льготная ипотека на ново-
стройки под восемь процен-
тов и семейная - под шесть. 
Действие обеих программ 
продлили до 1 июля 2024 го-

да. И как минимум семейную, 
по словам Владимира Путина, 
сохранят и дальше. Кроме то-
го, по программе дальнево-
сточной ипотеки заемщики 
могут рассчитывать на кредит 
по ставке до двух процентов 
годовых. Сельская ипотека 
позволяет взять средства на 
строительство или покупку 
жилого дома по ставке до 
трех процентов. Сотрудники 
IT-компаний могут восполь-
зоваться льготным кредитом  
под пять процентов.

Другое дело, что за этим 
прорывом нарастают и про-
блемы, которые уже заявили 
о  себе в полный рост. К со-
жалению, есть и рекордные 
цифры по нереализованному 
жилью за прошлый год - боль-
ше сорока процентов.

ПРОБЛЕМЫ РОСТА
- В классической экономике 

такая проблема называется 
кризисом перепроизводства, 
который усугубляется тем, 
что главный драйвер спроса, 
успешно работавший послед-
ние годы, - программа льгот-
ной ипотеки на новостройки - 
фактически прекращена. Об 
этом не заявлено, но так как 
изменились условия (объем 
максимального кредита со-
кратили вдвое, а размер пер-
воначального взноса повыси-
ли), она постепенно сходит на 
нет. А ведь льготная ипотека 

порой обеспечивала до вось-
мидесяти процентов спроса 
в стране и особенно хорошо 
работала на самых крупных 
рынках: в Москве и Санкт-
Петербурге, - констатирует 
Олег Самойлов.

По семейной ипотеке пока 
изменений не произошло, но 
таких объемов спроса она не 
обеспечит. Слишком много 
дополнительных требований 
для заемщиков.

Но поскольку процесс стро-
ительства не одномоментный, 
а проектов запустили много, 
и в 2024 году их еще реали-
зуют. Проще построить, чем 
бросить посередине. Но опять 
же, спрос, по мнению вице-
президента Российской гиль-
дии риэлторов, эти объемы 
вряд ли переварит.

- Даже несмотря на это, 
сильного снижения цен на 
жилье я не ожидаю. В нем, 
кроме покупателей, больше 
никто не заинтересован, - уве-
рен Олег Самойлов. - И тому 
есть масса объяснений, на-
чиная с банальной себестои-
мости и заканчивая тем, что 
у застройщиков руки связаны 
проектным финансировани-
ем со стороны банков. И эти 
параметры, если есть желание 
поменять, надо с ними согла-
совывать. А банки не всегда 
готовы идти навстречу. По-
скольку опасаются банкрот-
ства застройщиков. 

 ■ В новых регионах за три года возведут 
сотни зданий.

Когда наши войска освободили Мариуполь, 
там более-менее уцелело около пятисот домов 
из пяти-шести тысяч. Сейчас город не узнать. 
Работа кипит круглосуточно, по-стахановски. 
Ремонтируют дома, проводят капитальный ре-
монт: вставляют окна, проводят тепло, благо-
устраивают подъезды. Стараются восстановить 
все, что можно: жилье, инфраструктуру, со-
циальные объекты. И так во всех новых рос-

сийских регионах, где позволяет обстановка. 
Для желающих приобрести жилье действует 
льготная ипотека - под два процента.

В первом полугодии 2023 года построили 
двадцать многоквартирных домов, восста-
новили больше двух тысяч. На Арабатской 
стрелке в Геническом районе вообще строят 
новый город.

В 2024 - 2026 годах планируют ввести в экс-
плуатацию порядка миллиона квадратных ме-
тров жилья в новых регионах. Больше полови-
ны - шестьсот тысяч квадратов - в Мариуполе.

ПОДОШЛИ ПО-СТАХАНОВСКИ УДАРНЫМ ТЕМПОМ
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КВАДРАТНЫЙ БУМ

Яркие фасады зданий украсили 
города по всей стране.
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 ■ «Металлопрокатная компания» 
справилась с кризисом и теперь по-
ставляет продукцию на российский 
рынок.

У поистине уникального завода - 
а это единственный в Беларуси про-
изводитель жести электролитического 
лужения и холоднокатаного листа - 
трудная судьба. Миорский металло-
прокатный завод, заточенный под 
импортозамещение, не без проблем 
вышел на запланированные мощно-
сти: в 2020 году предприятие запу-
стили, а вскоре после старта были вы-
нуждены остановить работу. В августе 
2022-го туда приехал Александр Лука-
шенко. Вывод от знакомства был кате-
горичным: «Идеальное предприятие 
превратили в банкрота. У нас таких 
больше нет. Это суперпредприятие. 
Тут просто надо засучить рукава, про-
изводить продукцию и сбывать».

Слова президента услышали, раз-
работали программу выхода из кри-
зиса, получили господдержку. В бли-
жайшие два года в основной капитал 
Миорского металлопрокатного завода 
инвестируют около шести миллионов 
белорусских рублей.

КРИЗИС ЗАКАЛИЛ
Вместе с Сергеем Исаевым, за-

местителем гендиректора по про-
изводству «Металлопрокатной 
компании», идем по цеху. Даже для 
дилетанта очевидно: деловой ритм, 
завод работает как часы. Склады за-
полнены сырьем, на выходе - штабе-
ля сверкающей серебром 
тончайшей белой же-
сти. Рулоны готовы 
к отправке заказ-
чикам.

- Трудим-
ся только по 
конкретным 
заявкам,  - 
р а с с к а з а л 
Сергей Пе-
трович. - Та-
кова специфи-
ка. У каждого 
потребителя  - 
свои технические 
требования. Прак-
тически до весны обе-
спечены заказами: опре-
делили объемы, завезли 
сырье. В 2023-м закончи-
ли переход на собствен-
ное производство белой жести.

Что такое самостоятельная работа? 
«ММПЗ-групп» (так раньше называ-
лось предприятие) признали банкро-
том. Отказались от работы с посред-

н и к а м и  и 
закрыли «доч-

ки». Создали 
новое юрли-
цо, а  учре-
д и т е л е м 
стал «Бел-
ц в е т м е т » : 

чтобы проще 
было обеспе-

чить завод сы-
рьем.
Маховик завер-

телся быстрее, стало 
больше «оборотки»: 
появилась возмож-
ность проводить пла-
новый ремонт обору-

дования, заниматься модернизацией, 
закупать материалы. Предприятие 
еще и получило статус резидента 
свободной экономической зоны «Ви-
тебск». И теперь преференции по на-

логам и пошлинам экономят ему со-
лидные суммы.

- Получается, что стратегия выхода 
из кризиса оказалась верной?

Сергей Исаев осторожен в прогно-
зах:

- О радужном итоге говорить пока 
рано. Но промедление было бы чре-
вато еще большими потерями. Сейчас 
все идет по плану. Программа раз-
вития рассчитана на десять лет впе-
ред. Для выхода на производствен-
ные мощности предстоит еще многое 
сделать.

ГЛАВНЫЙ КОЗЫРЬ
Сейчас восемьдесят процентов про-

изведенного компания экспортирует 
в Россию. Конечно же, конкурировать 
с китайцами и Магнитогорским ме-
таллургическим комбинатом миор-
скому заводу непросто. Как-никак там 
свое сырье, расходов меньше и пол-

ный цикл переработки. Магнитогорск, 
например, закрывает половину рос-
сийского рынка, выпуская каждый 
год около 150 тысяч тонн белой жести. 
И тем не менее у предприятия свои 
козыри.

- Наше преимущество в том, что 
настолько тонкой жести россияне 
не делают. А это значит, что произ-
водителям пищевых, парфюмерных 
и косметических товаров все равно 
выгодно с нами сотрудничать, - объ-
ясняет Сергей Исаев. - У конкурентов 
толщина жести - от 0,17 миллиметра, 
а у нас - от 0,13. Значит, из каждой 
тонны можно получить большее ко-
личество готовых изделий, причем 
лучшего качества. Этим и берем. 
И если в 2022 году доля нашей же-
сти на рынке России была всего 6,5 
процента, то в прошлом уже 15,6. 
Выросли почти в 2,5 раза!

Около двадцати процентов белой 
жести  поставляют белорусским за-
казчикам. В прошлом году ею заинте-
ресовались Армения и Азербайджан,  
и теперь они тоже в числе покупа-
телей. Первые экспортные поставки 
ушли косметическим и фармацевти-
ческим предприятиям Узбекистана.

Рынок постепенно расширяется, 
улучшаются и экономические пока-
затели. В 2023-м миорские металлур-
ги произвели 62,6 тысячи тонн белой 
жести. Сейчас здесь полный штат - 740 
человек. Кадровый дефицит устрани-
ли быстро.

- Сохранили костяк коллектива - лю-
дей, которые строили завод, а потом 
участвовали в пусконаладке. Они зна-
ют все нюансы работы оборудования, 
специфику производства. А теперь мы 
разработали свою систему обучения 
новобранцев, - объясняют специали-
сты. - Готовим их прямо на местах 
с помощью опытных наставников-
практиков. В итоге штаб стратегиче-
ских кадров крепкий, качественный, 
надежный.

 ■ Многое пришлось сделать 
для замены импортных мате-
риалов и комплектующих.

Оказалось, что по некоторым по-
зициям даже выгоднее использо-
вать товары из Беларуси и России. 
И по качеству, и по цене. В первую 
очередь это касается прокатных 
масел, валков, химических про-
дуктов. С помощью научных инсти-
тутов организовали исследования  
и испытания. И в результате ана-

логи успешно внедрили в произ-
водство.

- Задача на этот год - произвести 
как минимум 72 тысячи тонн белой 
жести, а в 2025-м выйти на 120 
тысяч, - подводит итог руководи-
тель предприятия. - Цифры - уже 
в бизнес-плане.

Параллельно прорабатывают 
рынки сбыта. В прошлом году при-
гласили в Миоры всех действую-
щих и потенциальных партнеров. 
Обсудили пожелания, замечания 
и предложения по поводу ассорти-
мента и качества продукции.

 ■ Завод переходит на собственные 
технологии и оборудование.

Это только человеку несведущему мо-
жет показаться: новое предприятие - что 
там модернизировать? Но то и дело про-
являются «белые пятна», которые ухуд-
шают производительность. Например, ро-
лики на линии лужения нужно регулярно 
шлифовать. Раньше завод пользовался 
услугами посредников и платил немалые 
деньги. Теперь купили свои станки и де-
лают это сами.

- В планах на ближайшее время - уси-
лить парк подъемных механизмов. По-

купаем еще один электромостовой  
кран для перемещения полуфабрикатов 
и готовых рулонов,  - рассуждает Сер-
гей Исаев. - Поняли, что задействовать 
на определенном участке только один 
кран - значит терять драгоценное время.  
Пока он занят одной операцией, проста-
ивает другая. Установим дополнитель-
ное оборудование - станем мобильнее:  
быстрее будем передавать продукцию 
на склад и отгружать ее. Хотим купить  
станок лазерного текстурирования,  
что позволит улучшить адгезию сталь-
ной основы и внешний вид белой  
жести.

ЗАПОЛНИЛИ БЕЛЫЕ ПЯТНА РАЗВИТИЕ ПЕРСПЕКТИВЫНАШЕ ДЕШЕВЛЕ  
И КАЧЕСТВЕННЕЕ
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ЖЕСТЬ КАК ОНА ЕСТЬ

БелТА

Больше всего металла 
приходится на консервную 
промышленность: из нее 
делают банки и крышки.

Рентабельность завода 
растет - в прошлом году 
она составила больше 
восьми процентов.

Одно из достижений в том, что удалось 
сберечь коллектив. Даже в трудные времена 
за ключевыми сотрудниками сохраняли места.
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 ■ Жители Пловдива 
хотят, чтобы мону-
мент остался на сво-
ем месте.

Советские лю-
ди очень люби-
ли Болгарию. 
В народе ее 
даже называли шестнадцатой совет-
ской республикой. За путевками на 
местные курорты стояли в очередях, 
а болгарские фрукты, перцы, горошек, 
томаты, вино, сигареты, трикотаж, об-
увь доминировали на огромной терри-
тории от Курил до Карпат, от Баренцева 
до Черного моря. 

Роль Советского Союза в превра-
щении разрушенной Второй миро-
вой войной бедной аграрной страны 
в развитое и процветающее аграрно-
индустриальное государство огромна.

А если подсчитать жертвы русских 
воинов, положенных на алтарь родства 
с болгарами, неоспоримым становится 
факт, что единство наших народов - 
основная гарантия их национального 
суверенного будущего.

И на западе, и на востоке все это 
хорошо понимают. А поскольку само-
стоятельность какого-либо националь-
ного субъекта не входит в замыслы 
англо-саксонской ложи, вырывать из 
народной памяти все святое для них 
привычное дело.

Да, исторические факты - деликат-
ная субстанция. Мы тоже в свое время 
«подзабыли», что болгарские власти 
в лихие времена воевали на стороне 
Гитлера, но зато помнили, что четы-
реста тысяч болгар воевали против 
фашистов. И море цветов, которыми 
встречал Красную армию в 1944 году 
болгарский народ, помним.

За семьдесят лет жизни каменного 
Алеши его трижды пытались снести по-
литики. Но сделать это не давали сами 
болгары. И этот факт ярче всего про-
чего говорит о том, насколько далеки 
тамошние политические выскочки от 
предпочтений своего народа.

Четвертую атаку на эту человече-
скую высоту Алеши, предпринятую на 
минувшей неделе, отбили. Враги от-
ползли на свои позиции и намерены 
объявить общенациональный рефе-
рендум по этому поводу.

Видимо, надеются, что, когда в при-
нятии решения будут участвовать не 
только жители Пловдива, буквально 
воспитанные «Алешей» (скульптурная 
композиция - доминанта в общей ар-
хитектуре города), легко проголосуют 
за снос монумента.

А может, они собираются попросить 
денег на уничтожение каменного воина 
у ЕС? Переписывать историю - дело 
дорогостоящее. Зато тогда еще легче 
будет претворить в жизнь темное дель-
це. Ведь главная европейская ценность 
звучит так: все продается.

Понятно - если эти политики вновь 
готовятся послужить фашистам, то за-
чем им в тылу русский воин? 

Держитесь, болгары, и помните: не 
просто каменного героя хотят из вашей 
земли вырвать - это они крест-оберег 
с  тела страны сорвать хотят.

КТО ПРОТИВ 
БОЛГАРСКОГО НАРОДА?

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Возможно, так придет-
ся переделывать знамени-
тую песню про памятник, 
который собираются сне-
сти.

СТО СТУПЕНЕЙ 
ВВЕРХ
Белеет ли в поле пороша, 

пороша, пороша,
Белеет ли в поле пороша 

иль гулкие ливни шумят,
Стоит над горою Алеша, 

Алеша, Алеша,
Стоит над горою Алеша - 

в Болгарии русский солдат.
Песню на стихи поэта 

Константина Ваншенки-
на и композитора Эдуарда 
Колмановского знали все 
в СССР, в том числе и дети. 
Памятник советскому солда-
ту установили в Пловдиве, 
втором по величине городе 
Болгарии. Это было в дале-
ком 1957 году - по инициа-
тиве местных жителей, как 
дань памяти героической 
Красной армии. Любые со-
мнения в ее освободитель-
ной миссии тогда воспри-
няли бы как неслыханное 
кощунство.

Выбрали проект группы 
скульптора Васила Радо-
славова. Монумент и сейчас 
возвышается на Холме осво-
бодителей (Бунарджик). 
Шестиметровый пьедестал 
украсили барельефами «Со-
ветская армия бьет врага» 
и «Народ встречает совет-
ских воинов». К памятнику 
ведет широкая лестница из 
ста ступенек. Алешу видно 
практически из любого ме-
ста. Более того - песня стала 
официальным гимном Плов-
дива. 

Кстати, а почему именно 
Алеша? Прототип памятни-

ка пережил Великую Отече-
ственную. Им стал рядовой 
сводной роты 3-го Украин-
ского фронта Алексей Скур-
латов. Стрелка лыжного 
батальона из-за тяжелого 
ранения перевели в связи-
сты. Он устанавливал теле-
фонную связь между Софией 
и Пловдивом, когда совет-
ские войска вошли в Болга-
рию осенью 1944 года. Там 
солдат и познакомился с ра-
бочим телефонной станции 
Методи Витановым, участ-
ником болгарского Сопро-
тивления. А уж тот передал 
его фотографию своему дру-
гу - скульптору Радославову, 
который искал подходящий 
типаж для своего замысла.

В середине восьмидесятых 
ветеран Скурлатов приехал 
в Пловдив, где его встреча-
ли как героя. Прямо как в 
песне: «Цветы он не дарит 
девчатам, они ему дарят цве-
ты». Его объявили почетным 
гражданином города. А за-
тем настали другие времена. 
В  1989 году песня перестала 
звучать по радио. А потом 
и вовсе раздались призывы 
уничтожить величествен-
ный монумент.

ЗАЩИТНЫЙ 
АМУЛЕТ
Городской  совет признал 

памятник «символом со-
ветской оккупации». И по-
становил его снести. Но дух 
российско-болгарской друж-
бы еще был силен. Жители 
города установили круглосу-
точное дежурство на Холме 
освободителей. А болгар-
ские женщины сплели для 
Алеши из красных и белых 
нитей гигантскую мартени-
цу на шею - защитный аму-
лет у балканских народов. 
Тогда варвары отступили.

В 1993-м градоначальник 
Пловдива самолично решил 
демонтировать памятник. 
Но и тут поднялась огром-
ная волна протеста, солда-
та опять оставили в покое, 
впрочем, ненадолго. В 96-м 
опять на сцену вышли ру-
софобы.

Решение отменил окруж-
ной суд. А затем и Верхов-
ный суд Болгарии поста-
новил, что этот памятник 
Второй мировой войны не 

может быть разрушен. Побе-
да? К сожалению, не совсем. 
Если разрушить нельзя, надо 
его убрать с глаз долой, что-
бы не маячил над городом.

Депутаты прозападной 
партии «Демократы за силь-
ную Болгарию» Владимир 
Славенски и Йоно Чепилски 
призвали до конца 2024 го-
да избавиться от Алеши, со-
слав его в какой-нибудь от-
даленный парк или спрятав 
в музей.

- Памятник «Алеша» силь-
но отличается от других мо-
нументов в городе своими 
размерами,  - утверждают 
они. - Он не является частью 
культуры и истории города 
по сравнению с памятника-
ми болгарским героям, уча-
ствовавшим в национально-
освободительной борьбе 
в XIX и XX веках.

Эти деятели явно стра-
дают ис торическим 
склерозом, потому что 
никакое национально-
освободительное движе-
ние не достигло бы успеха 
без России. Болгария из-
бавилась от османского 

ига в 1877 году, когда Рос-
сийская империя объявила 
войну туркам.

Вопрос о переносе памят-
ника вынесли на рассмо-
трение городского совета 
Пловдива. На это жестко от-
реагировал Председатель 
ПС Вячеслав Володин:

- Мы никогда им этого не 
простим. Для нас памятник 
«Алеша» - наша память, на-
ша боль. Это наше уважение 
к советскому солдату, к Крас-
ной армии. Но на самом деле 
этот памятник нужен также 
и гражданам Болгарии, что-
бы у них больше фашизм не 
приходил к власти.

Пока здравый смысл воз-
обладал  - мэр Пловдива 
Димитров заявил, что у го-
рода есть более насущные 
проблемы, и снял вопрос 
с рассмотрения. Алеша, 
«привычный, как солнце и 
ветер», согласно словам пес-
ни, остается на своем месте. 
Но атаки на него продолжат-
ся, можно не сомневаться. 
Очень уж он мешает кое-
кому в перепрошивке мозгов 
болгарских граждан.
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 ■ Болгария во время Второй мировой была союз-
ницей фашистской Германии. 

Королевство воевало на стороне Гитлера. Неохотно и не 
слишком активно, но факт остается фактом - вплоть до 1944 
года болгары де-факто были сообщниками преступлений 
нацистов. Хотели их бросить и против Красной армии, но 
этому воспротивился местный царь Борис III.

- Есть риск, что все они перейдут на сторону русских, - 
сказал он Гитлеру.

Фюрер задумался и отменил просьбу. Да, простые люди 
в  большинстве своем всегда относились к русским с симпа-
тией, но продажная элита старалась душить эти настроения 
на корню. Когда Красная армия подошла к  границе коро-
левства, в Софии произошел переворот и страна тут же 
объявила войну Германии. Прямо скажем, очень вовремя.

ПО ГАМБУРГСКОМУ СЧЕТУ

ВЕРОЛОМНЫЕ БРАТУШКИ

Алексей Скурлатов в окружении пионеров ( год).

НЕ СТОИТ НАД ГОРОЮ АЛЕША...

Болгарии 
русский солдат 
возвышается 
над  
городом.
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 ■ «Металлопрокатная компания» 
справилась с кризисом и теперь по-
ставляет продукцию на российский 
рынок.

У поистине уникального завода - 
а это единственный в Беларуси про-
изводитель жести электролитического 
лужения и холоднокатаного листа - 
трудная судьба. Миорский металло-
прокатный завод, заточенный под 
импортозамещение, не без проблем 
вышел на запланированные мощно-
сти: в 2020 году предприятие запу-
стили, а вскоре после старта были вы-
нуждены остановить работу. В августе 
2022-го туда приехал Александр Лука-
шенко. Вывод от знакомства был кате-
горичным: «Идеальное предприятие 
превратили в банкрота. У нас таких 
больше нет. Это суперпредприятие. 
Тут просто надо засучить рукава, про-
изводить продукцию и сбывать».

Слова президента услышали, раз-
работали программу выхода из кри-
зиса, получили господдержку. В бли-
жайшие два года в основной капитал 
Миорского металлопрокатного завода 
инвестируют около шести миллионов 
белорусских рублей.

КРИЗИС ЗАКАЛИЛ
Вместе с Сергеем Исаевым, за-

местителем гендиректора по про-
изводству «Металлопрокатной 
компании», идем по цеху. Даже для 
дилетанта очевидно: деловой ритм, 
завод работает как часы. Склады за-
полнены сырьем, на выходе - штабе-
ля сверкающей серебром 
тончайшей белой же-
сти. Рулоны готовы 
к отправке заказ-
чикам.

- Трудим-
ся только по 
конкретным 
заявкам,  - 
р а с с к а з а л 
Сергей Пе-
трович. - Та-
кова специфи-
ка. У каждого 
потребителя  - 
свои технические 
требования. Прак-
тически до весны обе-
спечены заказами: опре-
делили объемы, завезли 
сырье. В 2023-м закончи-
ли переход на собствен-
ное производство белой жести.

Что такое самостоятельная работа? 
«ММПЗ-групп» (так раньше называ-
лось предприятие) признали банкро-
том. Отказались от работы с посред-

н и к а м и  и 
закрыли «доч-

ки». Создали 
новое юрли-
цо, а  учре-
д и т е л е м 
стал «Бел-
ц в е т м е т » : 

чтобы проще 
было обеспе-

чить завод сы-
рьем.
Маховик завер-

телся быстрее, стало 
больше «оборотки»: 
появилась возмож-
ность проводить пла-
новый ремонт обору-

дования, заниматься модернизацией, 
закупать материалы. Предприятие 
еще и получило статус резидента 
свободной экономической зоны «Ви-
тебск». И теперь преференции по на-

логам и пошлинам экономят ему со-
лидные суммы.

- Получается, что стратегия выхода 
из кризиса оказалась верной?

Сергей Исаев осторожен в прогно-
зах:

- О радужном итоге говорить пока 
рано. Но промедление было бы чре-
вато еще большими потерями. Сейчас 
все идет по плану. Программа раз-
вития рассчитана на десять лет впе-
ред. Для выхода на производствен-
ные мощности предстоит еще многое 
сделать.

ГЛАВНЫЙ КОЗЫРЬ
Сейчас восемьдесят процентов про-

изведенного компания экспортирует 
в Россию. Конечно же, конкурировать 
с китайцами и Магнитогорским ме-
таллургическим комбинатом миор-
скому заводу непросто. Как-никак там 
свое сырье, расходов меньше и пол-

ный цикл переработки. Магнитогорск, 
например, закрывает половину рос-
сийского рынка, выпуская каждый 
год около 150 тысяч тонн белой жести. 
И тем не менее у предприятия свои 
козыри.

- Наше преимущество в том, что 
настолько тонкой жести россияне 
не делают. А это значит, что произ-
водителям пищевых, парфюмерных 
и косметических товаров все равно 
выгодно с нами сотрудничать, - объ-
ясняет Сергей Исаев. - У конкурентов 
толщина жести - от 0,17 миллиметра, 
а у нас - от 0,13. Значит, из каждой 
тонны можно получить большее ко-
личество готовых изделий, причем 
лучшего качества. Этим и берем. 
И если в 2022 году доля нашей же-
сти на рынке России была всего 6,5 
процента, то в прошлом уже 15,6. 
Выросли почти в 2,5 раза!

Около двадцати процентов белой 
жести  поставляют белорусским за-
казчикам. В прошлом году ею заинте-
ресовались Армения и Азербайджан,  
и теперь они тоже в числе покупа-
телей. Первые экспортные поставки 
ушли косметическим и фармацевти-
ческим предприятиям Узбекистана.

Рынок постепенно расширяется, 
улучшаются и экономические пока-
затели. В 2023-м миорские металлур-
ги произвели 62,6 тысячи тонн белой 
жести. Сейчас здесь полный штат - 740 
человек. Кадровый дефицит устрани-
ли быстро.

- Сохранили костяк коллектива - лю-
дей, которые строили завод, а потом 
участвовали в пусконаладке. Они зна-
ют все нюансы работы оборудования, 
специфику производства. А теперь мы 
разработали свою систему обучения 
новобранцев, - объясняют специали-
сты. - Готовим их прямо на местах 
с помощью опытных наставников-
практиков. В итоге штаб стратегиче-
ских кадров крепкий, качественный, 
надежный.

 ■ Многое пришлось сделать 
для замены импортных мате-
риалов и комплектующих.

Оказалось, что по некоторым по-
зициям даже выгоднее использо-
вать товары из Беларуси и России. 
И по качеству, и по цене. В первую 
очередь это касается прокатных 
масел, валков, химических про-
дуктов. С помощью научных инсти-
тутов организовали исследования  
и испытания. И в результате ана-

логи успешно внедрили в произ-
водство.

- Задача на этот год - произвести 
как минимум 72 тысячи тонн белой 
жести, а в 2025-м выйти на 120 
тысяч, - подводит итог руководи-
тель предприятия. - Цифры - уже 
в бизнес-плане.

Параллельно прорабатывают 
рынки сбыта. В прошлом году при-
гласили в Миоры всех действую-
щих и потенциальных партнеров. 
Обсудили пожелания, замечания 
и предложения по поводу ассорти-
мента и качества продукции.

 ■ Завод переходит на собственные 
технологии и оборудование.

Это только человеку несведущему мо-
жет показаться: новое предприятие - что 
там модернизировать? Но то и дело про-
являются «белые пятна», которые ухуд-
шают производительность. Например, ро-
лики на линии лужения нужно регулярно 
шлифовать. Раньше завод пользовался 
услугами посредников и платил немалые 
деньги. Теперь купили свои станки и де-
лают это сами.

- В планах на ближайшее время - уси-
лить парк подъемных механизмов. По-

купаем еще один электромостовой  
кран для перемещения полуфабрикатов 
и готовых рулонов,  - рассуждает Сер-
гей Исаев. - Поняли, что задействовать 
на определенном участке только один 
кран - значит терять драгоценное время.  
Пока он занят одной операцией, проста-
ивает другая. Установим дополнитель-
ное оборудование - станем мобильнее:  
быстрее будем передавать продукцию 
на склад и отгружать ее. Хотим купить  
станок лазерного текстурирования,  
что позволит улучшить адгезию сталь-
ной основы и внешний вид белой  
жести.

ЗАПОЛНИЛИ БЕЛЫЕ ПЯТНА РАЗВИТИЕ ПЕРСПЕКТИВЫНАШЕ ДЕШЕВЛЕ  
И КАЧЕСТВЕННЕЕ
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ЖЕСТЬ КАК ОНА ЕСТЬ

БелТА

Больше всего металла 
приходится на консервную 
промышленность: из нее 
делают банки и крышки.

Рентабельность завода 
растет - в прошлом году 
она составила больше 
восьми процентов.

Одно из достижений в том, что удалось 
сберечь коллектив. Даже в трудные времена 
за ключевыми сотрудниками сохраняли места.
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 ■ Жители Пловдива 
хотят, чтобы мону-
мент остался на сво-
ем месте.

Советские лю-
ди очень люби-
ли Болгарию. 
В народе ее 
даже называли шестнадцатой совет-
ской республикой. За путевками на 
местные курорты стояли в очередях, 
а болгарские фрукты, перцы, горошек, 
томаты, вино, сигареты, трикотаж, об-
увь доминировали на огромной терри-
тории от Курил до Карпат, от Баренцева 
до Черного моря. 

Роль Советского Союза в превра-
щении разрушенной Второй миро-
вой войной бедной аграрной страны 
в развитое и процветающее аграрно-
индустриальное государство огромна.

А если подсчитать жертвы русских 
воинов, положенных на алтарь родства 
с болгарами, неоспоримым становится 
факт, что единство наших народов - 
основная гарантия их национального 
суверенного будущего.

И на западе, и на востоке все это 
хорошо понимают. А поскольку само-
стоятельность какого-либо националь-
ного субъекта не входит в замыслы 
англо-саксонской ложи, вырывать из 
народной памяти все святое для них 
привычное дело.

Да, исторические факты - деликат-
ная субстанция. Мы тоже в свое время 
«подзабыли», что болгарские власти 
в лихие времена воевали на стороне 
Гитлера, но зато помнили, что четы-
реста тысяч болгар воевали против 
фашистов. И море цветов, которыми 
встречал Красную армию в 1944 году 
болгарский народ, помним.

За семьдесят лет жизни каменного 
Алеши его трижды пытались снести по-
литики. Но сделать это не давали сами 
болгары. И этот факт ярче всего про-
чего говорит о том, насколько далеки 
тамошние политические выскочки от 
предпочтений своего народа.

Четвертую атаку на эту человече-
скую высоту Алеши, предпринятую на 
минувшей неделе, отбили. Враги от-
ползли на свои позиции и намерены 
объявить общенациональный рефе-
рендум по этому поводу.

Видимо, надеются, что, когда в при-
нятии решения будут участвовать не 
только жители Пловдива, буквально 
воспитанные «Алешей» (скульптурная 
композиция - доминанта в общей ар-
хитектуре города), легко проголосуют 
за снос монумента.

А может, они собираются попросить 
денег на уничтожение каменного воина 
у ЕС? Переписывать историю - дело 
дорогостоящее. Зато тогда еще легче 
будет претворить в жизнь темное дель-
це. Ведь главная европейская ценность 
звучит так: все продается.

Понятно - если эти политики вновь 
готовятся послужить фашистам, то за-
чем им в тылу русский воин? 

Держитесь, болгары, и помните: не 
просто каменного героя хотят из вашей 
земли вырвать - это они крест-оберег 
с  тела страны сорвать хотят.

КТО ПРОТИВ 
БОЛГАРСКОГО НАРОДА?

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Возможно, так придет-
ся переделывать знамени-
тую песню про памятник, 
который собираются сне-
сти.

СТО СТУПЕНЕЙ 
ВВЕРХ
Белеет ли в поле пороша, 

пороша, пороша,
Белеет ли в поле пороша 

иль гулкие ливни шумят,
Стоит над горою Алеша, 

Алеша, Алеша,
Стоит над горою Алеша - 

в Болгарии русский солдат.
Песню на стихи поэта 

Константина Ваншенки-
на и композитора Эдуарда 
Колмановского знали все 
в СССР, в том числе и дети. 
Памятник советскому солда-
ту установили в Пловдиве, 
втором по величине городе 
Болгарии. Это было в дале-
ком 1957 году - по инициа-
тиве местных жителей, как 
дань памяти героической 
Красной армии. Любые со-
мнения в ее освободитель-
ной миссии тогда воспри-
няли бы как неслыханное 
кощунство.

Выбрали проект группы 
скульптора Васила Радо-
славова. Монумент и сейчас 
возвышается на Холме осво-
бодителей (Бунарджик). 
Шестиметровый пьедестал 
украсили барельефами «Со-
ветская армия бьет врага» 
и «Народ встречает совет-
ских воинов». К памятнику 
ведет широкая лестница из 
ста ступенек. Алешу видно 
практически из любого ме-
ста. Более того - песня стала 
официальным гимном Плов-
дива. 

Кстати, а почему именно 
Алеша? Прототип памятни-

ка пережил Великую Отече-
ственную. Им стал рядовой 
сводной роты 3-го Украин-
ского фронта Алексей Скур-
латов. Стрелка лыжного 
батальона из-за тяжелого 
ранения перевели в связи-
сты. Он устанавливал теле-
фонную связь между Софией 
и Пловдивом, когда совет-
ские войска вошли в Болга-
рию осенью 1944 года. Там 
солдат и познакомился с ра-
бочим телефонной станции 
Методи Витановым, участ-
ником болгарского Сопро-
тивления. А уж тот передал 
его фотографию своему дру-
гу - скульптору Радославову, 
который искал подходящий 
типаж для своего замысла.

В середине восьмидесятых 
ветеран Скурлатов приехал 
в Пловдив, где его встреча-
ли как героя. Прямо как в 
песне: «Цветы он не дарит 
девчатам, они ему дарят цве-
ты». Его объявили почетным 
гражданином города. А за-
тем настали другие времена. 
В  1989 году песня перестала 
звучать по радио. А потом 
и вовсе раздались призывы 
уничтожить величествен-
ный монумент.

ЗАЩИТНЫЙ 
АМУЛЕТ
Городской  совет признал 

памятник «символом со-
ветской оккупации». И по-
становил его снести. Но дух 
российско-болгарской друж-
бы еще был силен. Жители 
города установили круглосу-
точное дежурство на Холме 
освободителей. А болгар-
ские женщины сплели для 
Алеши из красных и белых 
нитей гигантскую мартени-
цу на шею - защитный аму-
лет у балканских народов. 
Тогда варвары отступили.

В 1993-м градоначальник 
Пловдива самолично решил 
демонтировать памятник. 
Но и тут поднялась огром-
ная волна протеста, солда-
та опять оставили в покое, 
впрочем, ненадолго. В 96-м 
опять на сцену вышли ру-
софобы.

Решение отменил окруж-
ной суд. А затем и Верхов-
ный суд Болгарии поста-
новил, что этот памятник 
Второй мировой войны не 

может быть разрушен. Побе-
да? К сожалению, не совсем. 
Если разрушить нельзя, надо 
его убрать с глаз долой, что-
бы не маячил над городом.

Депутаты прозападной 
партии «Демократы за силь-
ную Болгарию» Владимир 
Славенски и Йоно Чепилски 
призвали до конца 2024 го-
да избавиться от Алеши, со-
слав его в какой-нибудь от-
даленный парк или спрятав 
в музей.

- Памятник «Алеша» силь-
но отличается от других мо-
нументов в городе своими 
размерами,  - утверждают 
они. - Он не является частью 
культуры и истории города 
по сравнению с памятника-
ми болгарским героям, уча-
ствовавшим в национально-
освободительной борьбе 
в XIX и XX веках.

Эти деятели явно стра-
дают ис торическим 
склерозом, потому что 
никакое национально-
освободительное движе-
ние не достигло бы успеха 
без России. Болгария из-
бавилась от османского 

ига в 1877 году, когда Рос-
сийская империя объявила 
войну туркам.

Вопрос о переносе памят-
ника вынесли на рассмо-
трение городского совета 
Пловдива. На это жестко от-
реагировал Председатель 
ПС Вячеслав Володин:

- Мы никогда им этого не 
простим. Для нас памятник 
«Алеша» - наша память, на-
ша боль. Это наше уважение 
к советскому солдату, к Крас-
ной армии. Но на самом деле 
этот памятник нужен также 
и гражданам Болгарии, что-
бы у них больше фашизм не 
приходил к власти.

Пока здравый смысл воз-
обладал  - мэр Пловдива 
Димитров заявил, что у го-
рода есть более насущные 
проблемы, и снял вопрос 
с рассмотрения. Алеша, 
«привычный, как солнце и 
ветер», согласно словам пес-
ни, остается на своем месте. 
Но атаки на него продолжат-
ся, можно не сомневаться. 
Очень уж он мешает кое-
кому в перепрошивке мозгов 
болгарских граждан.
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 ■ Болгария во время Второй мировой была союз-
ницей фашистской Германии. 

Королевство воевало на стороне Гитлера. Неохотно и не 
слишком активно, но факт остается фактом - вплоть до 1944 
года болгары де-факто были сообщниками преступлений 
нацистов. Хотели их бросить и против Красной армии, но 
этому воспротивился местный царь Борис III.

- Есть риск, что все они перейдут на сторону русских, - 
сказал он Гитлеру.

Фюрер задумался и отменил просьбу. Да, простые люди 
в  большинстве своем всегда относились к русским с симпа-
тией, но продажная элита старалась душить эти настроения 
на корню. Когда Красная армия подошла к  границе коро-
левства, в Софии произошел переворот и страна тут же 
объявила войну Германии. Прямо скажем, очень вовремя.

ПО ГАМБУРГСКОМУ СЧЕТУ

ВЕРОЛОМНЫЕ БРАТУШКИ

Алексей Скурлатов в окружении пионеров ( год).

НЕ СТОИТ НАД ГОРОЮ АЛЕША...

Болгарии 
русский солдат 
возвышается 
над  
городом.
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 ■ Звезда советских филь-
мов в 95 лет играет в ше-
сти спектаклях, носит 
туфли только на каблуч-
ках и до сих пор получает 
письма от поклонников. 

«НИКАКИХ ДИЕТ»
Актриса «Балтийского до-

ма» поделилась секретами, 
как в таком возрасте оста-
ваться бодрой и красивой.

- Потрясающе выгляди-
те! Что делаете, чтобы 
быть в такой форме?

- Да ничего особенного 
я не делаю! Ну вот зарядоч-
ку по утрам, конечно.

- Помимо зарядки что 
еще? Диета?

- Я никакой диеты не при-
держиваюсь. Ем все. Слад-
кое люблю и чтобы посо-
лено нормально. Не люблю 
половинчатости, уж если 
сладкое - значит сладкое!

- И никаких лишних ки-
лограммов!

- Есть кое-что лишнее… 
Прихожу в театр, костюме-
ра спрашиваю: «Сойдется 
платье?» Костюмер засте-
гивает: «Конечно».

- Ну, если сходится, зна-
чит, все хорошо! Еще вы 
всегда на каб лучках.

- Я привыкла так. Конеч-
но, сейчас уже трудновато, 
особенно в «Деревьях…» 
(спектакль «Деревья уми-
рают стоя» . - Ред.)  - по 
лестнице туда-сюда. Са-
мый хороший, спокой-
ный спектакль - «Семья 
в подарок». «Рок-н-ролл 
на закате» - очень труд-
ный.  Текста столько! 
Много маленьких фра-
зочек. Пока память 
мне не изменяет.

- Сколько у вас сей-
час спектаклей?

- В январе еще од-
на премьера, и будет 
шесть.

- Видела после 
спектакля, как 

поклонники вам руки це-
луют. В любви признава-
лись? 

- Объяснения в любви, 
просьбы о встрече… И сей-
час письма приходят, весь 
стол завален. На улицу не 
могу выйти - «Здравствуйте, 
Татьяна Львовна!» Это ме-
ня тоже держит. В магазине 
покупаю сосиски, фаршик - 
«Ой, это вы?!»

ДРОВА КОЛОЛА, 
ТРАВУ КОСИЛА
- С кем из актеров дру-

жите?
- Много с кем у меня хо-

рошие отношения. С Иго-
рем Дмитриевым дружили 
много лет и снимались вме-
сте. С Ваней Краско вижусь 
каждое лето, посидим, по-
болтаем. Мы с Боренькой 
(муж актрисы, ушел из жиз-
ни пять лет назад. - Ред.) 
всегда проводили на даче 
отпуск. Сейчас редко езжу, 
далеко. Там же работать 
надо!

- Работали на огороде?
- Конечно. Нужно же то-

пить печь, стирать, убирать, 
косить. С удовольствием 
все делала. У Бори был чуд-
ный папа, как-то приехал 
к нам: «Ребята, в Псковской 
области пустует дом». Мы 
сорок лет там жили летом. 
И теплицы были.

- На зиму банки зака-
тывали?

- А как же! Огурчики, 
помидорчики. Недавно 

позвонили расспросить 
по поводу эвакуации 

во время Великой 
Отечественной. 
Я все до дня пом-
ню. Один эпизод 
был интересный. 
Встретились как-
то в Москве с Юри-
ем Григоровичем, 
он учился со мной 
в балетном учили-
ще, был старше на 
год. Он: «Тата, ты 
помнишь, как 
мы баграми вы-
таскивали брев-
на из Камы?» Мы 

жили в селе Полазна, за Ура-
лом. Надо же было топить, 
и мы вытаскивали бревна, 
высушивали, пилили.

- Еще и пилить умеете! 
На все руки.

- Я шила, вязала хорошо. 
В войну мы выдергивали 
нитки из фитилей для ке-
росинок, связывали, сматы-
вали в клубочки и вязали. 
Потом перетягивали узелки 
внутрь - и все, кофточка го-
това! У меня и сейчас есть 
платочек, зелененький. Ду-
маю: неужели это я связа-
ла?

Мы же там обносились, 
а надо было одеваться. Пом-
ню, когда пригласили на 
первую картину, на встре-
чу заняла платье и туфли 
у подруги. У меня не было 
ничего.

- Новыми технология-
ми пользуетесь? Новости 
в интернете читаете?

- Я телевизор смотрю. Не-
интересно, все то же самое. 
Вот сейчас повторяют «Тай-
ны следствия», я ждала, что 
моя сцена будет.

Татьяна ПИЛЕЦКАЯ:

 ■ Главное - правильно выбрать 
дело и спутника жизни.

- Дайте совет, что делать, чтобы 
так выглядеть и так себя чувство-
вать?

- Во-первых, надо заниматься лю-
бимым делом. Я прихожу в театр, ра-
ботаю, знаю, что нужна людям. Не 
представляю, как можно жить без 
любимого дела. Конечно, не всегда 
у всех так получается. Чтобы рядом 
был любимый человек, тоже очень 
важно. Мы с мужем 45 лет прожили, 
до сих пор не могу прийти в себя, что 
его нет, хотя прошло уже пять лет… Ну 
и, в-третьих, имеют значение условия 
жизни. Женщина должна ухаживать 
за собой.

- Кремики, масочки?

- Масками не пользуюсь, а кремы - 
конечно. Массаж, парикмахер, когда 
надо.

- Еще стихи пишете и книги, это 
тоже дает вдохновение к жизни? 

- Но жизнь актера так неровна
И так зависима порой,
То за труды тебе корона,
То вдруг забвенье и покой.
Внучка Лиза, она художник, рабо-

тает в Русском музее, оформила мне 
книгу стихов. У меня пять книг, очень 
хотелось рассказать о маме с папой, 
о предках, о муже. На питерском канале 
вышел документальный фильм о Боре, 
по моему сценарию, «Пантомима - лю-
бовь моя». Сейчас закончила сцена-
рий художественно-документального 

фильма о моей прапрапрабабушке, Лу-
изе Кессених-Графемус. Ее называли 
«второй Надеждой Дуровой», героиня 
войны с  Наполеоном, женщина-улан. 
В январе начнутся съемки. Сколько я 
в архивах сидела!

- Новый год наступил високосный, 
значит, непростой…

- Я не обращаю внимания на такие 
вещи. Не верю в приметы, знаки, чис-
ла, гороскопы…

- Желание под бой курантов за-
гадали?

- Чтобы Боженька всем дал здоро-
вья, бодрости. А мне - съемочку хоро-
шую! Хочу услышать слова «Камера! 
Мотор!» Я так скучаю без этого! С удо-
вольствием еще поработаю.

 ■ Балетная осанка позволила ак-
трисе выделиться из толпы и по-
пасть на экраны.

- К сожалению, меня в кино уже не так 
часто приглашают, как раньше. А мне 
очень жаль! Люблю кинематограф, от-
дала ему много лет.

- Но в последние годы все время 
фильмы выходят с вашим участием.

- Снялась у Александра Поздняко-
ва. Он делал документальную карти-
ну «Маяк Петра I», пригласил меня на 
эпизод. Я с удовольствием согласилась. 
Уже прошла премьера.

- И кто вы в этом фильме?
- Родственница Петра I!
- Ради родственницы царя можно 

и эпизод! А говорите, не приглашают. 
В жизни были важные поворотные 
моменты, счастливые случаи?

- Конечно. Окончив балетную школу, 
поступила в театр Музкомедии, в кор-
дебалет. Там был замечательный ар-
тист Анатолий Королькевич. Он много 
снимался в то время. Как-то подходит: 
«Тебе какую зарплату положили?» - 
«350 рублей». - «А чего так мало?» - 
«Так кордебалет же». - «Давай фото-
графии отдам в актерский отдел. Если 
пригласят, подзаработаешь». И вот 
через какое-то время меня пригласи-
ли в «Золушку». Моя первая картина! 
А там балы! 

- Вы как раз из балета, танцевать 
для вас одно удовольствие.

- Это адская профессия! Все пальцы 
скрюченные! На цыпочках же стоишь. 
Как мама могла меня отвести в учи-
лище?! Она выполнила совет Кузьмы 
Петрова-Водкина, моего крестного. На 
даче мы, дети, делали для взрослых 
концерты. Кто-то пел, кто-то читал сти-
хи. Я, конечно, танцевала. И Кузьма 
Сергеевич сказал: «Ее надо отдать в хо-
реографическое училище». Половина 
класса занималась у Вагановой, а моим 
педагогом была Мария Романова, это 
мама Улановой. Иногда я говорила: 
«Марья Федоровна, я устала!» - «Ну, 
постой у палочки».

- Но балетная выучка помогает?
- В актерском отделе «Ленфильма» 

меня уже знали, и вот как-то в театр 
приезжает ассистент: «Вы на лошади 
катаетесь?» - «Конечно!». А сама ду-
маю: какая лошадь?!

- Для роли можно и научиться! 
- Я и научилась, все себе отбила! Гри-

горий Козинцев начинал картину «Пи-
рогов». Сшили мне чудную амазонку. 
Шлейф, цилиндр, серьги - с ума сойти! 
И вот, замечаю, Козинцев на меня вни-
мательно смотрит. Подходит: «Мне го-
ворили, вы балетная. А разговаривать-
то умеете? Костюмеры, прикиньте ей 
костюм Дарьи Севастопольской!» 
(сестра милосердия, главная героиня 
фильма. - Ред.). Впервые в восемнад-
цать лет мое имя уже было в титрах. 
А дальше пошло-поехало.

- Это счастливый случай, что Ко-
зинцев вам дал дорогу в кино.

- Но после «Разных судеб» было зати-
шье. Один творческий вечер, другой… 
И вот еще один счастливый, поворот-
ный момент: директор театра «Ленком» 
предлагает: «Не хотите попробовать 
себя в театре?» А у меня же нет дра-
матического образования. Но я риск-
нула. Рядом со мной такие артисты! 
Училась у них.

ПОВОРОТ СУДЬБЫ

АДСКАЯ ПРОФЕССИЯ

ТОЛЬКО ПО ЛЮБВИ СЕКРЕТ МОЛОДОСТИ
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С Иваном Краско артистка 
дружна до сих пор.

«Почему ж ты мне не встретилась, юная, нежная?» 
Песню Рощина из фильма «Разные судьбы» и ту, 
которой он ее посвятил, знала вся страна.

МНЕ БЫ ЕЩЕ ОДНУ РОЛЬ В КИНО!
ИНТЕРВЬЮ  

СМОТРИТЕ ТУТ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
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- В последнее время 
все чаще стала появ-
ляться реклама о про-
даже самогонных ап-
паратов. Я обратил внимание, 
что так они называются в Рос-
сии. В Беларуси их называют 
дистилляторами. Получается, 
что в России самогон гнать 
можно, а в Беларуси нельзя?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Совершенно верно. Зако-
нодательство РФ не содер-

жит конкретного запрета на 
самогоноварение. Делать это 
можно, но только для личных 
целей.

Производить алкоголь и про-
давать его в России вправе 
только индивидуальные пред-
приниматели и юридические 
лица. 

Для реализации своей про-
дукции третьим лицам необ-
ходимо зарегистрировать ИП, 
получить лицензию и разреше-
ние. Если после уплаты сборов 
документы не получены, са-
могонное оборудование кон-
фискуют.

Ответственность за реали-

зацию самогона может варьи-
роваться от административной 
до уголовной.

Если субъект  - не юрлицо 
или ИП, то ему грозит штраф 
от тридцати до пятидесяти ты-
сяч рублей. При реализации 
в статусе ИП, но без лицен-
зии, размер штрафа - от ста 
до двухсот тысяч.

Если же изготовление с це-
лью сбыта и реализации клас-
сифицируют как «незаконное 
предпринимательство» либо 
«производство, хранение, пе-
ревозка либо сбыт товаров и 
продукции, выполнение работ 
или оказание услуг, не отве-

чающих требованиям безопас-
ности», наступает уголовная 
ответственность.

В отличие от России в Бе-
ларуси изготовление крепких 
спиртных напитков запрещено.

Производство физически-
ми лицами самогона, браги, 
хранение аппаратов, исполь-
зуемых для их изготовления, 
влекут штраф до пяти базо-
вых величин с конфискацией 
напитков, полуфабрикатов и 
аппаратов.

К административной от-
ветственности в Белару-
си привлекут не только то-
го, кто производит самогон, 

но и того, кто покупает его.
Производство алкогольных 

напитков разрешено толь-
ко на предприятиях. Исклю-
чение - несколько компаний. 
К ним относятся, например, 
этнографический музей «Ду-
дутки» и национальный парк 
«Беловежская пуща», которые 
используют этот напиток в ка-
честве элемента экскурсион-
ной программы для туристов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сябры будут маркировать 
товары высшего качества.

«Как в Советском Сою-
зе, только лучше» - такое 
часто можно услышать о 
белорусской продукции. 
Поэтому и  с  маркиров-
кой для образцовых то-
варов страны мудрить не 
стали. Современный знак ка-

чества, который учредили в РБ, - 
пятиугольник красного цвета. 

В  центре  - изображение 
перевернутой буквы «К» 
и  надпись «Беларусь». 
Пять углов символизиру-
ют безопасность, эколо-

гичность, инновационность, 
технологичность и эстетич-

ность.
Обсуждали аж двадцать 

разных вариантов, но для финального 
отобрали несколько проектов на основе 
всем известного изображения.

- В том советском знаке придраться 
не к чему. Там все минимально. Искус-
ственно не надо уходить от хорошего, я 
считаю. Излишеств не должно быть, - 
сказал Александр Лукашенко.  - Ни 
цветовая гамма, ни рисунки не должны 
перегружать сам знак.

Первые знаки качества найдут 

своих владельцев уже в конце года. 
Побороться за него стоит не только 
ради красивой маркировки: произво-
дителям обещают льготы и преферен-
ции.

ПОДАЙ ЗНАК

В ТЕМУ
Российский знак качества утвер-

дили в 2015 году. Символ - тоже 
красный пятиугольник, но «К» вну-
три не перевернута.

СОВЕТСКИЙ ОПЫТ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Для китайцев организуют комботуры в Се-
верную столицу и Минск.

В Союзном государстве у китайских туристов масса 
возможностей для отдыха. И они отвечают взаимностью. 
В прошлом году по сравнению с 2022-м поток путеше-
ственников из Поднебесной в Беларусь увеличился 
вдвое. Больше приехало только россиян.

Самые востребованные у китайцев - деловой, агро- 
и историко-культурный туризм. Популярностью пользу-
ются Мирский и Несвижский замки, а также объекты, 
связанные с историей СССР: Брестская крепость, «Ли-
ния Сталина», Дом-музей I съезда РСДРП.

Массово они устремились и в Россию, став первы-
ми среди иностранных туристов. За девять месяцев 
прошлого года совершили почти 106 тысяч поездок 
в РФ.

Увеличить популярность направления, по мнению ми-
нистра спорта и туризма РБ Сергея Ковальчука, мо-
гут так называемые комбопоездки. По такому принципу 
работают европейские операторы. Организовать туры 
по СГ теперь стало проще, после того как в прошлом 
году Москва и Минск одобрили соглашение о взаимном 
признании виз. Въезд в Россию дает автоматическое 
право на посещение Беларуси, и наоборот. Речь идет, 
например, о единой поездке в Санкт-Петербург и Минск. 
Обе локации пользуются популярностью у китайцев.

ПУТЕШЕСТВИЯ

НИХАО, ПЕТЕРБУРГ!
ВСУ ЗАДОНАТИЛ - ИМУЩЕСТВО УТРАТИЛ
Павел РОДИОНОВ

 ■ Предателям наступят на 
самое больное - лишат денег, 
активов и почетных званий.

- Закон о негодяях принят, - так 
коротко и емко спикер Госдумы 
Вячеслав Володин охарактери-
зовал документ о конфискации 
имущества за фейки об армии.

Российские депутаты не стали 
затягивать процесс и сократили 
время - приняли закон сразу во 
втором и третьем чтениях. Он 
предусматривает конфискацию 
имущества и лишение почетных 
званий, если словом и  делом 
вредишь своей стране. А так-
же за публичные оскорбления 
и дискредитацию армии.

- Неоднократно обсуждали 
с вами этот вопрос - абсолютное 
большинство выступает за не-
обходимость наказания предате-
лей, которые из-за рубежа льют 
грязь на нашу страну, солдат 
и офицеров, участвующих в СВО. 
Поддерживают и финансируют 
нацистский киевский режим, - 
сказал Володин. - Принятое ре-
шение позволит наказывать тех, 
кто ведет деятельность против 
своей страны, - лишать этих не-
годяев почетных званий, а также 
конфисковывать их имущество, 
деньги и иные ценности.

По его словам, нередко уехав-
шие граждане с целью «выслу-
житься и сохранить свое благо-
состояние за рубежом» открыто 
поддерживают «злодеев, наци-
стов и убийц».

Согласно документу, конфи-
скация предусмотрена в случае 
призывов к осуществлению дея-
тельности против государства, 
если преступление совершено 
из корыстных побуждений. В от-
личие от практики СССР, новая 
мера подразумевает не любые 
деньги и имущество, а только те, 
что нажиты преступным путем 

и применялись для финансиро-
вания незаконной деятельно-
сти. Например, за спонсорство 
ВСУ, что так любят делать наши 
отъехавшие не очень культур-
ные деятели с гонораров за свои 
книги и концерты, полученные 
в России.

- Уехавшие негодяи живут без-
бедно благодаря нашей стране. 
Находясь за границей, сдают 
в  аренду недвижимость, про-
должают получать гонорары за 
счет российских граждан. Чув-
ствуют свою безнаказанность, 
полагая, что правосудию до них 
не дотянуться, - еще раньше за-
являл Председатель ПС.

Теперь дотянутся даже до тех, 
кто считал себя неприкасае-
мым.  Поправки к законопроек-
ту предусматривают определе-
ние деятельности, направленной 
против безопасности России: со-
действие диверсионной деятель-
ности, прохождение обучения 
в  этих целях, организация ди-
версионного сообщества, а также 
совершение преступлений.

Россияне массово жаловались на магазины в многоэтажках, ко-
торые по ночам активно торгуют спиртным. Шум, гам, «алконавты» 
под окнами - «наливайки» отравляли жизнь местным жителям.

Теперь регионы смогут устанавливать требования о продаже 
пива, сидра и других алкогольных напитков в ресторанах, барах, 
кафе, буфетах. Заодно и ограничивать время продажи алкоголя 
в точках общественного питания, расположенных в многоквар-
тирных домах и на прилегающих к ним территориях. Исключение 
только для ресторанов.

«НАЛИВАЙКАМ» ЗАКРОЮТ КРАН КСТАТИ
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Расчехлившийся 
на днях писатель 
Михаил Веллер 
может потерять 
заработанное 
в России. По его 
признанию, он 
очень этого боится, 
так как больше 
нигде не нужен.

Как в Москве 
отпраздновать 

китайский Новый 
год - 

на стр. 16.

7 - 13 февраля / 2024 / № 5



9 - 15 февраля / 2024 / № 5 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛЕГЕНДА

Елена РОДИОНОВА

 ■ Звезда советских филь-
мов в 95 лет играет в ше-
сти спектаклях, носит 
туфли только на каблуч-
ках и до сих пор получает 
письма от поклонников. 

«НИКАКИХ ДИЕТ»
Актриса «Балтийского до-

ма» поделилась секретами, 
как в таком возрасте оста-
ваться бодрой и красивой.

- Потрясающе выгляди-
те! Что делаете, чтобы 
быть в такой форме?

- Да ничего особенного 
я не делаю! Ну вот зарядоч-
ку по утрам, конечно.

- Помимо зарядки что 
еще? Диета?

- Я никакой диеты не при-
держиваюсь. Ем все. Слад-
кое люблю и чтобы посо-
лено нормально. Не люблю 
половинчатости, уж если 
сладкое - значит сладкое!

- И никаких лишних ки-
лограммов!

- Есть кое-что лишнее… 
Прихожу в театр, костюме-
ра спрашиваю: «Сойдется 
платье?» Костюмер засте-
гивает: «Конечно».

- Ну, если сходится, зна-
чит, все хорошо! Еще вы 
всегда на каб лучках.

- Я привыкла так. Конеч-
но, сейчас уже трудновато, 
особенно в «Деревьях…» 
(спектакль «Деревья уми-
рают стоя» . - Ред.)  - по 
лестнице туда-сюда. Са-
мый хороший, спокой-
ный спектакль - «Семья 
в подарок». «Рок-н-ролл 
на закате» - очень труд-
ный.  Текста столько! 
Много маленьких фра-
зочек. Пока память 
мне не изменяет.

- Сколько у вас сей-
час спектаклей?

- В январе еще од-
на премьера, и будет 
шесть.

- Видела после 
спектакля, как 

поклонники вам руки це-
луют. В любви признава-
лись? 

- Объяснения в любви, 
просьбы о встрече… И сей-
час письма приходят, весь 
стол завален. На улицу не 
могу выйти - «Здравствуйте, 
Татьяна Львовна!» Это ме-
ня тоже держит. В магазине 
покупаю сосиски, фаршик - 
«Ой, это вы?!»

ДРОВА КОЛОЛА, 
ТРАВУ КОСИЛА
- С кем из актеров дру-

жите?
- Много с кем у меня хо-

рошие отношения. С Иго-
рем Дмитриевым дружили 
много лет и снимались вме-
сте. С Ваней Краско вижусь 
каждое лето, посидим, по-
болтаем. Мы с Боренькой 
(муж актрисы, ушел из жиз-
ни пять лет назад. - Ред.) 
всегда проводили на даче 
отпуск. Сейчас редко езжу, 
далеко. Там же работать 
надо!

- Работали на огороде?
- Конечно. Нужно же то-

пить печь, стирать, убирать, 
косить. С удовольствием 
все делала. У Бори был чуд-
ный папа, как-то приехал 
к нам: «Ребята, в Псковской 
области пустует дом». Мы 
сорок лет там жили летом. 
И теплицы были.

- На зиму банки зака-
тывали?

- А как же! Огурчики, 
помидорчики. Недавно 

позвонили расспросить 
по поводу эвакуации 

во время Великой 
Отечественной. 
Я все до дня пом-
ню. Один эпизод 
был интересный. 
Встретились как-
то в Москве с Юри-
ем Григоровичем, 
он учился со мной 
в балетном учили-
ще, был старше на 
год. Он: «Тата, ты 
помнишь, как 
мы баграми вы-
таскивали брев-
на из Камы?» Мы 

жили в селе Полазна, за Ура-
лом. Надо же было топить, 
и мы вытаскивали бревна, 
высушивали, пилили.

- Еще и пилить умеете! 
На все руки.

- Я шила, вязала хорошо. 
В войну мы выдергивали 
нитки из фитилей для ке-
росинок, связывали, сматы-
вали в клубочки и вязали. 
Потом перетягивали узелки 
внутрь - и все, кофточка го-
това! У меня и сейчас есть 
платочек, зелененький. Ду-
маю: неужели это я связа-
ла?

Мы же там обносились, 
а надо было одеваться. Пом-
ню, когда пригласили на 
первую картину, на встре-
чу заняла платье и туфли 
у подруги. У меня не было 
ничего.

- Новыми технология-
ми пользуетесь? Новости 
в интернете читаете?

- Я телевизор смотрю. Не-
интересно, все то же самое. 
Вот сейчас повторяют «Тай-
ны следствия», я ждала, что 
моя сцена будет.

Татьяна ПИЛЕЦКАЯ:

 ■ Главное - правильно выбрать 
дело и спутника жизни.

- Дайте совет, что делать, чтобы 
так выглядеть и так себя чувство-
вать?

- Во-первых, надо заниматься лю-
бимым делом. Я прихожу в театр, ра-
ботаю, знаю, что нужна людям. Не 
представляю, как можно жить без 
любимого дела. Конечно, не всегда 
у всех так получается. Чтобы рядом 
был любимый человек, тоже очень 
важно. Мы с мужем 45 лет прожили, 
до сих пор не могу прийти в себя, что 
его нет, хотя прошло уже пять лет… Ну 
и, в-третьих, имеют значение условия 
жизни. Женщина должна ухаживать 
за собой.

- Кремики, масочки?

- Масками не пользуюсь, а кремы - 
конечно. Массаж, парикмахер, когда 
надо.

- Еще стихи пишете и книги, это 
тоже дает вдохновение к жизни? 

- Но жизнь актера так неровна
И так зависима порой,
То за труды тебе корона,
То вдруг забвенье и покой.
Внучка Лиза, она художник, рабо-

тает в Русском музее, оформила мне 
книгу стихов. У меня пять книг, очень 
хотелось рассказать о маме с папой, 
о предках, о муже. На питерском канале 
вышел документальный фильм о Боре, 
по моему сценарию, «Пантомима - лю-
бовь моя». Сейчас закончила сцена-
рий художественно-документального 

фильма о моей прапрапрабабушке, Лу-
изе Кессених-Графемус. Ее называли 
«второй Надеждой Дуровой», героиня 
войны с  Наполеоном, женщина-улан. 
В январе начнутся съемки. Сколько я 
в архивах сидела!

- Новый год наступил високосный, 
значит, непростой…

- Я не обращаю внимания на такие 
вещи. Не верю в приметы, знаки, чис-
ла, гороскопы…

- Желание под бой курантов за-
гадали?

- Чтобы Боженька всем дал здоро-
вья, бодрости. А мне - съемочку хоро-
шую! Хочу услышать слова «Камера! 
Мотор!» Я так скучаю без этого! С удо-
вольствием еще поработаю.

 ■ Балетная осанка позволила ак-
трисе выделиться из толпы и по-
пасть на экраны.

- К сожалению, меня в кино уже не так 
часто приглашают, как раньше. А мне 
очень жаль! Люблю кинематограф, от-
дала ему много лет.

- Но в последние годы все время 
фильмы выходят с вашим участием.

- Снялась у Александра Поздняко-
ва. Он делал документальную карти-
ну «Маяк Петра I», пригласил меня на 
эпизод. Я с удовольствием согласилась. 
Уже прошла премьера.

- И кто вы в этом фильме?
- Родственница Петра I!
- Ради родственницы царя можно 

и эпизод! А говорите, не приглашают. 
В жизни были важные поворотные 
моменты, счастливые случаи?

- Конечно. Окончив балетную школу, 
поступила в театр Музкомедии, в кор-
дебалет. Там был замечательный ар-
тист Анатолий Королькевич. Он много 
снимался в то время. Как-то подходит: 
«Тебе какую зарплату положили?» - 
«350 рублей». - «А чего так мало?» - 
«Так кордебалет же». - «Давай фото-
графии отдам в актерский отдел. Если 
пригласят, подзаработаешь». И вот 
через какое-то время меня пригласи-
ли в «Золушку». Моя первая картина! 
А там балы! 

- Вы как раз из балета, танцевать 
для вас одно удовольствие.

- Это адская профессия! Все пальцы 
скрюченные! На цыпочках же стоишь. 
Как мама могла меня отвести в учи-
лище?! Она выполнила совет Кузьмы 
Петрова-Водкина, моего крестного. На 
даче мы, дети, делали для взрослых 
концерты. Кто-то пел, кто-то читал сти-
хи. Я, конечно, танцевала. И Кузьма 
Сергеевич сказал: «Ее надо отдать в хо-
реографическое училище». Половина 
класса занималась у Вагановой, а моим 
педагогом была Мария Романова, это 
мама Улановой. Иногда я говорила: 
«Марья Федоровна, я устала!» - «Ну, 
постой у палочки».

- Но балетная выучка помогает?
- В актерском отделе «Ленфильма» 

меня уже знали, и вот как-то в театр 
приезжает ассистент: «Вы на лошади 
катаетесь?» - «Конечно!». А сама ду-
маю: какая лошадь?!

- Для роли можно и научиться! 
- Я и научилась, все себе отбила! Гри-

горий Козинцев начинал картину «Пи-
рогов». Сшили мне чудную амазонку. 
Шлейф, цилиндр, серьги - с ума сойти! 
И вот, замечаю, Козинцев на меня вни-
мательно смотрит. Подходит: «Мне го-
ворили, вы балетная. А разговаривать-
то умеете? Костюмеры, прикиньте ей 
костюм Дарьи Севастопольской!» 
(сестра милосердия, главная героиня 
фильма. - Ред.). Впервые в восемнад-
цать лет мое имя уже было в титрах. 
А дальше пошло-поехало.

- Это счастливый случай, что Ко-
зинцев вам дал дорогу в кино.

- Но после «Разных судеб» было зати-
шье. Один творческий вечер, другой… 
И вот еще один счастливый, поворот-
ный момент: директор театра «Ленком» 
предлагает: «Не хотите попробовать 
себя в театре?» А у меня же нет дра-
матического образования. Но я риск-
нула. Рядом со мной такие артисты! 
Училась у них.

ПОВОРОТ СУДЬБЫ

АДСКАЯ ПРОФЕССИЯ

ТОЛЬКО ПО ЛЮБВИ СЕКРЕТ МОЛОДОСТИ
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С Иваном Краско артистка 
дружна до сих пор.

«Почему ж ты мне не встретилась, юная, нежная?» 
Песню Рощина из фильма «Разные судьбы» и ту, 
которой он ее посвятил, знала вся страна.

МНЕ БЫ ЕЩЕ ОДНУ РОЛЬ В КИНО!
ИНТЕРВЬЮ  

СМОТРИТЕ ТУТ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
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- В последнее время 
все чаще стала появ-
ляться реклама о про-
даже самогонных ап-
паратов. Я обратил внимание, 
что так они называются в Рос-
сии. В Беларуси их называют 
дистилляторами. Получается, 
что в России самогон гнать 
можно, а в Беларуси нельзя?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Совершенно верно. Зако-
нодательство РФ не содер-

жит конкретного запрета на 
самогоноварение. Делать это 
можно, но только для личных 
целей.

Производить алкоголь и про-
давать его в России вправе 
только индивидуальные пред-
приниматели и юридические 
лица. 

Для реализации своей про-
дукции третьим лицам необ-
ходимо зарегистрировать ИП, 
получить лицензию и разреше-
ние. Если после уплаты сборов 
документы не получены, са-
могонное оборудование кон-
фискуют.

Ответственность за реали-

зацию самогона может варьи-
роваться от административной 
до уголовной.

Если субъект  - не юрлицо 
или ИП, то ему грозит штраф 
от тридцати до пятидесяти ты-
сяч рублей. При реализации 
в статусе ИП, но без лицен-
зии, размер штрафа - от ста 
до двухсот тысяч.

Если же изготовление с це-
лью сбыта и реализации клас-
сифицируют как «незаконное 
предпринимательство» либо 
«производство, хранение, пе-
ревозка либо сбыт товаров и 
продукции, выполнение работ 
или оказание услуг, не отве-

чающих требованиям безопас-
ности», наступает уголовная 
ответственность.

В отличие от России в Бе-
ларуси изготовление крепких 
спиртных напитков запрещено.

Производство физически-
ми лицами самогона, браги, 
хранение аппаратов, исполь-
зуемых для их изготовления, 
влекут штраф до пяти базо-
вых величин с конфискацией 
напитков, полуфабрикатов и 
аппаратов.

К административной от-
ветственности в Белару-
си привлекут не только то-
го, кто производит самогон, 

но и того, кто покупает его.
Производство алкогольных 

напитков разрешено толь-
ко на предприятиях. Исклю-
чение - несколько компаний. 
К ним относятся, например, 
этнографический музей «Ду-
дутки» и национальный парк 
«Беловежская пуща», которые 
используют этот напиток в ка-
честве элемента экскурсион-
ной программы для туристов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сябры будут маркировать 
товары высшего качества.

«Как в Советском Сою-
зе, только лучше» - такое 
часто можно услышать о 
белорусской продукции. 
Поэтому и  с  маркиров-
кой для образцовых то-
варов страны мудрить не 
стали. Современный знак ка-

чества, который учредили в РБ, - 
пятиугольник красного цвета. 

В  центре  - изображение 
перевернутой буквы «К» 
и  надпись «Беларусь». 
Пять углов символизиру-
ют безопасность, эколо-

гичность, инновационность, 
технологичность и эстетич-

ность.
Обсуждали аж двадцать 

разных вариантов, но для финального 
отобрали несколько проектов на основе 
всем известного изображения.

- В том советском знаке придраться 
не к чему. Там все минимально. Искус-
ственно не надо уходить от хорошего, я 
считаю. Излишеств не должно быть, - 
сказал Александр Лукашенко.  - Ни 
цветовая гамма, ни рисунки не должны 
перегружать сам знак.

Первые знаки качества найдут 

своих владельцев уже в конце года. 
Побороться за него стоит не только 
ради красивой маркировки: произво-
дителям обещают льготы и преферен-
ции.

ПОДАЙ ЗНАК

В ТЕМУ
Российский знак качества утвер-

дили в 2015 году. Символ - тоже 
красный пятиугольник, но «К» вну-
три не перевернута.

СОВЕТСКИЙ ОПЫТ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Для китайцев организуют комботуры в Се-
верную столицу и Минск.

В Союзном государстве у китайских туристов масса 
возможностей для отдыха. И они отвечают взаимностью. 
В прошлом году по сравнению с 2022-м поток путеше-
ственников из Поднебесной в Беларусь увеличился 
вдвое. Больше приехало только россиян.

Самые востребованные у китайцев - деловой, агро- 
и историко-культурный туризм. Популярностью пользу-
ются Мирский и Несвижский замки, а также объекты, 
связанные с историей СССР: Брестская крепость, «Ли-
ния Сталина», Дом-музей I съезда РСДРП.

Массово они устремились и в Россию, став первы-
ми среди иностранных туристов. За девять месяцев 
прошлого года совершили почти 106 тысяч поездок 
в РФ.

Увеличить популярность направления, по мнению ми-
нистра спорта и туризма РБ Сергея Ковальчука, мо-
гут так называемые комбопоездки. По такому принципу 
работают европейские операторы. Организовать туры 
по СГ теперь стало проще, после того как в прошлом 
году Москва и Минск одобрили соглашение о взаимном 
признании виз. Въезд в Россию дает автоматическое 
право на посещение Беларуси, и наоборот. Речь идет, 
например, о единой поездке в Санкт-Петербург и Минск. 
Обе локации пользуются популярностью у китайцев.

ПУТЕШЕСТВИЯ

НИХАО, ПЕТЕРБУРГ!
ВСУ ЗАДОНАТИЛ - ИМУЩЕСТВО УТРАТИЛ
Павел РОДИОНОВ

 ■ Предателям наступят на 
самое больное - лишат денег, 
активов и почетных званий.

- Закон о негодяях принят, - так 
коротко и емко спикер Госдумы 
Вячеслав Володин охарактери-
зовал документ о конфискации 
имущества за фейки об армии.

Российские депутаты не стали 
затягивать процесс и сократили 
время - приняли закон сразу во 
втором и третьем чтениях. Он 
предусматривает конфискацию 
имущества и лишение почетных 
званий, если словом и  делом 
вредишь своей стране. А так-
же за публичные оскорбления 
и дискредитацию армии.

- Неоднократно обсуждали 
с вами этот вопрос - абсолютное 
большинство выступает за не-
обходимость наказания предате-
лей, которые из-за рубежа льют 
грязь на нашу страну, солдат 
и офицеров, участвующих в СВО. 
Поддерживают и финансируют 
нацистский киевский режим, - 
сказал Володин. - Принятое ре-
шение позволит наказывать тех, 
кто ведет деятельность против 
своей страны, - лишать этих не-
годяев почетных званий, а также 
конфисковывать их имущество, 
деньги и иные ценности.

По его словам, нередко уехав-
шие граждане с целью «выслу-
житься и сохранить свое благо-
состояние за рубежом» открыто 
поддерживают «злодеев, наци-
стов и убийц».

Согласно документу, конфи-
скация предусмотрена в случае 
призывов к осуществлению дея-
тельности против государства, 
если преступление совершено 
из корыстных побуждений. В от-
личие от практики СССР, новая 
мера подразумевает не любые 
деньги и имущество, а только те, 
что нажиты преступным путем 

и применялись для финансиро-
вания незаконной деятельно-
сти. Например, за спонсорство 
ВСУ, что так любят делать наши 
отъехавшие не очень культур-
ные деятели с гонораров за свои 
книги и концерты, полученные 
в России.

- Уехавшие негодяи живут без-
бедно благодаря нашей стране. 
Находясь за границей, сдают 
в  аренду недвижимость, про-
должают получать гонорары за 
счет российских граждан. Чув-
ствуют свою безнаказанность, 
полагая, что правосудию до них 
не дотянуться, - еще раньше за-
являл Председатель ПС.

Теперь дотянутся даже до тех, 
кто считал себя неприкасае-
мым.  Поправки к законопроек-
ту предусматривают определе-
ние деятельности, направленной 
против безопасности России: со-
действие диверсионной деятель-
ности, прохождение обучения 
в  этих целях, организация ди-
версионного сообщества, а также 
совершение преступлений.

Россияне массово жаловались на магазины в многоэтажках, ко-
торые по ночам активно торгуют спиртным. Шум, гам, «алконавты» 
под окнами - «наливайки» отравляли жизнь местным жителям.

Теперь регионы смогут устанавливать требования о продаже 
пива, сидра и других алкогольных напитков в ресторанах, барах, 
кафе, буфетах. Заодно и ограничивать время продажи алкоголя 
в точках общественного питания, расположенных в многоквар-
тирных домах и на прилегающих к ним территориях. Исключение 
только для ресторанов.

«НАЛИВАЙКАМ» ЗАКРОЮТ КРАН КСТАТИ
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Расчехлившийся 
на днях писатель 
Михаил Веллер 
может потерять 
заработанное 
в России. По его 
признанию, он 
очень этого боится, 
так как больше 
нигде не нужен.

Как в Москве 
отпраздновать 

китайский Новый 
год - 

на стр. 16.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 10.05, 11.05, 
12.05, 13.05, 15.05, 16.05, 
17.05, 18.05, 19.05, 20.05, 
21.05,  00.05, 01.05, 02.05, 
03.05, 05.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Выкса-Жлобин» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.40, 12.10, 21.10, 00.10, 05.10 

«Наши» (12+)
08.55 «Беларусь. Главное» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
12.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЗАДЕРЖАННЫЙ В 

ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
15.10 «Карта Родины» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.20 «Государственный интерес. 

Андрей Климов» (12+)
22.15, 03.10 «МАЙОР» (18+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Калининград - Барановичи» 
(12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
13.10 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» (16+)
15.10 «Карта Родины. Ростовская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.20 «Культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
22.20, 03.10 «ИГРА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. Тула - 

Могилев»» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 21.45, 00.25 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25, 21.20 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
13.10 «ИГРА» (12+)
15.10 «Карта Родины. Тверская  

область» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
22.20, 03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Кронштадт - Осиповичи» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
15.10 «Карта Родины. Калужская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.10, 00.10,05.10 «Наши»» (12+)
21.20 «Есть вопрос! Союзное 

государство. Куда двигаемся 
дальше?» (12+)

22.20, 03.10 «Я БУДУ РЯДОМ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест - Орел» (12+)
07.45, 04.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Наши люди. Юрий Куклачев 

(с субтитрами)» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «Я БУДУ РЯДОМ» (16+)
15.10 «Карта Родины. Республика 

Адыгея» (12+)
16.10, 01.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
21.20, 00.25 «Факты на стол» (16+)
21.50 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.10 «ЗАКАЗ» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
09.45 «Карта Родины. Ярославская 

область» (12+)
10.30 «Анатоль» (12+)
11.30 «ЛОВУШКА» (12+)
15.30 «Стройка века» (12+)
15.45 «Городской роман. 

Калининград - Барановичи» 
(12+)

16.20 «Анатоль» (12+)
17.20 «Я БУДУ РЯДОМ» (16+)
19.00 «Культ культуры» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+). 

1983 год. Соня и Андрэ 
встретились в Москве и полюбили 
друг друга. Она - телевизионный 
редактор, он - переводчик из 
Франции. У Сони есть муж, 
успешный писатель, и сын-
подросток. У Андрэ - семья 
в Париже. Внезапно для них 
исчезло все, осталась лишь 
нахлынувшая страсть. Несколько 
дней абсолютного счастья… а что 
скажут боги?

23.20 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.15 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)
05.30 «Карта Родины. Ростов 

Великий» (12+)

06.00 «Мультфильмы (0+)
08.00 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
09.30 «Стройка века» (12+)
09.45 «Карта Родины. Псковский 

кремль» (12+)
10.30 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки 
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ЛОВУШКА» (12+)
13.45 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
15.45 «Городской роман. Тула - 

Могилев» (12+)
16.20 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки 
(с субтитрами)» (12+)

17.15 «Фабрика кино. Летопись № 6» 
(12+)

17.35 «ЗАКАЗ» (16+)
19.00 «Наши люди. Григорий 

Азаренок» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+). 
23.20 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
01.45 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
03.35 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)
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Юлия НОВИЦКАЯ

Недавно прочитала исто-
рию о том, как Владимир 
Соловьев написал заявле-
ние о зачислении его в отряд 
космонавтов.

Был вечер пятницы. Васи-
лий Павлович Мишин рабо-
тал один в своем кабинете, 
секретаря уже не было. Про-
читав заявление, он поднял 
глаза на Соловьева и спро-
сил: «В космонавты собрал-
ся? А где слова, что хочешь 
отдать жизнь?» А Владимир 
отвечает: «А я вообще-то не 
хочу жизнь отдавать. Я  в  кос-
мос хочу слетать по делу 
и  обязательно вернуться!»

Российские «Союзы» счи-
тают самыми надежными 
кораблями. И заслуга этого - 
гениальные и в то же время 
простые королёвские идеи. 
На любом отрезке экипаж 
должен спастись!

Нештатные ситуации, к со-
жалению, происходят во вре-
мя пилотируемого запуска. 
Застраховаться от этого не-
возможно. Сохранить жизни 
членам экипажа в такие мо-
менты помогает САС - систе-
ма аварийного спасения. Все-
го в истории отечественной 
пилотируемой космонавтики 
подобное было трижды. Кос-
монавты остались живы, и это 
самое главное.

Первый раз это случилось 
в 1975 году. Перегрузки, ко-
торым подверглись Василий 
Лазарев и Олег Макаров, 
были намного выше тех, что 
выдавали на тренировках. До-
стигали двадцати g. Лазарев 
рассказывал, что на несколь-
ко секунд перегрузка вырос-
ла до безумных 26 g. У ребят 
зафиксировали отказ зрения 
и остановку сердца. Но тре-
нированные организмы вы-
держали. И ребята спаслись.

Вторая авария случилась 
в 1983 году. Пожар ракеты-
носителя начался за несколь-
ко секунд до старта. Система 
отработала на отлично, уве-
дя аппарат из опасной зоны. 
Владимир Титов и Геннадий 
Стрекалов испытали пере-
грузки от четырнадцати до 
восемнадцати единиц. Их ра-
кета тогда развалила первую 
площадку - знаменитый гага-
ринский старт. Ее восстанав-
ливали потом полтора года.

В 2018 году система снова 
отработала на высшем уров-
не, и экипаж Алексея Овчи-
нина остался жив. Ник Хейг 
стал первым американским 
астронавтом, спасшимся в ре-
зультате аварии.

МОЕ СЕРДЦЕ 
ОСТАНОВИЛОСЬ

ЧТО НЕ УСПЕЛИ ПРОЧИТАТЬ, ТЕПЕРЬ МОЖНО ПОСЛУШАТЬ
«Союзное вече» теперь можно не толь-

ко читать и смотреть, но и слушать. Мы 
запустили канал подкастов «СВ».

По QR-коду перейдите на сайт, где 
и размещен наш подкаст. О чем он?

Во-первых  - это авторские мнения 
журналистов нашего издания на самые 
актуальные темы недели. Во-вторых - 
интервью с интересными ньюсмейкера-
ми. В-третьих - диалог с авторами. Вы 
можете оставлять комментарии и по-
желания в соцсетях.

Наш подкаст можно слушать в доро-
ге, дома, на работе, на прогулке или во 
время тренировки. Вот темы последне-
го из эпизодов. Почему распоряжение 
Путина выделить средства на юридиче-
скую защиту зарубежной недвижимости 

России переполошило весь западный 
гадюшник. Анализируем совершенный 
украинской хунтой теракт, следствием 
которого стало уничтожение нашего Ил-
76. НАТО на полном серьезе готовится 
к войне с Россией и отводит ключевую 
роль Германии. А дирижером будут, 
конечно же, США. Однажды они уже 
привели к власти Гитлера. Гонят вон 
комедианта - подлеца и релоканта. Рас-
скажем, как там нынче Родиной торгу-
ется. Схватка в Техасе: разминка перед 
президентскими выборами в США или 
что-то более существенное? Почему За-
пад испугался наших ледоколов?

И в каждом эпизоде спрятан ма-
ленький сюрприз. Приятного прослу-
шивания!
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Международный спортивный ар-
битраж (CAS) дисквалифицировал 
Камилу Валиеву.

СЮЖЕТ С ДУРНОЙ 
РЕЖИССУРОЙ
Четырехлетний запрет выступать во 

всех соревнованиях - самое суровое из 
возможных наказаний. При этом чи-
новники не приняли во внимание ни 
юный возраст спортсменки на момент 
нарушения, ни то, что обнаруженный 
у нее препарат, по свидетельству спор-
тивных врачей, никак не мог повлиять 
на улучшение результатов. Наконец, 
так и не получили самый главный от-
вет: как нелегальное вещество вообще 
попало в организм Камилы?

Сама история с дисквалификацией 
отдает дурной, явно предвзятой ре-
жиссурой. Положительную допинг-
пробу спортсменка сдала в день про-
извольной программы на чемпионате 

России 25 декабря 2021 года. В про-
бе якобы обнаружили запрещенный 
препарат триметазидин. Результат 
озвучили только после командного 
турнира на Олимпиаде в Пекине в се-
редине февраля 2022-го, где фигурист-
ка в  составе сборной России выиграла 
золотую медаль. То есть почти два 
месяца проба болталась в стокгольм-
ской лаборатории, где с ней могли 
сделать все что угодно. 

ПРИСТРАСТНЫЙ ВЕРДИКТ
По одной из версий, самой вероят-

ной, препарат попал в кровь спорт-
сменки из-за ее дедушки. Тот мог на 
кухне резать капсулу, и частички по-
пали в тарелку с супом, который съела 
Камила. Другой вариант - через БАД, 
как это чаще всего и бывает у спорт-
сменов.

Больше того, в середине 
уже этого января Россий-
ское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) оправдало 
Камилу, признав сам факт 
нарушения, но не найдя в ее 
действиях «признаков вины». 
Максимум, чего она заслужи-
вала, - лишения золотой ме-
дали чемпионки страны-2021 
и  предупреждения. Но WADA, 
лучший «друг» российского 
спорта, уперся рогом. И по-
дал апелляцию в CAS, на-
стаивая на максимальном 
наказании. И сработал на 
удивление оперативно - 
вынес жестокий вердикт 
всего через неделю.

В ОКР заявили, что рас-
считывать на беспристрастность 
и объективность CAS давно не при-
ходится:

- Можно верить в стечение обстоя-
тельств, когда результат пробы об-
народовали сразу же по окончании 
победного для России командного 
турнира фигуристов. По факту же 
российскому спорту объявили войну, 
и в ней, как мы видим, все средства 
хороши.

МЕДАЛИ ПРИДЕТСЯ 
ВЕРНУТЬ
Тренер спортсменки Этери Тутбе-

ридзе также заявила, что не сомне-
вается в невиновности подопечной. 
Жестче всего высказалась легендар-
ная Татьяна Тарасова:

- Мерзавцы и беспредельщи-
ки! Будь они прокляты, свиньи 

поганые! Всю злость к на-
шей стране вымещают на 
маленькой девочке.

Результаты Камилы 
с декабря 2021-го те-
перь недействитель-

ны. Ей придется вернуть 
кучу медалей. Больше 
всего этому радовались 
за океаном. Ведь теперь 
олимпийское «золото» в 
команде отдадут аме-
риканцам: 

- Два года с нетер-
пением ждали 

именно такого 
результата по 

делу Валиевой, - 
радостно потирает 

руки гендирек-
тор НОК США 

Сара Хиршланд. 
Ее восторженные 
эмоции не оставля-

ют сомнений, кто был 
главным заказчиком 

и режиссером всей 
этой истории. 

И  кто заста-
вил CAS про-
гнуться, на-
плевав даже 

на тот факт, 
что Валиевой 

на момент нару-
шения не было шестнад-
цати лет. Задним числом 
ей впаяли срок уже как 
взрослому спортсмену. 
Что это, как не беспре-

дел? 

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране окружаю-
щей среды:

- Триметазидин - препарат для сердца, вообще ни о чем. 
У  Камилы Валиевой было огромное количество доводов 
для защиты. Тем не менее в суде ее доводы не устроили. Но 
защищаться все равно надо. Из России делают пугало, кото-
рое якобы скоро нападет на Европу. Представляют грязной 

страной, которая не соблюдает никакие стандарты в спорте. Однако в США, Ис-
пании и других странах принимают более тяжелый допинг, и никто не говорит ни 
о санкциях, ни о государственной допинговой системе. Всемирное антидопинго-
вое агентство должно быть абсолютно чистой организацией. Но его президент, 
поляк Витольд Банька, транслирует политические антироссийские заявления, 
которые он намерен отстаивать. О какой чистоте спорта здесь можно говорить!

АВТОРИТЕТНО
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Татьяна ПАСТУШЕНКО

 ■ Юные атлеты из Моги-
левской области победили 
москвичей в финале «Лиги 
храбрых».

ЗАХВАТ 
С ПЕРЕВОРОТОМ
Второй сезон «Лиги хра-

брых» завершился. Накануне 
в  Минске прошли заключи-
тельные встречи борцовско-
го турнира. За «золото», как 
и в прошлом году, сражались 
ребята из Могилевской об-
ласти и российской столицы. 
В  первом сезоне чемпионские 
пояса увезли москвичи. В этот 
раз сябры взяли реванш.

В решающий этап вышли 
сильнейшие. Командные тур-
ниры в борьбе проводят не так 
часто, но это одна из изюми-
нок «Лиги храбрых». В каж-
дой сборной  - по тридцать 
ребят, представляющих греко-
римскую, вольную и женскую 
борьбу. Каждый поединок меж-
ду командами - тридцать ярких 
схваток. Финал получился за-
хватывающим. Его во второй 
раз приняла одна из лучших 
концертно-развлекательных 
площадок Минска - Prime Hall. 
Атмосфера царила невероят-
ная: полный зал болельщиков, 
ковер на сцене амфитеатра, 
огромный экран, на котором 
транслировали поединки.

Для ребят из Могилевской 
области финал складывался 

непросто. Еще до его начала 
они говорили: намерены за-
брать чемпионские пояса. Но 
и москвичи на турнир приехали 
заряженными: после первой 
трети схваток они вели в сче-
те - 8:2. Спортсмены из Мо-
гилевской области не сдава-
лись. Они выкладывались на 
ковре и постепенно сокращали 
отрыв от соперников. После 
сравняли счет и одержали по-
беду - 17:13. С таким же ре-
зультатом в первом сезоне по-

бедили спортсмены из сборной 
Златоглавой.

- После первой половины 
схваток, наверное, никто не 
ожидал, что мы сможем вы-
тянуть финал. Но получилось 
интересно и непредсказуе-
мо! - сказал тренер команды 
Могилевской области Сергей 
Лукомский.

- Перед соревнованиями го-
ворил ребятам: нужно биться 
за каждый балл. Легкий вес 
меня услышал, а парни из бо-

лее тяжелых весовых катего-
рий, наверное, подумали, что 
и так все сложится. Белорус-
ские спортсмены молодцы, они 
здорово настроились на схват-
ки - отсюда и результат, - под-
вел итоги соревнований глав-
ный тренер сборной Москвы 
Михаил Макаренко. - Это луч-
ший детский турнир, который 
я видел. Здесь проявляют ха-
рактер. Ведь нужно бороться 
и отвечать не только за себя, 
а за всю команду.

НАЧАЛО БОЛЬШОГО 
ПУТИ
В Prime Hall была не только 

борьба. Юные спортсмены за-
давали вопросы двукратному 
олимпийскому чемпиону, трех-
кратному чемпиону мира Ро-
ману Власову и серебряному 
призеру Олимпийских игр Ма-
гомедхабибу Кадимагомедо-
ву. Дагестанец, впервые ока-
завшийся на «Лиге храбрых», 
остался под впечатлением:

- Надеюсь, что традиция про-
должится и с каждым годом 
соревнования будут более мас-
штабными. Здесь юные спор-
тсмены начинают свой боль-
шой путь.

Ребята были рады пообщать-
ся с именитыми борцами.

- Одно дело видеть их по 
телевизору и совсем другое - 
иметь возможность подойти, 
сфотографироваться, полу-
чить ценный совет. Это доро-
гого стоит. В целом лига раз-
вивается. На нее хотят попасть 
многие детки, они ждут этих 
соревнований. Для нас турнир - 
возможность узнать получше 
резерв, - сказал председатель 
Белорусской федерации борь-
бы Алим Селимов.

На этот раз для судей, трене-
ров и атлетов была и образова-
тельная программа - семинары 
и сборы.

- Хотелось бы, чтобы было 
больше команд, причем не 
только из России, но и из дру-
гих государств.

Ил
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Поединки - как у взрослых. 
Тот же накал и упорство.

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТАЯ

РЕВАНШ НА КОВРЕ БОРЬБА
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 10.05, 11.05, 
12.05, 13.05, 15.05, 16.05, 
17.05, 18.05, 19.05, 20.05, 
21.05,  00.05, 01.05, 02.05, 
03.05, 05.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Выкса-Жлобин» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.40, 12.10, 21.10, 00.10, 05.10 

«Наши» (12+)
08.55 «Беларусь. Главное» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
12.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЗАДЕРЖАННЫЙ В 

ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
15.10 «Карта Родины» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.20 «Государственный интерес. 

Андрей Климов» (12+)
22.15, 03.10 «МАЙОР» (18+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Калининград - Барановичи» 
(12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
13.10 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» (16+)
15.10 «Карта Родины. Ростовская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.20 «Культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
22.20, 03.10 «ИГРА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. Тула - 

Могилев»» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 21.45, 00.25 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25, 21.20 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
13.10 «ИГРА» (12+)
15.10 «Карта Родины. Тверская  

область» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
22.20, 03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Кронштадт - Осиповичи» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «ЛОВУШКА» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
15.10 «Карта Родины. Калужская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
21.10, 00.10,05.10 «Наши»» (12+)
21.20 «Есть вопрос! Союзное 

государство. Куда двигаемся 
дальше?» (12+)

22.20, 03.10 «Я БУДУ РЯДОМ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 10.05, 
11.05, 12.05, 13.05, 15.05, 
16.05, 17.05, 18.05, 19.05, 
20.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест - Орел» (12+)
07.45, 04.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Наши люди. Юрий Куклачев 

(с субтитрами)» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «Я БУДУ РЯДОМ» (16+)
15.10 «Карта Родины. Республика 

Адыгея» (12+)
16.10, 01.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
21.20, 00.25 «Факты на стол» (16+)
21.50 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.10 «ЗАКАЗ» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
09.45 «Карта Родины. Ярославская 

область» (12+)
10.30 «Анатоль» (12+)
11.30 «ЛОВУШКА» (12+)
15.30 «Стройка века» (12+)
15.45 «Городской роман. 

Калининград - Барановичи» 
(12+)

16.20 «Анатоль» (12+)
17.20 «Я БУДУ РЯДОМ» (16+)
19.00 «Культ культуры» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+). 

1983 год. Соня и Андрэ 
встретились в Москве и полюбили 
друг друга. Она - телевизионный 
редактор, он - переводчик из 
Франции. У Сони есть муж, 
успешный писатель, и сын-
подросток. У Андрэ - семья 
в Париже. Внезапно для них 
исчезло все, осталась лишь 
нахлынувшая страсть. Несколько 
дней абсолютного счастья… а что 
скажут боги?

23.20 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.15 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)
05.30 «Карта Родины. Ростов 

Великий» (12+)

06.00 «Мультфильмы (0+)
08.00 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
09.30 «Стройка века» (12+)
09.45 «Карта Родины. Псковский 

кремль» (12+)
10.30 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки 
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ЛОВУШКА» (12+)
13.45 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
15.45 «Городской роман. Тула - 

Могилев» (12+)
16.20 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки 
(с субтитрами)» (12+)

17.15 «Фабрика кино. Летопись № 6» 
(12+)

17.35 «ЗАКАЗ» (16+)
19.00 «Наши люди. Григорий 

Азаренок» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+). 
23.20 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 

(16+)
01.45 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
03.35 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)

16 февраля 17 февраля 18 февраля
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Юлия НОВИЦКАЯ

Недавно прочитала исто-
рию о том, как Владимир 
Соловьев написал заявле-
ние о зачислении его в отряд 
космонавтов.

Был вечер пятницы. Васи-
лий Павлович Мишин рабо-
тал один в своем кабинете, 
секретаря уже не было. Про-
читав заявление, он поднял 
глаза на Соловьева и спро-
сил: «В космонавты собрал-
ся? А где слова, что хочешь 
отдать жизнь?» А Владимир 
отвечает: «А я вообще-то не 
хочу жизнь отдавать. Я  в  кос-
мос хочу слетать по делу 
и  обязательно вернуться!»

Российские «Союзы» счи-
тают самыми надежными 
кораблями. И заслуга этого - 
гениальные и в то же время 
простые королёвские идеи. 
На любом отрезке экипаж 
должен спастись!

Нештатные ситуации, к со-
жалению, происходят во вре-
мя пилотируемого запуска. 
Застраховаться от этого не-
возможно. Сохранить жизни 
членам экипажа в такие мо-
менты помогает САС - систе-
ма аварийного спасения. Все-
го в истории отечественной 
пилотируемой космонавтики 
подобное было трижды. Кос-
монавты остались живы, и это 
самое главное.

Первый раз это случилось 
в 1975 году. Перегрузки, ко-
торым подверглись Василий 
Лазарев и Олег Макаров, 
были намного выше тех, что 
выдавали на тренировках. До-
стигали двадцати g. Лазарев 
рассказывал, что на несколь-
ко секунд перегрузка вырос-
ла до безумных 26 g. У ребят 
зафиксировали отказ зрения 
и остановку сердца. Но тре-
нированные организмы вы-
держали. И ребята спаслись.

Вторая авария случилась 
в 1983 году. Пожар ракеты-
носителя начался за несколь-
ко секунд до старта. Система 
отработала на отлично, уве-
дя аппарат из опасной зоны. 
Владимир Титов и Геннадий 
Стрекалов испытали пере-
грузки от четырнадцати до 
восемнадцати единиц. Их ра-
кета тогда развалила первую 
площадку - знаменитый гага-
ринский старт. Ее восстанав-
ливали потом полтора года.

В 2018 году система снова 
отработала на высшем уров-
не, и экипаж Алексея Овчи-
нина остался жив. Ник Хейг 
стал первым американским 
астронавтом, спасшимся в ре-
зультате аварии.

МОЕ СЕРДЦЕ 
ОСТАНОВИЛОСЬ

ЧТО НЕ УСПЕЛИ ПРОЧИТАТЬ, ТЕПЕРЬ МОЖНО ПОСЛУШАТЬ
«Союзное вече» теперь можно не толь-

ко читать и смотреть, но и слушать. Мы 
запустили канал подкастов «СВ».

По QR-коду перейдите на сайт, где 
и размещен наш подкаст. О чем он?

Во-первых  - это авторские мнения 
журналистов нашего издания на самые 
актуальные темы недели. Во-вторых - 
интервью с интересными ньюсмейкера-
ми. В-третьих - диалог с авторами. Вы 
можете оставлять комментарии и по-
желания в соцсетях.

Наш подкаст можно слушать в доро-
ге, дома, на работе, на прогулке или во 
время тренировки. Вот темы последне-
го из эпизодов. Почему распоряжение 
Путина выделить средства на юридиче-
скую защиту зарубежной недвижимости 

России переполошило весь западный 
гадюшник. Анализируем совершенный 
украинской хунтой теракт, следствием 
которого стало уничтожение нашего Ил-
76. НАТО на полном серьезе готовится 
к войне с Россией и отводит ключевую 
роль Германии. А дирижером будут, 
конечно же, США. Однажды они уже 
привели к власти Гитлера. Гонят вон 
комедианта - подлеца и релоканта. Рас-
скажем, как там нынче Родиной торгу-
ется. Схватка в Техасе: разминка перед 
президентскими выборами в США или 
что-то более существенное? Почему За-
пад испугался наших ледоколов?

И в каждом эпизоде спрятан ма-
ленький сюрприз. Приятного прослу-
шивания!
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Международный спортивный ар-
битраж (CAS) дисквалифицировал 
Камилу Валиеву.

СЮЖЕТ С ДУРНОЙ 
РЕЖИССУРОЙ
Четырехлетний запрет выступать во 

всех соревнованиях - самое суровое из 
возможных наказаний. При этом чи-
новники не приняли во внимание ни 
юный возраст спортсменки на момент 
нарушения, ни то, что обнаруженный 
у нее препарат, по свидетельству спор-
тивных врачей, никак не мог повлиять 
на улучшение результатов. Наконец, 
так и не получили самый главный от-
вет: как нелегальное вещество вообще 
попало в организм Камилы?

Сама история с дисквалификацией 
отдает дурной, явно предвзятой ре-
жиссурой. Положительную допинг-
пробу спортсменка сдала в день про-
извольной программы на чемпионате 

России 25 декабря 2021 года. В про-
бе якобы обнаружили запрещенный 
препарат триметазидин. Результат 
озвучили только после командного 
турнира на Олимпиаде в Пекине в се-
редине февраля 2022-го, где фигурист-
ка в  составе сборной России выиграла 
золотую медаль. То есть почти два 
месяца проба болталась в стокгольм-
ской лаборатории, где с ней могли 
сделать все что угодно. 

ПРИСТРАСТНЫЙ ВЕРДИКТ
По одной из версий, самой вероят-

ной, препарат попал в кровь спорт-
сменки из-за ее дедушки. Тот мог на 
кухне резать капсулу, и частички по-
пали в тарелку с супом, который съела 
Камила. Другой вариант - через БАД, 
как это чаще всего и бывает у спорт-
сменов.

Больше того, в середине 
уже этого января Россий-
ское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) оправдало 
Камилу, признав сам факт 
нарушения, но не найдя в ее 
действиях «признаков вины». 
Максимум, чего она заслужи-
вала, - лишения золотой ме-
дали чемпионки страны-2021 
и  предупреждения. Но WADA, 
лучший «друг» российского 
спорта, уперся рогом. И по-
дал апелляцию в CAS, на-
стаивая на максимальном 
наказании. И сработал на 
удивление оперативно - 
вынес жестокий вердикт 
всего через неделю.

В ОКР заявили, что рас-
считывать на беспристрастность 
и объективность CAS давно не при-
ходится:

- Можно верить в стечение обстоя-
тельств, когда результат пробы об-
народовали сразу же по окончании 
победного для России командного 
турнира фигуристов. По факту же 
российскому спорту объявили войну, 
и в ней, как мы видим, все средства 
хороши.

МЕДАЛИ ПРИДЕТСЯ 
ВЕРНУТЬ
Тренер спортсменки Этери Тутбе-

ридзе также заявила, что не сомне-
вается в невиновности подопечной. 
Жестче всего высказалась легендар-
ная Татьяна Тарасова:

- Мерзавцы и беспредельщи-
ки! Будь они прокляты, свиньи 

поганые! Всю злость к на-
шей стране вымещают на 
маленькой девочке.

Результаты Камилы 
с декабря 2021-го те-
перь недействитель-

ны. Ей придется вернуть 
кучу медалей. Больше 
всего этому радовались 
за океаном. Ведь теперь 
олимпийское «золото» в 
команде отдадут аме-
риканцам: 

- Два года с нетер-
пением ждали 

именно такого 
результата по 

делу Валиевой, - 
радостно потирает 

руки гендирек-
тор НОК США 

Сара Хиршланд. 
Ее восторженные 
эмоции не оставля-

ют сомнений, кто был 
главным заказчиком 

и режиссером всей 
этой истории. 

И  кто заста-
вил CAS про-
гнуться, на-
плевав даже 

на тот факт, 
что Валиевой 

на момент нару-
шения не было шестнад-
цати лет. Задним числом 
ей впаяли срок уже как 
взрослому спортсмену. 
Что это, как не беспре-

дел? 

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране окружаю-
щей среды:

- Триметазидин - препарат для сердца, вообще ни о чем. 
У  Камилы Валиевой было огромное количество доводов 
для защиты. Тем не менее в суде ее доводы не устроили. Но 
защищаться все равно надо. Из России делают пугало, кото-
рое якобы скоро нападет на Европу. Представляют грязной 

страной, которая не соблюдает никакие стандарты в спорте. Однако в США, Ис-
пании и других странах принимают более тяжелый допинг, и никто не говорит ни 
о санкциях, ни о государственной допинговой системе. Всемирное антидопинго-
вое агентство должно быть абсолютно чистой организацией. Но его президент, 
поляк Витольд Банька, транслирует политические антироссийские заявления, 
которые он намерен отстаивать. О какой чистоте спорта здесь можно говорить!

АВТОРИТЕТНО
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Татьяна ПАСТУШЕНКО

 ■ Юные атлеты из Моги-
левской области победили 
москвичей в финале «Лиги 
храбрых».

ЗАХВАТ 
С ПЕРЕВОРОТОМ
Второй сезон «Лиги хра-

брых» завершился. Накануне 
в  Минске прошли заключи-
тельные встречи борцовско-
го турнира. За «золото», как 
и в прошлом году, сражались 
ребята из Могилевской об-
ласти и российской столицы. 
В  первом сезоне чемпионские 
пояса увезли москвичи. В этот 
раз сябры взяли реванш.

В решающий этап вышли 
сильнейшие. Командные тур-
ниры в борьбе проводят не так 
часто, но это одна из изюми-
нок «Лиги храбрых». В каж-
дой сборной  - по тридцать 
ребят, представляющих греко-
римскую, вольную и женскую 
борьбу. Каждый поединок меж-
ду командами - тридцать ярких 
схваток. Финал получился за-
хватывающим. Его во второй 
раз приняла одна из лучших 
концертно-развлекательных 
площадок Минска - Prime Hall. 
Атмосфера царила невероят-
ная: полный зал болельщиков, 
ковер на сцене амфитеатра, 
огромный экран, на котором 
транслировали поединки.

Для ребят из Могилевской 
области финал складывался 

непросто. Еще до его начала 
они говорили: намерены за-
брать чемпионские пояса. Но 
и москвичи на турнир приехали 
заряженными: после первой 
трети схваток они вели в сче-
те - 8:2. Спортсмены из Мо-
гилевской области не сдава-
лись. Они выкладывались на 
ковре и постепенно сокращали 
отрыв от соперников. После 
сравняли счет и одержали по-
беду - 17:13. С таким же ре-
зультатом в первом сезоне по-

бедили спортсмены из сборной 
Златоглавой.

- После первой половины 
схваток, наверное, никто не 
ожидал, что мы сможем вы-
тянуть финал. Но получилось 
интересно и непредсказуе-
мо! - сказал тренер команды 
Могилевской области Сергей 
Лукомский.

- Перед соревнованиями го-
ворил ребятам: нужно биться 
за каждый балл. Легкий вес 
меня услышал, а парни из бо-

лее тяжелых весовых катего-
рий, наверное, подумали, что 
и так все сложится. Белорус-
ские спортсмены молодцы, они 
здорово настроились на схват-
ки - отсюда и результат, - под-
вел итоги соревнований глав-
ный тренер сборной Москвы 
Михаил Макаренко. - Это луч-
ший детский турнир, который 
я видел. Здесь проявляют ха-
рактер. Ведь нужно бороться 
и отвечать не только за себя, 
а за всю команду.

НАЧАЛО БОЛЬШОГО 
ПУТИ
В Prime Hall была не только 

борьба. Юные спортсмены за-
давали вопросы двукратному 
олимпийскому чемпиону, трех-
кратному чемпиону мира Ро-
ману Власову и серебряному 
призеру Олимпийских игр Ма-
гомедхабибу Кадимагомедо-
ву. Дагестанец, впервые ока-
завшийся на «Лиге храбрых», 
остался под впечатлением:

- Надеюсь, что традиция про-
должится и с каждым годом 
соревнования будут более мас-
штабными. Здесь юные спор-
тсмены начинают свой боль-
шой путь.

Ребята были рады пообщать-
ся с именитыми борцами.

- Одно дело видеть их по 
телевизору и совсем другое - 
иметь возможность подойти, 
сфотографироваться, полу-
чить ценный совет. Это доро-
гого стоит. В целом лига раз-
вивается. На нее хотят попасть 
многие детки, они ждут этих 
соревнований. Для нас турнир - 
возможность узнать получше 
резерв, - сказал председатель 
Белорусской федерации борь-
бы Алим Селимов.

На этот раз для судей, трене-
ров и атлетов была и образова-
тельная программа - семинары 
и сборы.

- Хотелось бы, чтобы было 
больше команд, причем не 
только из России, но и из дру-
гих государств.
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Поединки - как у взрослых. 
Тот же накал и упорство.

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТАЯ

РЕВАНШ НА КОВРЕ БОРЬБА
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КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД 

В МОСКВЕ

5. УВИДЕТЬ ШАНЬ 
ДАНЬ ЛАОЖЕНА

В Московскую усадьбу Деда Мо-
роза приедет китайский зимний 
волшебник - Шань Дань Лаожен. Он 
тоже носит бороду и одежду красно-

го цвета, дарит подарки и исполняет 
мечты. Саму усадьбу украсят фона-

риками, монетками золотого цвета, 
символизирующими богатство, фигур-
ками и рисунками драконов. Здесь про-
грамма очень насыщенная - концерты, 
мастер-классы, языковые интенсивы. 
И все абсолютно бесплатно. Среди вы-
ступающих - ансамбль «Хуасин», кол-

лектив «Золотой дракон» и участница 
десятого сезона шоу «Голос. Дети» Сюй 
Мохань.

Гостей будут удивлять мастера китай-
ского искусства ушу. Всех желающих 
научат современным китайским тан-
цам. Московский Дед Мороз даже споет 
специально для коллеги! А в заверше-
ние - шоу барабанщиков. В усадьбе 
можно попробовать настоящий китай-
ский чай, но из русского самовара - по-
лучился микс из двух дружественных 
культур. В теремах пройдут лекции 
и мастер-классы по каллиграфии, ку-
линарии, народным песням и языку. 

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Праздник впервые так 
широко отмечают в россий-
ской столице. Рассказыва-
ем, где непременно стоит 
побывать.

1. ПРИРУЧИТЬ 
ДРАКОНА

10 февраля по восточному 
календарю начинается год 
зеленого деревянного Дра-
кона. В Китае говорят, мол, 
он настолько быстро двигает-
ся, что невозможно одновре-
менно разглядеть его голову 
и хвост. Поэтому время под 
его покровительством связы-
вают с переменами и неожи-
данными происшествиями. 
Какими, покажет время.

Крылатым символом на 
этот раз можно полюбовать-
ся, не выезжая из столицы. 
На Тверском бульваре уста-
новили тоннель в традицион-
ных красно-золотых цветах 
и арки в виде сакуры. В тор-
говых шале на Тверской пло-
щади можно купить сувениры: 
деревянные статуэтки, фигур-
ки драконов, китайский чай. 
А на ВДНХ под народную му-
зыку пронесут восемнадца-
тиметрового огнедышащего 
гиганта. Преобразился и Апте-
карский огород - там повеси-
ли сотни красных фонариков 
и гирлянды среди цветущих 
орхидей и азалий, ароматных 
цитрусовых и олив. Драконы 
спрятались в тени экзотиче-
ских деревьев. Мифические 
существа к празднику украсят 
даже Останкинскую башню!

2. ОСВОИТЬ 
КАЛЛИГРАФИЮ

Одной из площадок фестиваля ста-
нет комплекс «Солнце Москвы» на ВДНХ. 
Там 10 февраля открывает двери фе-
стиваль китайской народной культуры. 
Акробатические шоу с участием профес-
сиональных китайских спортсменов, высту-
пления мастеров восточных единоборств, 
выставка, посвященная истории и куль-

туре Тибета. Скучать точно не придется!
А 11, 17 и 18 февраля - мастер-классы 

по китайской живописи и каллиграфии. 
Запаситесь терпением, ведь это искус-
ство требует недюжинной выдержки. 
Кстати, школу каллиграфии открыли и 
на Тверской площади. На Новом Арба-
те научат играть в го - старинную на-
стольную игру, которая помогает раз-
вить логику и учит стратегически мыслить. 3. ПОПРОБОВАТЬ УТКУ 

ПО-ПЕКИНСКИ
Без гастрономических впечатлений то-

же никто не останется. Китайская кухня - 
одна из самых необычных в мире. Хотите 
традиционные блюда, которые готовят 
к праздникам в Поднебесной? Добро по-
жаловать на Тверскую площадь. Здесь 
в изобилии утка по-пекински, блинчики 
из рисовой муки и домашняя лапша. 

Ярмарка, где можно полакомиться блю-
дами китайской кухни, откроется в Ка-
мергерском переулке. Там 9 февраля по-
кажут незабываемое шоу. Среди арок, 
увитых фигурами сказочных восточных 
животных, - песни и танцы с националь-
ным колоритом.

4.  ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С КАТЮШЕЙ

Присоединился к торжествам 
и Московский зоопарк. Прихо-
дите сюда на мастер-классы 
и лекции, посвященные 
фауне Китая. Для самых 
креативных и смелых  - 
9, 10 и 11 февраля бес-
платный вход. Но есть 
одно условие. Нужно 
переодеться в костюм 
панды. Платить за би-
лет не нужно будет 
и  Екатеринам. Благо-
даря панде, которая не-
давно появилась на свет 
в зоопарке. Ведь ее тоже 
зовут Катюша - имя для ма-
лышки выбирали всем миром.

У входа в павильон с пандами 
появятся китайские фонарики и стен-
ды с поздравлениями. Ловите пожелания 
к наступившему году в духе Поднебесной.
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Малышка с нетерпением 
ждет гостей.

Аптекарский огород 
заиграл яркими красками.

Пальчики оближешь!

Иероглифы - как 
произведение искусства.
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